
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

26 de junio de 2024 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



  

 

                                

  
   
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



 
 

Hoja 1 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Reporte Síntesis Informativa 

26/junio/2024  
SECRETARIO 

 
(B242) Detona Agricultura potencial de la cadena productiva del plátano en Michoacán 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, en 
coordinación con el Gobierno de Michoacán, puso en marcha un proyecto estratégico para 
detonar el potencial productivo de la cadena productiva del plátano y, con ello, impulsar la 
economía y el bienestar de las familias rurales del estado. 24 Horas, P18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000492nc.pdf 
https://voragine.com.mx/2024/06/25/133569/ 
www.hoytamaulipas.net/notas/564808/Detona-Agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-
platano-en-Michoacan.html 
https://www.quadratin.com.mx/economia/detona-agricultura-potencial-productivo-del-platano-en-
michoacan/ 
https://hojaderutadigital.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-
michoacan/ 
https://metapolitica.news/2024/06/25/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-
en-michoacan/ 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-
pl%C3%A1tano-en-michoac%C3%A1n 
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-
platano-en-michoacan/ 
https://argonmexico.com/2024/06/25/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-
en-michoacan/ 
https://diariocambio22.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-
michoacan/ 
https://acustiknoticias.com/2024/06/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-
en-michoacan/#google_vignette 
  
(B240) Propone Agricultura inspección mexicana para exportaciones de aguacate y 
mango a EU 
Luego del anuncio de la reanudación de las exportaciones de aguacate y mango michoacanos 
a Estados Unidos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural propuso contar con 
inspección mexicana para evitar futuras suspensiones en la comercialización de estos 
productos, toda vez que México cuenta con personal y capacidad técnica para asumir estas 
tareas. El Día, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000077nc.pdf 
https://campoyturismo.com.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-
aguacate-y-mango-a-eu/ 
 

Dan impulso al campo de Michoacán 
El Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, reconoció la visión del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador para apoyar las actividades agrícolas y el desarrollo productivo 
de Michoacán. Durante la entrega de insumos del Programa de Fertilizantes Gratuitos para el 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000492nc.pdf
https://voragine.com.mx/2024/06/25/133569/
http://www.hoytamaulipas.net/notas/564808/Detona-Agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-Michoacan.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/564808/Detona-Agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-Michoacan.html
https://www.quadratin.com.mx/economia/detona-agricultura-potencial-productivo-del-platano-en-michoacan/
https://www.quadratin.com.mx/economia/detona-agricultura-potencial-productivo-del-platano-en-michoacan/
https://hojaderutadigital.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://hojaderutadigital.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://metapolitica.news/2024/06/25/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://metapolitica.news/2024/06/25/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-pl%C3%A1tano-en-michoac%C3%A1n
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-pl%C3%A1tano-en-michoac%C3%A1n
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/06/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://argonmexico.com/2024/06/25/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://argonmexico.com/2024/06/25/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://diariocambio22.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://diariocambio22.mx/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/
https://acustiknoticias.com/2024/06/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/#google_vignette
https://acustiknoticias.com/2024/06/detona-agricultura-potencial-de-la-cadena-productiva-del-platano-en-michoacan/#google_vignette
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000077nc.pdf
https://campoyturismo.com.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
https://campoyturismo.com.mx/propone-agricultura-inspeccion-mexicana-para-exportaciones-de-aguacate-y-mango-a-eu/
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Bienestar a agricultores de la región, acompañado del titular de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos Arámbula, el mandatario estatal 
destacó el compromiso del Gobierno federal para aumentar la capacidad productiva del campo. 
La Razón, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001486nc.pdf 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B241) Promueve Agricultura la inseminación artificial en ovinos y bovinos en 
Zacatecas- 
Con el objetivo de contribuir a incrementar la productividad y rentabilidad de la actividad 
ganadera mediante la mejora genética, la Oficina de Representación de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural en Zacatecas lanzó un proyecto local para la inseminación 
artificial en ovinos y bovinos. 
https://www.nadietepregunto.com.mx/promueve-agricultura-la-inseminacion-artificial-en-ovinos-y-
bovinos-en-zacatecas/ 
  
(B236) Apoyará Agricultura a más de 172 mil productores de Veracruz con fertilizante 
gratuito 
El programa Fertilizante para el Bienestar ha beneficiado con insumos, entregados de manera 
gratuita y directa, a 74 900 productores de Veracruz, lo representa 43.51 por ciento de la meta 
estatal establecida para 2024, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader). 
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-apoyara-a-mas-de-172-000-productores-de-veracruz-
con-fertilizante-gratuito/ 
  
Desplegado / Secretaria de Agricultura / Gobierno de México 

El Gobierno de México, comprometido con una agricultura sustentable, trabaja de la mano con 
las productoras y productores para cuidar los recursos naturales y asegurar la producción de 
alimentos sanos y de calidad. El Heraldo de México, P 5 / Excélsior, P17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000631nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001473nc.pdf 
 

Interés del neoliberalismo, la comida 

La presidenta del Senado de la República, Ana Lilia Rivera, acusó que los verdaderos intereses 
del neoliberalismo en México se encuentran en la comida, por lo que es fundamental avanzar 
con la Ley General de Alimentación Adecuada y Sostenible. Aseguró que nuestro país requiere 
una "revolución alimentaria" que garantice el derecho humano a una alimentación sana por 
encima de intereses económicos, así como el bienestar de las familias mexicanas. La senadora 
de Morena participó en el foro sobre la "Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible, 
derecho de todas y todos los mexicanos", que se llevó a cabo en la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural. Reporte Índigo Cinco Días, P 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000989nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001486nc.pdf
https://www.nadietepregunto.com.mx/promueve-agricultura-la-inseminacion-artificial-en-ovinos-y-bovinos-en-zacatecas/
https://www.nadietepregunto.com.mx/promueve-agricultura-la-inseminacion-artificial-en-ovinos-y-bovinos-en-zacatecas/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-apoyara-a-mas-de-172-000-productores-de-veracruz-con-fertilizante-gratuito/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-apoyara-a-mas-de-172-000-productores-de-veracruz-con-fertilizante-gratuito/
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000631nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001473nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000989nc.pdf
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Inflación sigue carcomiendo monederos de amas de casa 
La inflación sigue carcomiendo los monederos de las amas de casa, al ubicarse en 4.78% en 
la primera quincena de junio de 2023, de acuerdo con datos del Inegi, informó la Alianza 
Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC). Es el cuarto reporte consecutivo de inflación 
con tendencia a la alza, destacó Rivera en entrevista con La Prensa al advertir que este tema 
no ha sido los suficientemente controlado, pese a los esfuerzos, como el aumento a los 
salarios, el PACIC y los programas de Segalmex, por lo que ha afectado la economía familiar 
y el consumo popular. "El cilantro, por ejemplo, es el producto que encabeza el elenco 
inflacionario y registra aumentos en el país que van de 200 a 1,200 por ciento en promedio, lo 
que significa que un ramito que costaba 10 pesos se vende ahora en 120 pesos". La Prensa, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001565nc.pdf 
 
Cedieron tratados soberanía nacional 
"Cuando México entra a firmar tratados de libre comercio, cede su soberanía alimentaria " 
porque México, de ser un país que vendía excedentes de alimentos, autosuficiente en la 
producción de granos básicos como maíz, trigo, cebada, frijol, pasó a ser un país importador, 
de los más grandes del mundo", expresó en la 60 Conferencia por la Autosuficiencia 
Alimentaria e Innovación Tecnológica, organizada por la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader). Consideró que el control sobre los alimentos y su producción 
representa sólo a grupos de interés, lo que llevó a firmar acuerdos comerciales en desigualdad. 
Reforma, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001423nc.pdf 
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Campesinos recibirán apoyo por daños en los cultivos 
El secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, anunció la implementación de dos 
programas que ayudarán a los campesinos cuando sus cultivos resulten afectados por 
fenómenos climáticos, ya sea por sequía, inundaciones o heladas. Así lo señaló durante su 
visita al municipio de Texcoco, donde productores de 13 municipios del oriente mexiquense 
recibieron tractores, invernaderos, molinos, sistemas de captación de agua, cisternas y otros 
insumos.Al acompañar a la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, Duarte 
precisó que el objetivo es rescatar al campo y apoyar a los pequeños productores de todo el 
territorio. La Jornada Estado de México, P3/ 8 Columnas, P1/ El Valle  Edomex, P7 / Portal, P1/ Diario 

Amanecer, P5/ Contra Réplica, P3/ La Calle Edomex , P16/ ABC / Edomex, P27 La Razón de México, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000284nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000281nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000302nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000305nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000260nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000434nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000360nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001565nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001423nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000302nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000305nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000260nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000434nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000360nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000714nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001486nc.pdf 
 
Aguacate, el cuarto agroalimento que más ingresos genera 
Entre enero y abril de 2024 (último dato disponible) las exportaciones de aguacate 
representaron ingresos para México por mil 283 millones de dólares, consolidándose como el 
cuarto producto agroalimentario más rentable para el campo mexicano. Cifras del Banco de 
México (BdeM) indican que en los primeros cuatro meses del presente año el valor de las 
ventas de aguacate al extranjero sólo fueron superadas por los 2 mil 169 millones de dólares 
que dejó la cerveza, por los mil 770 millones de las berries (zarzamora, frambuesa, fresa y 
arándano) y por los mil 341 millones de dólares del tequila. La Jornada, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001605nc.pdf 
 
Apoyan a productores de maíz de Tamaulipas con programa de precios de garantía 
Con el objetivo de apoyar a productores de maíz de Tamaulipas, el gobierno del Estado instó 
a los agricultores de la entidad que se dedican a la siembra del grano, que se inscriban en el 
pre-registro del programa "Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos" cuyo 
registró culmina el próximo 3 de julio. Varela Flores apuntó que es importante que todos los 
productores interesados realicen el pre-registro en línea y recibirán un folio que les permitirá 
finalizar su registro y por ser un programa extraordinario no habrá prórrogas. La Crónica, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000094nc.pdf 
 
Demandan ONGs proteger el maíz nativo 
Organizaciones no gubernamentales advirtieron que no existen análisis de riesgo ni estudios 
que evalúen el impacto en la salud del consumo de maíz genéticamente modificado en una 
dieta como la mexicana, en donde cada persona consume, en promedio, once veces más maíz 
que las personas en Estados Unidos. Por ello, a través de una carta pública, ciudadanos 
advirtieron que, ante esta falta de certeza científica, debe aplicarse el principio precautorio, 
ante sospechas fundadas de riesgos para la salud pública o el medio ambiente, se deben 
adoptar medidas protectoras para consumidores y ecosistemas, por lo cual piden cuidar al 
maíz nativo. Ovaciones, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001693nc.pdf 
 
Resolución de controversia sobre maíz transgénico afectará la nutrición y la salud de 
mexicanos: ONG 
La decisión del panel de controversias sobre maíz transgénico en el marco del T-MEC 
impactará en la alimentación y la salud de los mexicanos, así como en el patrimonio biocultural 
de la humanidad, advirtieron organizaciones a los panelistas en una carta suscrita por unas 
100 mil personas, dado que las audiencias comienzan hoy. Estas audiencias sobre el decreto 
presidencial del maíz transgénico de 2023, que señala la prohibición de ese producto para el 
consumo humano, se transmiten públicamente por Zoom y hay mil lugares con registro previo, 
por lo que no todos podrán seguirlas. La Jornada, P37/ El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001634nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001472nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000714nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001486nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001605nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000094nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001693nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001634nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001472nc.pdf
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Garantiza Cancillería seguridad a inspectores de aguacate de EU 
Tras celebrar el acuerdo para reanudar la exportación de aguacate de Michoacán a Estados 
Unidos, el jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), Roberto Velasco, sostuvo que se garantizarán condiciones de "seguridad y certeza" a 
los inspectores de APIS, la agencia de seguridad fitozoosanitaria del gobierno federal 
estadounidense. El Universal, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001207nc.pdf 
 
En alimentos, la verdadera voracidad del neoliberalismo 
Los verdaderos intereses del neoliberalismo están en la comida, por eso avanzar con la Ley 
General de la Alimentación Adecuada y Sostenible era difícil, no estaba en la agenda del 
gobierno, expresó Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado, al señalar que "no vi tal voracidad, 
enfado ni cabildeo" por las reformas energéticas como en este tema. Recordó que cuando se 
intentó prohibir la entrada de plaguicidas altamente peligrosos se vinieron encima todos los 
intereses monopólicos con cabildeos en el Senado; el Consejo Nacional Agropecuario y 
asociaciones empresariales estaban en contra de que se regularan. La Jornada, P37 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001626nc.pdf 
 
Implementan programa para proteger cosechas 
El Gobierno del Estado de México reactivará el aseguramiento de cultivos y cosechas, contra 
siniestros climatológicos extremos, pero lo hará supliendo el Seguro Agrícola Catastrófico por 
el Programa Atención de Siniestros Agroclimáticos en el Campo Mexiquense (PASACME). A 
través de este programa, que operará con recursos del Fondo Mixto de Inversión Rural del 
Estado de México (FOMIMEX), se otorgará un apoyo económico a pequeños productores, 
cuyos cultivos y producción se afecten por sequía, heladas, inundación, lluvias, granizo y 
viento. Como dato, se ha referido que derivado de los fenómenos climatológicos eventuales, 
desde el ciclo agrícola 2017 al 2023, se siniestraron 722 mil 369 hectáreas del cultivo de maíz, 
siendo la sequía la principal causante de las afectaciones. Capital Estado de México,  P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001093nc.pdf 
 
Edomex entrega apoyos a campesinos de la entidad 

Delfina Gómez implementará dos nuevos programas de ayuda a los campesinos de los 125 
municipios del Edomex, anunció el secretario de Gobierno, Horacio Duarte. Como medida de 
justicia, el gobierno del Estado de México, encabezado por la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, entregó apoyos, tractores, cisternas e invernaderos a campesinos del oriente de la 
entidad. Como parte de los programas 'Transformando el campo' y 'Por el rescate del campo', 
campesinos de 13 municipios del oriente del estado mexiquense recibieron de manos del 
secretario de Gobierno, Horacio Duarte, insumos y activos productivos que les permitirán 
producir. Contra Réplica, P3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000434nc.pdf 
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Eleva sequía precios de alimentos hasta 90% 

La menor producción de alimentos derivada de la sequía ha provocado su encarecimiento, 
elevando su precio en el peor de los casos casi 90 por ciento en un año. De acuerdo con datos 
de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), en la primera quincena de junio, las 
hortalizas y frutas son los productos de la canasta básica que mayores aumentos reportan. 
Reforma, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001340nc.pdf 
 

Futuros de trigo extienden canda a mínimo de 2 meses 

Los futuros del trigo cotizaron en torno a 5.59 dólares por bushel,. lo que supone un mínimo 
de dos meses, debido a las expectativas de un aumento de la oferta de trigo de los Estados 
Unidos. Según el último informe de WASDE, se prevé que el suministro de trigo 
estadounidense alcance los 1,8/5 millones de bushels, 1,7 millones más que el mes anterior. 
El Economista, P45 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001050nc.pdf 
 

Un kilo de chayóte cuesta hasta $100 

La sequía, las altas temperaturas y ahora las granizadas, que forman parte del cambio 
climático, están afectando la producción de alimentos del campo. En un recorrido que realizó 
este diario por supermercados y mercados públicos se pudo constatar que el precio va desde 
89.90 pesos, el chayóte pequeño, y de 100 a 120, la verdura grande. Otros productos con 
precios al alza fueron la naranja, de 50 a 70 pesos el kilo, plátanos, verduras y legumbres; col 
y lechuga, aguacate, vivienda propia, servicios turísticos en paquete, transporte aéreo y las 
calabacitas. La Prensa, P 1-7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001584nc.pdf 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Apuntalan defensa de maíz nativo ante panel del T-MEC 

Piden a los ponentes del panel de controversia no dar marcha atrás y defender nuestra 
autosuficiencia alimentaria Los colectivos Alianza por la Salud Alimentario, Demanda Colectiva 
Maíz y El Poder del Consumidor, entre otras, enviaron una carta con más de 100 mil firmas a 
los tres ponentes que defenderán al maíz mexicano en el panel de debate económico en el 
marco del TMEC, en noviembre próximo. 24 Horas, P17 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000439nc.pdf 
 

Sólo dos municipios exportan 
Tras el levantamiento de castigo a la exportación de aguacate y mango desde Michoacán hacia 
Estados Unidos, sólo dos municipios podrán comercializarlo, dijo Juan Carlos Anaya, director 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001050nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001584nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000439nc.pdf
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general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. "Una buena noticia para los productores 
de Michoacán es que se vuelvan a abrir las exportaciones de aguacate y de mango, pero aún 
es el inicio, porque solamente dos municipios pueden exportar: Uruapan y San Juan el Nuevo 
y posteriormente irán abriéndose a otros municipios", dijo. Excélsior, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001347nc.pdf 
 
EU sólo levantó el 20% de la venta del aguacate en Michoacán 

Víctor Manuel Mendoza, secretario general de la organización sindical, afirmó que EU sólo 
levantó 20% de la venta del aguacate y condicionó a que resolvieran los conflictos laborales, 
de seguridad y medioambientales, antes de permitir el otro 80%. El conflicto laboral se da a 
unas horas de levantar el veto al aguacate michoacano por parte de Washington en el marco 
del T-MEC, después de que dos inspectores fueron retenidos, de acuerdo al embajador 
norteamericano Ken Salazar. 24 Horas, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000399nc.pdf 
 

SRE: acuerdo con EU evita medidas unilaterales que interrumpan el comercio 

Tras celebrar el acuerdo para reactivar la exportación de aguacate de Michoacán a Estados 
Unidos, el jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), Roberto Velasco, aseguró que con ese convenio se garantiza la seguridad y certeza a 
los inspectores del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), además de que 
se evita que se tomen medidas unilaterales que interrumpan el comercio internacional. La 

Jornada, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001609nc.pdf 
 

  
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Cambio climático dispara precios de las productoras de alimentos del país 
El calentamiento global elevó los precios del cilantro, el tomate, el aguacate, la lechuga, el 
chayote, los frijoles y hasta el alga nori, afectando a la seguridad alimentaria de México con un 
impacto directo a marcas veganas y productoras alimentos enlatados y empacados. Este 
escenario fue advertido desde finales de 2023 por Grupo Herdez, Gruma y Bimbo, solo que 
ahora también es una realidad para productoras de alimentos veganos como NotCo y Delike.El 

Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001127nc.pdf 
 
Alertan por un posible nuevo ciclón tropical en el Atlántico 
La Comisión Nacional del Agua (Conagua) advirtió la formación de una zona de baja presión 
en los próximos siete días, que puede evolucionar y formar un ciclón tropical en la zona del 
Atlántico, azotada por la tormenta Alberto. En tanto, el pronóstico del Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN) es de lluvias intensas en ocho estados del país: Chiapas, Colima, Jalisco, 
Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla y Veracruz. Además, se esperan precipitaciones muy 
fuertes en el Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Querétaro, San Luis Potosí y 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001347nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000399nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001609nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001127nc.pdf
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Tlaxcala; fuertes en Aguascalientes, Campeche, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, 
Morelos, Sinaloa, Sonora, Tabasco y Zacatecas.  La Razón de México, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024100671wd.pdf 
 
Huachicolean agua al Cutzamala 
Más allá de la sequía exacerbada por el cambio climático y el reciente fenómeno de El Niño, 
el mayor foco rojo que existe en la Cuenca Valle de Bravo Amanalco, que abastece al Sistema 
Cutzamala, es la presencia de 600 cuerpos de agua construidos de manera irregular que 
retienen el recurso desde la parte alta y media, sin que pueda escurrir hacia la presa Miguel 
Alemán. Excélsior, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001370nc.pdf 
 
Agro y acero van para Puerto Interior II 
Empresas del sector automotriz, agroalimentario y del acero son las que se perfilan para ser 
parte de los productos que se muevan en el Puerto Interior II en Celaya, dijo Héctor López 
Santillana, director de Guanajuato Puerto Interior, quien destacó que todo va viento en popa 
para que esto pueda consolidarse. Milenio Diario, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000939nc.pdf 
 
Calentamiento global afecta a México; urge investigación 
Exhortan al gobierno entrante a destinar recursos para mitigar el cambio climático ante 
sequías, olas de calor y fenómenos meteorológicos que azotaron al país. Explican que en la 
agricultura los cultivos, como el café de Veracruz, registran una reducción de 
aproximadamente 48% de la producción.Además la situación puede limitar de manera 
importante la generación de alimentos en el país, pues se prevé la reducción de soya y arroz 
en 50%; y de maíz y sorgo en 40%. Ovaciones, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001650nc.pdf 
 
Reportan 12 estados daños e inundaciones por las lluvias / Yucatán, pérdidas en 
cultivos 

De acuerdo con Protección Civil de Yucatán, unos 35 municipios han sido afectados en 
diferentes formas, aunque algunos han presentado mayores inundaciones principalmente en 
la costa, oriente, sur y en Mérida, en su zona conurbada. La mayor preocupación son los daños 
a cultivos. En el municipio de Ixil se reportaba la pérdida total de los cultivos de hierbabuena y 
cilantro. El Universal, P9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001272nc.pdf 

 
 

DIARIO OFICIAL  
 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024100671wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001370nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024000939nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001650nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001272nc.pdf
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Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que celebran la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural y el Estado de Puebla. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731497&fecha=26/06/2024#gsc.tab=0 

 

 
COLUMNAS 

 
Caja fuerte / Los retos de Julio Berdegué en Agricultura y Desarrollo Rural / Luis Miguel 
González 
Tenemos 10 años para hacer cambios fundamentales en la forma en la que producimos 
alimentos... si no lo hacemos, estamos fritos”, ha dicho Julio Berdegué Sacristán, que será el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural en el gobierno de Claudia Sheinbaum. ¿A qué 
se refiere Berdegué? Los retos que implica el cambio climático están complicando las 
condiciones en las que se producen los alimentos, en México y en el mundo. El Economista, P47 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001054nc.pdf 
 
Inminente decisión para el territorio Mezcal / Mauricio Jalife  
Faltan solo unos cuantos días para que se decida, finalmente, si la ampliación que en su 
momento el IMPI dictaminó en favor del estado de Aguascalientes para ser "territorio Mezcal", 
es válida o se desestima. En caso de que la decisión sea favorable, Aguascalientes se sumaría 
a los estados de Guerrero, Oaxaca, Puebla, Durango, San Luis Potosí, Zacatecas, Michoacán, 
Guanajuato, Sinaloa y Tamaulipas como los que ostentan el orgullo y la responsabilidad de 
producir el codiciado destilado. El Financiero, P30 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001210nc.pdf 

 
Articulista / Gabinete (I) / Juan Carlos Sánchez Magallán 

Julio Antonio Berdegué Sacristán, especialista en temas agrícolas. Su experiencia y 
conocimientos son valiosos para abordar los desafíos relacionados con los recursos naturales 
y la agricultura en la región. El sector agrícola enfrenta varios problemas: la degradación del 
suelo y la escasez de agua requieren prácticas agrícolas más sostenibles, como tecnologías 
innovadoras y productos responsables. Sequías, inundaciones e incendios afectan la 
producción y calidad de los alimentos. Excélsior, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001339nc.pdf 

 
Desbalance / Se agota el tiempo para México / Redacción 

Nos comentan que hoy y mañana se llevará a cabo la audiencia entre los países socios del T-
MEC para revisar el panel por la decisión del gobierno mexicano de prohibir la importación de 
maíz transgénico 5 para consumo humano. Nos hacen notar que Estados Unidos sigue 
preocupando o al respecto, ya que la esperanza de que el asunto llegue a buen puerto se 
desvaneció tras las recientes declaraciones de Julio Berdegué Sacristán, el futuro secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, que apuntan a que la política de prohibición se mantendrá 
intacta.  Expertos nos dicen que México debe mostrar esta semana que tiene otros programas 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5731497&fecha=26/06/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001054nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001210nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001339nc.pdf
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para promover la producción de maíz que no sea transgénico, dado que el fallo del panel será 
en agosto y se conocerá públicamente en noviembre. El tiempo se acaba. El Universal, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001459nc.pdf 

 
Correspondencia / Tu opinión / Riesgo alimentario 
Recuerdo que este tema ya se discutía décadas atrás. En esa época el enfoque se centraba 
en que al convertirla industrialmente en una semilla estéril, para el campesino mexicano se 
multiplicaba el costo de sembrar. Porque la semilla natural se sembraba y se volvía a sembrar, 
cosecha tras cosecha Además, se decía (según recuerdo) que el maíz transgénico significaba 
poner la alimentación básica nacional en manos de un monopolio extranjero. Reforma, P4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001249nc.pdf 
 
Arsenal / Las viudas de Totalco / Francisco Garfias 
Un conflicto ignorado o mal abordado por la autoridad puede derivar en una crisis mayor y 
hasta en una tragedia. Es lo que ocurrió en Totalco, municipio de Perote, Veracruz, el jueves 
20 de junio. El gobierno del estado mandó a la Fuerza Civil a disolver un bloqueo en la carretera 
libre a Puebla. Los inconformes son pobladores que exigen la desaparición de la poderosa 
empresa Granjas Carroll, dedicada a la industria porcina. Protestan, dicen los pobladores, por 
la sobreexplotación y la contaminación de agua por parte de esa empresa. Las autoridades 
ignoraron la queja de los lugareños. La situación los rebasó. Hubo violentos enfrentamientos. 
Dos manifestantes resultaron muertos. Excélsior, P4 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001279nc.pdf 

 
 

POLÍTICA 
 
Priorizarán atención a jornaleras y maquiladoras 

El gobierno que encabezará Claudia Sheinbaum será feminista y se priorizará a las pobres, 
afirmó la virtual Presidenta electa de México. Insistió en que el Sistema Nacional de Cuidados 
planteado para su gobierno —estancias de convivencia, atención médica, alimentación, 
cuidado de infantes— tendrá como primeras beneficiarías a las mujeres dedicadas a labores 
del campo y la maquila. "Vamos a iniciar este sistema de cuidados con las jornaleras agrícolas 
y con las mujeres de la maquila, por un sentido simple que se llama justicia, y es que sí, 
nosotras luchamos por la justicia, por el desarrollo con bienestar y con justicia", recalcó. 
Excélsior, P.P. 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001246nc.pdf 
 
Temen jueces inestabilidad 
Juana Fuentes Velázquez, nueva directora de la Asociación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito (JUFED), manifestó su abierto desacuerdo con la elección de 
impartidores de justicia mediante el voto popular porque, dijo, se corre el riesgo de que 
terminen al servicio de intereses particulares, políticos y del crimen organizado. Sin embargo, 
expresó que la postura de la asociación civil es el diálogo con los Poderes de la Unión, a los 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001459nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001249nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001279nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001246nc.pdf
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que pidió no sólo escuchar a los Jueces y Magistrados, sino a los empresarios, grupos 
vulnerables, mujeres y usuarios del sistema de justicia, antes de legislar esta iniciativa. Reforma, 

P.p 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001161nc.pdf 

 
Frenan la ley para recabar biométricos 
La Comisión de Gobernación del Senado decidió, por unanimidad, no aprobar la nueva Ley 
General de Operaciones de los Registros Civiles, que incluye la posesión de datos biométricos 
de toda la población por parte de la Secretaría de Gobernación, pero el oficialismo aprovechó 
para arremeter contra un juez y señalar que sus acciones motivan la reforma al Poder judicial. 
Morena decidió acelerar la aprobación de la nueva Ley General de Operaciones de los 
Registros Civiles, que incluye el Sistema Nacional de Registro de Identidad, a cargo de 
Gobernación, que obliga a todos los mexicanos, desde el nacimiento, a proporcionar sus datos 
biométricos, sin que la ley incluya mecanismos de protección ni sanciones claras para quien 
haga mal uso de ellos. Excélsior, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001234nc.pdf 

 
Un millón de niños abandonan educación básica  
Durante los últimos cuatro ciclos escolares, correspondientes a la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la matrícula escolar de educación básica disminuyó 
en total en un millón 144 mil 84 estudiantes. Al comenzar este sexenio la matrícula en 
educación inicial era de 249 mil 302 alumnos, cifra que según los datos más recientes de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) cayó a 217 mil 391, esto es, 31 mil 911 alumnos 
menos. El Universal, P 1-4 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001171nc.pdf 

 
Entrevista / Ebrard: EU necesita de México para competir con China 
Con la brújula mirando hacia el norte y el análisis de calado profundo, el virtual secretario de 
Economía del próximo gobierno, Marcelo Ebrard, se atreve: "Estados Unidos se está 
convirtiendo en un país a la defensiva porque siente un competencia creciente con China y de 
pronto se dieron cuenta de que son muy dependientes, Estados Unidos va a necesitar de 
México para poder competir". Ebrard relata cómo llegó a la secretaría "Mira, esto fue producto 
de una conversación que tuve con la doctora Sheinbaum, pensando en los años por venir y la 
gran tarea de la 4T, su segundo piso; cómo sería, qué riesgos tiene, qué posibilidades, y yo le 
decía que veo un gran riesgo, pero al mismo tiempo una gran oportunidad". La Jornada, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_26062024/26062024001270nc.pdf 
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INTERESANTE la reunión de Claudia Sheinbaum

y su próximo secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, para analizar las opciones
financieras del próximo gobierno. El asunto
es si están escuchando las distintas opiniones
sobre los nubarrones que se ciernen para el manejo
de las finanzas públicas y el diseño del presupuesto
de 2025.

EL ANÁLISIS de uno de los mayores bancos
del país ya sonó la campana de alerta, diciendo
que el próximo gobierno tendrá que sacar
la temida tijera y comenzar a hacer recortes
en el gasto público. Las razones son múltiples
y todas se agravaron con la 4T: desde la desaparición
de los fondos de contingencia hasta el creciente
gasto social, los apoyos desmedidos a Pemex y,
por supuesto, la ausencia de una reforma fiscal.
LA DISCUSIÓN sobre los temas de recaudación
y cómo se tendrán los recursos para enfrentar
esas tremendas cargas heredadas tiene una gran
relevancia. Es de esperarse que el nuevo gobierno
sí escuche las voces de alerta y actúe en consecuencia.

¡VAYA SORPRESA! En las oficinas del Tribunal
Electoral federal apareció Mariana Rodríguez,
la primera dama de Nuevo León y candidata
derrotada a la alcaldía de Monterrey. Fue recibida
por, al menos, cuatro de los cinco magistrados

electorales de la Sala Superior.

¿EL MOTIVO de la visita? La ex abanderada emecista
fue a dar seguimiento a un reclamo que interpuso
por la posible intervención de la policía ministerial,
que comandó su contrincante electoral Adrián
de la Garza cuando fue fiscal estatal.

MARIANA pidió en el Trife una medida cautelar
contra presiones que, según ella, pudieran venir
del lado del priista De la Garza, de la Fiscalía del
Estado y de la Agencia Estatal de Investigaciones
de Nuevo León.

A PESAR de que la medida cautelar no tiene
que ver con el proceso de impugnación que lleva
el Tribunal Estatal Electoral sobre la elección

en Monterrey, los que saben dicen que, de concederla,
el Trife estaría mandando una señal de hacia qué lado
late su corazoncito en el caso regiomontano.

SOLO RECORDAR que Movimiento Ciudadano,
el partido de Mariana, impugnó la elección de
Monterrey alegando que policías ministeriales
intervinieron para intimidar a emecistas. Y AMLO
en una mañanera reciente apoyó a la candidata
naranja.

ASÍ QUE esa impugnación electoral va en serio.
Por cierto que, tan enfocada en el Trife está Mariana
Rodríguez que hay versiones de que habría conseguido
la "asesoría" de José Luis Vargas, ex integrante del
Tribunal Electoral, conocido como "El Magistrado
Billetes". ¡Órale!

Fecha: 26/06/2024

Página: 8

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 54,998

Página 19 de 195 Índice



¿Militares o civiles?
Todos aquellos que dicen que esto

es militarización, no es militarización.
Militarización sería si quien dictara
toda la política de segundad fuera
solamente el Ejército, y no es asf.

Claudia Sheinbaum

MADRID. El presidente Ló
pez Obrador ha dicho que
nunca sostuvo que regresa

ría el Ejército a los cuarteles: 'Tríme
ro, yo nunca dije eso declaró el pasa
do 25 de abril. No, yo dije que había
que apoyarlos, a las Fuerzas Armadas,
por una razón muy sencilla ¿cómo es
posible que con la experiencia que tie
ne el Ejército, que tiene la Marina, con
instalaciones, con equipo, no puedan
ayudarnos en el problema que más
preocupa a los mexicanos que es el de
la seguridad interior?". Otras veces ha
reconocido que sí lo dijo: "Cambié de
opinión, ya viendo el problema que me
heredaron", apuntó el 6 de septiembre
de 2022.

La verdad es que López Obrador
sí cuestionó desde la oposición el uso.
de militares en tareas de seguridad
pública En 2010 dijo: "No es con el
Ejército como se pueden resolver los
problemas de inseguridad. No pode
mos aceptar un gobierno militarista..
No apostar a una república militar, si
no civilista". En su campaña presiden
cial de 2012 afirmó: "El Ejército no
está preparado para esta función, es
otro su encargo. Es defender la sobe
ranía nacional y no debe de seguirse
exponiendo al Ejército. Es una insti

tución que debemos de cuidar todos,
no socavar al Ejército. Tenemos que
ir regresando al Ejército en la medida
que se va profesionalizando la policía
Ese es mi plan...".

Se vale cambiar de opinión, pe
ro estoy convencido de que López
Obrador tenía razón en 2010 o 2012 y
no hoy. Preocupa, por otra parte, que
la virtual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, haya respaldado la inicia
tiva que dejaría el mando de la Guardia
Nacional de manera permanente en
manos de la Secretaría de la Defensa
Esto es militarizar la seguridad pública,
dígase lo que se diga

No dejan de ser curiosos los argu
mentos del Presidente para mantener
la militarización de la Guardia Nacio
nal. Dice que "si esa institución se deja
en la Secretaría de Seguridad Pública,
se va a echar a perder"; pero "si depen
de de una secretaría como la Defensa,
que tiene una tradición de formación
a sus elementos, tiene colegios, hay
doctrina, profesionalismo, disciplina,
hay garantía de que no se corrom
pa". Parece una descalificación de su
propia secretaria de Seguridad Públi
ca, Rosa Icela Rodríguez, o de quien
la reemplace.

López Obrador ha dicho que la
Policía Federal se corrompió bajo Ge
naro García Luna, pero los militares
también han tenido serios casos de
corrupcióa El general José de Jesús
Gutiérrez Rebollo, comandante del
Instituto Nacional para el Comba
te a las Drogas, fue detenido en 1997,
procesado y encontrado culpable de

colaborar con el narco. Lo sustituyó
un civil, Mariano Herrán Salvatti.

Dice Sheinbaum que adscribir la
Guardia Nacional a la Sedeña no sig
nificaría una militarización porque la
comandante suprema sería ella, pero
esto es jugar con las palabras. Apenas
hace unos días fueron detenidos cinco
miembros de la Guardia Nacional por
su presunta participación en una ma
tanza de cuatro mujeres y dos niños en
León, Guanajuato, el pasado 9 de junio.
Aun cuando las víctimas eran civiles,
los elementos fueron trasladados a
una prisión militar en Zapopan, Jalisco.
¿Qué certeza jurídica tendrán las víc
timas o sus familiares si el proceso se
ventila bajo la secrecía de un tribunal
militar?

La verdad es que los mejores re
sultados en materia de seguridad en
México los hemos tenido en los últi
mos años en entidades con policías
bajo mandos civiles. Ha sido el ca
so de Yucatán, Coahuila y la Ciudad
de México. Lo sabe bien la doctora
Sheinbaum, porque ella logró estos
resultados con un secretario de segu
ridad civil, Ornar García Harfuch, y no
con un militar.

• YASMÍN
Reportan que la ministra Yasmín Es
quivel acudió al Congreso para cabil
dear por los derechos de jueces y ma
gistrados. Falso. Está buscando que la
destitución de los ministros sea gradual
para que se vayan siete y se queden
cuatro, ella incluida, por supuesto.
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Mala ¡dea
La historia del México

posrevolucionario nos enseña
que la intervención de los
militares en los asuntos

públicos no es buena ¡dea.
El poder de las armas sirvió
para Imponerse en cargos
políticos. De hecho, en el viejo
PRI había un sector militar.

Alejarse de esa influencia
no fue tarea fácil.

AMLO les ha dado a

las Fuerzas Armadas mucho

poder económico y en temas
de seguridad. Los casos
de corrupción también
han aflorado. Si la historia

es maestra en la vida, no
olvidemos su enseñanza.

No es buena idea que la
Guardia Nacional dependa de
la Sedeña ni que los militares
Intervengan en otros asuntos
públicos.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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CIRCUITO

A UN MES del

inicio de los Juegos
Olímpicos, parece
que algunos tienen
más que dominada la
disciplina de salto y •
sin garrocha...

Y ES QUE más de uno
ya levantó la ceja ante
la sospecha de que
en el Gobierno de la
Ciudad pretenden
brincarse al Consejo
Judicial Ciudadano y
darle de facto el cargo
deFiscalaUlises
Lar a.

PARA MUESTRA está •

el botón de que en
la conferencia por el
informe mensual por
alerta de género, Lara
ya no fue presentado
como encargado
de despacho, sino
como Fiscal General
de la Ciudad. Así lo

presumieron desde la
misma invitación al
evento.

AUNQUE de todos

es sabido que el
cargo tiene que ser
nombrado por el
Congreso, quizá por
la mayoría aplastante
que consiguió la 4T
están obviando el

proceso y más bien

lo consideran un
trámite.

QUE RECUERDEN

que en París no se
entregarán ni las
medallas de bronce

antes de tiempo.

MUY
DESPREOCUPADA
se le ha visto a Oliva

López los últimos
días.

MUCHOS DICEN

conocer el secreto:
la titular de Salud

está segura de que
su petición de seguir
trabajando con
Claudia Sheinbaum

será muy bien
atendida.

ALGUNOS HASTA

se arriesgan a decir
que López sólo
quiere cerrar su
administración y
planear si le gustaría
estar en el IMSS
Bienestar o más cerca •
de su ex jefa.

YA LO DICE el refrán,
"quien a buen árbol se
arrima..."

circuítointerior a reforma.com
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Bueno...
Echeverría, cercano ya el final

de su sexenio, llevó a cabo su
bárbaro atentado contra el Ex

célsior de don Julio Scherer. En ese
tiempo yo era director del periódico
Vanguardia, de Saltillo, y dediqué va
rios editoriales y columnas a repro
bar la torpe acción del presidente de
la República. No sólo eso: viajé a la
Ciudad de México a fin de expresar
personalmente mi solidaridad a aquel
gran periodista y a contratar los ser
vicios de una naciente agencia infor
mativa que don Julio fundó y puso
a cargo de uno de sus más cercanos
colaboradores, también de extraordi
naria calidad humana, don Francis
co Fe Álvarez. En el curso de aquella
visita, tomando un café en Sanborns,
le pregunté a don Julio cuál había si
do la postura de José López Portillo,
ya Presidente electo, ante el ataque a
Excélsior por Echeverría. "Dejó ha
cer me contestó don Julio. Tam
poco a él le convenía la existencia de
un periódico crítico e independiente
como el que hacíamos nosotros". E
ilustró el caso con el del señor que
en la peluquería aguardaba a que le
cortaran el pelo. A su lado estaba un
perro lanudo. El peluquero le pregun
tó al señor: "¿Le cortamos también el
pelo al perro?". Respondió el hombre:

"Bueno". Terminado el trabajo, el de
la peluquería le informó al cliente el
costo del servicio: "Es tanto por el
corte de usted, y tanto por el del pe
rro". Objetó el señor: "El perro no es
mío". El peluquero se azaró. 'Tero us
ted me pidió que le cortáramos el pe
lo". "No precisó el tipo. Usted me
preguntó si se lo cortaban, y yo no vi
razón para oponerme, de modo que
simplemente dije: 'Bueno'". Concluyó
don Julio: "Así López Portillo: no vio
razón para oponerse a Echeverría y
simplemente dijo: 'Bueno'"... Traigo
a colación esa memoria en la charla
estuvo también Hugo L. del Río, in
olvidable amigo porque la evidente
militarización del país llevada a ca
bo por López Obrador sigue omino
samente adelante con la incorpora
ción de la Guardia Nacional a la Se
cretaría de la Defensa, vale decir al
Ejército. Obvio es decir que la futura
Presidenta no puede hacer nada que
contraríe a su patrocinador, y tuvo
que decir "Bueno" ante esa medida
que pone en riesgo la libertad de los
mexicanos, y que a ella misma podrá
eventualmente coartarla. Se equivocó,
sin embargo, la señora al negar que la
medida es parte de la militarización
de este país, el cual con AMLO ha
tomado un camino peligroso por los

métodos de control y autoritarios que
suelen derivar de la participación de
los militares en cuestiones que corres
ponden plenamente a la sociedad ci
vil. A todo lo que López está haciendo
Sheinbaum dice "Bueno". Otra cosa
no puede decir en el tiempo que fal
ta para octubre. Es entendible. Pero
yo me pregunto si la primera mujer
presidenta de México será, en pala
bras del poeta, arquitecta de su propio
destino, o por el contrario mera alba
ñil encargada de poner los ladrillos de
un segundo piso que ella no diseñó...
El relato que viene en seguida no es
para personas sensibles... Un hombre
llegó angustiado ante un especialista
en enfermedades venéreas y le dijo
que había contraído un mal tan gra
ve que su doctor opinaba que sería
necesaria una operación para ampu
tarle la contaminada parte. El facul
tativo le pidió que se desnudara de
cintura abajo. Después de examinar
lo le indicó: "De ninguna manera será
necesaria tal operación". "¿De veras,
doctor?" se ilusionó el paciente. "Se
lo aseguro" confirmó el galeno. Y le
ordenó: "Suba a esa silla". El hombre
obedeció. "Ahora salte". Saltó el suje
to y ¡plop! la mencionada parte cayó
al suelo. "¿Ya ve? declaró el médico.
La operación no era necesaria"... FIN.
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Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche halla
en el fondo de su vaso ocurrencias

peregrinas. Anoche me dijo esto:

Voy a poner un anuncio en el periódico:
"Busco a Dios! Trato directo".

Piensa mi amigo que nadie puede
arrogarse el título de agente vendedor
de Dios. Eso es mercantilismo, opina;
asunto, en el fondo, de dinero. Muchas
formas de predicación religiosa son en
verdad propaganda comercial Y luego
declara algo que me escandalizaría si
los años de toda la vida y el vino de ahora
no me protegieran contra el escándalo.
Dice este amigo mío:

Algunos hombres necesitan a los dioses
en la misma forma en que otros necesitan
las drogas, y ambos están dispuestos
a pagar por ellos.

Y concluye:

Buscaré a Dios, sin ningún
intermediario, en el fondo de mí mismo.
Sé que ahí está.

Doy otro trago a mi copa. En estos
momentos no quiero pensar, porque
puedo dejar de creer. Y temo creer,
porque puedo dejar de pensar.

¡Hasta mañana!...
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¿Y donde está la presidenta
de la Corte?
::::: Miembros del Poder Judicial se preguntan
dónde está la titular de este poder de la Unión,

cuya estructura actual está bajo
s amenaza de desaparecer si Mo
1 rena y sus aliados aprueban la
3 reforma al Poder Judicial pre
§ sentada por el titular del Poder
| Ejecutivo. Jueces y algunos ma

gistrados han salido ante me
dios de comunicación a explicar
que desde su punto de vista la
reforma pone en riesgo la inde
pendencia de este poder, al
igual que enterraría la carrera

judicial. Estas valientes voces han salido a los me
dios de comunicación a plantear sus preocupa
ciones y argumentos en contra de la reforma. En
contraste, la presienta de la Suprema Corte de
Justicia de la nación y titular del Poder Ejecutivo,
la ministra Norma Pifia, mantiene completo si
lencio, mientras quienes tienen la mayoría y posi
bilidad real de aprobar la reforma se pronuncian
todos los días a favor. ¿Dónde está la ministra Pi
ña en estos momentos complicados, en los que la
subsistencia e independencia del Poder Judicial
están en juego?

Ni morenistas respaldaron albazo
de Sistema Identidad
::::: Nos cuentan que ni senadores de Morena y
sus aliados respaldaron el albazo que pretendía la
presidenta de la Comisión de Gobernación, Mé
nica Fernández, para avalar el dictamen que
crea el Sistema Nacional de Registro e Identidad
(SID), que tiene como objetivo concentrar la infor
mación biométrica de todos los mexicanos. Los
legisladores pidieron más información de los al
cances de este sistema que ha sido cuestionado
por especialistas que señalan que este documento
de identidad esconde graves riesgos para los de
rechos humanos, tales como la vigilancia masiva
del Estado o la exclusión al acceso a servicios pú
blicos. Por lo menos, esta minuta que ya fue ava
lada en San Lázaro, estará en la congeladora has
ta septiembre próximo.
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Auditor a distancia
::::: Nos platican que el viernes el titular de la Au
ditoría Superior de la Federación, David Colme
nares, entregará la primera fiscalización a la
Cuenta Pública 2023 y lo hará a distancia. Lo an
terior porque en la bancada de Morena, los inte
grantes de la Comisión de Vigilancia avalaron un
acuerdo para que el acto se desarrolle de forma
semipresencial, según nos revelaron algunos legi
sladores que estuvieron presentes en la reunión.
Durante este sexenio la oposición ha acusado a
don David de encubrir a la Federación. Ahora
Colmenares no solo será señalado de no tocar a la
autollamada Cuarta Transformación, sino de que
ni siquiera se molesta en asistir a la Cámara de
Diputados a entregar sus reportes.

La crisis en el PRD no acaba
::::: Nos cuentan que, desde el viernes pasado, el
interventor que el Instituto Nacional Electoral de
signó para revisar los bienes del PRD está en la
sede nacional del partido, y algunos empleados
creen que dicha presencia está ocupando cien
por ciento de la atención de la dirigencia al gra
do de que han olvidado todo lo demás, incluso
pagar la nómina Nos cuentan que, pese a los re
cortes, cerca de 15 por ciento del personal del
PRD seguirá activo hasta el final, por lo que el
partido tiene recursos para pagarles hasta octu
bre, sin embargo, desde la quincena pasada dejó
de hacerlo. El viernes llegará la segunda quincena
de junio y muchos temen que tampoco llegue el
pago. La crisis en el PRD no termina
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Si Claudia quisiera
ópez Obrador no quiere de
jar gobernar a Claudia
I Sheinbaum. No quiere que

tome sus propias decisiones ni
asuma las consecuencias de éstas.
Con su enorme poder político, el
presidente ha orillado a su suceso
ra a aceptar un paquete de refor
mas destacadamente, la que des
truye el Poder Judicial que van a
delinear su gobierno, o incluso de
jarlo internacionalmente desacre
ditado y desprestigiado. No le ha
dejado margen de maniobra y ya
amenazó con "ejercer su derecho a

disentir" desde su rancho en Pa
lenque si algo no le gusta. Es tal el
poder del presidente, es tal su con
trol sobre Morena, que parecería
que le basta un tuit para desesta
bilizar a la próxima presidenta si
ella se sale del redil.
Si Claudia quisiera... podría sa

cudirse a López Obrador.
El 1 de octubre, cuando asuma

la Presidencia, va a tener las herra
mientas. De entrada, recibirá la
lealtad del Ejército mexicano.
Además, podrá tomar control de la
Unidad de Inteligencia Financiera

y el Servicio de Administración
Tributaria. Y la Fiscalía General de
la República se le alineará tam
bién. Si se siente amenazada por
López Obrador, basta abrir una in
vestigación sobre sus hijos y usarla
como instrumento de presión. Los
elementos están a la mano: graba
ciones, documentos. Le puede
plantear a López Obrador un trato:
yo respeto tu lugar en la historia y
mantengo a tus hijos impunes, pe
ro tú no mueves un dedo en mi
contra y me dejas gobernar.
Si Claudia quisiera... pero no me

da la impresión de que quiera.
López Obrador no la quiere de

jar gobernar, pero ella parece muy
cómoda con ese rol. El presidente
le dio la candidatura, le hizo la
campaña, le ganó arrolladora
mente la elección y le está dejando
el plan de gobierno a implemen
tar. A cambio, ella recibirá la banda
presidencial, podrá presumir para
la historia el ser la primera mujer
presidenta de México y sobre to
dito, ha recibido y seguirá reci
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biendo la protección política del
invaluable teflón presidencial.
Ella sabe que mientras guarde
lealtad, él puede salir a poner el pe
cho a las balas si las cosas se com
plican. Así lo ha hecho en todas sus
crisis y les ha ido bien.
¿Qué tipo de presidenta quiere

ser Claudia Sheinbaum? Empiezan
las señales.

SACIAMORBOS

Que se quite el disfraz del defensor
de la libertad de expresión porque
la única libertad de expresión que
defiende es la de Julián Assange.
Que se quite el disfraz de protector
del periodismo porque el único pe
riodista al que protege se llama Ju
lián Assange.
Me da mucho gusto que defien

da la libertad de expresión a nivel
internacional. Pero el periodismo

en México durante su régimen es
tá indefenso por su culpa: en esta
administración se rompió el ré
cord de periodistas asesinados
mientras el presidente se erigió co
mo el mayor agresor contra la
prensa libre, que ha mostrado que
no tiene pudor en usar todas las
herramientas del Estado con tal de

intimidar a quien publica una irre
gularidad en su gobierno.
Qué bueno que tengamos al fren

te de nuestro país a uno de los más
encendidos defensores de Julián
Assange. Qué desgracia que él mis
mo sea uno de los más despiadados
agresores de los periodistas en su
propio país. No se puede ser un pa
ladín de la libertad de expresión ha
cia afuera y un agresor hacia aden
tro. Bueno, sí se puede. Andrés Ma
nuel López Obrador ha podido. •

historiasreportero@gmail.com

López Obrador no la quiere clejar gobernar, pero ella
parece muy cómoda con ese rol. I
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Municipios en riesgo
Tras el 2 de junio, el país atra

viesa una fase extremada
mente violenta. Solo el vier

nes hubo 71 homicidios. El sábado
se registraron 78. El domingo, 101.
Otros 92 el lunes.
Cerca de 350 asesinatos se han

cometido en México en los últimos
cuatro días. 1,895 entre las eleccio
nes y el 24 de junio.
La violencia desatada no solo

arrecia en los municipios conside
rados tradicionalmente los más pe
ligrosos —Tijuana, Juárez, León,
Cajeme, Acapulco, Fresnillo, Gua
dalajara, Celaya, Chihuahua, Za
mora, Culiacán, Morelia, Tlajomul
co, Cuernavaca—. También se ha
hecho presente en muchos que en
el radar de las autoridades no eran
considerados "calientes".
Dos ejemplos: Cópala y Malinal

tepec, en donde dos alcaldes, uno

de ellos electo, fueron asesinados
en menos de una semana.
En las listas de la muerte publica

das en estos días han desfilado mu
nicipios situados en Guanajuato, Mo
relos, Veracruz, Nuevo León, Jalisco,
Michoacán, Sonora, Tamaulipas,
Guerrero y el Estado de México.
En muchos de ellos han comen

zado los meses más peligrosos para la
población Esos meses en los que todo
queda en el limbo: las autoridades sa
lientes, especialmente en los munici
pios donde hubo transicióa se dedi
can a levantar la casa, y en los que los
policías saben que sus jefes inevita
blemente serán remplazados.
Esos meses en que, a lo largo y an

cho del país, de acuerdo con expertos
consultados, comienza un "mini año
de Hidalgo" una etapa, marcada
mente visibleen las policías,marcada
por la corrupción y el desentendi
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miento, en tanto llega el cambio de
gobierno y las nuevas autoridades
nombran o instalan a quienes que
darán encargados de la seguridad
durante el trienio siguiente.
Es frecuente que, en medio de ese

vacío, que proviene de la politización
de la seguridad las policías munici
pales y estatales se dediquen a extraer
rentas tanto de ciudadanos como de
delincuentes: un limbo que la delin
cuencia organizada aprovecha para
extendersu control,su dominio,ydar
el paso siguiente.
Sin que se conozcan las razones,

cuatro días después de las eleccio
nes, el comisario municipal de
Naucalpan, en el Edomex, Pablo
Francisco Rosas Olmos, presentó
su renuncia al cargo.
En un municipio afectado nota

blemente por la inseguridad Rosas
Olmos había logrado entregar núme
ros más o menos razonables. Durante
los casi tres años de su gestión, la con
fianza de los naucalpenses en la po
licía municipal pasó de 263 a 433
En ese lapso, según la Encuesta

Nacional de Seguridad PúblicaUrba
na, el desempeño efectivo de la po
licía municipal pasó de 2L8 a 39.7.
De 1,274 puestas a disposición en

2021, Rosas consiguió 1,375 en2023.
El número de detenidos aumentó
35.4% con relación a 2021.
El robo de vehículos logró con

tenerse en Naucalpan: el número
de autos recuperados creció 94.2%
entre 2021 y 2023.

El decomiso de armas creció en ese
tiempo alrededor de 20%. El robo a
negocios cayó en poco más de 20%.
Se redujo uno de los delitos más

dolorosos y con mayor impacto

mediático: el robo en transporte
público. El número de detenidos
por homicidio creció 200% en esos
tres años.
Según las cifras oficiales, 12 de

litos fueron contenidos o tuvieron
reducciones significativas.
Naucalpan, sin embargo, es uno

de esos municipios que entró en el
limbo. Luego de las elecciones del 2
de junio(enlas que triunfó un partido
distinto al que gobernaba), en las 26
colonias consideradas prioritarias a
consecuencia de la incidencia delic

tiva y de una percepción inseguridad
de 89.6%, regresaron las noticias so
bre asaltos cometidos con violencia a
plena luz del día, sobre robos a casa
habitación, robo de autopartes, robos
en transporte y robo de vehículos.
De acuerdo con los analistas,

Naucalpan es un ejemplo entre mil:
una consecuencia cíclica de la po
litización de la seguridad en Méxi
co, de la falta de continuidad en los
proyectos, del vacío que se abre en
el país cada tres años, mientras sur
ge el nuevo sol y la tierra se cubre
de violencia y de sangre. •
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Trump y Biden cara a cara
1 anana será el primer deba
te entre Donald Trump y
i Joe Biden de esta segunda

campaña presidencial que disputan
ambos candidatos. La apuesta no pue
de ser más importante. No es una exa
geración afirmar que el triunfo de uno
u otro marcará una ruta diametral
mente distinta para Estados Unidos.
Falta mucho tiempo para las elec

ciones. Actualmente las encuestas
nacionales se han cerrado con
Trump aventajando a Biden con solo
un punto. Pero Trump aventaja en las
encuestas de los seis estados que se
prevé definirán la elección: Atizona,
Georgia, Pennsylvania, Wisconsin,
Nevada y Michigan.
La importancia del debate está en

que ambos candidatos tienen mu
chos negativos y se enfrentan a ciu
dadanos que, u odian a ambos, o han
ya decidido por quién van a votar y
prácticamente no hay nada que pue
da decirohacer el oponente para con
vencerlos de cambiar de opinióa
¿Qué estrategia deberán adoptar

Biden y Trump ante un electorado
tan polarizado? Del lado de Trump es
fácil anticipar que va a llegar a decir
que Estados Unidos es un desastre y
que él necesita regresar para hacer
América grande otra vez. Va a acusar
a Biden de querer utilizar el aparato
de justicia para descarrilar sus aspi
raciones presidenciales y va a cues
tionarlo por su edad y por tener un
hijo que ha sido declarado culpable

de haber mentido sobre sus afliccio
nes para comprar un arma.
¿Qué debe hacer Biden? ¿Atacar a

Trump o defender sus logros en lo
que va de su presidencia? Biden pue
de hablar de la baja en la inflación;
de cómo ha evitado que la economía
entre en una recesión y de cómo han
bajado los costos de las medicinas en
su presidencia. Puede presumir su

ActaparaReducirlalnflaciónqueha
sido sumamente exitosa aun cuan
do su aprobación no contó con el
respaldo republicano.
Creo que sería un error que Biden

ataque a Trump por haber sido de
clarado culpable en una corte en
Nueva York. Para la base de Trump,
esto solo refuerza sus simpatías hacia
el magnate. Tampoco considero que
Biden debe de perder el tiempo en
decir que él representa la defensa de
la democracia. Es un concepto de
masiado abstracto en un momento
con los ánimos tan álgidos.
Si va a atacar a Trump es mejor

hacerlo por el lado del aborto. Gra
cias a los jueces que él nominó a la
Corte, el derecho de las mujeres a
decidir sobre su propio cuerpo fue
revertido. Eso le puede sumar a dos
segmentos de la población muy
importantes: mujeres y jóvenes.
Si Trump ataca a Biden por el lado

de su hijo Hunter, seráun error. Biden
seguramente contará con la empatia
de miles de estadounidenses que han
lidiado con un problema de adicción,

ya sea personalmente o de algún fa
miliar. Es un tema que no le es ajeno
a la mayoría de los ciudadanos de
EUAyen donde ver la uniónyel apo
yo familiar que recibió Hunter hace
de Joe Biden un humano mucho
más cercano a los problemas de la
gente común y corriente.
Dicho lo anterior, el reto más im

portante de Biden es que no solo tie
ne que debatir con Trump sino con
la caricatura que han hecho de él de
maneramuyexitosalos republicanos
mostrándolo como un viejo senil.
Esto último será una tarea suma

mente complicada gracias a las re
des sociales que permiten editar
cualquier momento del encuentro
y hacer un video que se viralice con
el contenido que su creador quiera.
Estamos en la era de la desinforma
ción que se dispersa fácilmente. El
spin postdebate será crucial y
complicado de manejar en tiempos
de TikTok; X e Instagram.
Interesante e importante este deba

te que ocurre de forma inusualmente
anticipada con dos candidatos que
ofiecen un destino diametralmente
distinto para Estados Unidos. •
 @AnaPOrdorica

www.anapaulaordorica.com
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Presume David Monreal "estado
casi perfecto de paz"
::::: Desde Zacatecas, nos platican que el goberna
dor David Monreal Ávila (Morena) se la pasa
presumiendo "a los cuatro vientos" que la estrate
gia de pacificación "va requetebién" y como bo

tón de muestra puso a la zona
de los desplazados del munici
pio de Jerez, donde según él,
"han recuperado su paz" y alar
deó un reporte de la Guardia
Nacional, de que en la comuni
dad de Ermita de Guadalupe se
realizaron las fiestas patronales,
las cuales terminaron con "un
bailongo" con más de mil 200
asistentes. Sin embargo, nos in
dican, don David la pinta como

si la entidad fuera "la más segura del país", pero
los colectivos de personas desaparecidas "tienen
otros datos" los cuales el góber o desconoce o ha
ce que no sabe y seguirán pendientes en su ad
ministración. ¡Qué tal!
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¿Y el acceso a la información?
::::: Las que se quedaron en Chihuahua como el
chinito, "nomás milando", nos cuentan, fueron
las autoridades de Ciudad Juárez, luego de que el
comisionado del Instituto Nacional de Migración,

Francisco Garduño Yáñez,
eligió esta frontera para realizar
una reunión de "evaluación"
con los delegados de la depen
dencia en varios estados, pero
de la cual "nadie sabe y nadie
supo". Nos indican que don
Francisco, fiel a su costumbre,
llegó sin hacer declaraciones,
realizó la encerrona "a piedra y
lodo" y se fue sin explicar las
acciones que se efectuarán en

esta localidad, uno de los epicentros de la migra
ción en el país, y menos detalló sobre la polémica
estancia que están construyendo en el desierto.
¿Será que están preparando una sorpresa?

Muestra colmillo dofla Ivonne
::::: La que tomó fuerza en Movimiento Ciudada
no (MC), nos comentan, es la exgobernadora de
Yucatán y actual diputada federal, Ivonne Orte
ga Pacheco, pues varios señalan que estuvo atrás
"de la talacha" que realizó el partido en el estado
en las pasadas elecciones. Nos detallan que doña
Ivonne se ha mantenido discreta sin muchas ac
tividades públicas, pero impulsó a una carnada de
jóvenes candidatos y, por ejemplo, en Mérida lo
gró cerca de 40 mil votos con el apoyo al candi
dato a la alcaldía Gerardo Ocampo Castro, ade
más de que obtuvieron un regidor en la capital y
dos diputaciones locales, una de ellas, una joven
de 23 años de edad de origen afrodescendiente,
por lo que varios prevén que pronto le pueda
competir al "grupo Jalisco". ¡Zas!
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Alista maletas, presidente
de Morena en la CDMX
::::: Nos cuentan que quien también se va es el
presidente de Morena en la Ciudad de México,
Sebastián Ramírez. Nos detallan que don Se
bastián es considerado para integrarse en algún

cargo relevante en el gobierno
de la presidenta Claudia
Sheinbaum, por lo que ya está
haciendo sus maletas para dejar
la dirigencia estatal del guinda
Junto a él, nos detallan, tam
bién renunciaría Lourdes Paz,
alcaldesa electa de Iztacalco.
Don Sebastián fue vocero de la
futura presidenta cuando era je
fa de Gobierno, luego, en agosto
de 2022, asumió como líder de

Morena, y bajo su conducción pudieron recuperar
cuatro alcaldías en las pasadas elecciones del 2 de
junio. La renovación en la dirigencia morenista
también será un pendiente.
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Lia LimOn va a Madrid, pero tiene
oíp en la impugnación de elección
::::: La alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón,
participará en el XVm Foro Atlántico América y

Europa: Democracia y Libertad,
que organiza la Fundación In
ternacional para la Libertad, a
celebrarse en Madrid, España,
para que comparta su experien
cia como edil y las acciones que
emprendió. Doña Lía, nos di
cen, irá a comentar los logros
de su gestión, pero eso sí, estará
al pendiente del proceso de im
pugnación de la elección en la
demarcación, donde el alcalde

electo fue Javier López, que se espera sea revisa
do por el Tribunal Electoral de la Ciudad de Mé
xico este mismo mes.

Van contra exencionados
mexiquenses por corrupción
::::: Nos platican que el subsecretario de Control y
Auditoría del gobierno del Estado de México, Luis

David Fernández, anunció en
sus redes sociales que promove
rá denuncias por los delitos co
mo enriquecimiento ilícito, frau
de y abuso de autoridad contra
exfuncionarios de las adminis
traciones mexiquenses de 2011 a
2023. En su cuenta de X, el fun
cionario indicó que esto se en
marca en el plan cero corrup
ción. Nos detallan desde la capi
tal de la entidad que las indaga

torias no alcanzan a titulares de área y que próxi
mamente se darán más detalles.
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¿Que más sabemos
del Plan Nacional de
Cultura que viene?
::::: En la pasada entrega comenta
mos que esta sección tuvo acceso
a un anteproyecto de más de 40
páginas del "Plan Nacional de
Cultura 20242030", realizado, al
parecer, a partir de diagnósticos,
consultas y discusiones, y estruc

turado por el equipo de transición
de la futura presidenta, Claudia
Sheinbaum. En el documento,
además de lo que ya comenta
mos, como parte de los "progra
mas emblema del segundo piso
de la transformación" está el apo
yo a las artes y a la creación, pro
ducción y circulación de la cultu
ra, un punto en el que se le da
particular relevancia al cine y, en
general, a la industria audiovisual
por ser "uno de los sectores con

mayores posibilidades para deto
nar el desarrollo económico del
país". Este punto es muy intere
sante porque es uno donde más
observaciones críticas hay a lo que
se ha hecho en la administración
que ya se va. Por ejemplo, se
menciona que las convocatorias
centrales del IMCENE para pro
ducción y posproducción es de
$ 206,424,130, y que el EFICINE
tiene un tope de 700 millones.
Conclusión: "Un presupuesto in
suficiente para el potencial cultu
ral y económico de unos de los
sectores de la cultura". Y la crítica
continúa y ahonda: "Uno de los

aciertos de la administración an

terior fue abrir la convocatoria pa
ra Comunidades indígenas y afro
descendientes, pero se integró a
partir de la reducción de apoyos
de todas las demás". ¿Les suena
conocido? Es el eco de algunos de
los reclamos que la comunidad de
la industria hizo en estos años y
que, si el anteproyecto prospera
en el futuro se pretende arreglar.
De nuevo, veremos...
¿Qué proponen hacer para finan
ciar el sector audiovisual? Algu
nas medidas son: "certificar y
simplificar los procesos de devo
lución de saldos a favor del IVA
para incrementar la inversión";
obligar, a través de la Ley de Ci

nematografía, a exhibir 10% del
total del tiempo de pantalla du
rante 14 días; reconocer por ley
"el carácter estratégico del cine
en el ámbito de las industrias
culturales"; "definir de manera
precisa lo que es la producción
nacional y la producción nacio
nal independiente", y para todo
ello, revisar y actualizar la Ley
Federal de Cinematografía. Y hay
más, sobre otras artes, la crea
ción de instituciones de educa
ción y el papel del Banco del Bie
nestar en la Cultura, en la si
guiente entrega
Escríbanos a columnacrimeycas
tigo@gmail.com
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Rayuela
Corno en tiempos del

saqueo, el neoliberalismo
los crea y Madrid

los junta.
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Historias de Salinas, Slim y Pérez Simón //
Comprar Telmex, ¡de fábula! // Fiesta de superlujo
en Madrid // Acompañante, embajador Ordaz

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN LA NOTA que Nacho Gay redactó
para Vanitatis, la sección especiali
zada en "moda, belleza y actualidad;
noticias e información exclusiva de
casas reales y famosos", del diario

digital de tendencia conservadora ¿7 Confi
dencial, no se mencionó a Carlos Salinas de
Gortari, Sólo en un pie de foto que así describía
a los retratados: "Rosy Fuentes, esposa del
embajador Quirino Ordaz; J.A.P.S (iniciales de
Juan Antonio Pérez Simón); el embajador Qui
rino; Ignacio Maluquer, de Starlite, y Carlos
Salinas" (https://goo.su/XVz7). En todo caso,
la celebridad política mencionada en la nota
fue el ex presidente derechista de España José
María Aznar (protector de Felipe Calderón en
aquel país), y su esposa, Ana Botella.

EL TÍTULO DE la nota: "En su casa de La
Finca y con la baronesa como invitada: nos
colamos en la exclusiva fiesta del empresario
Juan Antonio Pérez Simón". La Finca es una
urbanización de lujo en Pozuelo de Alarcón
("la más exclusiva de Madrid"); la baronesa es
Carmen (Tita) Cervera, conocida como baro
nesa ThyssenBornemisza (por los apellidos de
su esposo, ya difunto).

Y PÉREZ SIMÓN es un asturiano de 83 años
de edad que reside en México, destacado co
leccionista de arte, quien llegó de Llanes (una
villa española que en 2017 tenía 13 mil 700 ha
bitantes) con su familia, que contaba con me
dios económicos restringidos y se enriqueció
sobre todo a partir de acompañar como socio
a Carlos Slim en la compra muy ventajosa de
Teléfonos de México, al amparo de las priva
tizaciones con que Carlos Salinas de Gortari
benefició a allegados, algunos acusados de ser
prestanombres, con los que formó un esquema
de entendimientos (complicidades, se diría)
cuyo poderío empresarial persiste.

PÉREZ SIMÓN CONOCIÓ en su juventud a
Carlos Slim Helú y se convirtió en accionista
del negocio aún tan polémicamente adquirido,
Teléfonos de México, con Carlos Salinas de

Gortari como presidente de la República, en
una maniobra que fue detallada en el libro
Operación Telmex... por Rafael Rodríguez
Castañeda, reportero que luego fue director de
Proceso.

OTRO REPORTERO, YA fallecido, José
Martínez Mendoza, quien publicó en Océano
Carlos Slim, retrato inédito, señaló en marzo
de 2022, en un artículo en el diario El Indepen
diente, que Pérez Simón había escrito el libro
Telmex: el imperio de la mente, en el que relató
los entretelones del gran negocio de la época.
Entre los datos financieros del caso, Pérez
Simón dio cuenta del rechazo de opositores al
PRI en el Congreso a tal venta tan ventajosa.

"RECUERDO ESCRIBIÓ PÉREZ Simón,
según la reseña comentada que unos días
antes de la adjudicación de Telmex, los trabaja
dores que integraban la corriente democrática
del Sindicato de Telefonistas realizaron un
taller donde analizaron la situación por la que
atravesaba la empresa y concluyeron que en
ninguna parte del mundo donde se hubiera pri
vatizado el servicio telefónico las condiciones
habían sido tan ventajosas como en México.
Afirmaron que quien la comprara estaría ha
ciendo el negocio del siglo. 'Tiene utilidades
muy elevadas, una de las infraestructuras más
importantes en el mundo'".

"HAIGA SIDO COMO haiga sido" (diría el
clásico, es decir, Felipe Calderón), en Madrid
volvieron a revivirse las relaciones políticas y
económicas selladas en el proceso salmista de
privatizaciones que benefició a Slim y Pérez
Simón, entre otros, con el acompañamiento
del embajador de México en España, Quirino
Ordaz, ex gobernador priísta de Sinaloa, quien
fue lamentablemente premiado con ese cargo
diplomático de primer nivel luego de ver llegar
como relevo de la gerencia estatal al morenista
Rubén Rocha Moya.

Y, MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum ha reci
bido un "bastón de mando de mujeres" en reu
nión feminista en la que fue oradora Olga Sán
chez Cordero, secretaria de Gobernación en el
primer tramo obradorista, ¡hasta mañana!
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"Harrias está ganando": Robert Pape, politólogo
de la Universidad de Chicago en Foreign AfFairs
ALFREDO JALIFERAHME

QUIZA EL POLITOLOGO de la Uni
versidad de Chicago Robert Pape, de
64 años, haya sido gratamente influi
do por uno de los máximos geopolíti
cos del planeta, John Mearsheimer, de

76, también de la Universidad de Chicago y autor
del libro clásico en coautoría de Stephen Walt, de
la Universidad Harvard: El lobby de Israel y la po
lítica exterior de EU(https://amzn.to/3L0oPJi).

PAPE FUE CONSEJERO del demócrata Obama
y luego del congresista republicano Ron Paul.

A CONTRACORRIENTE DE los mendaces
multimedia de "Occidente" la prensa israelí, en
particular Haaretz, cercano al Partido Laborista,
ha sido más crítica, Pape opera dos temerarias
herejías: 1) diagnostica que "Hamas está ganan
do", y 2) lo explaya con tácita complicidad del
think tank oracular de Foreign Affairs (https://
farn.ag/3K VbDo W), matriz propagandística del
Olimpo del Partido Demócrata, controlado por
George Soros/la pareja Clinton/la dupla Obama
Biden.

SEGÚN PAPE, TRAS "nueve meses de opera
ciones de combate por aire y tierra de Israel en
Gaza, no ha sido derrotada Hamas, ni Israel está
cerca de vencerlos": ¡Todo lo contrario!: "Hamas
es hoy más fuerte que el 7 de octubre". Le faltó
agregar los ataques por mar de Israel.

PAPE, AÚN REHÉN de la intoxicación de la pro
paganda israelí y su "técnica hasbara (https://bit.
ly/4eE3Ycl)", sigue afectado, quizá para quedar
bien con la Editorial, de que Hamas es un "grupo
terrorista (sic)", mientras condona en su falsa
jerarquía axiológica el obsceno genocidio de Ne
tanyahu: "el castigo a la población (civil) de Gaza
debe ser aceptada como necesaria (¡megasic!)
para destruir el poder de Hamas". Distorsiona en
forma bizantina que "gracias (¡megasic!) al ata
que de Israel, el poder de Hamas está creciendo
Así como el Viet Cong creció más poderoso en
Vietnam del sur frente a EU" entre 1966 y 1967:
"Hamas permanece intratable y ha evolucionado
a una fuerza de guerrilla tenaz y letal en Gaza",
en especial en las "regiones del norte que supues
tamente habían sido eliminadas por Israel pocos
meses atrás".

COMENTA QUE "ISRAEL no se percata de que
la carnicería y devastación que ha librado en Ga
za sólo ha hecho más fuerte a su enemigo".

NO HAY TAL. El mismo portavoz del ejército
israelí, el contralmirante Daniel Hagari, ha con
fesado públicamente la indestructibilidad con
ceptual de Hamas: "Hamas es una idea, Hamas
es un partido. Está arraigado en los corazones
de la gente quien quiera que piense que puede
eliminar a Hamas está equivocado (https://bit.
]y/3RH7fOD)".

POR CIERTO, EL ex diplomático británico Alas
taír Crooke, en una de sus entrevistas de cada
lunes con el juez Napolitano, se había adelantado
a los escépticos hoy arrepentidos de que ya todos
los palestinos en Gaza, no se diga en Cisjordania
y en su numerosa diáspora, "son Hamas".

MAS ALLÁ DE las cuentas alegres del número
de guerrilleros aniquilados de Hamas según
Israel, 14 mil asesinados de sus 40 mil comba
tientes; el espionaje de EU afirma su número en
10 mil muertos, y Hamas acepta haber perdido
entre 6 mil y 8 mil combatientes, Pape aduce
correctamente que "el grupo es más que la suma
de su número presente de combatientes. Tam
bién es más que una idea evocativa. Hamas es un
movimiento político y social que no desaparecerá
próximamente", como alucina el cada vez más
dislocado Netanyahu y sus aliados jázaros de EU
(https://bit.ly/3QqemJr): Jacobo Sullivan, asesor
de seguridad nacional a mi juicio, el verdadero
poder tras el trono en alianza con Soros (https://
bit.ly/4eGlUk6) y Hillary Clinton, y el cada vez
más desarticulado Antony Blinken, quien no
entiende la dinámica del nuevo orden mundial
multipolar y policéntricc

PAPE CONCLUYE QUE Hamas "todavía puede
golpear a Israel" con sus "probables 15 mil com
batientes movilizados" cuando "más de 80 por
ciento de la red subterránea del grupo perma
nece utilizable para planear, almacenar armas y
evadir la vigilancia, captura y ataques de Israel".

LO MÁS IMPORTANTE: "el liderazgo de Ha
mas en Gaza permanece intacto" y goza del apo
yo indefectible del pueblo palestino.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/Alfredo.Jalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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? Militantes de Hamas queman una bandera israeLí frente a La Universidad de Hebrón, el 3 de mayo
de 2004, mientras fuerzas de Tel Aviv continuaron ayer sus ataques en la franja de Gaza. Foto Afp
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Que con la fórmula de "uni
dad", de que "primero está el
proyecto de nación", de que "no
hay que distraerse en reyertas
internas" y de que hay "respe
to" para todos los compañeros
de lucha, tanto Ricardo Mon
real como Mario Delgado,
asistentes a una reunión con

Claudia Sheinbaum en la que
participaron también Adán Au
gusto López y Citlalli Hernán
dez, enviaron un mensaje claro
a Gerardo Fernández Noroña,
quien lleva días haciendo be
rrinche porque lo chamaquea
ron con el reparto de espacios
y no le dieron ni una coordina

ción cameral ni un cargo en el
gabinete en gestación.

Que la Comisión de Recur
sos Hidráulicos de la Cámara de
Diputados celebrará este miér
coles el primero de tres nuevos
foros de parlamento abierto
para analizar con funcionarios
y expertos las iniciativas de Ley
General de Aguas, con la expec
tativa de aprobar un dictamen
antes de concluir la actual le

gislatura, luego de que la mi
nistra presidenta, Norma Pifia,
emplazó al Congreso a informar
el estado del proceso legislati
vo del ordenamiento que, por

mandato de la Suprema Corte,
debió ser aprobado a más tardar
¡el 30 de abril de 2022!

Que el próximo lunes pri
mero de julio se llevará un acto
para conmemorar los primeros
cinco años de la Guardia Nacio
nal encabezado por el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor, acompañado del gabinete
de seguridad, en el Campo Mar
te de Ciudad de México. La cor
poración, motivo de debate por
su estatus y pertenencia orgáni
ca, cuenta hoy en día con más de
120 mil elementos.

Que una sentencia del juez
octavo de distrito de Ciudad de
México en materia administra
tiva del Poder Judicial no pue
de imponer o forzar un acuer
do o consenso legislativo res
pecto a ningún tema, dijeron
legisladores, después de que la
mayoría de los senadores de to
das las bancadas integrantes de
la Comisión de Gobernación,
que encabeza Mónica Fernán
dez, rechazó discutir ayer, por
mandato judicial, una ley que
le permita al gobierno usar da
tos biométricos de la pobla
ción de manera discrecional y
sin consentimiento.
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¿Dónde andan
los otros, los
perdedores?

e entiende que hoy los ojos de
i todos los medios y déla opi
Ic. W nión pública estén concen
trados en las actividades y decisiones
de la próxima presidenta del país y en
sus decisiones. En los líos que empie
zan a aflorar dentro del movimiento

que la hizo ganar: la bronca por pues
tos, las promesas cumplidas y las que
no. Normal. Más de una vez son las
decisiones durante estos tiempos de

transición, siempre confusos en quién
manda, los que han marcado sexenios.
De aquí al jueves leeremos decenas

de especulaciones sobre los próximos
seis nombramientos y del viernes para
adelante decenas de aplausos y críticas.
Lo que no me queda claro es dónde

andan los otros. Me refiero a los perde
dores. A todos. PRI, PAN y MC El PRD
perdió todo, así que están en su dere
cho de tomar vacaciones.

Entiendo, para co
mo son, que su como
didad personal, con
escaños asegurados,
les haga pensar que
tienen derecho a los
que se dicen líderes
de su partido a tomarse unas vacacio
nes y regresar en septiembre a sentar
se en alguna cámara, cobrar una lani
ta ahí, cobrar otra en el partido, grillar
tantitoyyaestá.
La desaparición de las oposiciones

en estos días es un fiel reflejo de por
qué andan como andan y por qué les
pasó lo que les pasó. Uno imaginaría
que después de tal tamaño de fracaso

el 2 de junio, no solo en la presidencial,
sino en los congresos —federal y estata
les— y en los estados, los partidos esta
rían viviendo crisis internas, revueltas
de sus militantes exigiendo cuentas,
haciendo responsables a sus líderes —
es un decir— de sus decisiones. Por su
puesto que antes de eso, en cualquier
otro lugar del mundo y con un poco de
vergüenza, esos "líderes" habrían re
nunciado, pero eso aquí no pasa.

Vimos una carta de

13 ex gobernadores
panistas exigiendo el
fin de ciertas prácticas
al interior del partido.
Pero seamos hones

tos, esos ex goberna
dores hace mucho que han dejado de
trabajar en serio por el partido.
En el PRI, ni eso. Alitoes el rey y na

die dice nada. Nadie lo molestay no se
rá raro que siga al frente del tricolor, lo
poco que de él queda, por varios años.
EnMCsiguencreyendoquefúeronal

go así como los grandes triunfadores de la
elección. Llevan semanas aplaudiéndose
así mismos. Ni qué decir ahí mmm
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Ü _
he face under theTMask... Is that
yourtrueface",es

la frase tatuada en el hombro que Ben
jamín Serment Rosique descubre para
que la vea el guionistaydirector, Diego
Moreno Garza, durante su entrevista
en el Reclusorio Norte, para el docu
mental "El caso Serment", que forma
parte de la señe Archivo Negro, deVix.
El cineasta LeónSermentfue asesina

do el 27 de agosto de 2016 en un aparente
asaltoenlas afueras de su departamento.
Su crimen desató indignación, en espe
cial entre lacomunidadcinematográfica:
Guillermo del Toroy Guillermo Arriaga

expresaron sus condolencias enpúblico;
laproductoraAdrianaRosique, exesposa
de Serment, acudió al programa de Ciro
Gómez Leyva para reclamar justicia.
Casi tres semanasdespués de lamuer

te de León, el 19 de septiembre, Adriana
también fue encontrada sinvida al inte
riorde su casa El reporte inicial indicaba
suicidio, pero las investigaciones dieron
un giro aún más trágico al señalarse co
mo autor intelectual de ambas muertes
a Benjamín, hijo único de laparejade ci
neastas, quien junto
con su novia Pamela
habría contratadoaun
policía para llevar a ca
bo los dos asesinatos.

Apartirde entrevis
tas con el propio Ben
jamín y Pamela, así co
mo con amigos, Moreno Garza registra el
suceso criminal, pero explora los entor
nos psicológicos de un orden social roto.
"El mundo es caótico porque hay mu
chos factores que nunca vamos a poder
conocer", le dice Benjamín. Luego relata
una infancia entre anime y videojuegos,
la relación con sus padres ("Me fáltó ju
gar con ellos. Me fedtó reír con ellos. Me

faltó compartir comidas con ellos") y su
romance con Pamela, quien, al igual que
Benjamín, niega lo que consta oficial
mente: que ambos fraguáronlos críme
nes de León y Adriana porque estos se
oponían a su relación y porque además
deseaban cobrar sus seguros de vida.
Tras ser sentenciados, Benjamín y

Pamela se casaron en prisión, aunque
luego se separaron. Desde 2020 deja
ron de tener contacto.
—Para ti, ¿Benjamín es un asesino?

—pregunta el director
aPamela.

—No sé. Es muy
complicado eso. Yo
creo que sí, pero fue a
consecuencia de todas

las cosas que en su mo
mento yo no sabía.

En un momento previo, Benjamín
es cuestionado sobre "La cara detrás
de la máscara... ¿Es ese tu verdadero
rostro?". El joven responde que la frase
tatuada le recuerda no olvidar quiénes
yporquéesasí.
Hay herencias sombrías quenotienen

razón, pero tienen razones. "El caso Ser
ment" nos confronta con ellas.»»
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Poder Judicial
a doble fuego

n un país donde casi nadie distingue cla
H 1 ramenteentre"policíajudicial"y'Toder
HL^ál Judicial",porquelesuenanalomismoy
no entienden a cabalidad la diferencia entre Poder

Judicial Federal y poderes judiciales locales (o es
tatales), es poco probable que la gente común com
prenda las afectaciones que le pueden acarrear los
drásticos cambios que se estánproduciendoyse sus
citarán en lajusticia cotidiana (no la de conflictos en
tre poderes ni en acciones de inconstitucionalidad).
Se pretende reformar la Constitución para que

los ministros de la Suprema Corte, jueces y magis
trados federales sean electos por votación popular,
pero los más reconocidos expertos alertan de que
eso no mejorarála impartición de justicia ni erradi
cará la corrupción (por cierto, mucho mayor en los
ámbitos locales).
En ese contexto, el Poder Judicial de Ciudad de

México hace lo mismo que la Federación cuando, en
pleno auge de la pandemia, extinguió el Seguro Po
pular, engendró el Insabi que tuvieron que matar y
provocó una escasez de medicinas que no tiene pre
cedente: determinó suprimir 24juzgados civilesyll
familiarespara dejar en operación apenas 50.
Lademagógicafórmuladela"elecciónpopular"de

juzgadores (en el mundo solo pasaen Bolivia) es cues
tionada por los más reconocidos expertos, porque de
ningúnmodo mejorarála impartición de justicia.
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 El cambio que se quiere
puede dar pie a que se genere
corrupción donde no la hay
(la justicia federal es menos
corruptible y de mucho me
jor nivel que la local) y baje la
calidad de las sentencias pa
ra dar paso ala injusticia por
ignorancia de los jueces "po
pulares" y no la de jueces por

méritos y carrerajudicial.
Para la justicia cotidiana existe una reforma de

gran envergadura que sustituye 33 códigos de pro
cedimientos civiles yfamiliares (uno federal y 32 lo
cales) por un Código Nacional de Procedimientos
Civiles y Familiares, ya en vigor, que regula la mayor
parte de las controversiasy debe aplicarse progresi
vamente y a escala nacional antes de abril de 2027.
Significa una migración definitiva hacia losjuicios
orales, pero implica un colosal esfuerzo material y
humano: capacitación y actualización de los inte
grantes del Poder Judicial en ambas jurisdicciones,
en la abogacía y en el ámbito académico. Supone
también un costo presupuestal enorme para salo
nes de audiencias, mobiliario, tecnología de video
grabación y otros equipos.
Frente al rezago (600 mil asuntos en los últimos

tres años), la extinción de los 35 juzgados en Cd
Mx constituye un mayúsculo disparate que perfila
enormes problemas para la aplicación de la justicia
cotidiana, como lo ha advertido la Barra Mexicana
Colegio de Abogados.
Paradójicamente, todas las críticas que se ciñen

sobre el Poder JudicialFederalylocal (especialmen
te las injurias del Ejecutivo), lejos de propiciar justi
cia "pronta y expedita", desembocarán en la dismi
nución de calidad, velocidad e imparcialidad en las
resoluciones que demandan los justiciables... mí
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Mirar desde el asombro

Desde el asombro, ese sentimiento que nos in
vade ante algo grandioso, ante lo que desafía
nuestra comprensión del mundo, les invito

a mirar lo que sucede ennuestra patria. Humildes hemos de
ser ante lo extraordinario; de muy poco, es preciso recono
cerlo, sirve todo lo aprendido ante lo que nunca se ha vivido.
Suele decir Andrés Manuel López Obrador, citando a

Stefan Zweig, que vivimos un "momento estelar" de esos
pocos, muy pocos, en lo que se produce un giro copernica
no en la historia de la humanidad.

Tacaños han sido las y los intelectuales tanto de izquier
da como de derecha para reconocer que el Presidente tiene
razón Aferrados, unos y otros, a viejos dogmas dan palos de
ciego al tratar de interpretar estanueva realidad Creen que
lo saben todo y por eso la mayoría de sus pronósticos fallan
Leo las columnas en la prensa, escucho a los comenta

ristas en la radio y la TV, sigo atento el debate en las redes
sociales. Abundan los comentarios sobre un inminente
"Maximato" como si Plutarco Elias Calles y Lázaro Cár
denas estuvieran vivos. Se multiplican los anuncios de una
ruptura, entre Andrés Manuel y Claudia Sheinbaum a los
que, sin recato, se les compara con Ernesto Zedillo y Carlos
Salinas de Gortari.
Mientras un nuevo México toma las calles; el México de

ayer, de antier incluso, ypeor todavía del siglo pasado con
tinúaposesionado de los mediosydomina la conversación.
Mientras lo nunca imaginado acontece frente a nues

tros ojos cada día; los mismos de siempre —con los mismos
dichos y con la misma soberbia— insisten en restarle a los
hechos importancia y singularidad
En el 2018 el pueblo de México decidió en las urnas cam

biar de régimen Hace apenas unas semanas no solo ratifi
có esa decisión, sino que fue más allá y, habida cuenta de la
resistencia de la derecha conservadora a la transformación,

amplió con sus votos para que pudiera enfrentarla el mar
gen de maniobra de laprimera Presidenta de la República
De la "revolución de conciencias" hablan Andrés Manuel

y Claudia reconociendo, ambos, que a ella se deben, que por
ella resultaron victoriosos. Poco se elabora sin embargo in
telectualmente sobre este fenómeno extraordinario; esta
mos ante una revolución que, desgraciadamente, no se ana
liza, no se cuenta, no se canta, no se pinta, no se filma.
Resultado de los 36 años de neoliberalismo sufrimos,

me parece, una especie de colapso de la imaginación. So
lo mirar al pueblo, entender como reivindica su soberanía,
como manda, como pone y como quita, puede sanamos de
este mal. Solo mirar a este México nuevo con la humildad
propia del asombro ante lo grandioso de su pueblo, puede
ponernos a su altura.
De desaprender se trata. De desprenderse de lo viejo y

asumir que sí se puede hacer —aunque parezca un contra
sentido— una revolución pacífica, democrática y en liber
tad. Que esta puede ser, como nuncahan sido otras, amplia,
plural y diversa. Que hoy basta con ser decente para ser re
volucionario. Que es preciso no aferrarse al poder y que hay
que jugarse siempre la vida en las urnas.
Quizás la extrema cercanía impide aquilatar la grandeza de

LópezObradorylaoriginalidadylafiierzadesupensamienta
Quizás también por eso no acabamos de entender la na

turaleza de las relaciones entre dos compañeros de lucha,
entre dos combatientes de un mismo movimiento, que no
están condenados a replicar los viejos rituales sexenales.
Quizás aún no acabamos de entender, inmersos como

estamos unos en la euforia y otros en la rabia, cuánta razón
tiene Andrés Manuel cuando afirma que "Claudia es una
bendición; lo mejor que le pudo haber pasado a México".
Decía Fernando Pessoa: "La realidad asombrosa de las

cosas —y con esta confesión que hago mía cierro— es mi
descubrimiento de todos los días. Cada cosa es lo que es, y
es difícil explicar a alguien cuánto me alegra esto, y cuánto
me basta",
 r"» ** V * * » * 4 * * * * « * «. * s •
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Ampliar el espacio para el debate resulta útil para aquilatar riesgos y potenciales ventajas de la
propuesta, así como para imaginar un diseño que acote costos y fortalezca posibles beneficios

Refundación del Poder Judicial:
relatos y mayorías vs. razones
Pocos temas han con

citado en semanas re

cientes mayor aten
ción pública que la
iniciativa de reforma

constitucional al Poder Judi
cial federal. Se entiende. Lo que
arrancó, el 5 de febrero, como una
iniciativa del presidente López
Obrador carente de las mayorías
legislativas para ser aprobada, se
convirtió, apocos días del arrolla
dor triunfo electoral del bloque
gobernante, en anuncio por par
te de la virtual presidenta electa
sobre su aprobación segura en
septiembre.
Como ha sido usual en las

principales propuestas de refor
ma impulsadas por el gobierno
actual, la discusión pública de la
Reforma Judicial ha sido noto
riamente asimétrica. Por el la
do de la defensa, prácticamente
una sola voz (la del Presidente) y,
más que razones, relatos, movili
zación de emociones, repetición
incesanteyuso de mayorías para
aprobarlas. Por el lado de la crí
tica, abundantes plumas y voces
inundando los medios, las redes
socialesylos coloquios con argu
mentos de calidad variable, pero
—engeneral—, mejor articulados
que los de los defensores.
No ha sido este un buen sexe

nio para las razones o para la de
liberación basada en argumen
tos. Con pocas excepciones, los
críticos del Presidente han sido

mucho más activos y competen
tes que sus aliados o simpatizan
tes en desarrollar razones y argu
mentos. De poco, sin embargo, les
ha valido. Solo cuando esos argu
mentos fueronempleadosporlos
partidos de oposición con capaci
dad efectiva para bloquear las in
tenciones del gobierno o por los
grupos de interés con poder sufi
ciente paramodular las propues
tas del Presidente, "triunfaron"
aquellas razones.
Si bien es altamente probable

que con la reforma del Poder Ju
dicial Federal ganen, como se ha
hecho costumbre desde 2018, los
relatos del Presidente y sus ma
yorías, conviene reflexionar so
bre algunas de las condiciones
que harían posible abrirle un es
pacio a las razones. Resulta im
portante hacerlo por el carácter
refundacional de la reforma pro
puestaysuspotencialmente ma
yúsculos impactos sobre nuestra
vida en común. Mayor espacio
para el debate razonado resulta
ría útil para aquilatar los riesgos
y potenciales ventaj as de la pro
puesta, así como para imaginar
un diseño que acote sus costos y,
al mismo tiempo, fortalezca sus
posibles beneficios.
Un espacio de diálogo razona

do del tipo que propongo reque
riría ajustes mayores en los dos
lados de la cancha.

En la esquina de los que se opo
nen a la reforma resultaría indis

pensable reconocer la realidad
política que resultó de las elec
ciones del 2 de junio e incorpo
rarla a sus propuestas y sus aná
lisis. Sería también muy útil ha
cerse cargo de que muchas de sus
premisas centrales (por ejemplo,
no hay crecimiento económico
dinámico, ni estado de derecho,
independencia judicial, control
judicial, etc.) no son válidas em
píricamente para todo tiempo y
contexto (piénsese en el caso de
China, por no citar el caso mexi
cano entre los1940s y1960s). Se
ría valioso, además, dejar de asu
mir —desconociendo nuestra
historia— que el texto de la ley es
la variable única o preponderan
te en la arquitecturay operación
de las interacciones sociales.
En la esquina de los impulso

res y defensores de la reforma
al Poder Judicial Federal, sería
igualmente indispensable mo
verse. En concreto, estar dispues
tos a explicitar y argumentar las
razones que animan la propues
ta, así como escuchar y discutir
con argumentos las razones de
los opositores. En especial las que
tienen que ver conla importancia
del derecho para ordenar la con
vivencia en contextos sociales

muy complej os como el mexica
no en la actualidad. También con
los serios riesgos de terminar di
namitando el Sistema de Justicia
Federal existente. De dinamitar
lo, esto es, sin cuidar la transición

a uno nuevo capaz de ofrecer dos
resultados fundamentales. Ac
ceso efectivo a la justicia para to
dosy no solo páralos que pueden
pagarla u obtenerla por medio de
influencias o coerción directa.
Y las certezas mínimas requeri
das para aprovechar la ventana
de oportunidad del nearshoring
a fin de impulsar prosperidad
compartida, es decir, inversión

privada suficiente para detonar
crecimiento económico dinámi
co, justo e incluyente.
Sonmuchos los temas puntua

les que debieran discutirse para
limitar los costos y potenciar los
posibles beneficios de una refor
ma tan profunda, ambiciosa y
arriesgada Entre muchos otros,
el universo de órganos y niveles
para el que se empleará el voto
popular en la designación de jue
ces; los criterios y procedimien
tos que emplearán los tres pode
res para armar las listas de candi
datos que se someterán a voto; y
la temporalidad, escalonamiento
y traslape de los mandatos de las
y los nuevos jueces federales con
los de otros poderes.
El bloque dominante no tiene

muchos incentivos para negociar
puesto que puede aprobar, por sí
solo, la reforma en sus términos
originales. Como ese bloque no
es homogéneo y contamos con
nueva virtual presidenta elec
ta que requiere, como cualquier
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presidente entrante, abrirse
margen de maniobra propio,
existe un pequeño espacio para
que las razones y los diversos in
tereses legítimos involucrados
tengan algún juego.
Esperemos que ese espacio se

aproveche y sirva para abrir y no
para cerrar posibilidades de justi
ciay prosperidad incluyentes.*..»

El grupo dominante
no tiene muchos
incentivos para
negociar puesto que
puede aprobar, por
sí solo, la reforma

Sesión de ayer en el máximo tribunal de México. CUARTOSCURO
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Futuro y pensión

"Voy a andar en huaraches"
Aparece tarde, alguien lo hizo enojar, pero lo más seguro es que la conferencia lo
revitalice, como a los viejos primeros actores que se transforman en el escenario

parece con unos miA p
nutos de retraso a loA n
habitual. Es martes/ \ h
quincenal con el tema±\ile seguridad. Alguien

me lo hizo enojar. Hay un "ani
mo" sin ánimo. Lo más seguro es
que la conferencia lo revitalice,
como aesos viejos primeros acto
res que se transforman en el esce
nario en cuanto sienten la luz del
reflector, para representar el que

saben que es su
mejor papel.
Esto, cuando
en la marque
sina ya dice
"últimas fun
ciones".

Hay que
aguantar el in
forme con ci
fras e indica
dores del sub
secretario de

Seguridad, de su jefa, del general
secretario de la Defensa. Empe
zando por ellos mismos. Más les
vale. Y para eso lespusimos unasi
llita Lo interesante y lo importan
te (lasdoscosas)es el giradel adiós.
Ese adiós que sus malquerientes
quieren que sea un hasta nunca y
sus seguidores un hasta luego; in
cluso, un hasta siempre. Por eso
seráquehay que contar estabuena
historia Desde su epicentro.

Andrés Manuel López Obra
dor celebra la liberación de As
sange, el internacionalmente
famoso pirata cibernético sin
parche en el ojo que cimbró la es
tructura de EU con su organiza
ción WikiLeaks. Luego sale lo de
su pensión, ésa a la que algunos
le llaman retiro. No él. "Ya tengo
derecho a 25 o 30 mil pesos men
suales". En Palenque "no se gas
ta mucho, es barata la vida y voy
a estar solo". Las regalías de los
libros "las tiene Beatriz". Ah, y la
pensión del Bienestar, que ya se le
andaba olvidando.

Ultimas oportunidades de lu
cir la percha; hoy tocó el traje ne
gro a rayas y la distinguida black
fie... esa corbata negra que se luce
en ocasiones muy importantes y
que no necesariamente es de luto.
Contrasta con una pulcra camisa
tan blanca como Marengo, el fa
moso caballo blanco del chiste
bobo de Napoleón.
En Palenque "voy a andar de

huaraches". Esa es lamejor cabeza
para una crónica, pienso. Le gusta
la crónica; "ya no hacen crónicas,
es un género que ya no hay, le ha
ce falta color". Y evoca a Avilés, a
Gutiérrez, a Samaniego y al gran
Miguel Reyes Razo: "de lo mejor".
Encuentra la manera de ha

blar de ese futuro que cada vez

parece más presente: "Termi
nando, entregando la banda, me
voy a Palenque. Y ya no quiero
nada". ¿Regresar? Recuerda que
antes que todo es maderista (lue
go Dodger, lo sabemos). Acaso,
mas si osare un extraño enemi

go: "Solo que hubiese una situa
ción gravísima, una invasión o
una guerra. Si me pide que ayude,
ayudo. La Patria es primero".
Hoy el adiós todavía se asoma

entre risas. Tiene muy presente
que el 1 de octubre tiene que en
tregar algo: "la banda". "Vamos a
despedirnos. Va a ser un fiestón:
¡se van preparando, eh! El 30 es
limes yvaaser la última mañane
ra". Los reporteros le preguntan
qué llevan: "chocolate, tortas de
lechón, tamales, cochinita pibil,
tortas de chilaquil, guajolotas, tla
yudas, pan de burro, machaca..".
Vámonos, que ya nos vamos.

Salivando. Salivando, mtm
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¿DESPOLIJIZAR
LA JUSTICIA?
Siempre he sido bastante partidario del
refrán «Más vale un mal acuerdo que un buen
pleito». O sea, que después de los cinco años
que hemos pasado hasta ayer se podía expe
rimentar una satisfacción de intensidad mo
derada, digamos de cinco amperios. O de diez.
Aunque para llegar a un acuerdo como este,
no le faltaba razón a Altor Esteban, no hacía
falta tanta demora y sobre todo, tanto ruido.
Ante la tentación a voltear las campanas

quizá deberíamos atenemos a la duda me
tódica que se planteaba el portavoz socialis
ta en el Congreso inmediatamente antes de
la comparecencia de Félix Bolaños y Este
ban González Fons: «¿Despolitizar la justi
cia quiere decir que los jueces elijan alos jue
ces? Ya saben que esa no es nuestra po
sición». La capacidad intelectual de Patxi Ló
pez no es para desatar entusiasmos incon
tenibles, pero suele ser un intérprete muy fiel
de la voluntad del mando.
Y todo esto, ¿está bien, mal o regular? Pues

eso empezaremos a verlo después de julio,
pero en toda negociación con Sánchez o sus
enviados, hay que tener una cláusula de pre
caución por esa tendencia innata del mari
do de Begoña a interpretar torticeramente
los acuerdos, cualesquiera que estos sean.
Las dos cuestiones capitales en este lío del
CGPJ en que nos embarcó el PSOE con la LOPJ
de 1985 eran renovar a los vocales y se trata
ba también de reformar el sistema de elec
ción de los miembros del Consejo, pero era
muy evidente que el sanchismo estaba mu
cho más interesado en el primero de los cam
bios y en el segundo las prisas las marcaba

Patxi López. Está bien el refuerzo de la idea
de la mayoría reforzada de los 3/5 para ele
gir a los vocales tanto en el Congreso como
en el Senado, sobre todo teniendo en cuen
ta que Podemos, socio integrante de la Coa
lición de PROgreso, de Pedro Sánchez pro
ponía que de los 20 miembros del CGPJ, 16
fuesen elegidos por mayoría absoluta del
Congreso y los cuatro restantes por el Sena
do por idéntica proporción, a quién se le ocu
rren virguerías como la mayoría cualificada
Está bien también la garantía de que no

podrán acceder a la Fiscalía General quie
nes hubieran sido ministros. Es decir, que no
volverá a darse el caso de Dolores Delgado,
aunque encontrar a alguien como la señora

de Garzón sería en todo caso una probabili
dad de muy difícil realización.
También parece correcto que se haya podi

do sustituir al vocal del Constitucional, Alfre
do Montoya que estaba de baja por un pro
blema de salud desde hace dos años y el fin
de las puertas giratorias. El nuevo miembro
será José Ma Maclas, que no parecía ser del
completo agrado del PNV ni del diputado de
Sumar y secretario general del PCE, Enrique
Santiago, lo cual hace concebir esperanzas de
que no sea mal candidato después de todo. __
Está luego el asunto del relato, claro. El

PSOE ha ido creando ambiente con descali
ficaciones radicales del PP en los días prece
dentes y sobre todo con el ultimátum plan
teado por Sánchez: o lo aceptas antes de fi
nales de junio o lo renuevo yo por el artícu
lo 33. Esto puede hacer que la derecha se con
forme y también crear la sensación de que
han tragado. Lo iremos viendo poco a poco.
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SEÑALES
POSITIVAS
Por fin, después de cinco años y medio se ha
alcanzado un acuerdo entre el PP y el PSOE
para renovar el órgano de gobierno de los
jueces bajo la tutela, valga la expresión, de la
Comisión Europea representada por la vice
presidenta de Valores y Transparencia, Vera
Jourová. Todo en esta historia es peculiar,
por lo que no debe sorprender tampoco es
te final 'a la belga'. Sin duda el acuerdo es, en
sí mismo, una buena noticia, habida cuenta
de la insostenible situación del Consejo Ge
neral del Poder Judicial (CGPJ), que ha teni
do dos consecuencias fundamentales: no so
lo la repercusión en la imagen del Poder Ju
dicial en su conjunto, sino el problema me
nos publicitado, pero no menos grave, de la

imposibilidad de cubrir las numerosas pla
zas que están vacantes en el Tribunal Supre
mo y en presidencias de la Audiencia Nacio
nal y de los Tribunales Superiores de Justi
cia (situación denunciada esta misma sema
na por el Tribunal Supremo), al haberse pri
vado al CGPJ en funciones de la posibilidad
de realizar este tipo de nombramientos dis
crecionales a través de la Ley 4/2021 de 29 de
marzo. Porque éste y no otro ha sido siem
pre el oscuro objeto de deseo de nuestros po
líticos: poder designar o al menos influir, a
través de los vocales elegidos por unos y otros,
en esos nombramientos.
Partiendo de que el sistema hasta ahora

existente del reparto de cromos ha fracasado

estrepitosamente, la pregunta es si este es el
acuerdo que va a permitir transitar hacia un
nuevo modelo, como pedía la Comisión Eu
ropea cuando se implicó en esta especie de
mediación señalando que primero había que
renovar el Consejo, pero que inmediatamen
te había que reformar el modelo de nombra
miento (en concreto, de los vocales de proce
dencia judicial). En el pacto alcanzado ahora
hay señales en la buena direccióa
En el acuerdo se deja en manos del nuevo

CGPJ la aprobación por mayoría de 3/5 de ese
sistema de elección de los vocales judiciales
que deberá, lógicamente, proponerse al Go
bierno y al Parlamento para su tramitación
y aprobación. La mayoría de 3/5 permite en
tender que debe tratarse de un modelo con
sensuado, donde por tanto nadie podrá im
poner enteramente sus preferencias (elec
ción parlamentaria de los vocales judiciales
vs elección corporativa). Ojalá que esto su
ponga un estudio serio de lo que no ha fun
cionado y una propuesta igualmente seria y
rigurosa, que parta también de experiencias
existentes en el Derecho comparado y que
sea plenamente respetuosa con los es
tándares sentados por la Unión Europea en
torno a la independencia del Poder Judicial.
Es interesante también destacar que se

desbloquea igualmente la elección por el Se
nado del último magistrado que faltaba en
el Tribunal Constitucional, y que se mencio
na la necesidad de mejorar las garantías de

independencia de la Fiscalía General del Es
tado, otra institución en plena decadencia.
Considero también un avance muy positivo
el límite a las puertas giratorias entre políti
ca y justicia, que tanto han perjudicado la

imagen de independencia del Poder Ju *
dicial: ahora se establece que los jueces que
se dediquen a la política pasarán a la situa
ción de excedencia voluntaria y que no po
drán reingresar hasta pasados dos años cuan
do quieran volver a ejercer de jueces.
También son unabuenanoticialas incom

patibilidades que se establecen para ser ele :
gido vocal del CGPJ por el tumo de juristas
de reconocida competencia si se han ocupa
do determinados puestos políticos. Y, por úl
timo, se apunta, si bien tímidamente, a la ne
cesidad de objetivar los nombramientos ju
diciales previendo la creación de una comi
sión de calificación en el CGPJ, aunque en es . í
te punto me parece que seríamuy conveniente
un desarrollo más ambicioso de la objetivi
zación de dichos nombramientos en la línea
de lo propuesto recientemente por el toda
vía presidente del CGPJ, Vicente Guilarte.
Porque este motivo, y no otro, es lo que ha es
tado detrás de este esperpento.
Esperemos que nuestros políticos hayan

aprendido algo de este viaje a ninguna parte.

Elisa de la Nuez es abogada del Estado y secretaria
general de la Fundación Hay Detecho.
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ígociación del CGPJ. A. DI LOLLI
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Gabinetología comparada
Todo se ha cumplido como lo exige el guión, incluso algún desnudo; no sean mala
onda con Noroña, no se vale, le prometieron su lugar y ahora no le dan ni hueso
que se le atore en el pescuezo... Pobre, un caballero como él en la sala de espera

Gil sufrió un sobresalto: el
Presidente aseguró que só
lo en un caso gravísimo co
mo una invasión o una gue
rra, "que no pasarán", dijo,

atendería el llamado de la futura presi
denta Claudia Sheinbaum, pero no será
necesario porque ella es "una giganta".
La verdad qué tranquilidad, si nos inva
den contamos con Liópez y, si viene la
guerra, nuestro padre estará cerca. Pe
ro como sea, qué sustote se llevó Gamés.
Imaginen una invasión del ejército gua
temalteco, nos hacen pinole. De la fron
tera norte mejor ni hablamos. "No va a
hacer falta (atender el llamado) porque
la presidenta electa es giganta, gigan
ta (...) ella sabe muy bien que yo tengo
esta decisión tomada que considero es
lo mejor, soy partidario de la no ree
lección, no aspiro a ser jefe máximo ni
caudillo, ni hombre fuerte, ni líder mo
ral, ni mucho menos cacique". Gilga re
cordó la sentencia de su extinto padre:
piensa mal y acertarás.

Aquella noche oscura
La gabinetología comparada no es una
ciencia sino una metodología (gíagía).
Así las casas (muletilla patrocinada por
un viejo cliente de esta página del fon
do, Bartlett, por favor, licenciado, no se
vaya), el método lo inventó Liópez la
noche lluviosa en que un grupo de al
tos funcionarios siguieron al Presiden
te a un restorán y ahí les leyó la cartilla:
primero una encuesta para designar al
candidato o a la candidata de Morena a
la Presidencia; luego, uno de los perde
dores se convertiría en el coordinador
de los senadores del partido; otro sería
el coordinador de los diputados y dos
más integrantes del gabinete.
La gabinetología comparada la pu

do inventar Ibargüengoitia. Todo se ha
cumplido como lo exige el guión, inclu
so algún desnudo. No sean mala onda

con Noroña, no se vale, le prometieron
su lugar y ahora no le dan ni hueso que
se le atore en el pescuezo. Que sí, la Pre
sidenta lo va a recibir en su momento,
pero podría ocurrir en el año cuatro de
su sexenio. Todos los guiones exigen
pequeños cambios, éste es uno de ellos.
Pobre Noroña, un caballero como él, un
hombre fino y culto en la sala de espera,
no somos nada

Marcelo pan y vino
Si Gil ha leído bien el termómetro de es
tos días de gabinetología, parece exis
tir un acuerdo en que los primeros seis
nombramientos que ha ordenado la
Presidenta electa son un acierto. Gil no
sabe si coincide o no, pero eso es lo de

menos. Dediquémosle algunas palabras
a Marcelo Ebrard, el desnudo necesario
en el guión, hombre de principios, sí se
ñor, como diría el Piporro: un día le ce
dió su encuesta ganadora, eso se dice,
para que Liópez fuera candidato, allá en
el 2012. Luego acompañó a su jefe y su
perjefe en el plan de un bombero. Bien
por Ebrard. Más tarde, cuando parecía
que su momento político llegaba, le ce
dió su encuesta a la doctora Sheinbaum,
a quien a su vez se la había cedido Ornar
Harfuch.
Y que se inflama Ebrard, Oh, sí. Nu

merazo: yo esto no lo soporto, y se van
al diablo y acusó a su partido de recurrir
a la trampa y la falta de limpieza en la
contienda interna. Gil pensó: aquí vie
ne Marcelo, quien pidió que se repitiera
el proceso: "No vamos a tolerar que una
dirigencia nos haga esto (...) No nos va
mos a someter a esa señora". Así como
usted lo lee y cómo la vee (con dos "es").
El desnudo que el guión exige: elogios a
la Presidenta que antes fue señora y hoy
su jefa.
Ebrard, secretario de Economía en el

próximo Gobierno mexicano. Aveces se
gana, a veces se pierde y a veces se pier
de ganando. La vida y la rueda de la for
tuna: el flamante secretario de Econo
mía utilizará todas la relaciones que te
jió como canciller para entenderse con
el gobierno de Biden o el de Trump, que
espera el asentamiento de empresas es
tadounidenses y el mejor desempeño
comercial bajo el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte, el TMEC.
Y Ebrard regresa como si nada, forrado,
mju, con su trayectoria política.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Cortázar: "Oh, máscaras. Uno tiende
a pensar en el rostro que esconden, pero
en realidad lo que cuenta es la máscara,
que sea ésa y no otra", mm

" ' Gí/sfen va
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Assange vs. Loret
No dejan de tener la razón aquellos xochilovers

que quieren comparar a Julián Assange con
Carlitas Loret, dos personajes mediáticos, per
sonajes que se parecen tanto entre ellos que no
pueden engañarnos. Quizá la única diferencia

es que mientras LordMontajesse especializó en montajes alo
GaixaaLunaProductions, Assange se enfrentóconelTíoSam
Yya ven cómo es el tío, que por revelar sus más íntimos secre
tos ir\jerencistas imperialistas, persiguióylinchó al australiano
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de una manera un poquito atroz. Si Julián se hubiera dedicado
aelaborardudosas escenas informativas, no habríapadecido
encierros, represiones ni torturas psicológicas, y ahorita esta
ría dando fake newsen Latinus. Es lo malo de querer ser como
Kapuscinskiyno como Alazrakiylos paleros de Alazraki
Neciamente, Assange se puso a tiro de

los emisarios del Tío Sam al difundir in
formación que demostraba la vocación
gringa por meterse e incidir de mala ma
nera en los destinos de muchos países,
con tal de defender sus intereses imperia
listas. Ya se sabe, el imperio contraataca
Bueno, através de WikiLeaks se su

po como los gringos contribuyeron a la
guerra sucia contra López Obrador y la
manera en que se sirvieron de personajes como la dota
ra Denise Dresser que le sirvieron para ejercer su viejo
macartismo, entre otras revelaciones. Qué necesidad,
diría mi Juanga, de abrir esas puertas negras que esta
ban cerradas con tres candados, en lugar de hacer como
Loret, un periodismo golpeador, falso y retorcido al ser

vicio de gente tan demócrata como Roberto Madrazo.
Julián está libre después de tantos laberínticos pesaresen

nombre delaauténticalibertad de expresiónyhqy,paralle
garasu destino,tiene que tomar una ruta que pasapor Tres
Marías, Ciudad Mante, el Bolsón de Mapimí, hasta llegar

a la tierra prometida de los canguros.
No sin antes tener la obligación de de .
clararse culpable. Al final del recorrido
tan intrincado, podrá decir como Ga
lileo Galilei: y sin embargo se mueve
Es curioso que altos representan

tes mediáticos nacionales que ahora le
muestran tanta solidaridad a Latinus, m
Brozo y Loret como víctimas triunfan
tes de lapersecución de la dictadura ma

cuspánica(todo mientras se ponen como la niña de E/aropara
satisfacer a la fanaticada derechaira) nunca hayan salido a exi ¡
girlalibertad de Assange niporequivocackinYalo de pedirles
tantita transparencia entre tantaopacidad,mejornihablamos.
Esa mi fÉsauiiza, tan cerca del Trujillo tenebroso ytan

lejos de WikiLeaks. «w
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Porque estás que
te vas y te vas y
no te has ido...

Dejapara mañana lo que de
verdad nopuedas hacer hoy.

Florestán

17
¦4 1 presidente López Obrador, como
Ví j sus antecesores, tiene un problema

HL—adl con el futuro, con su futuro, que ya es
inmediato: 1 de octubre.
No sabe qué hacer con él o cómo transitar ha

cia él, es decir, cómo dejar el poder después de
cinco años y diez meses de ejercerlo a tutiplén.
No recuerdo, y mire que como reportero he

cubierto a nueve de sus predecesores, desde
1968, con Gustavo Díaz Ordaz, a un presidente
con más poder ni más gozoso de ejercerlo que a
López Obrador.
Y, como la mayoría de ellos, hoy tiene el pro

fundo conflicto de dejarlo.
Como jefe de Gobierno del Distrito Federal

(20002005), a la cotidiana pregunta de su can
didatura presidencial repetía que me den por
muerto mientras la iba construyendo, hasta que
en 2005 resucitó de aquella declaración, queme
den por muerto, y se nominó candidato presi
dencial del PRD para las elecciones de 2006 que
perdió, lo que siempre ha calificado de fraude,
por .56 por ciento ante Felipe Calderón.
Esto lo refiero y ligo con su machacona declara

ción de que se irá a encerrar a su finca de Palenque,
enChiapas, La Chingada, destino común e inevita
ble de sus antecesores, y de lo que no será la excep
ción, y que a fuerza de repetir me lleva a aquel eco
de que me den por muerto, de principios de siglo.
Aunque recientemente ha tamizado.

Primero dijo que si mi presidenta me lo pide,
aquí estaré. Luego reveló que sí, se iría a su des
tino manifiesto, la finca pero que Beatriz, su es
posa y su hijo menor, con toda razón, no, por lo
que estaría viniendo a verla pero no en aviones
oficiales ni comerciales, porque no quería pisar
aeropuertos, lo que le entiendo: en el de Palen
que le iríabien, pero en el de Ciudad de México se
dividirían, y sonoramente, las opiniones, riesgo
que no quiere correr, por lo que solo le quedarían
los aviones de amigos empresarios o la carretera
que esunalocurade inseguridad.
Pero ayer agregó otro factor, solo regresaría en

casodeunaguerraounainvasiónyquemelopidie
ra lapresiden ta, como Manuel Ávila Camacho hizo
conLázaro Cárdenas al declarar laguerraal Eje, en
mayode1942,que lo designó secretariodeGuerra
Es decir, cadadíaabre más opciones, como dijo el

papa Juan Pablo II enla despedida de su cuarta vi
sitaaMéxicoenenerodel999,enel Estadio Azteca:
Mexicanos... me voy pero me quedo...
Y en eso anda

RETALES
1. GABINETE. Claudia Sheinbaum anuncia ma
ñana otros seis integrantes de su gabinete, que
desconozco quiénes sean, pero se confía en que
estén a la altura de ellay de los seis primeros;
2. CIFRAS. En lo que va de este gobierno, ayer
sumaban 50 mil desaparecidos, casi uno de cada
dos de los cien mil contabilizados desde 1962; y
3. CUENTO. La megafarmacia de López Obra
dor ha surtido 750 recetas en seis meses, cuatro
diarias. Ahí el despilfarro y el engaño, mmm

Nos venios mañana, pero en privadr
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El Gran Poder. En
ausencia de rey

¦4 lproyectoliberalyrepubli
i cano de México en el siglo

_H—XIX quiso abrir la nación a
la modernidad, con nuevas leyes cons
titutivas, nuevas libertades civiles y
nuevas reglas de propiedad
Pero elpasado cambió pocoyel parto

liberal no fue el de la república que sus
leyes anunciaban, sino una era de cau
dillismo loco, encarnada en Antonio Ló
pez de SantaAnnay luego una dictadura
que llevael nombre de Porfirio Díaz.
No hay fenómeno político de más

larga duración en nuestra historia que
el intento de suplir con instituciones re
publicanas el vacío dej ado por el fin del
imperioespañolylaausenciadelrey co
mo fuente de autoridad
Ala exploración de esta ausencia de

dicó Edmundo O'Gorman una genial
reflexión histórica: La supervivencia
política novohispana.
O'Gorman mostró ahí que el triunfo

de la república contra el monarquismo
durante elsigloXIXno fue la facüvicto
riade fuertes convicciones nativas sobre
unapasión foránea y caprichosa
Por el contrario: durante trescien

tos años de vida colonial, la única le
gitimidad política que conoció el rei
no de la Nueva España, matriz de la
nación mexicana, fue la legitimidad
monárquica.
Lo exótico en el México independien

te del siglo XIX no era el monarquismo,
sino la república
La república triunfó porque encar

naba el espíritu de los tiempos, traídos
al mundo por la Revolución francesa y
alorbe hispánico por losejérritos napo
leónicos, queocuparonEspañaenl808.

Al ver interrumpido su vínculo con
la corona, los reinos españoles de ul
tramar se declararon independientes y
buscaronsustitutosalaausenriadelrey.
México encontró sustitutos a la au

sencia del rey en remedos monárqui
cos como Agustín de Iturbide (1822),
el caudillo Santa Anna y el imperio de
Maximiliano.
Con el triunfo de los ejércitos de

la república sobre Maximiliano, en
1867, la tentación monárquica fue bo
rrada de las leyes, pero siguió viva en
las costumbres.
Bajo las togas republicanas de los si

glos XIX y XX crecieron figuras semi
monárquicas como Porfirio Díaz, que
gobernó treinta años, y como los presi
dentes del PRI del sigloXX
Tanto don Porfirio como los señores

presidentes son formas, diría O' Gor
man, del ambiguo "monarquismo re
publicano"odelenloquecedor "republi
canismo monárquico", característico de
nuestra historia
A esto volvimos en cierta forma el 2

de junio. Alapulsiónhistórica del Gran
Poder, una cierta nostalgia de rey. —i
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El escándalo de
la devaluación,
¿para qué?

Desde su punto más alto
en noviembre 15 de 2018
al día de las elecciones, el

pesóse devaluó 11 por ciento. Muchos,
como ahora, predijeron que continua
ría su curso devaluatorio; sin embargo,
éste se estabilizó entre fluctuaciones

en alrededor de 19 pesos, es decir, tu
vo una sobrecorrecciónapreciación
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de 1 por ciento, permaneciendo ahí du
rante un año después de la entrada de
la administración de AMLO, sin la de
valuación anunciada de muchos, hasta
que sobrevino el shockdelcovid, donde
llegó hastalos 23.35 pesos.
De ahí en adelante el dólar comenzó

adevaluarse paulatinamente hasta lle
gar a sus valores más bajos cercanos a
los 16 pesos, antes de las elecciones de
jimio pasado. Muchos fueron los fac
tores que nos llevaron al superpeso
aparte de la confianza de los mercados
en nuestra economía,
entre otros, la especu
lación yenpeso que
estaba en su máximo
diferencial, pero al
fin con los mercados
confiados en nuestro
diferencial de tasas.
Para hacer los valores comparativos

con los seis años anteriores, de noviem
bre de 2023 al día de las elecciones, el
peso se devaluó en apenas 1 por cien
to, es decir, una décima parte de lo que
se devaluó nuestra moneda el sexenio

pasado, nuevamente con una sobreco
rrección al cierre de esta edición a 18.18.

Las mismas voces que advirtieron
que la devaluación de las elecciones
del 2018 continuaría son las que ahora
alertan que la décima parte de la misma
en esta ocasión provocará una debacle.
Y así como sus predicciones equivoca
das hace seis años, tal vez más justifi
cadas en aquel entonces por la incer
tidumbre del nuevo régimen, fueron
voces de alerta que la disrupción del
statu quo provocaría una debacle que
no sucedió, en esta ocasión advierten
tal escenario con la justificación de que
  la Corte "perderá su

independencia".
Efectivamente, co

mo aseveré en mi emi
sión pasada, la refor
ma que aprobaremos
en septiembre tiene

la absoluta buena fe de liberar a la Cor
te de la dependencia de factótums pa
sados que la nombraron, que la tienen
secuestrada manteniendo amparados
cínica, prolongaday descaradamente a
delincuentesdeladelincuenciaorgani
zaday de cuello blanco.
Entonces veremos regresar al peso a

sus lares habituales.*™»
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Quien mucho se despide
El artículo 16 de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos es muy claro:

"El Alto Mando del Ejército y Fuerza Aérea lo ejercerá el
Secretario de la Defensa Nacional, el cual será un General de
División del Ejército, hijo de padres mexicanos; y que, con
objeto de establecer distinción respecto del resto de milita
res del mismo grado, se le denominará solamente General",

No existe, pues, la posibilidad legal de que el titular de
la Sedeña sea un civil. A pesar de ello, el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio a entender, durante una conver
sación con un grupo de caricaturistas, dentro del programa de
televisión E¡ Chamaco, que se transmitió el domingo por Ca
nal 22, que la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
le había ofrecido ser su secretario de la Defensa Nacional.

Todo comenzó cuando uno de los caricaturistas le pre
guntó sobre el "avance terrible" de la ultraderecha en el mun
do, "con una amenaza de guerra en Europa".
Después de afirmar que no ocurrirá tal guerra, López

Obrador dijo que daría una "exclusiva" a sus interlocutores,
y entonces les reveló parte de lo que, se supone, fue una
conversación privada entre él y Sheinbaum.

"Hemos estado platicando. Ahora estamos saliendo (de
gira) juntos. Y entonces me empezó a decir lo que había su
cedido durante la Segunda Guerra Mundial (...) de que ya se
había retirado el general (Lázaro) Cárdenas, (y que) entonces
viene la Segunda Guerra Mundial y el presidente (Manuel)
Ávila Camacho lo llama y vuelve a ser, porque ya había es
tado (en el cargo), secretario de la Defensa, je, je. Entonces
cuando me empieza a platicar, este, Claudia, entonces '110,
no, no, esa historia ya me la conozco', le digo, 'pero no va a
haber guerra'", relató López Obrador.

Ayer, durante su conferencia matutina, el tabasqueño vol
vió sobre el tema. A la pregunta de a qué se refirió el 7 de
junio, cuando dijo que sólo volvería a la vida pública si "mi
presidenta" se lo pedía, respondió que eso sólo sucedería si
"hubiese una situación gravísima, por ejemplo, una invasión,
una guerra, pero eso no va a haber".

¿Dejaría su retiro? —se le insistió.
No, (pero) si me pide que yo ayude en algo, ayudo, sí,

ahora sí que la patria es primero.
Avezado en comunicación y en política, como lo es, el

Presidente debe saber las implicaciones de decir —sea cierto
o no— que la virtual Presidenta le relató lo que hizo Lázaro
Cárdenas en el sexenio de su sucesor. Para comenzar, no es la
primera vez que se refiere, en el contexto de su propia sucesión,
al relevo de Cárdenas por parte de Ávila Camacho. Lo hizo
en el Zócalo, el 18 de marzo de 2023, al demandar a quienes
buscaban sucederlo que no zigzaguearan, refiriéndose a que
Cárdenas no se atrevió a designar como sucesor a Francisco
|. Múgica con quien tenía mayor afinidad ideológica.

Ahora recurre al recuerdo de Ávila Camacho, quien en
enero de 1942 designó a su predecesor como comandan
te militar de la región del Pacífico —luego del bombardeó
japonés contra Pearl Harbor— y, nueve meses después, lo
hizo secretario de la Defensa Nacional, cargo que el general
Cárdenas ocupó hasta el final del conflicto mundial, en 1945.

Si es que la conversación con Sheinbaum fue como la
relata López Obrador, lo primero que debió decir el tabas
queño es que los civiles están impedidos por ley para ocupar
la titularidad de la Sedeña.

Sus palabras me recordaron las veces que ha dicho que él
no cree en la reelección, sin mencionar casi nunca que está
prohibida por la Constitución, la cual, obvio, tiene un valor
superior a su opinión. Si de verdad piensa retirarse a vivir en
Palenque dentro de tres meses —y que incluso no volverá a
dejarse ver en público, como ha dicho varias veces—, lo me
jor que podría hacer López Obrador es dejar de contaminar
el ambiente con insinuaciones de que, bajo ciertas circuns
tancias. él podría seguir presente en la vida pública del país.
Uno tiene que preguntarse por qué su jubilación se ha

convertido en tema favorito del Presidente, quien comenzó
a hablar de ello en 2021 y no ha parado. ¿Será que, como dice
el dicho, quien mucho se despide pocas ganas tiene de irse?
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Las viudas de Totalco
Un conflicto ignorado o mal abordado por la autoridad puede
derivar en una crisis mayor y hasta en una tragedia. Es lo que
ocurrió en Totalco, municipio de Perote, Veracruz, el jueves
20 de junio.

El gobierno del estado mandó a la Fuerza Civil a disolver
un bloqueo en la carretera libre a Puebla. Los inconformes
son pobladores que exigen la desaparición de la poderosa
empresa Granjas Carroll, dedicada a la industria porcina.

Protestan, dicen los pobladores, por la sobreexplotación
y la contaminación de agua por parte de esa empresa. Las
autoridades ignoraron la queja de los lugareños. La situación
los rebasó. Hubo violentos enfrentamientos. Dos manifestan

tes resultaron muertos. Alberto y Jorge. El problema escaló.
Los inconformes exigen no sólo la clausura de la empresa,

sino que les lleven a los elementos de la Fuerza Civil respon
sables de los asesinatos. Una petición imposible de cumplir.

La gravedad del asunto llevó al gobernador, Cuitláhuac
García, a disolver la Fuerza Civil para calmar el enojo de los
pobladores. No fue suficiente.
'Sobre el conflicto hablamos con el priista Delfino Ortega
Fernández, presidente municipal de Perote. Está convenci
do de que ninguna autoridad dio la orden de asesinar a los
campesinos: "Se les salió de control y ante esto actuó mal la
Fuerza Civil", nos dijo.

Nos cuenta que el viernes pasado estuvo en una reunión
de representantes de la Subsecretaría de Gobierno de Vera
cruz con pobladores. Duró nueve horas. La cosa avanzaba.
Se hizo una minuta que casi se firma. Pero los "reventadores"
se hicieron presentes y los representantes del gobierno de
Veracruz se retiraron, no sin antes asumir el compromiso que
regresarían al día siguiente, pero ya no lo hicieron.

El alcalde de Perote llamó por teléfono ala Subsecretaría
de Gobierno para saber las razones del plantón.

"Me dijeron que no habían ido porque estaban haciendo
gestiones ante las dependencias federales para dar segui
miento a las peticiones de los pobladores de revisar el fun
cionamiento de Granjas Carroll", aseguró.

Pactaron una cita para el lunes en el lugar del bloqueo,
pero ni el subsecretario, ni los funcionarios federales apare
cieron. La gente se sintió burlada y subió el tono. Se fueron
contra el alcalde. Lo retuvieron 24 horas, aunque él dice que

no fue secuestro: "Fui a acompañarlos a su manifestación,
sobre todo para que el gobierno del Estado pudiera voltear
a verlos y les diera una respuesta a sus demandas", afirma.

Y agrega: "Estuvimos allí hasta mediodía y hace media
hora estamos de nuevo en el Ayuntamiento", nos dijo, apenas
regresó. ¿Cómo lo trataron? Le preguntamos.

"La gente tenía que desahogarse y lo hicieron con noso
tros. Pero en ningún momento atentaron contra mi perso
na. Fueron muy respetuosos. Nos dieron de comer. Quiero
reconocerles a mis paisanos lo respetuosos que han sido",
respondió.

El alcalde estuvo retenido 24 horas. Bastó que les expli
cara que tenía que tomarse sus medicamentos para que lo
dejaran ir. Ortega sabe que desde la Subsecretaría de Gobier
no llamaron a las viudas de los dos muertos. "Llegaron a la
conclusión de que es importante que se sienten a una mesa
de negociación para darle seguimiento a ese caso", dice.

El propio alcalde asegura que la Fiscalía General de la
República ya atrajo el caso. "Desde el sábado estuvieron con
los familiares. Esaparte ya va caminando. Sobre lo otro, los
pobladores dicen que la autoridad federal encargada de me
dio ambiente ya ha cerrado algunos sitios de Granjas Carroll.
Pero no lo tengo oficialmente confirmado," puntualiza.

Granjas Carroll se dedica a la industria porcina. Se asien
ta en los valles de Perote y Veracruz. Cuenta con 18 plantas,
distribuidas en los estados de Veracruz y Puebla.
*¿La Guardia Nacional a la Sedeña? Despacio que voy de prisa.

El diputado federal del PAN Héctor Saúl Téllez, secretario
de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, hace notar
que el oficialismo todavía no alcanza la mayoría calificada en
el Senado. Adelanta que en el caso de que así ocurra, queda
la acción de inconstitucionalidad ante la SCJN, amenazada
también por la reforma judicial. "Es una decisión contraria a
la historiay los fundamentos de la izquierda. Es inconcebible
entender hoy un matrimonio entre un gobierno de izquierda
y la militarización del país," dijo.
*Hay movimientos en la UNAM. Hugo Casanova Cardiel fue
designado como nuevo coordinador de la Reforma Institu
cional y Prospectiva Universitaria. "Su arribo fortalecerá la
tarea de sumar esfuerzos para preservar la autonomía de
la máxima de estudios", aseguran círculos universitarios.
Enhorabuena.
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IDe retiros a retiros. Andrés Manuel López
• Obrador, a punto de despedirse de la vida

política, calcula su pensión entre 25 y 30 mil pesos
mensuales. Tras 20 años en la administración

pública, explora el trámite con el ISSSTE. Asegura
que, viviendo en su finca en Palenque, será suficiente.
Además, cuenta con ahorros de la Pensión Universal
para Adultos Mayores y los ingresos por sus libros,
administrados por Beatriz Gutiérrez Müller, su
esposa. Con la usual modestia, afirma que podrá
mantenerse bien. Antes de ser eliminada en 2018,
cada expresidente recibía aproximadamente 205 mil
pesos mensuales de pensión. Sustancial diferencia.

2 Resultados. Rosa Icela Rodríguez, secretaria
• de Seguridad y Protección Ciudadana, alaba

el Desarme Voluntario, que ha recolectado mil
678 armas. Desde 2021, la campaña ha llegado a
63 municipios en 21 estados. ¡Maravilloso! El plan,
con módulos itinerantes y actividades culturales,
es un intento de mostrar acciones reales contra la

delincuencia. La secretaria celebra el éxito, pero el
país sigue enfrentando una cruda realidad armada.
Cae bien un poco de optimismo en medio del caos,
pero no nos engañemos, la lucha apenas comienza.
El esfuerzo en este sentido debe ser constante. Y

Rodríguez cumple a cabalidad.

3 Prioridades La canciller Alicia Barcena

• desglosa la política exterior mexicana:

elecciones en EU, revisión del TMEC, acuerdo con
la Unión Europea, migración centroamericana,
diplomacia con Ecuador y comercio con Asia. Nada
más. Lo relacionado con EU domina el panorama:
Bárcena aplaude la medida de Joe Biden para
facilitar green cards a cónyuges y dreamers, mientras
promete seguir combatiendo leyes antiinmigrantes.
Al preguntarle sobre su futuro en la Semarnat
asegura que el impacto ambiental no será su
perdición. Ambiciosa agenda, esperamos resultados.

4 Rabieta. El diputado Gerardo Fernández
• Noroña está que arde. Insiste en que merece

la coordinación de Morena en el Senado. Su

frustración es evidente, pero su ineptitud lo es aún
más. Pretende que sus desplantes en la tribuna,
llenos de insultos y acusaciones, lo califican para
una responsabilidad que exige diplomacia y
estrategia, algo que está muy lejos de su lenguaje
cotidiano. Claro, en su universo alterno, gritar
es gobernar. Morena necesita un coordinador,
no un agitador profesional. Así que, mejor siga
con su espectáculo Fernández Noroña, que la
coordinación del Senado le queda grande.

5 Reaparición. Mientras en Movimiento
• Ciudadano sé definían cosas importantes,

como la coordinación en las Cámaras e incluso

algunos cargos de elección, Jorge Álvarez Máynez se
paseaba por tierras de Portugal. ¿Qué habrá opinado
Dante Delgado de que quien fuera su candidato a
la Presidencia de México andaba en la fiesta? Por

lo visto, los fuertes vientos regiomontanos, que
lograron bajar a Máynez de un templete, también lo
trajeron de vuelta. Reapareció para estar presente en
el Consejo Nacional de MC. Justo a tiempo o ¿quien
capitalizará los votos que, guste o no, ganó?
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Al diablo
con la Auditoría Superior
• Puede haber funcionarios con la intención
de deféridér las instituciones, pero éstos topan con
pared y son cesados o se ven Obligados a renunciar!

A lo largo de su sexenio y por la vía legal o extralegal, el
titular del Poder Ejecutivo ha puesto en operación, con
mucho éxito, un diseño político autoritario. Por voluntad
de un Presidente, al que no le gustan los contrapesos y
mucho menos la rendición de cuentas, las instituciones
de la democracia mexicana se han devaluado.

Una de ellas es la Auditoria Superior de la Federación
(ASF), pieza esencial en el combate a la corrupción, porque
tiene la función de revisar si el gasto público se ejerció en
los conceptos y partidas autorizados, si se ajustaron a la
legalidad y si no han causado dafio patrimonial, junto a
estas funciones tiene la facultad para promover ante las
autoridades competentes sanciones administrativas y de
nuncias penales para recuperar el daño patrimonial. Todo
esto se acabó.
Durante casi dos décadas, se hizo "un esfuerzo con

tinuo de privilegiar el trabajo profesional de la ASF y de
hacer respetar su autonomía técnica y de gestión, al mar
gen de presiones externas". |§j esfuerzo fructificó y, gra
cias a su trabajo, en particular durante la gestión de Juan
Manuel Portal (20102017) se pudieron constatar alar
mantes niveles de corrupción, el uso discrecional de los
recursos públicos y la recuperación de grandes sumas de
dinero.

Las cosas son distintas desde que llegó López Obrador
y el nuevo titular permitió el repliegue de la institución.
Como ocurrió con otras instituciones, a ésta se le capturó,
Se comenzó (mayo de 2018) con el despido de per

sonas competentes como la
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directora general de la Audi
toría Forense —Muña Dora

Buchahin—, quien dio a co
nocer el desfalco conocido

como la Estafa Maestra y, a su
salida, denunció que laASF se
negó a autorizar nuevas audi
torías con base en denuncias
de más desvíos.

Siguió con el escándalo
que provocó la declaración de
Agustín Caso —auditor espe
cial de Desempeño— de que
la cancelación del NAIM ha
bía ascendido a 331 mil millo
nes de pesos. López Obrador
juzgó que la cifra era exagera
da, obligó al titular de la ASF
a corregirla y ese mismo día
se emitió un comunicado di
ciendo que la "cuantificacion
tenía inconsistencias". Curiosamente, el documento lleva
ba el nombre, pero no la firma de Agustín Caso.

Apenas la semana pasada, el funcionario fue finalmente
cesado. A su salida, a través de una carta pública denunció
que la ASF había sido secuestrada por intereses políticos,
estaba evadiendo auditorías a programas clave y autocen
surándose para no afectar al gobierno de López Obrador.
En concreto, se ordenó la manipulación de auditorías y el
ocultamiento de anomalías para no incomodar a la Pre
sidencia. Según el propio Agustín Caso, "a raíz de eso, lo
que en gran parte pasó es que las auditorias de desempe
ño estuvieron sujetas a escrutinio por parte de los asesores
del auditor superior para expurgarlas".
En una investigación de MCCI (https://shorturl.at/

ÍEI19Í se explica cómo, desde el nombramiento de David
Colmenares a la fecha se han cancelado y dado de baja
194 auditorias que originalmente se habían aprobado en
el Programa Anual de Auditorias para la Fiscalización Su
perior (114 de un solo golpe durante la pandemia).

Entre las auditorias canceladas se cuentan la del pro
grama Vigilancia Epidemiológica, cargo del Centro Nacio
nal de Programas Preventivos y Control de Enfermedades,
la de Adquisición y Acondicionamiento de Vía Férrea entre
Palenque y Campeche, a cargo del Fonatur y la de Medica
mentos para el Tratamiento del Cáncer Infantil, a cargo del
Instituto de Salud para el Bienestar. Otras, ya realizadas,
fueron dadas de baja. Fue el caso de la Evaluación de la
Política Educativa en el Desarrollo Económico de México.

Para acabar con el cuadro, desde 2022 dejaron de ha
cerse las auditorias de desempeño y se redujeron a su
mínima expresión las auditorías forenses que, como en la
medicina, te permiten ver la causa de la muerte. En este
caso la muerte de una fiscalización anclada en la técnica
y la neutralidad.

Está claro. Puede haber funcionarios con la intención

de defender las instituciones, pero éstos topan con pared
y son cesados o se ven obligados a renunciar.

Las cifrás son contundentes, durante los primeros cua
tro años de este gobierno sólo se recuperaron 17 de cada
100 pesos que se ejercieron de manera incorrecta. Dinero
que debió ejercerse en salud, educación, justicia y otras

Fecha: 26/06/2024

Página: 6

Area cm2: 333

2 / 3

Columnas Políticas

Maria Amparo Casar

Costo: 23,679

Página 49 de 195 Índice



materias. En contraste, entre 2000 y 2016, sí, en el periodo
del neoliberalismo, se recuperaban 53 de cada 100 pesos.
Lo mismo ocurre con las denuncias de la ASF que pasaron
de 463 en los primeros cuatro años de Peña Nieto a 220
en los de López Obrador.

Como toda política pública, la de fiscalización requiere
de conocimiento técnico y de autonomía e independencia.
Como bien decía Juan Manuel Portal, "el binomio funda
mental de las labores fiscalizádoras cski constituido por la
aplicación de conocimientos técnicos desde una posición
de estricta neutralidad. No caben, de ninguna manera, la
improvisación ni las inclinaciones partidistas, ideológicas,
coyunturales 0 de cualquier otra especie".
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Bastón Morado:
una nueva era

En un día que quedará grabado, Claudia Sheinbaum, la vir
tual presidenta electa, recibió el "Bastón de las mujeres" en un
evento que trasciende lo simbólico para convertirse en un hito
del progreso social y político de nuestro país. "Con Claudia
llegamos todas" no es sólo un lema de campaña, sino la cris
talización de décadas de lucha feminista, como ella misma
reconoció, que hoy ve sus frutos en la figura de la primera
mujer que portará la banda presidencial en México.

El bastón morado, lejos de ser un símbolo de autoritarismo
patriarcal, se erige como un emblema de sororidad, de acom
pañamiento mutuo y de la conciencia colectiva del momento
histórico que vivimos. Es lavara que mide el camino recorrido
y el que aún falta por andar en la búsqueda de la igualdad sus
tantiva. Con un potente discurso, Olga Sánchez Cordero, la
exministra pionera en los temas de género y primera secretaria
de Gobernación en México, subrayó el momento tan relevante
que esto significa para nuestro país.

"La transformación es y será feminista", declaró Sheinbaum
ante un auditorio visiblemente tocado por la emoción y la es
peranza. Estas palabras ya no son una simple promesa de
campaña, sino un compromiso firme con una visión de país
donde la perspectiva de género no sea un añadido, sino un
eje central de las políticas públicas y la toma de decisiones.
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"Por el bien de todas y todos, primero las pobres", añadió,
recordándonos que la lucha feminista es inseparable de la lu
cha contra la desigualdad económica. Sheinbaum entiende
que el feminismo no puede ser un movimiento de élite, sino
que debe abrazar y elevar a las mujeres más vulnerables de
nuestra sociedad. "No llego sola, llegamos todas" afirmó, reco
nociendo que su logro es el resultado de un esfuerzo colectivo,
de generaciones de mujeres que han luchado incansablemen
te por este momento. Es un recordatorio de que el poder no
se ejerce en soledad, sino en comunidad, con la sabiduríay el
apoyo de todas aquellas que han allanado el camino.

La entrega de la agenda de género para su administración
no es un mero formalismo. Representa un contrato social entre
la primera mandataria y las mujeres de México. Es una alian
za y hoja de ruta para un gobierno que se compromete a ver
cada política, cada decisión, cada acción a través del lente de
la equidad y la justicia.

El bastón de las mujeres es más que un símbolo; es una res
ponsabilidad. Representa el peso de las expectativas de millo
nes de mujeres que ven en Sheinbaum la encamación de sus
aspiraciones. Es un recordatorio constante de que cada paso
de su administración será observado y evaluado no sólo por
su eficacia, sino por su compromiso con las causas feministas.

El entusiasmo palpable en el auditorio no es gratuito. Es
el resultado de siglos de exclusión, de lucha y de esperanza.
Ver a una mujer alcanzar la más alta magistratura del país no
es sólo un triunfo personal de Sheinbaum, sino una victoria
colectiva que redefine lo posible para las niñas y las jóvenes
de hoy y del mañana. Sin embargo, con este logro viene una
responsabilidad igualmente monumental. Sheinbaum debe
rá navegar las complejidades de gobernar un país diverso y
desigual, manteniendo siempre en alto al estandarte. Deberá
demostrar que una Presidencia feminista no sólo es posible,
sino que és necesaria y profundamente benéfica para la so
ciedad en su conjunto.

El bastón morado es ahora el símbolo de una nueva era en
la política mexicana. Una era donde la sororidad, la inclusión y
la igualdad no son ideales abstractos, sino principios rectores
del más alto nivel de gobierno. Con Claudia Sheinbaum a la
cabeza, México tendrá la oportunidad de convertirse en un
faro de progreso y equidad de género para América Latina y
el mundo. El camino no será fácil, los desafíos serán muchos,
en este viaje histórico ninguna mujer camina sola. Todas avan
zamos juntas, hacia un futuro donde la igualdad no sea una
aspiración, sino una realidad, una nota cotidiana.
ADDENDUM

Su mamá, Annie Pardo, se encontraba presente en el evento.
¡Qué conmovedor y cuánto orgullo debe darle ver a su hija
convertirse en la primera Presidenta de este país! Esa certeza
de que, en gran medida, toda la siembra que ella hizo como
madre, hoy rinde un fruto extraordinario. Ojalá pronto, muy
pronto, todas las madres mexicanas tengan condiciones y mo
tivos para sentir una emoción muy similar al mirar a sus hijas.
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REALIZAN BLOQUEO EN CHALCO

DENUNCIAN A INMOBILIARIA
Habitantes del fraccionamiento Pueblo Nuevo,
en Chalco, Edomex, realizaron un bloqueo sobre
la avenida Nacional, principal acceso a Pueblo
Nuevo y San Martín Cuautlalpan, para exigir que
se detenga la construcción de viviendas en la zona
pues "representa un riesgo para los habitantes", ya
que hay una grieta en la zona.  Angeles veiasco
Foto: Ángeles Velasco
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Iztapalapa y GAM,
claves para Clara
• Esta vez la 4T desplegó a muchos coordinadores
territorialessa todas las colonias de la capital.

El mito de que las clases medias deciden elecciones, al me
nos en la Ciudad de México, se vino abajo el pasado 2 de
junio, donde ese sector salió a votar en la misma proporción
que en 2021, pero no fue suficiente ante la operación de
Estado que hizo Morena.
La clave para el arrollador triunfo guinda estuvo en

Gustavo A. Madero e Iztapalapa, las dos alcaldías con los
padrones electorales más grandes, donde el partido ofi
cial sobrepasó y por mucho sus números de la última
elección.

Por ejemplo, Clara Bragada había ganado su reelección
en Iztapalapa con 393 mil votos; 191 mil menos que en 2018,
pero el 2 de junio AleidaAlavez obtuvo 615 mil, lo que re
presentó 222 mil votos más para el partido.

Algo similar pasó en GAM, donde Francisco Chíguil se
reeligió con 233 mil sufragios en 2021, mientras
que Janecarlo Lozano logró 385 mil, que son 150 mil más,
y que, sumados a los de Iztapalapa, dan 374 mil votos más
que hace tres años,

No se puede dejar de mencio
nar otras alcaldías como Venus Venustianótianó Carranza y Tlalpan, que en

Carranzaconjunto le dieron 100 mil votos
más al oficialismo. También está y Tlalpan,Alvaro Obregón, donde Lía Li

en conjunto, lemón obtuvo 180 mil sufragios.
Sólo dos mil menos que en 2021, dieron 100 mil
y perdió por 10 mil.

votos másY no es que la clase media no
haya participado masivamente; al oficialismo.
de hecho, tuvieron una votación
similar a la de hace tres años,
cuando les alcanzó para ganar a Morenay sus aliados en la
capital del país. ¿Pero entonces, qué pasó?
Primero, que en 2021 la pandemia de covid inhibió a

los líderes territoriales morenistas; no salieron a hacer su

trabajo por temor a infectarse. Muchos perdieron familiares
por el virus, y no se quisieron arriesgar.

Esta vez la4T desplegó aun sinnúmero de coordinado
res territoriales en todas las colonias de la capital, aunado
a que el mero día de la elección los llenaron de dinero para
comprar el voto.
A esto había que sumarle el jalón de orejas que tres se

manas antes de la elección les puso Claudia Sheinbaum,
quien visitó prácticamente todas las alcaldías de la CDMX
para ajustar a liderazgos que se habían pasado con Santiago
Taboada.

Y es que la percepción general era que el candidato
opositor ganaría en la capital, y nadie quería quedar fue
ra de la ubre del gobierno. Aunado a ello, el sectarismo
de Bragada 110 los dejaba entrar.

Eso fue lo que Claudia se dedicó a arreglar los últimos
días de campaña, donde aseguró a los liderazgos que serían
tomados en cuenta, y que desistieran de sus intenciones de
apoyar a la oposición.
A pesar de ello, todavía a las 12:00 horas del 2 de junio,

los morenistas estaban más que nerviosos, pues para esa
hora sus números decían que Taboada iba arriba al menos
por 4 puntos porcentuales; en el transcurso del día los re
sultados darían la vuelta.

Si bien es cierto que hubo una descarada compra del
voto por parte de Morena, también lo es que los aliancistas
se confiaron, al grado de llegar a la soberbia, y ni siquiera
fueron capaces de cubrir todas las casillas con representan
tes que supieran del tema para defender el voto.
Al final, la clase media sí salió a votar, pero ya no pesó

igual que en 2021.
CENTAVITOS...

Por cierto, todo mundo se quiere colgar medallas en este
triunfo, y un ejemplo es Javier López en Alvaro Obregón,
donde en verdad cree que por su linda cara ganó la alcaldía,
cuando en realidad los operadores de Morena metieron el
acelerador de última hora, pues ya daban por perdido ese
territorio. Dicen que, hasta la fecha, López no sabe aún ni
cómo ganó.
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La lealtad tiene un corazón tranquilo.
William Shakespeare

La lealtad se define como la cualidad de leal, como legalidad,
verdad y realidad; leal, por su parte, se define como aquel que
guarda a alguien o a algo la debida fidelidad (...), donde fiel, a
su vez, significa que guarda fe o es constante en sus afectos, en
el cumplimiento de sus obligaciones y no defrauda la confianza
depositada en él (...). Así, si hablamos de lealtades, estamos obli
gados a hablar también de fidelidad, de verdad y de realidad. La
lealtad va más allá de ser una virtud, se trata de la formación de
nuestros modelos mentales, se trata de la manera que tenemos
de ver, sentir y experimentar el mundo, se trata de cómo nos re
lacionamos, se trata de límites autoimpuestos, del autoboicot, de
laprocrastinación, y se trata también de la libertad ñ'sicay mental,
del logro de objetivos, de la elección de nuestros entornos y per
sonas, de la paz mental y de la higiene en la toma de decisiones
libres, auténticas y autónomas. Como bien decía Chesterton, es
difícil dar O hacer una definición clara de tan amplio término,
quizá la lealtad, como bien dice, sea simplemente el sentimiento
que nos guía en presencia de una obligación no definida

Lo cierto es que las lealtades se convierten en tramas de diván
cuando nos lastiman, cuando no son bien gestionadas, ya sea
porque no se les entiende o porque no se sabe que son producto
del material morfogenético o heredadas a través del inconsciente
colectivo familiar o, simplemente, porque nos las han hecho creer
y nos obstaculizan casi sin darnos cuenta.

Y, de todas las lealtades, las más agresivas son las lealtades fa
miliares, las lealtades invisibles, ésas que se conforman de códigos,
creencias e inhibiciones que constituyen nuestra manera de con
siderarnos y comportarnos respecto a nuestra realidad emocional,
y también son ésas que se basan en el compromiso y en el apego
emocional y que se sustentan en la confianza, en la satisfacción
y la identificación con valores y objetivos comunes casi incons
cientes o irreflexivos. Estas lealtades importan porque están ahí
entrelazadas en nuestra historia, en sus verdades, en sus medias

verdades, en sus interpretaciones, sus recuerdos, sus silencios, sus
tantos miedos y sentencias. Son esa parte de la historia que nos
acompaña, aunque ya no sea nuestra ni del ayer ni del presente
ni del futuro inminente, pero que está ahí en nuestra psique y que
determina —si lo pemiitimos— nuestra experiencia vital.
Y no, tampoco se trata de un exorcismo metafísico ni de

ofrecer una resistencia mordaz, se trata, más bien, de hacer un
ejercicio consciente con base en la realidad de nuestras propias
experiencias y del origen de nuestras creencias limitantes, se trata
de atender los inconclusos» se trata de hilar finamente la lógica
y de desafiar nuestros propios comportamientos, hábitos y elec
ciones inmediatas. Se trata de razonar los orígenes y de actuar
en consecuencia del presente y de lo que queremos de nosotros
mismos en un futuro.

Las lealtades viven en el pensamiento, en lo que nos decimos
a nosotros mismos, en la amplitud o la estrechez con los que ele
gimos mirar la realidad y, sobre todo, en los límites que nos im
ponemos a nosotros mismos al momento de elegir. No se puede
elegir delimitados por creencias o miedos que no nos pertenecen,
insisto, hay que reflexionar, rázonary redefinir, porque quien re
define, resuelve. Sí, resuelve las sombras de su propia herencia
y se reivindica a sí mismo en su derecho de ser y de existir en su
propia experiencia.La resignificación nos permite cambiarla in
terpretación de un evento pasado y mejorar el bienestar presente,
se trata de comprender y entender lo creído de formas nuevas, se
trata de situar en la realidad histórica lo aprendido y reinterpre
tarlo, desecharlo o transformarlo en algo nuevo en el presente.

Recuerde que la lealtad se ciñe a la fidelidad y que ambos con
ceptos deben verificarse en la realidad objetiva, si sus lealtades no
le benefician es su responsabilidad delimitarlas, resignificarlas y
transfomiarlas, sólo usted puede decidir repetir las experiencias
de otros o crear las que le son propias, ésas que hablen de usted,
ésas que dejen una impronta positiva, veraz y significativa para
su vida y las generaciones futuras. Porque nada puede obligarle
a ser lo que usted mismo no haya elegido. Como siempre, usted
elige. ¡Felices tramas, felices vidas!
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La historia de Julián Assange, que tanto entusiasmo genera en
el presidente Andrés Manuel López Obrador (que, incluso dio
a entender que fueron sus declaraciones las que permitieron
su liberación después de 14 afios de distintos procesos en su
contra), es de profundos grises, de contradicciones y de engaños
que se parecen mucho más a juegos de inteligenciay espionaje
que a reivindicaciones a la libertad de prensa.

Assange tuvo grandes procesos en su contra: unos iniciados
en Sueciapor abuso sexual, y otros del gobierno de Estados Uni
dos por violaciones a la seguridad nacional. Los primeros casos
se cerraron sin que Assange nunca se presentara en el país es
candinavo. En los segundos llegó esta semana a un acuerdo con
el gobierno de EU para declararse culpable y poder
así salir de la prisión británica en donde esperaba
su extradición a la Unión Americana. Tendrá que
ratificar su declaración en un tribunal en las isl.is
Marianas, un pequeño enclave estadunidense en el
Pacífico y regresará a su natal Australia.

Lo que hizo Assange, a través de WikiLeaks,
fue tomar la información que le filtró un Operador
de sistemas del área de inteligencia del ejército
estadunidense, Bradley Manning (que posterior
mente, decidió cambiar de sexo y tomó el nombre
de Chelsea, y hoy está en libertad), y difundirlo, según fuentes
estadunidenses, en acuerdo con servicios de países confronta
dos con EU, una forma de decir Rusia.

El ejército de los Estados Unidos acusó a Manning de haber
entregado a WikiLeaks cientos de miles de materiales secretos,
incluyendo un famoso video en el que se observa cómo, desde
un helicóptero estadunidense, se mata a un grupo de supuestos
miembros de grupos armados en Irak y entre los que se encon
traban dos periodistas de la agencia Reuters, lo mismo que nu
merosos documentos de las guerras de Afganistán e Irak.

Pero no fue por esos videos o esainfonnación que se procesó
a Assange: fue porque entre los cientos de miles de cables que
difundió a través de WikiLeaks dio a conocer los nombres y
las adscripciones de numerosos agentes de Estados Unidos en
el mundo, poniendo en gravísimo riesgo su seguridad, divulgó
conversaciones y acuerdos secretos (que obviamente dejaron
de serlo), además Se filtraron cientos de miles de cables del De
partamento de Estado, de carácter diplomático. Algunos de esos
cables, refieren comentarios y opiniones privadas o secretas de
diplomáticos estadunidenses al departamento de Estado sobre
las elecciones en México de 2006 y lós primeros años del go
bierno de Felipe Calderón.

López Obrador ha dicho que Assange informó sobre las
presiones al Vaticano en esas elecciones para que no se apo
yara su candidatura, se trata de un cable cón una opinión de un

diplomático sobre el tema. Hay otro, por el cual Calderón luego
se divulgó públicamente, pidió a Hillary Clinton, entonces se
cretaria de Estado, la remoción del embajador en México, Carlos
Pascual, por acusaciones infundadas contra el Ejército mexica
no. Pero lo importante es que se usaron esos cables, no los rela
cionados con México (que eran sólo un puñado e intrascendentes
para Estados Unidos), sino muchos otros, para realizar parte de
la campaña negra contra Hillary Clinton, lo que se refrendó con
la filtración, también de WikiLeaks, en 2016, de correos elct
Crónicos obtenidos de servidores del Partido Demócrata y de la
cuenta personal de John Podesta, el jefe de campaña de Hillary,
entonces candidata a la presidencia de los demócratas.

WikiLeaks publicó un total de 44 mil correos
electrónicos y 17 mil archivos que fueron el susten
to de la campaña de Trump contra Hillary. Por eso
entre las acusaciones en contra de Assange está
la de haber participado en la campaña de desin
formación que llevaron a Trump a la Presidencia.

En medio, Assange estuvo años refugiado en
la embajada de Ecuador en Londres, de la cual fi
nalmente fue expulsado; estuvo acusado de delitos
sexuales en Suecia: estuvo preso en Gran Bretaña y
ese país le concedió la extradición a la Unión Ame

ricana y desde hace dos años había una negociación para que
se declarara culpable de algunos de los 18 cargos de los que era
acusado, para tener una condena de entre cuatro y seis años,
entre los que se contabilizarían los que pasó detenido en Gran
Bretaña, como finalmente ocurrió.
Hay otro tema que mete mucho ruido: su presunta rela

ción con los servicios secretos de Putin. Tanto Assange como
Edward Snowden, que reside actualmente en Rusia, donde
buscó y recibió refugio, son personajes muy controvertidos, con
una actividad que rebasa por mucho la de comunicadores o
incluso de hackers. Para Estados Unidos, los hackeos que reali
zaron ambos, la información difundiday el sentido que le dieron
fue una operación de espionaje, con relaciones que terminan
exhibiendo lazos con el régimen de Putin.
FERNÁNDEZ NOROÑA
Detrás de las amargas quejas de Gerardo Fernández Noroña
en contra de los coordinadores parlamentarios de Morena en las
Cámaras de Diputados y de Senadores, Ricardo Monreal y Adán
Augusto López, respectivamente, están las luchas internas de
la 4T y la molestia de los sectores duros que no ven con buenos
ojos los nombramientos de la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, que le recordó a Fernández Noroña que su pre
candidatura no fue por Morena, donde no milita, sino por el PT,
un partido aliado. El jueves vienen nuevos nombramientos del
futuro gabinete, ya veremos también las reacciones.
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QUÍMICOS ETERNOS
He leído más y más acerca de los productos químicos eternos.
¿Qué son éstos, están en todos lados como los plásticos?
R. Los químicos eternos, también conocidos como sustancias
perfluoroalquiladas (PFAS), son un gran grupo de sustancias
químicas artificiales conocidas por su persistencia en el medio
ambiente y en nuestros cuerpos. Las PFAS son una clase de mi
les de productos químicos que se utilizan por sus propiedades
repelentes al agua, resistentes a las manchas y al calor, y están
increíblemente extendidos debido a sus usos pasados y actuales.
Aquí hay unos ejemplos en nuestra vida diaria:
Utensilios de cocina antiadherentes (teflón), recubrimientos re
pelentes de manchas y agua para ropa y textiles, envases de
alimentos (cajas de pizza y bolsas de palomitas de maíz para

microondas), espumas contra incendios.
Procesos industriales. En cuanto a su duda de si están dentro
de nosotros, le comparto que, desafortunadamente, sí. Debido
a su presencia generalizada, las PFAS pueden contaminar el
agua potable, los alimentos, incluso el aire. Los estudios han
demostrado que casi todas las personas analizadas tienen algún
nivel de PFAS en la sangre. La preocupación es alta, ya que las
PFAS no se descomponen fácilmente en el medio ambiente, de
ahí el apodo de "químicos permanentes". Pueden acumularse
en nuestros cuerpos y en el medio ambiente con el tiempo y los
estudios sugieren posibles vínculos entre la exposición a PFAS y
diversos problemas de salud, incluidos ciertos cánceres, proble

mas del sistema inmunológico y problemas de desarrollo en los
niños. Por fortuna, las regulaciones sobre el uso y eliminación de
PFAS están evolucionando y se están realizando investigaciones
para comprender el alcance total de los riesgos para la salud y
desarrollar formas de eliminar las PFAS del medio ambiente.

CUÁNDO
¿Qué me indica sobre cuándo debo dejar de comprar ropa?
R. Siguiendo la regla 2080, también conocida como el Princi
pio de Pareto (que mencioné en una columna anterior), puedes
encontrar una mayor satisfacción teniendo alrededor del 2GS6
de la ropa que usas 80% del tiempo. Aquí le explico cómo usar
esta regla para decidir cuándo dejar de comprar ropa:
Haga un inventario. Revise su armario y cajones y evalúe

honestamente la frecuencia con la que usa cada prenda. Sea
sincero consigo mismo: si algo Soló se usa para ocasiones es
peciales o no se ha tocado en un año, considere que es menos
probable que lo use en el futuro.
Identifique su armario básico. Separe 20% de la ropa que use
más a menudo y que le haga sentir seguro y cómodo.
Evalúe las compras nuevas. Antes de comprar algo nuevo, pre
gúntese si realmente aportará valor a su guardarropa existente.
¿Complementará sus prendas básicas y creará nuevas combi
naciones de atuendos? ¿Realmente lo usará lo suficiente como
para justificar el costo? Aquí hay algunos consejos adicionales
para dejar de comprar ropa que no necesita:
Céntrese en la calidad sobre la cantidad. Invierta en piezas bien
hechas y atemporales que durarán más y se pueden combinar
fácilmente.

Desarrolle un armario cápsula. Se trata de una selección cuidada
de prendas intercambiables que le permite crear múltiples looks.
Acepte desafíos cómo un mes de "no comprar" para frenar las
compras impulsivas y apreciar lo que ya tiene.
Considere las tiendas de segunda mano o los intercambios de
ropa como una forma más sostenible y asequible de actualizar
su guardarropa. Siguiendo la regla 2080 y estos consejos adi
cionales, puede evitar el desorden en su armario y concentrarse
en construir una colección de ropa que realmente ame y use a
menudo. Recuerde, se trata de calidad sobre cantidad y encon
trar rópa que lo haga sentir bien.
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Uno de los grandes retos que tendrá la próxi
ma administración federal será agilizar los trá
mites que se realizan en la Comisión Federal
de Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofe
pris). Ése es el principal clamor de la industria
farmacéutica.

No es posible que después de la pandemia
por covid19, que paralizó el mercado mundial,
México se haya quedado rezagado en la apro
bación de ensayos clínicos. Mientras que aquí
en Cofepris se tardaban cien días o hasta más,
en Chile, Argentina y Colombia sus trámites no
rebasaban los 30 días para su autorización.

¿Qué provocó esto? Que el laboratorio que
realizaba las investigaciones clínicas para enfer
medades para la atención del cáncer o VIHSi
da virara hacia esos países latinoamericanos, los
cuales se vieron favorecidos en tener más rápido
medicamentos novedosos y que fueron estudia
dos en sus poblaciones.

Michelle Argüelles, directora de Investiga
ción Clínica de MSD, comentó lo anterior y acla
ró que actualmente la Cofepris estáya agilizando
sus aprobaciones, a través de su platafonna digi
tal de investigación y ensayos clínicos (Digipris),
la cual busca reducir hasta en 75% el tiempo que
se requena para atender el trámite de manera fí
sica. Pero aún tiene unalarga lista de pendientes
por aprobar, tanto de estudios clínicos como de
registros sanitarios. Por el momento, explicó, se
perdieron tres ensayos clínicos en México que
hubieran beneficiado á350 personas.
A esto hay que sumarle ló que declaró

Fernando Fon, director de Asuntos Regulato
rios de la Asociación Mexicana de Industrias de

Investigación Famiacéutica (AMIIF), quien dijo
que en 2023 se dejaron de invertir en México
alrededor de 60 mdd en investigaciones clínicas
que no se realizaron, en las que más de 3 mil
pacientes pudieron haberse beneficiado con el
acceso a medicamentos innovadores. La causa

fueron los más de 100 días que duraba el trámite
de autorización de los estudios.

Para la industria farmacéutica, nuestro país
tiene un potencial de inversión de cuatro mil mi
llones de dólares para los próximos seis años,
debido a los diferentes proyectos de investiga
ción para enfermedades que aquejan a la po
blación mexicana. Aquí la pregunta es ¿o falta

más personal especializado o se requiere de
mayor eficiencia? Lo cierto es que México está
perdiendo oportunidades de tener medicamen
tos innovadores.

Y aunque la actual administración encabeza
da por Alejandro Svarch le ha metido el acele
rador a la autorización de todos los trámites, lo
cierto es que se les acabó el tiempo y dejarán
una lista de varios pendientes.
ABATELENGUAS

Salud Digna cumplió 21 años en México y ya
se ubican, de acuerdo con su director general,
Juan Carlos Ordóñez, como una de las empre
sas del sector de salud privado que atiende a
más mexicanos, después de las instituciones de
salud pública. Tan sólo da un dato: 18 millones
de mexicanos son atendidos cada año en sus
más de 220 clínicas que tienen en los 32 esta
dos del país. Para el presidente y fundador de
Salud Digna, Jesús Vizcarra Calderón, su prin
cipal bandera ha sido ayudar a crear verdade
ra accesibilidad para todos. Enhorabuena y por
más laboratorios como Salud Digna, que tienen
precios accesibles para los pacientes.

Lo dicen miles de usuarios, que buscan entre
un sinfín de laboratorios privados el que les dé
el mejor precio y calidad para la realización de
sus estudios, muchos de los cuales deberían ha
cerlos en las instituciones de salud pública, que
no tienen los equipos o están descompuestos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Algo está pasando en el Organismo Público Des
centralizado IMSSBienestar, pero desde la lle
gada de Célida Duque a la Unidad de Atención a
la Salud se desató una serie de inconfonnidades
del personal de salud de las áreas centrales de
esta institución.

La queja es de malos tratos y abusos, lo que
culminó con la renuncia de los coordinadores

de Segundo y Tercer nivel, los prestigiados doc
tores Rafael Rodríguez y Karla Espinoza, con
importante trayectoria en el sector salud. Junto
con ellos, se prevé que renunciará una parte im
portante de sus equipos de trabajo,

Gran tarea para Zoé Robledo, presidente de
la Junta de Gobierno del IMSSBienestar, tener
integrado y en orden el nuevo esquema de sa
lud, pero hay que recordarle que "el buen juez
comienza por su casa".
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CDMX: recurrente
incidencia de delitos...

Ahora resulta que la UIF, de Pablo Gómez,
es autónoma.

Creciente como es, la incidencia de los delitos más comu
nes en las principales localidades del país es hoy una ver
dad incuestionable. En la Ciudad de México, más allá de las
reiteradas proclamas triunfalistas e infundadas afirmacio
nes de los inquilinos de turno en el exPalacio del Ayunta
miento de que se avanza en la pacificación de la metrópoli,
lo único cierto es que igual el feminicidio, la trata de perso
nas, la violencia intrafamiliar, las violaciones y otros ilícitos
son una constante...

Tal es la situación que en materia de narcomenudeo y
extorsiones por ejemplo, la capital —la alcaldía de Milpa
Alta de manera especial, de confiar en reportes publicados
por el Observatorio Nacional Ciudadano— ocupa la posi
ción 14 en el ranking nacional, en tanto que en materia de
feminicidios y violaciones —con alzas en siete de las 16
alcaldías en el primero de los casos y en la emblemática
exdelegación Cuauhtémoc de manera destacada en el se
gundo— la ciudad se ubica como la localidad 13 y seis en
el ranking nacional, respectivamente.
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el ranking nacional, respectivamente.
Ello, al margen de que en materia de robo en el trans

porte público y a transeúntes, y
aun cuando en ambos rubros se
evidencian bajas en los últimos
meses y años, la ciudad capital
ocupa la posición del indiscutido
liderazgo a nivel nacional desde
2018 en el primero de los deli
tos citados, mientras que en lo
que respecta a trata de personas
y violencia familiar se refiere, la
más importante localidad nacio
nal se ubica como segunda en el
ranking.

No es, sin embargo, la capital,
ni la ciudad más violenta ni con

mayor incidencia de actos ilíci
tos del fueró federal o común en
el país y esto hay que destacarlo,
aunque, valga decirlo, no con la
idea de ocultar la realidad de lo
que ocurre en ella, sino para evi
deliciarlo que aún falta por hacer
para garantizar un entorno social ajeno a la violencia ins
titucional o peor, víctima de la acción de bandas y cárteles
del crimen organizado, como lamentablemente ocurre en
otras muchas latitudes.

Apostar, pues, por una pacificación plena en apoyo a la
convivencia ciudadana en la medida de lo posible debe ser
el objetivo y no sólo la exhibición de logros ocasionales y
efímeros que poco o nada aportan...

Apostar por una
pacificación
plena debe
ser el objetivo
y no sólo
la exhibición

de logros.
• La CDMKse ubica

como la localidad 13

i seis en él ranking
nacional, respectiva
mente, en cuanto
a violaciones

§ feminicidiei,:

ASTERISCOS

* No acaban todavía de repartirse lo que el lopezobradoris
mo les compartirá y los miembros del equipo de campaña
de Claudia Sheinbaum, encabezados por el impresenta
ble Gerardo Fernández Noroña, comenzaron a evidenciar,
que el declarado anhelo de servir al pueblo bueno y sabio
no era más que un velo para tratar de ocultar que lo que
en verdad les mueve es su ambición de poder, influencias
y dinero, ¿0
* Trabajadores de limpieza de la empresa Gott Und Glück,
impuesta apenas en marzo para prestar servicios al Insti
tuto Politécnico Nacional (IPN), tomaron ayer calles de la
capital para solicitar apoyo oficial ante la falta de pago de
sus salarios y otras prestaciones por parte de la firma que
encabeza José Gómez Mandujano y lo hicieron con tan
mala fortuna que una camioneta atropello y lesionó a seis
de ellos, uno de gravedad. Ufff...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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El pasado 2 de junio, millones de mexicanas
y mexicanos salimos alas casillas y votamos.
Felicito a la doctora Claudia Sheinbaum por
haber resultado electa en este ejercicio de
mocrático. Será la primera mujer en nuestra
historia que ocupe la Presidencia de la Re
pública, un hito histórico y sumamente re
levante. Le deseo el mayor de los éxitos en
la encomienda que ha recibido.

Me enorgullezco de vivir en un país de
mocrático en el que la ciudadanía partici
pa de manera activa en la elección de sus
gobernantes. Pero allí no termina nuestro
deber como ciudadanos. Si realmente que
remos lograr un país mejor, ahora es el mo
mento de redoblar esfuerzos y ponernos a
construirlo para nosotros, para nuestros hijos
y para nuestros nietos.

En la Coparmex anhelamos alcanzar un
país más próspero, más justo y más inclu
yente. Hemos plasmado este anhelo en una
propuesta de largo aliento que nombramos
el Modelo de Desarrollo Inclusivo. Se trata

de un llamado a toda la sociedad: gobierno,
empresarios, Organizaciones de la sociedad
civil y academia a unir esfuerzos en torno a
esta visión de nación.
No nos cabe duda de que sólo unidos

podremos hacer frente a lós retos cruciales
que enfrentamos: lograr un país en paz, en
donde impere el Estado de derecho, lograr
un país resiliente ante los embates del cam
bio climático, también llegar a un país en
el que todas las personas tengan acceso a
una educación digna e incluyente. Además,
lograr un país en el que todas las personas
tengan garantizado el derecho universal ala
salud, independientemente de su ubicación
geográfica o su condición laboral; estos son
algunos de los retos cruciales que nos hemos
planteado.
Para atender el reto de alcanzar salud

para todos (o de garantizar el derecho uni
versal a la salud), emprendimos un trabajo
de diálogo, escucha y propuesta con un am
plio grupo de más de 27 expertos en distintos
ámbitos. A través de este esfuerzo plantea
mos tres ejes generales de acción:
* Priorizar la salud y fortalecer su

gobernanza.
*Establecer una política integral de auto

cuidado de la salud.

* Acelerar la adopción de tecnologías in
novadoras para la salud.

Durante las campañas electorales tendi
mos puentes, tanto con candidatas y can
didatos como con sus equipos, utilizando
Como punto de referencia el Modelo de
Desarrollo Inclusivo. Presentamos nuestras

propuestas y escuchamos sus planteamien
tos para construir un Acuerdo por un México
cón Desarrollo Inclusivo.

Se terminó el periodo electoral y nuestra
tarea, a partir de hoy, es continuar trabajan
do por México. Desde la Comisión Nacional
de Salud de la Coparmex nos Comprome
temos públicamente a trabajar de mane
ra conjunta con las autoridades, empresas,
organizaciones y universidades en avan
zar en estos tres ejes temáticos.

Quiero reconocer y agradecer al doctor
David Kershenobich. quien coordinó la
elaboración del documento República Sana,
que consolida las propuestas en materia de
salud de la doctora Claudia Sheinbaum. Tan
to a través de los foros de diálogo encabe
zados por el doctor Kershenobich,: como
con su amable participación en el espació
propuesto por la Coparmex, encontramos
apertura, entendimiento mutuo y disposi
ción para la colaboración, siempre ponien
do en primer lugar el objetivo de mejorar la
salud de las personas, sobre todo las más
desfavorecidas.

Estoy convencido de que, bajo la rectoría
del Estado mexicano y con la participación
del empresariado, la fuerza laboral, personal
médico, educadores y todas las personas que
habitamos este maravilloso país sabremos
construir un sistema de salud en el que nadie
se quede fuera.

Construir una República Sana será la base
que permita acelerar el desarrollo social,
político y económico que todos queremos:
debe ser una tarea prioritaria para todos los
sectores del país. Lo lograremos haciendo
equipo porque "nadie es mejor que todos
juntos".
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En el programa de televisión que conduzco en Foro TV, me
he dado a la tarea de entrevistar a los afectados por la refor
ma judicial del presidente López Obrador; Me refiero a los
juzgadores federales que serían despedidos de sus puestos y
sustituidos por abogados elegidos directamente por la ciuda
danía (aunque los destituidos tendrán derecho de presentarse
a la elección de jueces, magistrados y ministros de la Suprema
Corte).

O
Llevo hasta ahora cuatro entrevistas: tres con jueces de distrito
y una con una magistrada de circuito. No repre
sania una muestra representativa, pero sí nos da
una idea de lo que están pensando y sintiendo
algunos de los actores de la noticia.

Los cuatro me narraron el intrincado proceso
que han pasado para convertirse en juzgadores.
Empezaron desde abajo como oficiales judiciales
aprobando los primeros exámenes de oposición. A
dicho proceso se presentan miles de candidatos,
sólo admiten a decenas.

Van subiendo los peldaños de la carrera judi
cial con más exámenes de oposición hasta llegar
a la de juez de distrito. De acuerdo con el Inegi,
actualmente existen 737 juzgadores de este tipo
en diversas materias de litigio. De este puesto se
puede saltar a una posición jerárquicamente su
perior, la de magistrado, también aprobando una serie de exá
menes que realiza el Consejo de la Judicatura. Muchos que no
tienen las calificaciones requeridas se quedan en el camino.

Hasta la de magistrado, se trata del típico servicio civil de
carrera basado en criterios meritocráticos.

Ya para dar el salto a ministro de la Suprema Corte, la regla
es política. El Presidente propone una terna al Senado que tie
ne que aprobarse por una mayoría calificada de dos terceras
partes. Si en dos ocasiones no se logra esta votación, el Pre
sidente impone a su candidato que puede ser o no miembro
del Poder Judicial de la Federación.

Por lo que me contaron los jueces y la magistrada, su carga
de trabajo es muy pesada. Resuelven cientos de casos al año.
Cuentan con un staff que los auxilia, pero siempre se encuen
tran presionados por su carga laboral.
Me quedé con la impresión de que existe un espíritu de

cuerpo entre los miembros del Poder Judicial. Hay honor y
orgullo por ser jueces. Les gusta lo que hacen y entienden la
importancia que tiene su labor para el funcionamiento de la
Repüblica.

Aunque aceptan que existen casos de corrupción, rechazan
tajantemente la caracterización del presidente López Obrador
de ser "un poder corrupto con honrosas excepciones". Me ha
blaron de los procesos vigentes para sancionar a juzgadores
acusados de prácticas indebidas por parte de la Judicatura.

Los cuatro con los que platiqué están en contra de la idea
de que jueces, magistrados y ministros se elijan por voto popu
lar. No porque ellos saldrían perjudicados, sino porque tienen
impregnados en su cultura jurídica que la legitimidad de los
jueces proviene de su conocimiento y aplicación de las leyes.
Ellos no están para ser populares, sino para hacer cumplir el
Estado de derecho. Su función es defender la Constitución y,

como me mencionó una, proteger a las minorías
en contra de posibles abusos de la mayoría.

No consideran, en este sentido, que el Poder
Judicial deba legitimarse a través de las urnas.
Eso le corresponde al Ejecutivo y los legisladores.

Les pregunté si, de aprobarse la reforma, ellos
se presentarían como candidatos para ocupar las
plazas de jueces, magistrados o ministros. O no
lo saben o no lo harán. Ya fuera del aire les cues
tioné por qué. Me dijeron que ellos no son polí
ticos y, por tanto, no saben o no les gusta hacer
campañas electorales, Ló que siempre quisieron
ser es jueces siguiendo la carrera judicial. Es lo
que les gusta. Ahora, de repente, les quieren cam
biar las reglas del juego pidiéndoles que hagan
algo completamente diferente para lo que están

preparados.

O
En México, estoy seguro, hay juzgadores buenos, regulares y
malos. Lo que se requiere es elevar el estándar para que la
mayoría sean buenos, en el sentido de que impartan justicia
expedita de acuerdo con las leyes vigentes y respetando el
derecho al debido proceso. Hoy, esos pocos o muchos jueces
buenos que hay peligran para que sigan en su trabajo porque
pueden resultar pésimos candidatos a un puesto que ahora
será de elección popular. No serán elegidos por el pueblo. Eso
sí, serán sustituidos por abogados grillos que, con el apoyo
del aparato electoral de Morena, conseguirán los votos en
las urnas.
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Reforma perjudicial
El gobierno de México

está empeñado en hacer
una reforma del Poder

Judicial. Los puntos fuertes de
esta reforma, como nos los han
platicado, tienen que ver con
reformar la constitución, con
el fin de que los magistrados de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación sean electos por el
voto popular.

Miguel Toro, decano
regional Sur del Tec de Mon
terrey, en su podcast La Plaza
de Toro, el otro día hablaba
de este tema con el politólogo
Rafael Ch. Dijeron que hacer
campaña a nivel de tierra para
una elección nacional es caro.

Normalmente los políticos pa
gan los apoyos de terceros en
las campañas con favores, una
vez que llegan al poder.

El método del INE para
evitar la participación privada
en las campañas no ha impe
dido que el crimen organizado
se meta hasta la cocina en las

elecciones. Si este esquema
de elección de jueces por voto
popular se logra, los jueces pa
garán favores con sentencias,
y ese tipo de corrupción puede
ser muy costosa.

Es cierto que no todo es
primoroso en el Poder Judi
cial. Hay nepotismo. Ha sido
también materia de escándalo

público los salarios de los mi
nistros y altos funcionarios del
Poder Judicial. Pero, no pode
mos esperar que funcionarios
mal pagados hagan trabajos
de excelencia. Los ministros

están adecuadamente paga
dos, pienso yo, con base en dos
criterios: uno, los asuntos que
dirimen valen mucho más que
su nómina. Dos, en la práctica
privada, serían abogados muy
bien remunerados. Probable

mente Leniay Yasmín no. Pero
ellas son ejemplo del tipo de
Poder Judicial que nos espera.

Es vergonzoso lo mal eva
luado que está el Poder Judicial
con los datos del World Justice

Project. No es concebible una
evaluación tan mala para una
nación del tamaño de México,
una de las primeras 20 econo
mías del mundo por tamaño.

Sin embargo, el verdadero
cáncer está en las fiscalías. Los

ministerios públicos no hacen
el trabajo de investigación e in
tegración, y por ello, hay tanto
delincuente suelto. También,
son las fiscalías las que defien
den la prisión preventiva ofi
ciosa, que resulta en inocentes
en la cárcel.

El desempeño institucional
del sector seguridad y justicia
es desastroso. Ojalá haya un
mínimo de patriotismo en la
reforma, y no solamente una
necesidad de concentrar más

poder en la silla presidencial.
En los temas patrimoniales

y civiles, ojalá no se nos des
componga la justicia. No creo,
como creen otros economistas,
que la inestabilidad de tipo de
cambio sea un obstáculo para
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el desarrollo económico. Al

revés: la corrección del tipo de
cambio tiene efectos adecua

dos en los precios relativos de
toda la economía, lo cual es
indispensable para poner al
país en una senda adecuada
de crecimiento. Pero, el tipo
de cambio inestable es un
termómetro de nerviosismo e
incertidumbre en los merca

dos, por la reforma judicial.
Al mercado no le importa si
somos una democracia, pero sí
le importa la concentración del
poder. Si mañana un Estado
arbitrario me puede quitar
mis fierros, pues mejor uso el
dinero en otra cosa, en otro
país con mejores reglas. Y ahí
sí, sin inversión, pues no hay

crecimiento.

Yo creo que a la mayoría
de los mexicanos, los jueces
y ministros de la corte no nos
dan miedo. Los ministerios

públicos y fiscales, sí. No sé
a ustedes; a mi el Dr. Gertz
y la Lic. Godoy me causan
pánico. Quizá los terrores de
un mexicano en lo particular
no deberían ser la guía para
una reforma de un poder de la
Unión, pero ojalá alguien tome
nota.

"El verda dero cáncer está en las fi scalías.
Los ministerios públicos no hacen el
trabajo de investigación e integración, y
por ello, hay tanto delincuente suelto"

Fecha: 26/06/2024

Página: 11

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Políticas

Manuel J. Molano

Costo: 81,806

Página 64 de 195 Índice



La estrategia de Sheinbaum para el déficit público
Pasó casi inadvertido para los inversionistas,

pero el miércoles pasado, hace exactamente
una semana, la virtual presidenta electa, Clau

dia Sheinbaum, modificó levemente la expectativa
del déficit público para el 2025, su primer año de
gobierno.

Los PreCriterios de Política Económica, que la Se
cretaría de Hacienda envió al Congreso de la Unión,
estimaron un ajuste del déficit presupuestario del
gobierno en este año, de 5 por ciento en 2024 a 3 por
ciento para 2025.

La cifra se volvió más relevante a partir de la
confirmación de que el actual titular de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, permanecería en su cargo el
próximo gobierno.

En su presentación ante el Consejo Coordinador
Empresarial el miércoles 19 de junio, la cifra que
mencionó Claudia Sheinbaum fue de 3.5 por
ciento del PIB para el próximo año.

Tan no tuvo impacto que fue en esas fechas
cuando el tipo de cambio del peso frente al dólar se
estabilizó y luego se fortaleció con el anuncio del
primer bloque del gabinete.
Aunque medio punto porcentual suena como

casi nada, en realidad, de acuerdo con la propia
estimación de Hacienda, equivale aproximadamente
a 180 mil millones de pesos.

Le puedo asegurar que no será el último ajuste a la
estimación del déficit que se presente.

Le he comentado en otras ocasiones que el gasto
de 2025, aunque ya no tenga la presión de las llama
das megaobras, sí la tendrá del llamado 'gasto iner
cial', derivado sobre todo, de los programas sociales,
del pago de pensiones y de los costos financieros.
A la hora de hacer cuentas, con un estimado

de crecimiento que se ha reducido respecto a las
previsiones de hace algunos meses, lo más probable
es que haya un cambio en la calendarización de la
reducción del déficit.

Lo más probable es que en las siguientes semanas
o meses, vaya quedando claro que la meta de llegar
al 3 por ciento del PIB no se va a lograr en el 2025,
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sino quizás para la mitad del sexenio, es decir, para
el año 2027.

Hablando con analistas diversos, no percibo que,
si la reducción del déficit inicialmente ofrecida se
eleva un poco, las calificadoras vayan a tomar la deci
sión de degradar la calificación de la deuda soberana
de México.

Por ejemplo, si finalmente la estimación del déficit
para el 2025 quedara en 4.5 por ciento en lugar
del 3 por ciento inicialmente previsto, pero se com
prometiera a una reducción para llegar en el 2027
al 3 por ciento, probablemente las calificadoras no
tendrían mayor problema.
Va a ser más importante para ellas el ver qué es

lo que se propone para Pemex o en qué medida se
puede garantizar el abasto de energía eléctrica de
fuentes renovables para asegurar que pueda seguir
realizándose inversión privada y de esa manera ali
mentar el crecimiento de la economía en los siguien
tes años.

Creo que el equipo de la Secretaría de Hacienda,
encabezado por Ramírez de la O, tiene la habilidad
necesaria para persuadir a inversionistas impor
tantes, así como a las calificadoras, de esta perspec
tiva.

De acuerdo con la legislación vigente, el gobierno
de Sheinbaum tendrá hasta el próximo 15 de
noviembre para enviar el Paquete Económico corres
pondiente al 2025.

A diferencia de los años en los que no hay cambio
de gobierno, cuando el Paquete Económico se envía
el 8 de septiembre, habrá ahora un margen adicional
para definir los detalles presupuéstales.

Además, habrá la ventaja de que el titular de
Hacienda será el mismo. Claro que tendrá la tarea
de conciliar las metas de finanzas públicas del
próximo año, con las estrategias y los cambios legales
que se hayan producido o que vayan a ocurrir en los
siguientes meses.
El reto no es nada sencillo, pero es posible tener

una transición ordenada y un arranque sin sobre
saltos del futuro gobierno.
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Jueces electos
La Constitución de Estados

Unidos se inspiró, sobre
todo, en la Carta Magna

inglesa, para incorporar los
derechos individuales, y en la
doctrina de Montesquieu, para
organizar el gobierno en tres
poderes separados que se equili
bran entre sí. Lo común de esas
dos influencias era el deseo de
evitar la tiranía.

El artículo tercero establece
un Poder Judicial formateado
sobre el modelo británico, que
era el que se venía aplicando en
las colonias. Lo nuevo era que
declaraba la supremacía de la
Constitución sobre las demás

leyes e instauraba una Corte
Suprema, capaz de modificar las
sentencias de los tribunales in

feriores y de revisar los otros dos
poderes para asegurarse de que
no contrariarían lo establecido
en la Constitución.

En el orden federal, el pre
sidente nomina a los jueces de
todos los niveles y el Senado los
ratifica.

Entre 1832 y 1860, los
estados fueron redactando sus

propias constituciones. A dife
rencia de la federal, que subra

yaba la profesionalización y la
neutralidad política de los jueces
(gran preocupación de Alexan
der Hamilton, para garantizar
su independencia), 21 de 30
estados determinaron que los
juzgadores fueran popularmente
electos y dejaran de gozar de
nombramientos de por vida y de
sueldo fijo, como hasta entonces
había sucedido.

A pesar de que después de la
Revolución francesa hubo una

etapa sangrienta, que produjo la
dictadura imperial de Napoleón
y la restauración de la monar
quía, era popular en las nuevas
naciones la democracia radical

(esto se reflejó aquí en los escri
tos de José María Luisa Mora).
Por eso en la Unión Americana

todo se quería resolver mediante
la democracia directa: los sol

dados elegían a sus oficiales, los
alumnos a los maestros.

Ese fue el caldo de cultivo que
utilizaron los antifederalistas

y, en particular, el presidente
populista Andrew Jackson, para
debilitar a los poderes legislati
vos y judiciales de los estados.
Al quitar a los jueces la titulari
dad vitalicia y al someterlos a la

elección popular, los hicieron
dependientes de las facciones
políticas. La justicia no quedó en
manos del pueblo, sino en las de
los grupos de interés.

UN VISITANTE PERSPICAZ

Fue precisamente en esa época
que el abogado francés Alexis de
Tocqueville recorrió de arriba
a abajo el país, intrigado por su
sistema democrático y, especial
mente, por las peculiares carac
terísticas de su judicatura.
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El autor de La democracia

en América valoró mucho que,
a diferencia de Francia o Gran
Bretaña, allá había estabilidad
con libertad. En gran parte
porque los jueces podían revisar
la constitucionalidad de las leyes
y la de los actos del Ejecutivo y,
en su caso, declararlos inconsti
tucionales.

Estaba consciente de que eso
le daba a la Suprema Corte un
poder enorme, pero suponía que
podía regularse a través del pro
cedimiento para hacer adiciones
constitucionales (las famosas
"enmiendas").

Le sorprendió que en los
jurados populares participara
gente común. En Inglaterra sólo
podían hacerlo quienes tuvieran
propiedades y educación básica.

Observó que los jueces
instruían minuciosamente a los

miembros del jurado sobre el
sentido de las leyes, el peso de
los diferentes tipos de prueba
y la trascendencia de declarar
la culpabilidad o inocencia del
acusado. A su parecer, era una
"escuela de democracia" que los
enseñaba a conocer sus derechos

y a amar las leyes.
Sin embargo, tenía muchas

dudas, porque era imposible que
en poco tiempo el juez explicara,
y los jurados comprendieran,

los alcances de las leyes y de la
jurisprudencia relativa, así como
el valor probatorio de los testi
monios o de la evidencia. Notó

además que la hábil retórica
de los abogados de las partes
confundía a los jurados, los
em ocionaba y les hacía perder la
objetividad.

Constató que se aburrían y se
distraían.

Peor aún, emitían su vere
dicto sin comprender cabal
mente lo que hacían y con base
en prejuicios.

Sobre la opinión popular de
los jueces, tenía una opinión
menos equilibrada. Desde luego,
la participación ciudadana era
importante, pero quitarles la
permanencia y la seguridad eco
nómica les hacía perder respe
tabilidad. Ponerlos a disputar el
puesto en elecciones abiertas era
una abominación que anulaba su
independencia. Someterlos alas
pasiones de la multitud conducía
a la demagogia a gran escala.

"Estas innovaciones van a

tener resultados desastrosos,
tarde o temprano", concluyó.
Coincidía con Abraham Lincoln,
su contemporáneo y también
abogado, quien pensaba que la
justicia debe estar basada en la
razón, no en las emociones (dis
curso del Liceo de Springfield).
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Legitimidad

En democracia, la legitimi
dad la otorgan los votos.
Más allá de los resultados

legales, que otorgan poder
coercitivo y económico a quien
gobierna, la legitimidad aporta el
poder persuasivo: la aceptación,
por parte de la población, del
derecho a gobernar. Aunque la
fuerza y los recursos son impor
tantes, no es posible gobernar por
mucho tiempo sin legitimidad.

Otras formas de gobierno
no dependen de los votos. La
legitimidad puede provenir de
la aceptación de que hay una
familia con un derecho innato

al gobierno, o de la existencia
de una relación especial con lo
divino, o la creencia en que un
cierto grupo representa el alma
nacional, o a una clase social o
raza superior. En esas formas de
gobierno, la sucesión implica la

existencia de una dinastía, una je
rarquía clerical, obrera o militar,
que reduzcan un poco el riesgo de
la disputa por el poder. Lo común,
sin embargo, es la violencia aso
ciada a ese proceso.

La democracia busca evitar
esa violencia al utilizar un meca

nismo que, con sus deficiencias,
permite identificar lo que la po
blación quiere. El apoyo de la ma
yoría ayuda a que los derrotados
acepten su destino, se cumplan
los plazos y la sucesión ocurra.
Para que esto funcione, la compe
tencia debe ser limpia y equita
tiva. Si no es así, quien ocupa el
gobierno tendrá que buscar la
legitimidad en otro lugar. El caso
más claro en la historia reciente

fue la llegada de Carlos Salinas
en una elección que nunca se ter
minó de contar, y su construcción
de legitimidad mediante golpes
mediáticos, programas sociales y
estrategia internacional. Reem
plazó la legitimidad democrática,
que no tenía (México no era una
democracia), con la basada en
resultados.

La elección del 2 de junio,
hemos comentado aquí, no fue
democrática. No hubo condicio

nes igualitarias, se violó la ley de
forma constante (conferencias
matutinas, Siervos de la Nación),
hubo errores operativos rele
vantes el día de los comicios y las
autoridades electorales nunca

cumplieron con su papel de
árbitros. En consecuencia, Clau
dia Sheinbaum no cuenta con

legitimidad, aunque su triunfo,
y sus mayorías en el Congreso,
sean legales.

La dificultad que enfrenta
por ello no es menor. Si muchos
mexicanos no creen que la elec
ción fue democrática, tendrá que
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construir legitimidad con otras
fuentes. De hecho, la legitimidad
con que cuenta es muy dife
rente: proviene del carisma del
líder providencial, quien la ha
construido con base en menti

ras, recursos y agresiones a sus
adversarios. Claudia Sheinbaum

es legítima para millones de
mexicanos, porque es la heredera
del caudillo; no lo es para millo
nes, porque la elección no fue de
mocrática. Como lo muestran las

elecciones legislativas, una vez
considerando las fallas operativas
y la intervención del crimen, los
dos grupos son de igual tamaño.

Creo que el dilema está claro:
la mitad de los mexicanos espera
que continúe lo que el predecesor
dice que hace; la mitad espera
que se legitime dando resultados.
Los que quieren segundo piso
están esperando Dinamarca,
soberanía energética, pensiones
crecientes, militares funcionales.
Los enojados quieren seguridad,
salud, estabilidad económica y el
regreso de los militares a los cuar
teles. Lo primero es imposible,
lo segundo exige deshacerse del
predecesor... pero de él proviene
la única legitimidad actual.

A diferencia de Salinas, quien
recibió el respaldo del partido y
del presidente saliente, y gracias
a ello pudo preparar su estrategia
de legitimación, Sheinbaum no
tiene herramientas para actuar
en este momento. Como decía

mos la semana pasada, la única
salida es la construcción de una

coalición que permita resistir el
embate del mesiánico. En dos me

ses, debe estar lista para aguantar
30 días de la nueva legislatura.
No encuentro otro camino.

Claudia Sheinbaum no cuenta con

legitimidad, aunque su triunfo, v sus
mayorías en el Congreso, sean legales
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Una agenda autoritaria,
no de equidad

Los pasos decisivos que
pretende dar la coalición
gobernante en el futuro

inmediato nos acercan a la

ruptura del orden constitucio
nal vigente, al tiempo que se
rehúye la medida sustancial
para favorecer desde el Estado
la equidad social: una reforma
fiscal genuinamente redis
tributiva. El drástico cambio
constitucional anunciado —la

existencia de jueces, magistra
dos y ministros pertenecientes a
la mayoría electoral— lejos está
de desprenderse de lo que la
ciudadanía expresó en las urnas
el 2 de junio.

Es preciso recordarlo las
veces que sean necesarias: seis
de cada diez votantes respalda
ron la continuidad en la presi
dencia, sí, a la vez que once de
cada veinte electores apoyaron
a la coalición del gobierno en
el Congreso. De esta forma, los
sufragios de la ciudadanía no
otorgaron la mayoría calificada
a la coalición oficialista para
que pudiese cambiar a su antojo
la Constitución, pasando por
encima de las demás fuerzas

políticas que contaron con
nueve de cada veinte votos.

Morena y aliados tuvieron la

"Se níngunea al
45 por ciento de
los ciudadanos

que votaron por
opciones distintas
al Congreso. Es
una pretensión
autoritaria"

"Esfalso
que el orden
constitucional

vigente, con
división de poderes,
signifique un
obstáculo para la
equidad social"
mayoría simple, pero quedaron
lejos de reunir dos tercios de los
sufragios. Cuando se habla de
mandato popular en las urnas,
lo primero que se debe respetar
es al conjunto de los electo
res, que volvieron a expresar
tanto el pluralismo político de
la sociedad mexicana como la

obligación de que cualquier
cambio al diseño constitucional
sea fruto del consenso, no de la
imposición unilateral.

Solo la no aplicación del
límite constitucional a la sobre

rrepresentación, de hasta ocho
puntos entre el porcentaje de
votos y de legisladores, podría
dar lugar a una distorsión donde
menos del 55 por ciento del
sufragio se traduzca en casi el
75 por ciento de los diputados.
Esa es la delicada decisión que
tomará en agosto el Instituto
Nacional Electoral (INE) y, des
pués, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación

antes de que en septiembre se
instale la próxima Legislatura:
traducir de manera fiel los votos
populares en curules o permitir
una alteración de la voluntad
ciudadana donde a la coalición

del gobierno se le conceda una
mayoría calificada artificial, que
las urnas no le dieron, inflando
su representación en veinte
puntos porcentuales y compri
miendo la expresión formal de
las oposiciones.

En el caso del Senado, la
coalición del gobierno ganó
30 entidades (lo que implica
60 senadores de mayoría) y
sus partidos fueron segundo
lugar en cuatro estados (lo que
les da otros cuatro asientos),
además de que se prevé que les
corresponderán 19 senadores
de los 32 de lista nacional, esto
es, 83 lugares en total. Como
el Senado se integra por 128
legisladores, la mayoría califi
cada es de 86 escaños. Es decir,
así sea por poco, ningún cambio
constitucional puede darse por
consumado.

Esta situación se pretende
ignorar desde el gobierno: se da
por hecho que no existen contra
pesos legislativos, con lo cual se
desconoce la parte fundamental
de la ciudadanía y a su expre
sión legítima en las urnas. Se
ningunea al 45 por ciento de
los ciudadanos que votaron por
opciones distintas al Congreso.
Es una pretensión autoritaria.

Desde la presidencia, la
actual y la próxima, se advierte
que se consumará en septiem
bre la reforma constitucional

para cesar a todos los jueces de
distrito, magistrados de tribu
nales y a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. A cambio,
se reemplazarán por figuras
electas popularmente, lo cual
implica candidaturas que hagan
campaña y recaben votos, es
decir, que sean fruto de un pro
ceso eminentemente electoral.

Quienes participan en comicios y
resultan electos son agentes po
líticos, aunque se quiera maqui
llar. Iremos de un Poder Judicial

independiente de los otros po
deres a uno integrado, en todas
sus figuras clave, por personajes
adscritos a la mayoría electoral.
Se trata de una reforma autori

taria en su contenido, que busca
la hiperconcentración de todo el
poder en la presidencia.

El apoyo en las urnas a la
coalición gobernante no se está
entendiendo, por sus líderes,
como el respaldo a una política
de redistribución del ingreso
sino, sobre todo, como un aval
autoritario. Es falso que el orden
constitucional vigente, con
división de poderes, signifique
un obstáculo para la equidad
social. En el actual marco nada

impide, jurídicamente, políticas
más drásticas contra la desigual
dad, pero fueron ellos quienes
renunciaron a la reforma fiscal.
Los hechos demuestran que

lo que distingue a quienes ahora
gobiernan es su voracidad auto
ritaria, no la vocación social.
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El engaño del IMSS
Se produjo una réplica de dos páginas
y seis punios, donde mintieron y
pretenden consumar un engaño

y seis punios,

El Instituto Mexicano del

Seguro Social reaccionó
de manera extraordina

riamente expedita a la columna
publicada en este espacio titulada
Anestesias riesgosas, sobre una
controvertida licitación de

anestesias con la empresa CBH+
Especialistas en Innovación Mé
dica, por la forma como obtuvo el
contrato y por los incumplimien
tos en los equipos y materiales
prometidos. A las 9:54 de la

mañana distribuyó una réplica
cuestionando en forma y fondo lo
publicado. Para poder entender
la importancia de la premura,
habría que conocer el proceso
normal de una respuesta de una
dependencia a una información
publicada, que, en otros casos
donde algo revelado tiene un
nivel prioritario, el tiempo para
procesarla suele llevarse unas
12 horas, más del doble de lo que
ocurrió ayer.

El procedimiento comienza
cuando el área de síntesis detecta

una información de interés para
la dependencia (en este caso, por
el anuncio del tema de la columna

que se difunde en X la víspera,
debieron haber estado atentos).
La columna fue vista, dado que la
publicación señalada en la réplica
es El Financiero, a partir de las
5 de la mañana, que es cuando
la opinión se refleja en su página
web. Si es de interés, se alerta a

La réplica no aclara lo que está
sucediendo dentro del IMSS a propósito de
esta adjudicación, y genera más preguntas
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la Dirección de Comunicación

Social, que, a su vez, informa a la
Dirección General. El siguiente
paso es solicitar a las áreas invo
lucradas una tarjeta informativa
que especifique, en primer lugar,
si es cierto o falso lo difundido. La

tarjeta es revisada y enriquecida
por el área jurídica, y entonces se
envía a Comunicación Social y, a
su vez, al director general, quien
revisa, corrige y aprueba, para que
el responsable de medios la envíe.

La velocidad inusual como tra

bajó un alto número de personas,
por todas las áreas involucradas,
produjo una réplica de dos pági
nas y seis puntos, donde mintieron
y pretenden consumar un engaño.
La primera falsedad está, precisa
mente, en el primer punto, donde
mencionan que la licitación refe
rida en la columna, que indica que
fue impugnada, no tuvo ningún
problema. La réplica precisa que
el Órgano de Control Interno del
IMSS no encontró evidencia de lo
que se publicó. Es falso.

El Órgano de Control Interno
sí encontró irregularidades en
cuando menos una de las partidas,
por lo que determinó que tendría
que reponerse el concurso. Como
producto de la mism a investiga
ción, encontraron que otras tres
partidas que se habían adjudicado
a CBH+ estaban en situación de
atraso. Este tema se conecta con

el punto 3 de la réplica, que señala

que no había sido omiso en el caso
de incumplimientos y se habían
aplicado las penas establecidas en
el contrato. "Inclusoagregó, se
ha iniciado la recisión de algunos
contratos de acuerdo con la ley
de adquisiciones, arrendamiento
y servicios y a las cláusulas de los
propios contratos".

El punto 3 contradice a lo

que sostiene en el punto 1. No
podían haber llegado a ninguna
sanción de no haberse revisado
por el Órgano de Control Interno
y determinado por la autoridad
competente la rescisión de los
contratos, como se enfatiza en el
punto 6 de la réplica. De hecho,
el propio fallo de reposición de la
licitación admite que había par
tidas con atrasos, pero la réplica
no aclara lo que está sucediendo
dentro del IMSS a propósito de
esta adjudicación, y genera más
preguntas al no precisar cuáles
son las partidas que fueron sujetas
de sanción, ni cuál es la penalidad
para cada una de ellas.

En el mismo punto 6 ma
nifiesta que se ha iniciado el
proceso de rescisión "sin que esto
haya impactado la programación
de cirugías", que fue señalado en
la columna citando una investiga
ción de Animal Político publicada
en mayo pasado. En los puntos
4 y 5 de la réplica descartan que
se hayan provocado afectacio
nes por el incumplimiento en la
entrega de equipos y productos
por parte de CBH+. No obstante,
en un documento del Órgano de
Control Interno del 9 de enero
pasado, se señala que el IMSS
resultó afectado por el retraso en
el inicio de la prestación del servi
cio y concluye que la empresa no
podría recibir nuevos contratos
o adjudicaciones porque hubo
graves perjuicios.

La columna Anestesias riesgo
sas establece la sospecha de una
posible colusión de las empresas
CBH+ y GNK, que es tocado en el
punto 2 de la réplica al asegurar
que "dentro de todos los docu
mentos presentados por todas
las empresas participantes no se
encuentra ninguna evidencia"
de lo señalado en el texto. En éste

se mencionan similitudes en las

propuestas de CBH+ y Casa Pla
rre, que tienen el mismo domicilio
fiscal, pero éstas, particularmente
con GNK son mayores.

Por ejemplo, ambos presenta
ron para una partida que requería
ventiladores de emergencia y
transporte al mismo proveedor,
lo que no es significativo. Lo
relevante es que la presentación
es prácticamente idéntica, con
misma imagen, ilustraciones,
colores y hasta los subrayados. Es
lo que se conoce como comisión
por grado de similitud, que se
establece por indicios circunstan
ciales, como sucedió en Pemex en
este gobierno, que descalificó a
las empresas concursantes en una
licitación mediante las pruebas
indirectas de colusión.

No se entienden las falsedades

e imprecisiones en la réplica del
IMSS, que combinadas con la
velocidad con la que elaboraron su
respuesta a la columna, refuerza
la conclusión de lo publicado que
apunta a profundizar, a partir del
contrato para CBH+, si existió
tráfico de influencias para lograr
con un contrato que no pudieron
cumplir poniendo en riesgo vidas
en el sistema de salud público
mexicano.

Nota: en la cofaípna Anestesias riesgo
sas se identifica a los socios del medio

Latinus, que están en el negocio de
medicamentos, como accionistas
de GNK, una de las empresas que
obtuvieron parte de esa licitación de
más de 5 mil millones de pesos. Los
propietarios de Latinus, atacados
en estos días de manera artera por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, se deslindaron por completo
de la empresa GNK, con la que afir
man no tener ninguna relación.
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Morena: acomodos
y resistencia
Aunque en Morena aún no haya formalmente tribus, hay
egos, v quien se sienta desplazado no renunciará ni al
regateo y mucho menos al pataleo

Habría que comenzar
señalando que al
decir Morena hay que

entender obradorismo, así sea
vestido de ese eterno oportu
nista llamado Partido Verde, así
sea del Partido del Trabajo, más
afín ideológicamente.

Morena tiene problemas de
éxito. Normales, aunque re
sulten más o menos novedosos

para un movimiento que a los
10 años lo ha conquistado prác
ticamente todo, y cuya inercia
ganadora parece aún vigorosa 
tanto por su fortaleza como por
la debilidad de la oposición.

El obradorismo está lejos

de una crisis por el reparto de
posiciones que tiene que darse
de cara al relevo sexenal y de
legislatura federal, pero a su
interior se comienzan a publi
car críticas abiertas y algunas
dizque veladas a ese acomodo.

Más sintomático que la queja
de Gerardo Fernández Noroña
por el hecho de que no tendrá
la coordinación de la Cámara

alta, es el hecho mismo de que
Ricardo Monreal estaría desti

nado a pastorear (nunca mejor
dicho) al redil de Morena en
San Lázaro.

De ser así, Monreal recibi
ría un premio a pesar de todo

lo que se vio en el sexenio de
AMLO, donde pasó de eficaz
operador a coquetear con
aliarse a la oposición para con
travenir la voluntad de Palacio,
de donde fue expulsado y muy
eventualmente reincorporado.

Mucho antes de que fuera
aceptado para aspirar (es un
decir, porque nunca tuvo real
oportunidad) a la candidatura
presidencial, a Monreal le
dejaron muy claro que tenía un
problema no con Claudia Shein
baum, que ya es mucho decir,
sino con la militancia.
Y si eso fue cuando eran
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tiempos de su futurismo rumbo
a la candidatura de la capital de
la República, qué más se puede
decir cuando en la pasarela de
las corcholatas fue quien quedó
en último lugar. Su problema
con la militancia quedó más
que demostrado.

Qué opinará esa militancia
de que Morena perdió Fresnillo,
la tierra de los Monreal, y que
en esa entidad donde gobierna
(es un híper decir) otro de esa
familia sufrieron derrotas en la

capital y en Jerez, entre otros
municipios. Y desde luego en la
Cuauhtémoc en la CDMX.
El reclamo de Noroña tiene

la legitimidad de quien apela
a reglas que se están incum
pliendo (siendo desplazado
por Adán Augusto López), pero
también de quien denuncia que

a él lo marginan en el Senado
mientras en Diputados privi
legian a quien entrega malas
cuentas.

Es sólo un ejemplo de los
retortijones que la avalancha de
triunfos provocará al interior de
un movimiento donde tantos se

sentirán autores de la victoria,
empezando por el Presidente de
la República, que no parece te
ner claro que le toca ir cediendo
el spot.
Las declaraciones de Noroña

no espantan porque acostum
bra decir lo que piensa aunque
incomode, sin que ello provo
que dudas sobre su lealtad. No
sólo tiene derecho a expresarse
porque le asiste la razón, sino
porque no amaga puerilmente.
Es simple política.
Ya llegarán, más pronto que

tarde, otros ruidosos jaloneos.
Aunque en Morena aún no haya
formalmente tribus, hay egos,
y quien se sienta desplazado
no renunciará ni al regateo y
mucho menos al pataleo.
Y si bien gabinete y Congreso

federales son muy grandes, no
alcanzarán para que todos se
sientan premiados justamente.
En principio porque siempre
hay quien cree, equivocada
mente, merecer más. Y también
porque no todo en política es
meritocrático. Así se hacen las

salchichas, dicen.
De ahí a que pronto se vayan

a dar resistencias significativas
dentro de Morena al liderazgo
de Claudia, falta mucho. Y al de
López Obrador, más aún. Como
en el actual, los eventuales
contrapesos del futuro sexenio
no serán internos.
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México y Marruecos, países
"conectores" en el mundo<n)

Escribí en mi columna de

la semana pasada que
México y Marruecos se

encuentran en una situación sin

igual, para seguir estrechando
sus relaciones y apostar a ser las
puertas que abran al resto de
América Latina y África.

A México y Marruecos los
une el Trópico de Cáncer, terri
torios bañados por aguas del At
lántico, industrias que esperan
complementarse y dos copas del
mundo de fútbol que consecuti
vamente organizarán. Primero,
en el país azteca en 2026 y
después en el árabe en 2030. Por
supuesto, también, los acercan
culturas milenarias que se han
hecho fuertes y progresistas.
Ya existe un camino trazado,

el trabajo de la Embajada de Ma

rruecos en México, ha alineado
un escenario inigualable para
que el siguiente paso sea dina
mizar todos los actores. Se han
fomentado alianzas, acuerdos
y viajes de cooperación entre
sectores empresariales, parla
mentarios y académicos en el
marco del cumplimiento de 60
años de relaciones.

En México se está confor

mando un nuevo gobierno, que
encabezará por primera vez en
su historia una mujer. Su visión,
junto con su Canciller y Secreta
rio de Economía, deberá mirar
más allá de la región norteame
ricana y de esta forma seguir
escalando posiciones en aras de
que México sea un país de ma
yor peso global. Paralelamente,
Marruecos lo está haciendo, al

convertirse en el país más indus
trializado de África.

México y Marruecos son de
las pocas naciones del mundo
llamadas "conectores", es decir,
que por ellas transitan los proce
sos comerciales globales gracias
a su situación geopolítica y
gran capacidad para desarro
llar polos industriales, ya que
su dinámica contrasta con una

globalización que se ha enfriado
ante el auge del proteccionismo.
Es decir, son válvulas que
transmiten y permiten que las
inversiones sigan fluyendo. Es
momento de unir a esos países
"conectores".

Hay pendientes ineludibles,
como la concesión de un vuelo

directo entre Casablancay
Ciudad de México, que ya está
en el tintero y apalabrado con
el actual Secretario de Turismo,
Miguel Torruco, para que Royal
Air Maroc, cruce el Atlántico
hacia esa dirección.

La poderosa aerolínea marro
quí está en proceso de adquirir
188 aeronaves y vuela a más
de 37 destinos en Europa, 28
en África, Estados Unidos y Ca
nadá, así como a Medio Oriente.
Próximamente, lo hará a Brasil.
Es decir, el hub aeroportuario
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de Casablanca, es el mayor en la
región que conecta a Europa con
África. Es urgente, si queremos
seguir sumándonos a la com
petitividad global, conectar
nuestros países.

Para ambos mundiales de fút
bol se incrementará el turismo

y servirá para visualizar nuevos
negocios, por ello, abrir una ruta
directa sería un paso crucial.
Estamos a nada de lograrlo, in
cluso serviría Casablanca como

un puente para viajar hacia
Europa, a tan solo 2 horas de
París, y 40 minutos de España.
El momento es hoy, no podemos
perdernos más oportunidades
si México quiere eliminar la
barrera de ser el país más débil
de la región norteamericana.

Este tipo de progresos debe
ir acompañado de acciones
políticas que permitan crear
un marco de confianza plena y
soberana.

Por ello, paralelamente, el
nuevo gobierno de México que
encabezará Claudia Sheinbaum

debe dar un paso decisivo y
reconocer la marroquinidad del
Sáhara Occidental como lo han

hecho todos los países democrá
ticos del mundo, desde Estados
Unidos y Canadá, hasta todas

las naciones que conforman la
Unión Europea, pasando por
países como Corea del Sur e
India. Pero también naciones

como Rusia, China y Austra
lia, o bien, importantes socios
latinoamericanos como Argen
tina y Brasil. Solo unos cuantos
países del mundo, como Corea
del Norte, Uganda, Nicaragua
y por supuesto Argelia, siguen
obcecados en defender un ana

cronismo ideológico.
La propuesta de autonomía

que presentó Marruecos en
2007, que concede privilegios
fiscales y administrativos al
gobierno autonómico, ha sido
refrendada por numerosos paí
ses del mundo, no hace mucho
por España, y hace unos días por
Brasil, Eslovenia o Burkina Faso
entre muchos más que no ven
otra solución y ponerle fin a un
diferendo que tiene a decenas
de refugiados en la incertidum
bre y nulo desarrollo.

El gobierno de México tiene
que apostar a esa postura y dar
la vuelta a una nueva etapa
diplomática para fortalecer el
comercio y estrechar ambas
sociedades en un momento
crucial dentro de las Relaciones
Internacionales.
América Latina está dando

pasos agigantados para hacer de
Marruecos su nuevo gran socio.
Es el país africano más cercano
a nosotros, por lo que durante
los próximos años del siglo XXI,
quien aproveche estas alianzas,
dará un gran paso hacia el desa
rrollo y bienestar futuro.
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Reforma judicial de AMLO,
atole con el dedo para
el pueblo bueno y sabio

DIRÍA EL CARNICERO, VAYAMOS
POR PARTES

e necesita
una reforma
al Poder Judicial? Sí.

¿La reforma de AMLO es la solución?
No, pues es su venganza contra la SCJN por
batearle sus caprichos anticonstitucionales
y porque para los ciudadanos de a pie no
será más sencillo acceder a la justicia.

¿LA RAZÓN?

IT a reforma de AMLO
— no aborda un cambio

• 1—I profundo en la impar
tición de justicia local, y de plano omite
a las fiscalías locales o las defensorías

públicas, que son el primer contacto de
las personas que buscan justicia.
2. Su reforma se enfoca en los juzgado
res federales, sacar a los que ya están,
reducir el periodo de sus encargos,
bajarles el sueldo e imponer la creación
de un tribunal para "disciplinarlos". ¿Se
portan mal? ¿De acuerdo con quién?

CAFÉ CON PIQUETE

Basta ver esto para darse cuenta de
que esta reforma no es para robus
tecer a una institución, fortalecer

a la justicia, mejorarla, hacerla más
abierta y transparente o para crear nue
vos mecanismos para defender derechos
humanos.

Así pues, se echa la culpa a la Corte y
a los jueces y magistrados de cosas que
son responsabilidad de poderes judicia
les locales.

Se acusa a jueces de cosas que son
responsabilidad de las fiscalías de cada
estado y, ojo, de los presidentes de los
tribunales locales, aunque suelen ser
designados por los propios integrantes
del tribunal; se votan entre ellos.

O sea, sí hacen una elección, pero
muchas veces es 'namás' para taparle el
ojo el macho, pues son impuestos por los
gobernadores.
Además, se ha alimentado la idea de

que todos los jueces que liberan perso
nas son corruptos y esto puede llegar a
que se validen detenciones ilegales o se
condene a gente que fue torturada. ¿Y
las fiscalías, apá? Son las que no hacen
bien su trabajo, léase no investigan y, por
lo tanto, no integran bien las carpetas.
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MORDIDA DE PAN DULCE

La oposición ha cuestionado su
viabilidad y sus implicaciones para
la independencia judicial, pero

sin presentar una propuesta alternativa
concreta, ni posicionarse claramente
respecto a si consideran que el Poder
Judicial requiere una reforma de fondo.

¿CUÁLES SON LOS CAMBIOS
MÁS POLÉMICOS DE LA REFORMA?

La elección popular de jueces,
magistrados y ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN).

•La eliminación del Consejo de la Judi
catura Federal; este escenario implicará
el cese de mil 665 ministros, magistra
dos y jueces.
Las voces más alarmadas entre los

expertos ven en esta reforma la justifi
cación de "una purga" que derivará en
que la impartición de justicia esté bajo
el control político del Estado, pues, en
el caso de la SCJN, la iniciativa plantea
renovar de golpe a todos los integran
tes del máximo tribunal cada 12 años,
en lugar del actual sistema escalona
do; este modelo podría politizar a la
Suprema Corte y comprometer a sus
integrantes, así como llevar a una falta
de experiencia y conocimiento legal en
la misma.

Por su parte, la eliminación del
Consejo de la Judicatura Federal, que
actualmente tiene funciones adminis

trativas y disciplinarias, abre la puerta a
una excesiva concentración de poder y a
posibles abusos e injerencias indebidas
en un tribunal de disciplina judici al y un
órgano de administración judicial. Con
esto, se estaría desapareciendo de tajo

un contrapeso fundamental dentro del
propio Poder Judicial, como advierte el
IMCO.

El Presidente argumenta que estas
medidas ayudarán a "limpiar la corrup
ción" y a resolver problemas estructura
les dentro del Poder Judicial.

Sin embargo, organizaciones como
la Barra Mexicana de Abogados y el
Stanford Law School Impact Lab han
advertido que la elección popular de jue
ces viola estándares internacionales y
socava la democracia, al poner en riesgo
la independencia judicial.

"La elección de jueces por voto
popular es una mala idea, pues los con
vertiría en actores políticos en lugar de
árbitros imparciales", advirtió el exmi
nistro de la SC JN José Ramón Cossío.

¿Y la justicia local, apa?

SERÁ LA GRAN DEUDA DE LA '4T'
CON LA CIUDADANÍA

Hoy en día, quienes hemos tenido
la infortuna de utilizar el Poder

Judicial sabemos que, cuando
llegamos a los tribunales federales, el
acceso a la justicia mejora drásticamen
te. Leído lo anterior, el problema para la
ciudadanía de a pie está en los tribuna
les locales.

Repito, no podemos olvidar que en
México los presidentes de los tribuna
les locales suelen ser impuestos por los
gobernadores y AMLO de esto no dice ni
pío en su reforma.

Tampoco aborda cómo replantear el
papel que desempeñan las policías de
investigación y los ministerios públicos
en la integración de expedientes que
terminan en un juzgado.

Ni la mejora de las competencias y la
pericia de quienes impartirán justicia de
los jueces.

FUERTE A PICO DE BOTELLA

En resumidas cuentas, esta re

forma no mejorará la terrible
experiencia de ir a levantar una

denuncia y lidiar con las MP. Cuando
usted vaya a denunciar que su hija no
aparece, el ministerio público le seguirá
diciendo "ay, señora, su hija seguro se
fue con el novio. Regresa en tres días".
Cuando usted vaya a levantar una
denuncia porque lo asaltaron no tendrá
empatia del ministerio público, tampo
co cuando vaya por violencia familiar,
pues tampoco toca el tema de cómo
apoyar, investigar y juzgar con perspec
tiva de género.
Tampoco será más fácil el encontrar

el cuerpo de una mujer víctima de un
feminicidio, pues de los médicos legis
tas tampoco habla nada la reforma de
AMLO. Una familia puede tardar años
en encontrar el cuerpo de su familiar
porque el médico legista dijo que la
víctima tenía veintitantos años y en
realidad era menor de edad.

Lo dicho, esta reforma sólo es la ven
ganza de AMLO ante la SCJN, pero nos
quiere dar atole con el dedo.
Finalmente, hay que preguntarse

cómo se va a financiar la elección de
tantos juzgadores si no se destinará di
nero público para las campañas. ¿Cómo
evitarán que los grupos criminales, el
poder económico y los partidos captu
ren esos puestos?
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Pugna interna
por el poder
La virtual presidenta electa,

Claudia Sheinbaum tiene

carta abierta por parte de
la población y de los sectores
productivos del país para con
formar su gabinete y perfilar sus
principales líneas estratégicas de
su plan de gobierno que permi
tan recobrar la confianza entre
los inversionistas. Sobre todo si
se reconsidera la estrategia de
seguridad pública, se fortalece el
Estado de derecho y se asegura
el abasto de energía y agua, entre
otros requerimientos básicos
para recobrar el crecimiento
económico que permita atender
la premisa fundamental de"por
el bien de todos, primero los
pobres".

Ante el barullo que causó el
empecinamiento del presidente
López Obrador por llevar al
Congreso en septiembre la re
forma judicial, y que provocó la
devaluación del peso, la caída de
las bolsas de valores y el incre
mento de las tasas de interés, se

enturbió el arranque del nuevo
gobierno, sin embargo, la revela
ción de los primeros integrantes
del gabinete de Claudia Shein
baum, apaciguó las aguas.

Nadie duda que en el segundo
grupo de nombramientos que
se dará a conocer el próximo
jueves, se verá la injerencia de
AMLO al colocar a sus incondi
cionales en varias carteras de

relevancia, como la Secretaría de
Gobernación, Energía, Bienes
tar, y otros cargos del gabinete
ampliado como Pemex y la
CFE; y con esta conformación
híbrida del gabinete arrancará

la primera mujer presidenta de
México su administración.

En este escenario, subyace el
malestar de los llamados "puros"
o radicales de Morena, quienes
ya se sienten desplazados y ofen
didos por dos nombramientos en
particular, el de Marcelo Ebrard
en la Secretaría de Economía y el
de Ricardo Monreal como inmi

nente coordinador parlamenta
rio de la bancada de Morena en

la Cámara de Diputados, perso
najes que no encuentran cabida
en ese círculo de los "duros" que
coparon al presidente López
Obrador desde su primer círculo
de colaboradores.

Ese grupo fue el que desplazó
a Ornar García Harfuch de la

candidatura de Morena y aliados
para la jefatura de Gobierno de
la CDMX y el que se encargó de
hacer pedazos al propio Ebrard,
luego de que denunciará el piso
disparejo en torno al destape de
las "corcholatas".

Los "puros" defienden sus
cotos de poder sin importar que
ello afecte el proyecto de trans
formación del presidente López
Obrador e incluso de la virtual
presidenta electa.

Anote al clan Batres, Jesús
Ramírez, Mario Delgado, Citlalli
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Hernández, Pablo Gómez, Epig
menio Ibarra y otros tantos que
reman a contracorriente para
frenar más nombramientos de

perfiles afines a la doctora, pero
que son aborrecidos por aquellos
que se ostentan como dueños del
pandero.

En este contexto va a ser muy
interesante conocer el segundo
paquete de nombramientos que
dará a conocer mañana Claudia
Sheinbaum, y observar el juego
de vencidas que se dará en el
seno de poder del oficialismo.

Seguramente los "puros" ten
drán algunas victorias pírricas,
pero en unos meses perderán
fuerza conforme avance la ges
tión de la nueva administración.

Tanto José Ramón de la
Fuente, Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal, Ornar García Harfuch
y el mismo Rogelio Ramírez de
la O, entre otros personajes que
gozan de la confianza de la doc
tora, están sometidos al fuego
amigo que pretenden acotar sus
responsabilidades y sobre todo el
rango de operación política que
tienen y tendrán en el futuro.

Luego de las elecciones que
en algún momento se tornaron
conflictivas por el grado de
agresividad de la oposición hacia

la candidata de Morena, PVEM
y PT, lo que se sigue viviendo en
el seno del oficialismo es el "cani
balismo puro" por mantener sus
privilegios.

Desde luego, el presidente
no es ajeno a esta polarización
interna, e incluso en ciertos mo
mentos la ha alentado en función

de sus filias y fobias, y sobre
todo, de mantener incólume su
liderazgo político, incluso más
allá del término de su gestión.

Dicen los malosos que el
tabasqueño está dejando varios
candados, por si alguien se le
quiere salir del redil como la
propia revocación de mandato
o la incrustación de los "puros"
en posiciones estratégicas del
gobierno que van desde Gober
nación, Fuerzas Armadas, SHCP,
Bienestar, hasta en algunas ins
tituciones que fungen en teoría
como contrapesos del Poder Eje
cutivo como la misma Comisión
Nacional de Derechos Humanos.

La primera mujer presidenta
tiene todo para convertirse en
la mejor, aunque el enemigo lo
tenga en casa y no me refiero a
AMLO, sino a ese grupúsculo
de izquierdosos que han crecido
en este sexenio hasta niveles de

poder insospechados.
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Amarres legislativos
Mientras Gerardo Fernández Noroña sigue haciendo su berrin
che porque no le tocó hueso, pese a haber quedado en tercer lugar en
la encuesta interna de corcholatas, el diputado plurinominal electo
Ricardo Monreal, quien quedó en último lugar en esa encuesta, si
gue haciendo los amarres necesarios para afianzarse como el próximo
líder de la bancada de Morena en San Lázaro. Ayer, el zacatecano se
reunió con otro grupo de diputados federales electos para buscar su
respaldo. El actual senador llamó a los legisladores, en una reunión a
puerta cerrada, a asumir el compromiso para "caminar en unidad y con
toda la energía, para lograr el plan C que encabezará nuestra próxima
presidenta". Mientras tanto, Noroña sigue con su pataleo.

Alzan la voz empleados del PJF
Los trabajadores del PJF ya no se sienten representados por el sindi
cato, pues acusan les miente al hablar sobre la reforma judicial del
presidente López Obrador, ya que representa la desaparición de la
judicatura como la conocemos. Es por esto que algunas de las bases
empiezan a moverse nuevamente, los togados empiezan a salir de sus
oficinas y cada vez se escuchan más voces que piden hacer público el
descontento de la judicatura. De una forma o de otra, los juzgadores se
empiezan a ensuciar los zapatos, a lo mejor no para pedir votos, pero sí
para hacerle saber su descontento a la ciudadanía.

Llama INE a frenar
suplantación de identidad
Las consejeras electorales Claudia ZavalayRita Bell hicieron un
llamado a los tribunales electorales a analizar los casos de suplantación
de identidad de personas que lograron un cargo de elección popular
haciéndose pasar por integrantes de la comunidad LGBTIQ+. Recor
daron que hay acciones afirmativas para incluirles en cargos de repre
sentación; sin embargo, el INE actúa de buena fe y no exige acreditarse
como tal, pues resultaría discriminatorio.
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Cerrojazo de las mañaneras
Para el presidente López Obrador sus conferencias son tan importantes
que la última, la del 30 de septiembre, la cerrará a lo grande. "Vamos a
despedirnos, pero va a ser fiestón; o sea, se van preparando, ¿eh?, una,
dos preguntitas, me voy a despedir, y fiesta".

De izquierda y militarización
Una y otra vez, el aguerrido panista Héctor Saúl Téllez cuestionó
ayer ante reporteros en San Lázaro, cómo entender "el matrimonio hoy
entre la izquierda de la 4T y la militarización del país", con la Guardia
Nacional bajo la tutela del Ejército. El diputado insistió en que "es una
decisión contraria a la historia y fundamentos de la izquierda mexicana
en el país". Y fue más allá: "Me parece inconcebible entender hoy un
matrimonio así". "No entiendo cómo se ha llevado a cabo este anuncio
para determinar que definitivamente la Guardia Nacional irá comple
tamente al mando militar", reiteró incrédulo.

Despedida de la ASF a AMLO
Aunque faltaría un año todavía de entregar cuentas del gasto de 2024, la
Auditoría Superior de la Federación despedirá este viernes a la gestión
del presidente Andrés Manuel López Obrador, con la entrega del
primer paquete de resultados de las auditorías de la Cuenta Pública
2023. Lo que ayer discutían en la Mesa Directiva de la Comisión de Vi
gilancia de la ASF en la Cámara baja era si este evento sería semipresen
cial, es decir, desde el Zoom en el búnker de la Auditoría Superior, a lo
que algunos de la oposición se oponen. Sobre todo en el PAN admitieron
que, aunque no esperan grandes resultados, quieren al auditor presente.

Honoris Causa para
el titular de la ASF
Por cierto, este jueves, David Colmenares, titular de la Auditoría
Superior de la Federación, recibirá el doctorado honoris causa del
Instituto Nacional de Administración Pública (INAP). Para el evento, se
esperan presencias tan relevantes como la del secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, y la del rector de la UNAM, Leonardo Lomelí.
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Advertencias de Bolivia para México
I Solivia enfrenta una crisis política de
bido a una pugna entre el presiden
te Luis Arce y su antecesor Évo Mora
les, ambos rivales para las elecciones de
2025. Las elecciones judiciales de 202.1
no se realizaron por este conflicto.

Bolivia actualmente sufre una agu
da crisis política con claras ad
vertencias para México. Esta re
pública es la única en el mundo
donde se elige a los jueces de la

Suprema Corte de Justicia por voto popular,
pero las elecciones judiciales que debieron
celebrarse en 2023 no se efectuaron a cau
sa de una pugna entre el actual presidente,
Luis Arce, y su antecesor, Evo Morales. Estos
dos políticos fueron por mucho tiempo cer
canos aliados, pero ahora son rivales acé
rrimos rumbo a las elecciones presidenciales
2025, en las que ambos personajes preten
den ser candidatos. Arce fue ministro de Fi
nanzas de Morales hasta 2019, cuando és
te se postuló para un inconstitucional tercer
mandato consecutivo. Ganó las elecciones,
pero las acusaciones de fraude provocaron
protestas masivas y bajo la presión del ejér
cito Evo renunció y se exilió. Cuando se ce
lebraron nuevas elecciones en 2020, Mora
les designó a Arce como candidato del MAS
(Movimiento al Socialismo). Este partido logó
recuperar el poder, y Morales regresó poste
riormente a Bolivia ya con la vista puesta en
las elecciones de 2025.
Pero pronto quedó claro que Arce pla

neaba postularse para un segundo manda

to. Dio principio, entonces, a una enconada
lucha por el control del partido político domi
nante en Bolivia, la cual involucra a dos hom
bres que han intercambiado acusaciones de
traición, corrupción y narcotráfico. De ese ta
maño es la división en el MAS. Como resulta
do de esta contienda se ha creado un atasco
en el Congreso, y ello ha evitado la elección
de los jueces tanto de la Corte Constitucio
nal como de la Corte Suprema, quienes son
votados cada seis años en un proceso a dos
pasos: primero, una supermayoría de dos ter
cios en el Congreso selecciona una lista cor
ta de candidatos y de ahí la gente va a las
urnas. Todo este mecanismo ha demostrado
ser muy vulnerable a la interferencia política
y ha dado como resultado una suprema cor
te ineficaz, proclive a la corrupción y escora
da a favor de los intereses del partido oficial.
Tanto en 2011 como en 2017, el MAS

controló una supermayoría en el Congreso
y ello le permitió elegir a voluntad las listas
de candidatos a jueces con muy poca trans
parencia, supervisión ciudadana, compro
miso político o al menos una mínima eva
luación adecuada. En ambas ocasiones, la
oposición llamó a la abstención. Se registró
un 59 por ciento de voto nulo o en blanco
en 2011, y 66 por ciento en 2017, lo cual
restó legitimidad a las cortes más importan
tes del país. Ahora, el gobierno de Arce só
lo cuenta con una minoría de representantes
leales en el Congreso en virtud de su dispu
ta con Evo, cuyos partidarios representan un
porcentaje considerable dentro de la fracción

parlamentaria del MAS. El resultado ha sido
un pertinaz bloqueo. Los mandatos de los ac
tuales jueces deberían haber terminado a fi
nales de 2023, pero los miembros del Tribu
nal Constitucional decidieron prorrogar los
mandatos deforma indefinida. Desde enton
ces, el Tribunal ha emitido una serie de fallos
favorables al gobierno. El más polémico pre
tende descalificar a Morales para postular
se en 2025.

Evo y sus partidarios insisten de manera
vehemente en celebrar cuanto antes las elec
ciones judiciales y en pos de ello han ge
nerado una crisis política de considerables
dimensiones. En febrero, bloquearon carre
teras durante 15 días. El gobierno cedió y
agendó celebrar los comicios en junio, pero
el proceso se paralizó de nuevo en el Con
greso. El 6 de junio, con Arce de visita en Ru
sia, el bloque de legisladores del MAS votó
con dos partidos de oposición una ley pa
ra poner fin a los mandatos de los jueces en
funciones y reactivarían el proceso para las
elecciones judiciales. Bolivia está ahora a la
espera de ver cómo responderá el Tribunal
Constitucional. Si dictamina la validez de la
sesión, los mandatos de los jueces actuales fi
niquitaran y deberá consensarse, sí o sí, las
listas para proceder a la elección. Pero si se
declara inválida ¡lo más seguro según exper
tos) la situación vuelve a un punto muerto y la
crisis política e institucional de Bolivia segui
rá profundizándose.
México debe tomar buena nota de la ac

tual crisis política boliviana.
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Posible colusión en mercado SMS A2P
Recientemente, la Autoridad Inves

tigadora del IFT informó sobre el
inicio de una investigación por
la probable comisión de prácti
cas monopólicas absolutas en

el mercado de servicios de terminación

de tráfico de mensajes cortos ¡SMS) de
Aplicación a Persona (A2P). En el caso de
que se compruebe la probable colusión,
se impondría multa a los agentes económi
cos infractores de hasta el diez por ciento
de sus ingresos.

Los mensajes cortos SMS Aplicación a
Persona (SMS A2P) son mensajes de texto
generados por una aplicación o sistema
informático y enviados por empresas u
organizaciones a un destinatario espe
cífico o a un grupo de destinatarios per
mitiendo prestar diversos servicios, como
la autenticación de usuarios mediante el

doble factor de autenticación (2FA), con
firmaciones de transacciones financieras,
envío de alertas de seguridad, promoción
de servicios y en general notificaciones
de todo tipo. En su bandeja de entrada
de SMS, amable lector, podrá ver mensa
jes de empresas de telecomunicaciones
e internet, bancos, tiendas e incluso del
gobierno, como los SMS que envía el SAT.
Desde un punto de vista jurídico, la

Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión permite que operadores de
servicios fijos puedan participaren este
mercado por dos razones básicas: (i) la
concesión única les permite prestar cual
quier servicio técnicamente factible, y (¡i)
la obligación de los concesionarios del
servicio móvil de interconectar sus redes

y servicios de manera no discriminatoria.
No obstante, el IFT ha sido omiso en

obligar a los operadores móviles a permi
tir la interconexión de este servicio de ma

nera no discriminatoria, le que ha dado
lugar a acuerdos presuntamente anticom
petitivos entre Telcel, Movistar, AT&T y Ai
tón para excluirá otros concesionarios de
la interconexión SMS A2P. Cabe señalar

que el propio IFT ya manifestó que tales
acuerdos son contrarios a los principios
de interconexión y dañinos para la com
petencia. Esta manifestación la hizo el IFT
en la resolución del Convenio Marco de

Interconexión de Telcel. A la letra, dijo:
"De lo cual se observa que los servicios

de mensajes cortos considerados como
servicios de interconexión no distinguen
ni excluyen las modalidades bajo las
cuales puede llevarse a cabo la presta
ción de dichos servicios, por lo tanto, la
prestación de los servicios de mensajes
cortos en cualquier modalidad constituye
un servicio de interconexión, el cual debe
prestarse de manera obligatoria entre
concesionarios de redes públicas de tele
comunicaciones.

Referente a que los concesionarios mó
viles acordaron prohibir el envío de men
sajería A2P a través de interconexión ante
la imposibilidad de acreditar o corroborar
el consentimiento de los usuarios destino

para recibir esa clase de mensajes, defi
niendo además los parámetros que ca
racterizan prácticas prohibidas, como el
spamming o el flooding, se señala que lo
anterior consiste en un acuerdo específico
entre un determinado grupo de prestado
res de servicios, el cual es contrario a la
citada definición de interconexión esta

blecida en la LFTR, puesto que restringe
el envío de mensajes cortos entre redes,
además de restringir la participación de
nuevos competidores en la prestación del
servicio de mensajes cortos. Asimismo, se
señala que corresponde exclusivamente
al Instituto la autorización, y modificación
de los términos y condiciones del CMI,
por lo la definición de los parámetros
que caracterizan prácticas prohibidas,
como el spamming o el flooding, co
rresponde únicamente al Instituto".
A pesar de la claridad con que el

IFT refuta la justificación Telcel, que
es exactamente lo mismo que lo que
dicen los otros concesionarios móvi

les (AT&T, Aitón y Movistar) sobre su
acuerdo para excluir SMS A2P de la
interconexión, el IFT ha sido omiso en
prohibir y sancionar la existencia de
ese acuerdo, que muy probablemente
constituye una práctica monopólica
absoluta que permite fijar precios, res
tringir la oferta y segmentar el merca
do. El citado acuerdo tiene el siguiente
objeto y efectos:

1. Entraña un pacto de no agresión
entre competidores ya que todos los
concesionarios firmantes renuncian a
enviar tráfico SMS A2P a los usuarios
de sus competidores, a cambio de te
ner cautivos y sin competencia a sus
propios usuarios.
2. El acuerdo genera una segmen

tación de mercado ya que los servicios
A2P son vendidos por los concesiona
rios móviles exclusivamente a un redu

cido grupo de empresas que actúan
como sus revendedores que son cono
cidos como agregadores.
3. El acuerdo les permite actuar

como autoridad para juzgar que es
SPAM y degradar la calidad de ser
vicio de sus competidores unilateral
y discrecionalmente bloqueando sus
mensajes, aún a costa de dañar la
calidad de servicio que ofrecen a sus
propios usuarios. (En este enlace se
puede ver los comentarios de los usua
rios de AT&T que no reciben SMS A2P
https://foro.att.com. mx/conversations/
servicios/norecibosmscortosdeban
cosyservic¡osdeautenticac¡n/6392a
91142ba910b5c75ea29)
Mediante este acuerdo, que podría

constituir una colusión sancionada

por la Ley Federal de Competencia
Económica, los concesionarios móviles
conformarían un cártel que les permite
reducir la competencia en el mercado y
aumentar sus beneficios a expensas de
los consumidores y de otras empresas
que legítimamente buscan participar
en el mismo.
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Riesgo que "los duros"
malentiendan la

prudencia
Si Gerardo Fernández Noroña reclama por

ser ignorado para una coordinación en el
Congreso es tan irrelevante como él, por eso
la presidenta electa, doctora Claudia Shein
baum, respondió con discreto desaire.

Pero no es el personaje, es el hecho. ¿Cómo admi
ten que un simple actor extra del Movimiento ose cues
tionar la autoridad política y facultad indeclinable de
la próxima presidenta para sus decisiones políticas?
¿De parte de quiénes?

Para no ser rehén de los morenistas "duros", y paliar
el estrés financiero que padecen seis de cada 10 mexi
canos, y ahorrar hasta a los que no votamos por ella el
sofocón político que resultaría si algunos "duros" con
funden su prudencia con temor, la próxima presidenta
deberá decidir cuándo mostrar su carácter.

La buena y la mala de la economía
La buena, según el subsecretario de Hacienda, Ga
briel Yorio González, es que "la economía mexicana
tiene solidez y un anclaje fuerte, creciendo, según pro
yecciones oficiales entre 2 y 3 por ciento".

La mala es el anuncio de que la próxima presidenta
y el titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, dis
cuten la reducción de la deuda pública como porcen
taje del PIB. "Hay áreas de oportunidad" para reducir
la, dijo el subsecretario.
Y uno lego en la materia, ve dos panoramas. Uno,

imaginar que usarán, otra vez, la austeridad, esa ar

ma política y administrativa de destrucción masiva.
Dos, tomarlo en broma y pensar en aquel telegrama a
casa: "vamos ganando, manden dinero".

Seguridad: forzoso
cambio a la continuidad
La situación que padecen los 15,000 habitantes del muni
cipio de Cópala, Guerrero, descrita por "Animal Político",
apenas es un atisbo de la realidad de inseguridad que
viven Dios sabe cuántas comunidades de la República.

Hace un año asesinaron al aspirante a alcalde, Je
sús González Ríos. Su hermana, candidato del PVEM
se autoexilió con toda su familia. El pasado lunes ase
sinaron ai alcalde electo Salvador Villaiva y, el alcal
de suplente Rogelio Lozano Pérez está encerrado en su
casa, custodiado por la GN.

Esa es la realidad que no puede ocultar el mano
seo estadístico, que no pueden soslayar las bizantinas
discusiones sobre "militarización" o disputas por par
celas de poder en el gabinete. A menos que prefieran
que allá en el llano se pague con sangre el costo de la
continuidad sin cambio.

Notas en remolino

A veces el chismorreo sabroso de la gabinetitis exa
gera actitudes y respuestas de los personajes que se
suponen son participantes de ese deporte nacional,
pues serán muy "moderrrnos", pero uno quisiera saber
quién es guapo que quiere enemistarse seis años con
la próxima presidenta y se pone a regatearle una po
sición. Subestiman la condición humana... Uno no en

tiende por qué tantos creyeron novedoso que el desig
nado canciller del próximo gobierno, Marcelo Ebrard,
apoyara a Ricardo Monreal para coordinar a la ma
yoría morenista en la Cámara de Diputados. ¿Olvida
ron que son aliados hace muchos años? ... A quien
esto escribe sorprende que los anayistas olviden que
las derrotas, supuestamente son para aprender leccio
nes. .. Sabia reflexión de Stefan Zwesg: "la duda es la
madre de todas las ¡deas; sólo los ignorantes y fanáti
cos no vacilan nunca" ...
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Corrupción estructural
Después de tres años de bajo perfil, la primera

secretaria de la Función Pública de la Cuarta

Transformación, Irma Eréndira Sartdoval, regre
sa a la escena con un libro cuyos editores consi
deran de lectura indispensable para discernir el

fenómeno de la corrupción en México.
Las extorsiones y sobornos —sostiene la exfuncionaria—

son apenas el síntoma menor del mal mayor: el abuso del
poder y otros poderes fácticos.
"La corrupción ha demostrado ser inmune a los cambios

políticos y las grandes transformaciones en nuestro país" sos
tiene Sandoval Ballesteros. "Todas las evaluaciones nacionales
e internacionales demuestran que ni la transición democrática
de finales de los noventa ni la alternancia política del 2000 ni
la llamada Cuarta Transformación del 2018 pudieron acabar
con su presencia estructural. Todo lo contrario, las mediciones
de este fenómeno durante los últimos años han confirmado un

franco incremento en nuestro país y en el mundo".
Corrupción estructural llegará a las librerías justo cuan

do detone la discusión sobre la reforma constitucional que
contempla la desaparición de los órganos autónomos. Des
pués —ya con el nuevo gobierno— vendrá el ajuste que
realineará a la Función Pública, a la Auditoría Superior de
la Federación y la nueva agencia anticorrupción.
Irma Eréndira es orgullosamente guerrerense. Su padre.

Pablo, y su tío Cuauhtémoc Sandoval Ramírez, fueron des
tocados militantes del Partido Comunista. El primero forjó
una sólida amistad con AMLO al darle acceso a su archi

vo sobre los movimientos que incubaron la izquierda social
que combatió al régimen priista.

Irma Eréndira fue fiel a la vocación de investigación de
su padre y completó sus estudios de posgrado en la Univer
sidad de California en Santa Clara, donde conoció a su es
poso, John Ackerman.
Después de dos décadas de trabajo académico, final

mente incursionó en la política como representante de la

izquierda en el Congreso Constituyente de la Ciudad de
México (201 7) y en la campaña presidencial del 201 8
participó en el equipo que dio forma a los postulados de
AMLO para acabar con la impunidad del viejo régimen.

La Cuarta Transformación privilegió el combate a la pobre
za que encarcelar a los peces gordos. Y la política de austeri
dad determinó la política de gasto de la administración lope
zobradorista. Incluso antes de la pandemia, la exigencia era
encontrar los recursos que garantizaran los programas sociales.

Han pasado tres años de la abrupta salida de Irma Eréndira
del gabinete presidencial, por las presiones del sector puro de
Morena, que la responsabilizó de sabotear la nominación del
senador Félix Salgado Macedonio a la gubernatura de Gue
rrero. Su hermano Pablo Amílcar, quien llegó al Congreso lo
cal en 2018 y era delegado de los programas federales cuan
do el partido aplicó la encuesta para definirá su candidato.

No obstante las denuncias en su contra por violencia de
género, el Ejecutivo federal respaldó a Salgado Macedonio
y aunque finalmente su candidatura fue cancelada por el
INE por presuntos gastos injustificados, el partido le conce
dió que su hija Evelyn participara en la contienda política.
John Ackermann, su esposo, quiso competir por la diri

gencia nacional de Morena, sin el respaldo de los agolpa
mientos mayoritarios.
Sobre esas historias, Sandoval podrá escribir otros li

bros. Por lo pronto, además de exponer su teoría del doble
fraude, ofrecerá su versión particular sobre los escándalos
financieros y fraudes electorales más recientes. Entre ellos,
los casos Monex, Odebrechty la Estafa Maestra.

Este libro invita a reflexionar sobre las implicaciones po
líticas que el concepto de corrupción estructural nos brinda
para analizar la democracia, la justicia y el cambio social.
Igualmente, sostiene que la corrupción, particularmente la
que surge de las élites políticas y económicas, no es un ac
cidente que esporádica y súbitamente se presente de forma
desafortunada, sino un rasgo inherente, perenne de las es
tructuras políticas en México.
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México,
ni militarizándose
ni militarizado

En su conferencia de prensa del lunes pa
sado, la presidenta electa, Claudia Shein
baum, negó, una vez más, que el transferir
a la Guardia Nacional a la Secretaría de la

Defensa Nacional signifique que el país esté
militarizado o esté militarizándose, como lo afirman
muchos críticos de la Cuarta Transformación. ¿Tiene
razón o no al decirlo?

El concepto de un Estado militar se define por el
control sustancial o completo de la autoridad política
por parte del Ejército. Por lo tanto, México no puede
clasificarse como un Estado militarizado como Corea
del Norte o Israel.

Un Estado militar típicamente es gobernado por
militares, muchas veces tras un golpe de Estado. En
México, el gobierno ha estado en manos de civiles
desde 1946. Las libertades políticas y civiles existen
dentro de una democracia con elecciones regulares
y pluralismo político.

La centralización del poder en manos de militares es
una característica de los estados militarizados. En Mé
xico, el Ejército está subordinado a la autoridad civil, el
país no opera bajo ley marcial y los procesos judiciales
prevalecen a pesar de todas sus deficiencias.
El control económico por parte del Ejército es otra

señal de militarización. En México, el ejército controla
porciones mínimas de la economía, pero su papel en
la gestión de proyectos de infraestructura y aduanas
ha crecido, lo cual crea preocupaciones sobre su
creciente influencia.
Las justificaciones ideológicas para un gobierno

militara menudo incluyen la necesidad de mantener
el orden y la seguridad nacional. En México, la par
ticipación del Ejército se justifica principalmente por
la lucha contra el crimen organizado y los cárteles

de drogas, lo cual refleja su innegable creciente
influencia en todas las áreas de la seguridad pública.
El proceso de militarización implica la expansión

de la influencia militar sobre la sociedad, la gober
nanza y la economía. Entre el 2019 y 2023, el gasto
militar anual como porcentaje del PIB se mantuvo en
tre 0.55 y 0.7 por ciento. El crecimiento del personal
militar ha sido constante, pasando de 270,000 en
2019 a 290,000 en 2023, lo que sugiere un esfuer
zo deliberado por expandir la capacidad militar. La
creación de la Guardia Nacional, compuesta princi
palmente por personal militar, indica una tendencia
hacia la militarización de las fuerzas policiales.

La integración del personal militar en roles civiles,
como la construcción del aeropuerto Felipe Angeles
y el Tren Maya, difumina las líneas entre lo militar y
lo civil, aunque la mayoría de los empleos generados
por estas obras fueron para civiles.
Según el Indice Global de Militarización 2022

elaborado por el Centro Internacional de Conversión
de Bonn, México ocupa el puesto 136 de entre 149
países. Aunque exhibe algunas características de
militarización, sobre todo en áreas de seguridad y
combate a la delincuencia, no presenta los rasgos
de un Estado militar.

Las actividades no militares de las Fuerzas Arma

das durante el gobierno del presidente saliente han
generado preocupación en muchos mexicanos. Si
la presidenta entrante devuelve a los civiles las fun
ciones que hoy desempeñan los militares, como la
administración de aeropuertos, medios de transporte
y aduanas, contribuirá a disipar esas inquietudes.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@) Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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ROZONES
Empresa señalada

'cial de la Federación unaCon la novedad de que la Función Pública ayer publicó en el Diario
Federal a abstenerse decircular en la que llama a las instituciones de la Administración Públii

celebrar contratos con la empresa Got Und Glück. Y si le suena el noi e es porque sí, se trata
de la misma que por no pagar a su trabajadores, provocó que éstos loquearan ayer durante 8
horas el Circuito Interior. A los empleados, cuya tarea es mantener pias las instalaciones del

sueldo sino también conInstituto Politécnico Nacional, la empresa les quedó mal no sólo con
iba a contratar a la firmasu inscripción al Seguro Social. Es curioso, pero resulta que el Poli n<

ahora señalada. Tuvo que hacerlo porque ésta se inconformó por el r< itado de la licitación que
se llevó a cabo. En el IPN hicieron las cosas bien y corrigieron el pr< eso, pero los de Got Und
Glück terminaron haciéndolas muy mal. Y ya se vio el resultado.

No se ponen los guantes
este caso tres, fueron RíLos que aplicaron la máxima de que para pelear se necesitan dos,

cardo Monreal y Adán Augusto López. Y es que ninguno de los os mordió el anzuelo que
les lanzó Gerardo Fernández Noroña para subirse al ring en la ita por las coordinaciones
de los grupos parlamentarios de Morena en Diputados y Senadon >. Monreal, a quien Noroña
señaló de haber quedado en sexto lugar en la encuesta de las corchi itas, respondió que se vale
opinar, pero no hay que distraerse en conflictos internos en momi tos en los que se diseña el

apoyo de200 futuros dipusegundo piso de la Cuarta Transformación. Sólo presumió ya tener e|
tados. Adán Augusto, por su parte, sólo dijo que Noroña tiene "todi nuestro respeto, es nuestro

pañero valioso y activo delcompañero, nuestro amigo desde siempre, nuestro afecto, es un coi
movimiento". Y pos ya no hubo choque.

Donde me toque
Y son los nuevos nombramientos para el gabinete los que están prendiendo las polémicas. Y es
que ahora se anda diciendo que suena el nombre de Mario Delgado en la Secretaría de Educa
ción Pública. Al mismo, hoy dirigente nacional de Morena, lo habían metido en quinielas en la
cartera de Gobernación. En la SEP, nos comentan, hay varios retos, como la corrección de los
libros de texto de educación básica y el apuntalamiento de la nueva Escuela Mexicana Sin em
bargo, entre críticas y controversias, algunos personajes ya empezaron a rememorar el papel de
Delgado en la aprobación de la reforma educativa durante el sexeñio de Enrique Peña Nieto, lo

tras una reunión anoche concual podría representar un negativo a la hora de decidir. Como
la virtual Presidenta electa el dirigente morenista dijo que no ha r< ido invitación alguna, pero
que él va "donde me toque". Pendientes.

Dos expresidentes encienden las redes
ieron encima el reflector y laY resulta que con pocos días de diferencia dos expresidentes
a 1994, el que fue captado enatención. Y es que ahora fue Carlos Salinas, gobernante de 19Í
México, Quirino Ordaz Copuna celebración en España a la que también asistió el embajador <

:cionista Juan Antonio Pérezpeí. Se trató de una fiesta organizada por el empresario y colé
Simón, en Madrid. Al evento también asistió el expresidente esi 10I José María Aznar, según
se informó. Aquí dimos cuenta hace unos días que el exmandat io Enrique Peña, gobernante
entre 2012 y 2018, anduvo comprando calcetines en una tiene Uniqlo, también de Madrid. El

también dio sustancia acaso es que como ocurrió con la aparición de éste último, la de
benditas redes. Los exmandaquienes suelen ponerle dedicación a encender los debates en

tartos gobernaron en tiempos separados por 20 años, pero ahor aparecieron en momentos casi
coincidentes y en la misma ciudad. Qué tal.

A la Cámara nomás
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Y resulta que doña Olga Sánchez Cordero se siente más a :o al ir a la Cámara de Diputados
en vez de colocarse al frente del Instituto Nacional de las Muj res o en algún otro cargo en el
próximo gabinete de la virtual Presidenta electa, Claudia .. Fue la propia ministra en
retiro la que aclaró a la prensa la rumorología que la pone en el iparate del gobierno siguiente,

idar también mucho a Claudia".Sin dudarlo, atajó: "Yo me voy a la Cámara porque ahí puedo a
Así es que, nos comentan, no deben ilusionarse sus seguidores ver a quien se convirtió tam

ibemación en este Gobierno delbién en la primera mujer en estar al frente de la Secretaría de
Presidente Andrés Manuel López Obrador, ocupando un go en la próxima administración

tan demandante ni se vuelve unpública federal. Es sabido también que en una diputación no
tiro al blanco, como por ejemplo una dependencia del Gobiei federal. A lo mejor la exministra
también está pensando en estar un poco alejada de los obi políticos, nos comentan.

Dos posiciones en el PJ
Y resulta que trabajadores del Poder Judicial amagaron en días recientes con ir a paro de la

Pimentel, secretario general delbores a partir del 1 de julio, según reveló Gilberto Gonzáli
Sindicato de Trabajadores del PJF, pero no todos ellos est; de acuerdo. Nos comentan que
dentro de este mismo gremio incluso hay personas que esi a favor de las reformas que está
impulsando la Cuarta Transformación, ya que aseguran le los beneficios que hasta ahora
tienen "sólo están en las altas cúpulas de este poder; nosoi os, los de abajo, no tenemos tanto
privilegio y, por el contrario, sí tenemos mucho que refoi al interior. No se trata de apoyar a
Claudia Sheinbaum, sino de mejorar y cambiar este sistei que nunca ha sufrido un cambio",

is posiciones. Sólo falta ver cuál esse sinceró uno de ellos. O sea que hay hasta el momento, dj
la mayoritaria. Pendientes.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Junio se ha impuesto como el mes en
el que cada año se visibiliza de forma

más notoria a las comunidades inte

grantes de la diversidad sexual. Hace 55
años, el 27 de junio de 1969, una redada
enunbar de Nueva York el célebre Sto

newall fue un punto de inflexión en la
lucha por los derechos sexuales de la di
versidad, no sólo en Estados Unidos, por
lo que junio se considera globalmente
como el mes del orgullo LGBT+.
El 25 se conmemora el Día Mundial de la Diversidad Sexual y
el 28 el Día Internacional del Orgullo LGBT+. Aunque, en rea
lidad, la temporada arranca el 17 de mayo, Día Internacional
contra la Homofobia, Bifobia y Transfobia, que se conmemo
ra desde que, en 2004 sí, así de reciente la Organización
Mundial de la Salud eliminó oficialmente a la homosexuali
dad de la lista de enfermedades mentales.

Así, en esta temporada suelen celebrarse las marchas del or

gullo en cada vez más ciudades del mundo. En el caso particu
lar de la Ciudad de México, el domingo 29 de junio se celebrara
la 46a edición. Resulta peculiar la manera en que conviven
ahora dos grandes intereses: por un lado, si bien es indiscutible
que mucho se ha avanzado en términos de derechos, la mar
cha pone énfasis en los rezagos y demandas para lograr la plena
igualdad de derechos para una comunidad históricamente dis
criminada; pero, a la vez, es igualmente importante su aspecto
festivo, liberador, visibilizador y normalizador. Y, bueno, como
sucede en el ciclo navideño y otras festividades populares, se
agrega, por supuesto, un componente comercial y publicitario
cada vez más importante a la temporada de la diversidad, en el
que participa un siempre creciente número de marcas, empre
sas e instituciones públicas y privadas.

Lastimosamente, los distintos tipos de violencias contra
colectivos de la diversidad sexual siguen estando presen
tes en México y en el mundo. Centremos la mirada en las
recientes elecciones nacionales: de entre las personas de
la diversidad que aspiraban a cargos de elección popular, al
menos tres, Miguel Ángel Zavala, Samantha Gómez Fonseca
y Miriam Ríos (las dos últimas, mujeres trans) fueron asesi
nadas. En total, en el Gobierno en tumo, desde 2019 y hasta
lo que va de 2024, el Observatorio Nacional de Crímenes de
Odio reporta 383 casos de asesinatos y desapariciones con
tra Personas LGBT+.

La discriminación está lejos de ser erradicada y las políti
cas públicas de este Gobierno en nada han ayudado a comba
tirla. En diciembre pasado, distintos colectivos de activistas
se manifestaron en las oficinas de Censida en contra de la

serofobia y el desabasto de medicamentos y retrovirales para
prevención y atención a pacientes con VIH/SIDA

En algunos lugares del país los gobiernos estatales han
suplido esa deficiencia, aunque también es importante re
cordar que la conquista por los derechos de la diversidad ha
sido desigual en distintas ciudades y estados del país, y no
todos los ejecutivos y congresos locales han tenido voluntad
para impulsar la agenda de derechos LGBT+. Y para rematar,
no dejar de recordar que, en la que posiblemente sea una
de las declaraciones políticas más transfóbicas que un jefe
de Estado haya emitido, el saliente Presidente mexicano se
refirió a una diputada trans como "señor vestido de mujer",
algo que, por más que se haya querido minimizar o dejar
zanjado, sigue siendo muy revelador y manifiesta una pro
funda impronta política.
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Morena y aliados deberán saber administrar
su abundancia. Con una oposición dismi

nuida, los principales problemas se van a empezar
a concentrar al interior del movimiento porque,
con razón o sin ella, muchos exigirán más de lo
que les están ofreciendo y otros más querrán algo
al menos si no les están ofreciendo nada.

Morena no funciona como partido político convencional. Es
un movimiento social y como tal se comporta. Está conforma
do por diversas corrientes con diferentes posiciones políticas, lo
cual tiene su razón de ser en función de que no es del todo clara
la definición ideológica del movimiento.

López Obrador nunca dejará de estar presente. En su gira
del adiós esta semana se la ha pasado bajo un vaivén decla
rativo. A veces dice que no regresará y que se quedará en su
rancho, otras que "si mi Presidenta me lo pide" o se presenta
una "situación grave" regresaría, y otras más que sólo vendrá
a ver a su mujer a la CDMX.

Lo que sí va a pasar es que va a tener una posición menos
protagónica sin dejar de ser influyente. No vemos que se vaya
a retirar del todo porque está en su naturaleza estar, además

de que sabe que está en la conciencia e imaginario colectivo
de sus millones de seguidores, y sobre todo, de quienes tienen
el mando de gobierno y partido. Tampoco vemos posible que
cumpla aquello que planteó, que ante los lios que se vivían en
Morena, afirmó que si no se ponen de acuerdo "ahí se ven".

El problema es para Claudia Sheinbaum porque por más
que vaya a ser la Presidenta del país, no queda todavía claro
cómo reaccionarán las huestes morenistas ante ella. Habrá que
ver si la van a ver como la heredera, como la mujer con peso en
todos los sentidos o como lo que va a ser en cuanto llegue el 1
de octubre y López Obrador efectivamente se haga a un lado,
Presidenta de México.

Claudia tiene que encontrar la mejor manera de coordinar
a las diferentes fuerzas internas del partido. A esto se suma
que la alianza con el veleidoso Partido Verde y con el PT re
quieren de una particular atención, porque es precisamente
la relación con estos partidos, lo que le permitirá tener la ma
yoría calificada en el Congreso.

Las fuerzas internas de Morena desde hace varios meses se

vienen moviendo intensamente, lo que pasaba, en algún senti
do sigue pasando, es que López Obrador se encargaba de contro
lar las cosas. Habrá que reconocer que el proceso de las corchola
tas, definición que desde d.onde se vea fue desafortunada, acabó
siendo bien librado, aunque sin duda dejó secuelas en el camino.

Marcelo Ebrard volvió a sobrevivir. Han pasado a segundo
plano todas sus declaraciones en contra del desarrollo del pro
ceso para elegir candidato del Presidente y el apoyo a la "señora".
Tan ha sobrevivido que ahora ha lanzado a sus huestes para que
apoyen a Ricardo Monreal en medio de los enojos y criticas de la
corcholata externa, Gerardo Fernández Noroña

La inconformidad no es para pasarla por alto a pesar de que
le ha dado una clara respuesta la futura Presidenta. La razón es
que su posicionamiento puede ser el de muchas y muchos que
están inconformes con la corriente de los llamados moderados
al interior del movimiento.

Las peticiones de Fernández Noroña colocan en una tesitura
delicada a Sheinbaum Está proponiendo definir las posiciones
en el Congreso, vía una de las máximas del mismísimo Presiden
te, una consulta.

Estamos apenas en los escarceos. No hay que olvidar
que Morena tiene una de las esencias del PRI, ser agencia de
colocaciones.

Claudia Sheinbaum debe saber que sin dejar de ver a la
oposición como estrategia, la bronca más compleja podría
estar en casa.

RESQUICIOS.
Por una infinidad de motivos es importante la liberación de
Julián Assange. En México, en el extremo hay quienes supo
nen que las presiones y exhortaciones del Presidente fueron
determinantes, cuestión que no tiene razón alguna. El jolgorio
debería hacernos ver lo que ha sido la vida de los periodistas
estos 6 años.
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VENEZUELA: ELECCIONES
EN DESCONFIANZA
POR RAFAEL ROJAS

En un mes se celebrarán eleccio

nes presidenciales en Venezue
la. Será la primera, en más de diez
años, en las que competirá la opo
sición con un mínimo de garantías.
Entiéndase un mínimo de garantías
concedido por un gobierno que ha
exhibido en una década su carácter

represivo y autocrático, dispuesto a
todo por mantener en el poder a Ni
colás Maduro, quien, constitucional
mente, tiene derecho a reelegirse de
manera perpetua.
En 2013, cuando tuvieron lugar las primeras elecciones
que siguieron a la muerte de Hugo Chávez, el sucesor
designado, Nicolás Maduro, por poco pierde la contien
da, si no la perdió. Los competidos resultados generaron
un conflicto poselectoral que, en buena medida, perdura
hasta hoy. El formidable desempeño del candidato opo
sitor, Henrique Capriles Radonski, puso en evidencia que
la popularidad de Chávez no era automáticamente trans
ferible a Maduro.

Para mantener a Maduro en el poder era necesario un
sistema electoral inequitativo, como el que ha existido
hasta hoy en Venezuela. La confrontación en las calles

radicalizó a la oposición, que cometió el error de aban
donar la lucha política pacifica. Los acuerdos de las nego
ciaciones en Barbados han devuelto a la oposición a los
cauces institucionales, y hoy ese movimiento se presenta
unido bajo la candidatura de Edmundo González Urrutia
y María Corina Machado.

La campaña opositora ha podido emparejar un poco
la cancha, pero lo cierto es que muchos de los conten
dientes de Maduro siguen inhabilitados, la autoridad
electoral aplica discredonalmente las normas de la com
petencia política y la observación internacional carece
de mecanismos de vigilancia. La negativa a la delegación
observadora de la Unión Europea fue una confirmación
de la arbitrariedad del gobierno madurista, que, retórica
mente, dice apostar por la Celac, cuyo acuerdo con los
europeos es central para ese foro regional.

Tampoco ha confirmado el gobierno de Maduro la
autorización a una representación de la ONU para que
acompañe el proceso electoral Mucho menos ha accedi
do a la observación de un equipo de la OEA, que el gobier
no venezolano, como los otros de la Alianza Bolivariana,
considera injerencista y golpista. Esta última acusación,
la de golpismo, ha sido reiterada por Maduro en contra de
la propia oposición legítima que, de acuerdo con los pro
tocolos de Barbados, ha sido reconocida por su gobierno.

Todo esto crea una irreductible atmósfera de descon

fianza política a un mes de las elecciones. Fácilmente
podría repetirse la historia de hace diez años, cuando el
oficialismo ganó por poco margen. O, aunque más difícil
el escenario, podría ganar la oposición y la pregunta inevi
table sería si un gobierno como el de Nicolás Maduro esta
ría en disposición de facilitar un traspaso institucional de
poderes a favor de la alternancia. Si esto llegase a suceder,
la historia de América Latina daría un inesperado vuelco
democrático en el siglo XXI.
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EXIGE PERSONAL
JUDICIAL SER ESCUCHADO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Personal del Poder Judicial de la

Federación se congregó ayer
para expresar que no está cerrado al
cambio para reformarlo y mejorarlo,
pero tampoco está dispuesto a ser
destruido, por lo que, ante la denos
tación que enfrenta, es momento de
alzar la voz y ser escuchado por quie
nes no conocen el trabajo especiali
zado que desarrollan para garantizar
el Estado de derecho, declaró el ma
gistrado Manuel Reyes, del Décimo
Tribunal Colegiado en Materia Penal.
Ante jueces, magistrados del Primer Circuito y cente
nares de trabajadores, su colega, Rogelio Arias, recordó
que ellos conforman un Poder de la República que es
esencial para ésta, pero que también se debe al trabajo,
sacrificio y mérito de sus integrantes que hacen que ese
servicio sea mejor y favorezca a todos los ciudadanos, y
que deben ser escuchados en las reuniones convocadas
por la Cámara de Diputados sobre la reforma judicial.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En una reunión con centenares de mujeres en el Claus

tro Sor Juana Inés de la Cruz, la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, reiteró que la Transformación es
feminista y lucha por la reivindicación de los derechos
de todas ellas, priorizando a las más vulnerables; indí
genas, afromexicanas y pobres, acto en la que recibió el
"bastón de las mujeres", que le entregó la senadora Olga
Sánchez Cordero.

Al recordar que el actual es tiempo de mujeres trans
formadoras, reafirmó su compromiso con la continui
dad y profundización de la Cuarta Transformación, y
reiteró el anuncio del programa de apoyo a las de 60 a
64 años y un sistema de cuidados que iniciará en jorna
leras agrícolas y trabajadoras de maquiladoras.
Cuestionado por Gerardo Fernández Noroña por
ser el coordinador de la bancada de Morena y sus alia
dos en la próxima Cámara de Diputados, Ricardo Mon
real criticó la actitud del petista al señalar que no es
válido distraerse con conflictos o divisiones que no le
ayudan a la virtual Presidenta electa.
Para justificar la presencia de efectivos de la Guardia
Nacional en tareas de seguridad pública, el Gobierno fe
deral informó que, en 21 de las 32 entidades federativas,
65 por ciento de ellos están desplegados en ellas, en un
número mucho mayor que los policías estatales de Gua
najuato, Baja California, Chihuahua, Jalisco y Morelos.
Aún cuando a diario insiste en que al concluir su sexe
nio se "retirará" de la política y sólo atendería el llamado
de su Presidenta porque no se inmiscuirá en política, al
Presidente López Obrador lo traiciona el subconscien
te: ayer dijo que sólo estaría dispuesto a dejar su retiro
"si se presentara una situación grave como una inva
sión o una guerra", tras calificar a su sucesora, Claudia
Sheinbaum, de ser "giganta, giganta" y muy preparada.
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CUANDO EL DESTINO
NOS ALCANCE
POR VALERIA LÓPEZ VELA

El sujeto ideal de un gobierno totalitario no es
el nazi convencido o el comunista convencido, sino las

personas para quienes la distinción entre realidad
y ficción, verdadero y falso, ya no existe

Hanna Arendt

En el mundo de la posverdad, de los
otros datos, de los doctorados por

Instragram y los influencers, la triviali
zación de la verdad, de lo aceptable, de
lo decente, nos está llevando al absur
do y a la sinrazón. Y de seguir por ese
camino, habremos de pagar el costo.
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No quiero decir que es momento de dar la extrema un
ción a la verdad, ni a la ciencia: tampoco a las universidades,
ni a la discusión pública. Pero, por el bien de todos, hay que
bajar el volumen a la polarización, dar descanso a la opino
crada y volver a escuchar las razones de los expertos. Y no,
no se trata de un culto a la personalidad, ni busca sedimen
tar los estamentos; es más importante que eso.

En toda la historia de la humanidad, la generación que
ha tenido mayor acceso a la información es la nuestra; tam
bién es la que más ha banalizado su uso: en un parpadeo,
pasamos del relativismo de final del siglo XX, al equivocis
mo del siglo XXI.

Los atentados del 7 de octubre de 2023 son, en mi
opinión, un punto de inflexión histórico; más allá de la
compleja situación sociopolítica de la región, la táctica
de los atentados incorporó prácticas históricas delezna
bles violaciones con el uso de la tecnología más sofisti
cada transmisiones en redes sociales. Con ello, no sólo
rompieron la barrera de la vergüenza, sino que enarbolaron
a la crueldad y a la humillación sexual como banderas de
la resistencia.

La idea es, en sí misma, perversa. Creí que no tendría
mayor eco entre los defensores de la causa territorial y que
la reconocerían como una práctica abominable. Me equivo
qué. Lejos de repudiarla han empezado a replicarla.

La semana pasada, en Francia, una nena de 12 años fue
víctima de una violación grupal por ser judía; tal como ocu
rrió el 7 de octubre, el ataque fue grabado para ser publica
do en redes sociales. Los agresores fueron tres menores de
edad que, mientras la agredían sexualmente, la humillaban
con insultos antisemitas.

¿Cómo fue que un grupo de tres adolescentes tuvo el
valor para violar, humillar y ofender a una chica porque es
judía? ¿De dónde sacaron esa suficiencia de impunidad? La
respuesta es multifactorial, pero incluye la validación de
los eventos del 7 de octubre en las redes sociales; el silencio
de las organizaciones feministas por las violaciones a muje
res judías; en resumen, de la falta de condena unánime por
parte de todas y de todos.

Parece que hoy es inútil decir algo tan obvio, como
que el agua moja o que violar mujeres está mal siempre,
porque no falta el influencer que con otros datos y una re
tórica vacía seudodentífica logrará convencer a sus miles
de seguidores.

Frente a esto, veo tres posibles derivaciones. La primera,
aprender a vivir bajo la lógica del individualismo rapaz y la
moral del ojo por ojo; la segunda, esperar el efecto búme
ran y nadar entre las olas amargas de la sinrazón o, la tercera,
tomamos en serio las consecuencias de nuestras palabras y
revalorar hablar con verdad

Elijo la tercera e insisto: decir la verdad es importante y
violar personas es inaceptable.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Ninguna política pública puede
acercarse al éxito de transfor

mar positivamente vidas y cotidia
neidad comunitaria si carece de

participación ciudadana. La segu
ridad es más concentradamente

una oportunidad política para el
bienestar nacional si se actúa con

la población denunciante, colabo
rativa y crítica.
En la capital nacional existe una experiencia acumula
da ciertamente inepetible en un territorio orográfica y
heterogéneamente desafiante. Sin embargo, los princi
pios de acompañamiento ciudadano y miradas críticas
no tan disruptivas para un Estado nacional, como lo
fueron las exploraciones semi espías y abrumadora
mente virales del entonces joven Julián Assange res
pecto de su gobierno, pueden ayudar enormemente.

A cinco años de la sugerencia de la entonces Jefa de
Gobierno y hoy Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
de constituir a través del Consejo Ciudadano una pro
puesta de monitoreo desde lo ciudadano, se generaron
dos resultados centrales: primero, disminución en 72
por ciento de las quejas contra corrupción, maltrato,
violencia extorsiva, abusos o evasión de servicio pro
venientes de servidores públicos en la Secretaría de Se
guridad Ciudadana, la Fiscalía General de Justicia o el
Tribunal Suprior de Justicia, y segundo, muy relevante
en contraste con cualquier experiencia internacional, la
recuperación en casi seis puntos porcentuales de la per
cepxáón positiva respecto de las policías.

Otros elementos por supuesto determinan o con
tribuyen a la mejora en la consideración del trabajo
policial, de los MP y jueces. Están, entre otros, la dig
nificación salarial, la capacitación y la promoción del
espíritu de cuerpo, facilitado por apropiados liderazgos
y aptitud para el trabajo de equipo.

Desde julio de 2019, en la Ciudad de México se de
sarrolla un modelo único en el mundo, impulsado por
la definición aperturista y asertiva de Sheinbaum, cons
tituido por el Consejo Ciudadano de la capital nacional
y apoyado por Martí Batres, hasta la fecha. Cuando la
ahora Presidenta electa presentó las Comisiones Ciu
dadanas contra la Corrupción Policial y la Violencia a
las Mujeres Policías destacó uno de sus objetivos: sacar
de la clandestinidad las prácticas de corrupción para
enfrentarlas.

Una mirada activa y detallada desde lo ciudadano
aporta a toda política pública. Este modelo ha permiti
do atender más de 4 mil reportes de ciudadanos y po
licías, y detonado medidas disciplinarias, administrati
vas e incluso penales.

Con la mandataria local electa, Clara Bmgada, hay
expectativa de profundizar esa coordinación singular.
Hay probabilidad de mejores resultados a los entrega
dos por Andrés Manuel López Obrador en seguridad,
en una administración que interrumpió la continua
ción del desastre. La combinación ideal de sistemático

seguimiento de Sheinbaum, y creatividad institucio
nal con apoyo ciudadano impulsable en la CDMX y en
todas las entidades, existe para y con la ciudadanía.
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Hugo Alberto Wallace
fue secuestrado y ase

sinado en el 2005. Sus res
tos se encontraron en un te

rreno en Xochimilco, años
después.
Su madre, Isabel Miranda de Wallace, al
no tener respuesta de las autoridades,
empezó a trabajar para dar con los res
ponsables, a recabar pruebas y a poner
espectaculares para que la gente la apo
yara a encontrar a los culpables.
El lunes pasado, a una de las implica

das en este secuestro y asesinato, Brenda
Quevedo, se le otorgó la medida cautelar
luego de una audiencia en la que un juez
determinó que esta mujer permanecerá
en prisión domiciliaria, tendrá un locali
zador electrónico y no podrá salir de la
zona conurbada de la Ciudad de México.
Brenda Quevedo llevaba 17 años en la

cárcel sin recibir sentencia por el secues
tro y asesinato de Hugo Alberto Wallace,
pero lo cierto es que la defensa de Bren
da había hecho hasta lo imposible para
seguir presentando recursos para que no
fuera sentenciada.

Muchas veces se cree que no hay sen
tencias por la falta de trabajo del Poder
Judicial, pero lo cierto es que, en muchos
casos, los acusados no quieren que se les
dicte sentencia y éste ha sido el caso de
los secuestradores de Hugo Alberto.
Desde 2005, Isabel Miranda de Walla

ce ha denunciado que Brenda Quevedo
Cruz, Juana Hilda González Lomelí, Ja
cobo Tagle Dobín, Alberto Castillo Cruz,
Tony Castillo Cruz y César Freyre Mora
les son parte del grupo que estuvo detrás
de lo ocurrido con su hijo.
Hace años, Brenda Quevedo ya bus

caba salir de la cárcel. En el 2021, en otra
audiencia, un juez le negó el cambio de
medida cautelar.

En ese entonces platiqué sobre este

caso con Isabel Miranda de Wallace y
esto es lo que me dijo:
"Brenda Quevedo Cruz, desde un ini

cio, se aparece con Jacobo Tagle Dobín
en un cine en Perisur, y se la presenta a
Jacobo y le dice a su vez, Brenda, que le
va a presentara una prima que porque le
gustan las motos, mi hijo era aficionado
al motociclismo, entonces ella es, digamos,
el primer contacto con Hugojunto con Ja
cobo para poder enganchar a mi hijo y
presentarle a Juana Hilda González Lo
melí. Brenda le toma las fotografías a mi
hijo pese a que mi hijo ya estaba muerto,
las edita para tratar de obtener un resca
te; Brenda redactó el comunicado junto
con César Freyre Morales; Brenda iba y

dejaba la correspondencia que a mí me
mandaban, se disfrazaba con una pelu
ca, pero ella era la que me mandaba los
comunicados; ella fue a dejar los restos
de mi hijo al Canal de Chalco, aquípor el
canotaje, donde está la Marina al sur de
la ciudad, y fue con Jacobo y fue con Cé
sar Freyre Morales. Creo que la actividad
de Brenda fue estratosférica, no hay una
parte del secuestro en el que Brenda no
haya participado.
"Son muchas las pruebas que demues

tran que Brenda Quevedo participó en
este secuestro. Su defensa ha promovi
do diferentes argumentos jurídicos para
no ser sentenciada, incluso, en el texto de
la propia sentencia, en algún momento un
juez refiere que él presupone que Brenda
Quevedo Cruz ha estado alargando su
proceso con el fin de después argumentar
que no ha recibido sentencia, y él hace una
relatoría de todos los procedimientos que
ella ha empleado para no tener sentencia
condenatoria todavía, hasta esta fecha.
"Mi hijo muere en cautiverio. El hecho

de que ella esté ligada a la delincuencia
organizada, como ha quedado probado
en el expediente, que estuvo ligada al cri
men organizado y está ligada agente del
narcotráfico, todo esto ha sido probado".
Tras el secuestro y asesinato del hijo

de Miranda de Wallace, Brenda Queve

do huyó de México. Primero llegó a Ve
nezuela, donde estuvo un par de años, y
de ahí se fue a Kentucky, Estados Unidos,
donde fue detenida en noviembre de
2007, y dos años después, en septiembre
de 2009, fue extraditada a México bajo
cargos de delincuencia organizada y pri
vación de la libertad.
Brenda lleva 15 años en el Centro Fe

deral de Readaptación Social Morelos.
El año pasado, la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos (CNDH) señaló
que fue víctima de tortura sexual duran
te su detención y privación de la libertad,
por lo que emitió una recomendación.
Desde 2019, el Instituto Federal de

Defensoría Pública se hizo cargo de su
caso y desde entonces ha buscado que
obtenga prisión domiciliaria. La misma
Defensoría Pública dio a conocer, la no
che del lunes 24 de junio, el cambio de
medida cautelar.

Lo cierto es que este caso se ha vuelto
muy político e Isabel Miranda de Wallace
ha sido una férrea defensora de las vícti
mas de secuestro desde entonces. Ayudó
a Nelson Vargas en el caso del secuestro
de su hija, Silvia Vargas Escalera, y tam
bién al empresario Alejandro Martí cuan
do su hijo, Fernando, fue secuestrado y
también asesinado.

Fueron años en los que hubo muchos
plagios, entre el 2000 y el 2006 se dis
pararon los secuestros en la Ciudad de
México.

Otra de las implicadas en el secuestro
de Hugo Alberto es Juana Hilda Gonzá
lez Lomelí, quien antes del 12 de diciem
bre, último día de sesiones de la Suprema
Corte de este año, deberá resolverse el
amparo que se ha interpuesto para que
quede también en libertad.

El juicio de amparo fue presentado por
la ministra Margarita RíosFarjat para re
visar el expediente y determinar si la im
putada deberá cumplir la sentencia de 78
años de prisión, que le fue impuesta por
los delitos de privación ilegal de la liber
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tad, portación de armas de uso exclusivo
del Ejército y delincuencia organizada.
Esto podría abrir la puerta para que

los demás imputados salgan de prisión,
pues se volverían a revisar las acusacio

nes en contra de ellos, pese a que la ma
yoría ya habían recibido sentencias.
Pero también le abre las puertas a la

calle a muchos delincuentes que han
privado de la vida a sus víctimas.

Es muy triste que alguien tenga que
estar en la cárcel, pero es mucho más gra
ve secuestrar y matar. ¿Y la justicia para
las víctimas y sus familias?

LENTO PROCESO

ISABEL Miranda de Wallace, en conferencia sobre el caso de su hijo, en 2014.
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[ ¿SERÁ?
En busca de su sueño
Se sabe que el deseo de la senadora y diputada federal elec
ta, Olga Sánchez Cordero, es ser presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados a partir de septiem
bre próximo. Aunque algunos dicen que el deseo oculto es
ponerle la banda presidencial ala primeramujerpresiden
ta de México... ¿Será?

Con "pinzas"
Dicen que desde el Palacio Nacional ya le mandaron a decir
al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla,
que debe extremar precauciones para garantizar de forma
permanente la seguridad de los inspectores agropecuarios
de Estados Unidos y mantener así las exportaciones de
aguacate; tanto cuidado deben tener que las negociaciones
por el despido masivo de trabajadores de este producto, allá
en ese estado, salió de las juntas locales y de inmediato se
fue a las federales, pues quieren tratar todo con "pinzas".
¿Será?
Otro obstáculo
Apartir de octubre, el TEPJF estaría en otra encrucijada,
pues los magistrados Felipe Fuentes y Reyes Rodríguez
dejarán su cargo, con lo que faltarán cuatro integrantes en
ese órgano del Poder Judicial, y si el Senado sigue empeña
do en no nombrar a quienes ocuparán las vacantes, quedará
sin quorum para resolver las impugnaciones de la mayoría
de las nueve gubernaturas electas enjunio pasado. ¿Será?

Da lo mismo
Nos cuentan que ayer salieron chispas de la reunión en la
junta directiva de la Comisión de Vigilancia de la ASF
en la Cámara de Diputados porque, según la versión de la
oposición, los morenistas quieren evitar que el viernes vaya
de manera presencial el auditor superior, David Colmena
res, a dejar la primera entrega de la cuenta pública 2023.
Pero lo que es cierto es que si Colmenares va o no a San
Lázaro, prácticamente da lo mismo porque las críticas de la
oposición se le resbalan. ¿O será que sólo no tiene ganas de
asistir? ¿Será?

Marcha LGBT+
Este sábado se llevará a cabo la Marcha del Orgullo
LGBTTQ + en la capital mexicana y, a pesar de que habrá
celebraciones que podrían dejar una derrama económica
de hasta 5 mil 500 millones de pesos, enMéxico hay poco
que festejar sobre el tema. De acuerdo con el más reciente
Informe de muertes violentas y crímenes por prejuicios
contra este sector realizado por la organización Letra Ese,
87 personas fueron asesinadas durante el 2022, el 55% de
esos homicidios fueron contra mujeres trans. Además, el
Observatorio Nacional de Crímenes de Odio contra Per
sonas LGBTIQ+ determinó que en el país ocurrieron 305
crímenes de este tipo entre el 2019 y el 2022; aquí el dato
más escalofriante es que de acuerdo con la coordinadora del
observatorio, Ximena Manríquez, por cada caso reportado,
hay tres que no se contabilizan. ¿Será?
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Va todo el poder federal contra
MC para hacerse de Jalisco

+ Por qué enfureció Dante Delgado a
I Palacio Nacional?

f ¿Y qué hizo su Movimiento Ciudada
^*no(MC)?
Si ambos eran aliados del poder y en tal con

diciónjugaron para destruir en las elecciones
del 2 de junio a la coalición Fuerzay Corazón
por México y a su candidata presidencial
Xóchitl Gálvez.

Cosecharon votos con su campaña/os/o/os
fo y, sin datos verídicos, hasta se declaran terce
ra fuerza electoral del país, pese a ser amplia
mente rebasados por AcciónNacional (PAN) y
el Partido Revolucionario Institucional (PRI).
Pero hoy son blanco de las furias lopezobra

dorista y morenista, la misma actitud y el mis
mo sentimiento pero una emanada desde el
Poder Ejecutivo yla otra desde el partido oficial.
Ellos sabrán si atentaron contra la demo

cracia pero sí contra Morena y su candidata a
gobernadora de Jalisco, Claudia Delgadillo,
a quien ahora arropa todo el poder por ins
trucción suprema.

ANULACIÓNALA VISTA
El objetivo es único:
Quitar Jalisco a MC a cualquier precio y no

se ahorrarán recursos de ningún tipo eco
nómicos, políticos y legales para tumbar al
ganador oficial de los comicios, Pablo Lemus.
Así desmontarían, de paso, a ese goberna

dor incómodo llamado Enrique Alfaro y la
posibilidad de crear un nuevo partido político
para atraer a los emecistas desencantados en
todo el país.

¿Cuál es la estrategia?
Sencillita:

La campaña iniciará este miércoles con una
conferencia de prensa de ClaudiaDelgadillo
acompañada de un equipo de mucho peso: el

senador Ricardo Monreal, la coordinadora
de Defensa del Voto de Morena, Esthela Da
mián, y la cúpula morenista.
¿A dónde van?
Está claro:

A abrir los paquetes, presentar las urnas
tiradas a labasura en lotes baldíos y de esa ma
nera revertir el resultado contra el gobernador
electo Pablo Lemus y a favor de Delgadillo.
Y luego, con la reversión de los resultados,

conminar a los órganos electorales INE y
Tribunal a anular la elección, designar un go
bernador interino de Morena tienen mayoría
en el Congreso local y convocar a nuevas
elecciones.

Y entonces sí, adiós al segundo estado go
bernado por MC.
¿Qué se comió, senador Delgado?
¿Ya rompió su alianza con López Obrador

y Morena?

DINERO A CARRETERAS

1. El gobierno federal junta recursos y hace
cuentas.

Miles de millones de pesos para infraes
tructura no se han ejercido y casi al final del
sexenio y a las prisas se revisan montos dis
ponibles para programar obras de manera
acelerada.

Según la Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes de Jorge Ñuño
Lara, gran parte del dinero se usará en la re
construcción y mantenimiento de carreteras,
con énfasis en el sur del país.
Dicho de otra manera, lo no atendido con

venientemente durante todo el sexenio recibi

rá un trato especial cuando faltan poco más de
tres meses para terminar la administración de
López Obrador.
Y 2. La vida de los opositores al gobierno

actual no terminó el 2 de junio.
Por ejemplo, quien fuera responsable de

la Estrategia con la Sociedad Civil de Xóchitl
Gálvez en la campaña, Alonso Cedeño, ex
pondrá este miércoles en la Cumbre de Comu
nicación Política en Monterrey.
Hablará de un tema poco conocido, Fan

domspolíticos. El extraño mestizaje de los
swiftiescon (Barack) Obama.
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¿Quién para la SEP?

LaeducaciónenMéxico registró, enla
actual administración, un atraso de
por lo menos seis años, según cálcu
los de expertos en el tema.

En dicho atraso tuvo que ver, desde luego,
la larga pandemia que obligó a los estudiantes
de todos los niveles a tomar clases enlínea por
más de un año.

Pero también las políticas dictadas desde
Palacio Nacional, que, salvo en el periodo
de Esteban Moctezuma como secretario

de Educación, provocaron un cambio en las
prioridades de la enseñanza a nivel básico y
nivel medio.

El gobierno dejó de promover la enseñanza

de las ciencias para privilegiar materias como el
civismo o el llamado "humanismo mexicano".

Se privilegió la enseñanza de usos y cos
tumbres tradicionales, se denostó a los con
quistadores españolesyse exaltó la historia (a
su modo, claro), de los movimientos de inde
pendencia de Centroaméricay Sudamérica.
Incluso se desestimó la realización de la

prueba PISA, que aplica la OCDE para com
probar el grado de avance o rezago educativo
entre las naciones socias.

México siempre estaba enla línea media de
los países encuestados, pero el último ejerci
cio demuestra que los estudiantes mexicanos
redujeron sus calificaciones en lectura, mate
máticas y comprensión de lo que leen.
La discusión sobre los contenidos de los

libros de texto gratuitos generó la conforma
ción de dos bandos; los que opinan que Marx
Arriaga, responsable de los contenidos de los
libros, privilegió la ideología sobre el conoci
miento llano y simple, y quienes consideran
que la educación básica "es neoliberal" y por
lo tanto se tiene que desechar.
¿Qué pasará ahora con la Secretaría de Edu

cación, considerando que la futura presidenta,

Claudia Sheinbaum, es una científica que re
conoce el valor de la educación sin adjetivos?
Sheinbaum enviará un mensaje al país so

bre el futuro de la educación en cuanto dé a

conocer el nombre de quién será el secretario
de Educación Pública.

Ni Delfina Gómez, quien es maestra de
profesión, ni mucho menos Leticia Ramírez,
que pasó de ser gestora de quejas en Palacio
Nacional a secretaria de Estado, pudieron
hacer de la SEP un motor de cambio en el país.
Quizá la fórmula sigue siendo menos ideo

logía y más conocimiento, sobre todo si la
línea viene de una Presidenta científica.

Muchas voces colocan a la actual secretaria

de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, como
titular en Gobernación.

La funcionaría fue la secretaria general de
Gobierno de la CDMX en los primeros tres
años de la administración de Sheinbaum y
desde ese cargo sostuvo un diálogo respetuo
so con la oposición, a tal grado que ninguno de
quienes la suplieron lograron reconstruir ese
puente que había con el gobierno capitalino.
Rodríguez era la candidata natural para

competir por la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, pero luego de una charla con López
Obrador, se bajó con mucha anticipación de
la contienda para terminar su gestión al frente
de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana.

El premio a su lealtad institucional sería el
segundo cargo político más importante en el
organigrama federal.

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Le
zama, entregó mil 324 reconocimientos de
calidad de servicios turísticos, clasificación
hotelera y acreditaciones de guías de turistas,
que aseguran "la mejora continua, calidad
y excelencia" en los servicios turísticos del
estado.

"En Quintana Roo el turismo es un impor
tante factor de nuestro desarrolloy crecimien
to económico, pero lo impulsamos sin deterio
rar el entorno y el patrimonio natural de las
futuras generaciones", dijo.
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Claudia, entre presiones y reclamos

En el discurso la transición es ter

sa, pues el gobierno entr ante es
parte del mismo proyecto que
empujó el de AMLO, que termina

el 30 de septiembre... Y tiene lógica, pero
no es así.

Desde afuera del equipo de transición, los
grupos más radicales apr ovechan cualquier
tema para presionar a la virtual presidenta
electa y dentro hasta hubo espacio para una
inconformidad con un nombr amiento.
El r eclamo de Gerardo Fernández Noroña,

en donde habló de mar omas y de regresar
la senaduría si no le daban la coordinación

de Morena en la Cámara Alta, y hasta pidió
una encuesta, ha sido apr ovechada por los
grupos más radicales y sus voceros que co
menzaron a lanzar descalificaciones contra

Ricardo Monrealy Marcelo Ebrard.
De inmediato se replicó en redes la es

trategia que se utilizó para descalificar a
Omar García Harfuch, cuando se decía que
era el candidato a la Jefatura de Gobierno

de la ahora virtual presidenta electa, para
presionarla...
Días antes, al interior del equipo de tran

sición se registró un percance menor que se
atendió rápidamente y llegó a buen fin. Se
trata de la inconfor midad de Alicia Bárcena,
secretaria de Relaciones Exteriores, al ser
designada titular de la Semarnat. Ella quería
seguir en la cancillería y así lo hizo saber, lo
que a muchos causó extrañeza.

Al final, Claudia Sheinbaum se decidió por
el exembajador de México en la ONU, Juan
Ramón delaFuente...
Ahora, desde la Semarnat, Bárcena tendrá

que decidir si continúa con su aspir ación a la
Secretaría General de las Naciones Unidas,
como se ha dado a conocer en diversas co
lumnas.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
ELPT, TAMBIÉN EN BC
Y ya en la cruda poselectoral, enBaja Califor
nia hay acusaciones en contra de la goberna
dora Marina del Pilar de haber facilitado el

terreno para que el PAN se mantuviera como
segunda fuerza en la entidad para afectar
al Partido del Trabajo, que postuló a Jaime
Bonilla... Las consecuencias estáñala vista:

el blanquiazul obtuvo un escaño más en el
Senado, en detrimento del Plan C.
Específicamente, Carlos Alberto Torres

Torres, esposo de la gobernadora, apoyó al
exalcalde de Mexicali, Gustavo Sánchez Váz 
quez; primero, para vencer en la contienda
interna al exgobernador José Guadalupe
Osuna Millán, luego a los partidos de su pro
pia alianza.
Según fuentes de aquel estado, el también

exdiputado Torres Torres tendría un acuerdo
con su expartido para una nominación en el
futur o; más específicamente hablamos de la
alcaldía de Tijuana.
En ese escenario, el Partido del Trabajo,

que a nivel nacional mantiene una alianza
con Regeneración Nacional, fue otro de los
damnificados; ahí el exgobernador Jaime
Bonilla quedó fuera del Congreso, al sola
mente alcanzar poco más de 77 mil votos el
día de la jornada.
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Batres, carrera de gobernabilidad
Cuando el panameño Mariano Ri

vera llegaba al montículo de los
Yankees de Nueva York transmitía

seguridad a sus compañeros; su
lanzamiento característico, el cutter, es uno
de los más devastadores en la historia del
béisbol.

Sus 652 salvamentos representan un ré
cord en la Liga Mayor, lo colocan como el
mejor relevista de todos los tiempos y el pri
mer jugador elegido unánimemente al Salón
de la Fama en 2019. Un cerrador dominante

con liderazgo único.
Para quien ingresa en esa posición, lo más

sencillo —en apariencia— es mantener el
juego ganado, si así iba, o no tener nada por
perder ante la derrota inminente. Es muy
difícil mantener el récord de antecesores de

campeonato.
La premisa vale para el deporte como para

la política.
Hace ya un año Claudia Sheinbaum tomó

la decisión histórica de separarse como jefa
de Gobierno de la Ciudad de México para ini
ciar el camino que la llevaría a ser la primera

presidenta electa de la República.
Martí Batres, entonces secretario de Go

bierno, tomó la responsabilidad del cargo
y marcó distancia de la posibilidad de dis
minuir el empeño sistemático y sensible de
Sheinbaum. Dispuesto a no perder tiempo,
sefijó25 compromisos para los primeros 100
días. Después, tomó la bola y lanzó un cutter
con otros 100 ofrecimientos.

Este jueves, como jefe de Gobierno, pre
senta su Informe Anual en el Monumento

a la Revolución —espacio simbólico donde
recientemente Clara Bragada celebró como
jefa de Gobierno electa El Baile de la Victo
ria—y detallará el cumplimiento del cente
nar de promesas.
Batres mantuvo las mejores prácticas de

un movimiento ahora nacionalmente en

cabezado por Sheinbaum, con una mirada
centrada en el valor de lo ciudadano y avan
ees enjusticia social.
Junto con Sheinbaum, Brugada y otras

figuras, representa al obradorismo impulsor
de estrategias para los menos favorecidos y
el respaldo a la intervención ciudadana ante

males sistémicos como la corrupción.
Un ejemplo central se dio a mediados

de 2019, cuando, como jefa de Gobierno,
Sheinbaum apoyó la creación de las Comi
siones Ciudadanas contra la Corrupción
Policial y la Violencia a las Mujeres Policías
presididas por el Consejo Ciudadano de la
CDMX.

A cinco años, los resultados reivindican
esa determinación: más de 4 mil reportes
y una disminución de 72 por ciento en los
casos denunciados a la Línea de Seguridad o
Chat de Confianza, 55 55335533.
Los gobiernos se deben a la entrega de re

sultados a mayorías y minorías ciudadanas,
las cuales, si habremos de juzgar por la pasa
da elección, ratifican el respaldo al proyecto
representado por Batres en la etapa final de
la administración iniciada por Sheinbaum.
Mantuvo sentido de equipo, ritmo de go
bierno, disposición minuciosa a favor de la
gobernabilidad y extendió los avances en
seguridad yjusticia.
Batres se acerca al término de su gestión

sin hit ni carrera.
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Las cuentas pendientes
deDelMazo

Pudiera ser que el exilio dorado y
los sueños de integrarse al gabine
te federal, o al menos continuar

vigente politicamente, podrían
terminar de mala manera para el
exgobernador mexiquense Alfre
do del Mazo, luego de que se diera
a conocer que el subsecretario de
Control y Auditoria del Gobierno
del Estado de México, Luis David

Fernández Araya, presentará
próximamente ante la Fiscalía
estatal una serie de denuncias

penales en contra de exservidores
públicos de los dos sexenios ante
riores, incluyendo por supuesto la
administración de Del Mazo.

El catálogo de señalamientos
van desde fraude, abuso de auto

ridad y delitos contra la Hacienda
Pública hasta robo y enriqueci
miento ilícito. Aunque no se han
dado a conocer los nombres de

los presuntos implicados, ni el

número total de denuncias, no
sorprendería que estas alcanzaran
al exmandatario. Tampoco parece
amague, pues Fernández Araya no
es conocido por alardear. Atentos.

Anuncios en espera

Quien próximamente podría seguir
el ejemplo de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum es la próxima
jefa de Gobierno de la Ciudad
de México. Clara Bragada, quien
ya también estaría preparando el
anuncio, o al menos comenzaría

a dar mayores pistas, sobre la
integración de su gabinete

Parece que lo que estaría de
alguna manera retrasando sería
que la exalcaldesa de Iztapalapa
estaría esperando la conclusión
de las impugnaciones y la judi
cialización del proceso electoral
local, sobre todo la asignación de
plurinominales al Congreso ca
pitalino, pues algunos de quienes
podrían integrar su equipo, o bien,
esperan la definición, o están de

lleno en la defensa del caso.

Incomodan comentarios
de Estrada

En donde aún andan ion la
ceja levantada es en el Tribu
nal Electoral de la Ciudad de

México, porque hace unos días, la
consejera electoral Erika Estrada
no tuvo empacho en opinar sobre
el trabajo de los magistrados
y hasta se dio el lujo de darles
algunos "consejitos" de cómo
deberían organizarse.

Es como si desde el Tribunal

criticaran a la consejera, que
preside en el Instituto Electoral
la Comisión de quejas, porque no
se apuró a resolver las múltiples
denuncias que se le acumularon
y que fue un tema muy comen
tado por las representaciones
partidistas, cada quien es libre
de opinar, pero como dice el
refrán cuando veas la astilla en

el ojo ajeno.
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NO PAGA IMPUESTOS PARQUE
FUNDIDORA Y LA NEGLIGENCIA

DE MAURICIO MONCADA
El Parque Fundidora, cuyo
presidente del Consejo de Admi
nistración es Bernardo Bichara,
tiene por lo menos dos años
sin pagar el impuesto del 7 por
ciento al municipio, por la venta
de bebidas alcohólicas en los fes

tivales de música que se realizan
en el lugar, nos aseguran.

No solo este organismo públi
co descentralizado evade estos

impuestos, sino que se niega a
pagar el servicio de tránsito que
ofrece el municipio para agilizar
la vialidad, es decir, el Parque
Fundidora recauda millones,
pero no quiere ser responsable
con sus obligaciones fiscales.

Pero eso sí, se han aprobado
un aumento exponencial la nó
mina con la creación de nuevas

direcciones en este parque y, cla
ro un crecimiento de personal
con sueldos muy atractivos, sin
aun saber el costo del servicio

de los asesores para este ente.
Por cierto, que tan mal están

los tratos a organizadores de
eventos masivos, que Ismael
Montoya, organizador del
Machaca Fest no lo realizará en

el Parque Fundidora este año,
sino en el estadio de béisbol

Monterrey.
Sin duda, la falta de pago de

impuestos por parte de este
organismo será un tema que
no puede dejar pasar el alcalde
electo de Monterrey, Adrián de
la Garza.

LA NEGLIGENCIA

DE MAURICIO MONCADA

El recientemente creado Fidei

comiso de Desarrollo Urbano

(Fideurb), a cargo de Mauricio
Moneada Santoyo, quedó
exhibido como un aparato negli
gente ante las lluvias que dejó la
tormenta Alberto.

Nos aseguran que este
fideicomiso, a través del cual

se realizó la construcción del

estacionamiento y la ciclovía en
la Huasteca, lo hizo sin actualizar
la Manifestación de Impacto
Ambiental en la zona de alto

riesgo hidrológico que quedó
plasmado con las lluvias.

Los millones que se utilizaron
en estas obras prácticamente
fueron tirados a la basura, pues
quedaron destrozadas por las
lluvias, lo que deja claro que los

funcionarios, sean de cualquier
fuerza política, no aprenden la
lección.

Solo falta que este
fideicomiso quiera reconstruir
el estacionamiento y la ciclovía
con el reciente antecedente, o
quizás entre en los proyectos
de reconstrucción, ahora que
se emitió la declaratoria de

emergencia en búsqueda de
recursos federales.

Pareciera que la actual
administración estatal de Samuel

García va por el mismo camino,
y ya plantea otra presa rompe
picos en la Huasteca, con la
intención de secar el Río Santa

Catarina, un lecho al acecho de la
privatización.

Durante dos años, ParipéFundidora ha
dejado de pagarel impuesto municipal
del 7 por ciento por la ®ntade beSidas
alcohólica
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> Con plena estabilidad y soli
dez financiera asumirá Claudia

Sheinbaum la Presidencia, el 1 de
octubre próximo. El subsecre
tario de Hacienda, Gabriel Yorio,
quien forma parte de los encarga
dos de la transición, resaltó que el
cambio de gobierno viene apare
jado de crecimiento de entre 2 y
3 por ciento, una política moneta
ria coordinada con los lineamien

tos fiscales, la inflación a la baja,
el peso fortalecido, desempleo en
niveles mínimos y variables eco
nómicas estables.

) Llegó a México Melanie Joly, can
ciller del primer ministro de Cana
dá, Justin Trudeau, para reunir
se con la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, y empezar a definir
agendas conjuntas. También tendrá
encuentros con Alicia Barcena,
Juan Ramón de la Fuente y Mar
celo Ebrard, próximos titulares de
Medio Ambiente, SRE v Economía.

> El activismo poselectoral de Xó
chitl Gávez hace pensar que está
construyendo una nueva candidatu
ra. En el PAN creen que su campa
ña para obligar al presidente López
Obrador a reconocer que incurrió
en violencia política, es la punta de
lanza para convertirse en la oposito
ra del régimen con miras a 2030. Tal
como hizo AMLO en 2006 y 2012.

Fecha: 26/06/2024

Página: 2

Area cm2: 314

1 / 3

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacciòn

Costo: 17,059

Página 116 de 195 Índice



> Se descartó Olga Sánchez Cor
dero para formar parte de! gabine
te de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Antes de participar en
el evento con mujeres que encabe
zó la ganadora de la elección del 2 de
junio, la senadora dejó claro cómo
colaborará con ella: "Yo me voy a ir a
la Cámara de Diputados, porque ahí
puedo ayudar mucho a Claudia".

yFieston con antojitos mexica
nos incluidos prepara el presidente
López Obrador para su despedida
de Palacio Nacional, el 30 de sep
tiembre. El plan del tabasqueño para
su último día de gestión presidencial
es dictar su conferencia mañane

ra, pero sólo atender dos preguntas.
Luego, la celebración, y de ahí a su
rancho en Palenque.
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> Confirmaron iu ae
los 11 ministros de la

Suprema Corte, in
cluida su presiden
ta, Norma Piña, su
participación en los
foros sobre la refor

ma al Poder Judicial,
a iniciar mañana en
la Cámara de Di

putados. El único
que no ha dicho si
acudirá o no es Al
fredo Gutiérrez

Ortiz Mena, aun
que se dice que su
apretada agenda le
comDÜca asistir.

» Freno un juez Te
deral la expropia
ción que intenta
ba el gobernador de
Durango, Esteban
Villegas, de 200
hectáreas a la em

presa Duranpark,
que invirtió en un
parque industrial.
El mandatario alegó
incumplimiento de
acuerdos por par
te de la compañía,
pero el impartidor
de justicia conside
ró que fue él quien
afectó la propiedad.
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La administración pública
mexicana enfrentará un proce
so complejo y de vital impor
tancia, como ocurre cada vez
que se lleva a cabo un cambio
de administración. Un acto que
implica la transición de respon
sabilidades, recursos y docu
mentación entre las adminis

traciones saliente y entrante.
Los archivos juegan un pa

pel crucial, debido a que ga
rantizan la continuidad y pro
mueven la transparencia de la
gestión gubernamental. Es en la
Léy General de Archivos donde
se establecen las bases y prin
cipios para su organización,
conservación y administra
ción homogénea en posesión de
entidades públicas y privadas
que manejan recursos públi
cos, a fin de promover que esos
procesos de transición se lle
ven a cabo de manera ordena

da y eficiente. Al proporcionar
la documentación necesaria

para garantizar la continuidad
administrativa, la transparen
cia y rendición de cuentas, los
archivos se convierten en parte
medular de este proceso.

Es por ello que cada suje
to obligado es responsable de

organizar y conser var sus ar
chivos, así como de operar su
sistema institucional en la ma

teria. Además, son las y los ser
vidores públicos que concluyan
su empleo, cargo o comisión
quienes deben garantizar, de
manera organizada y conforme
a los instrumentos de control y
consulta, la entrega de los ar
chivos a quien los sustituya.

Por ello, en los procesos de
entregarecepción las perso
nas servidoras públicas de
ben entregar los archivos bajo
su custodia, lo que incluye los
documentos con posible va
lor histórico de acuerdo con el

catálogo de disposición docu
mental. Al tener documentos

bien organizados y accesibles,
las administraciones pueden
tomar decisiones informadas y
rápidas, lo que mejora el fun
cionamiento del servicio públi
co. La disponibilidad y accesi
bilidad a los archivos facilitan

la rendición de cuentas v la
transparencia, y permite que la
sociedad pueda acceder a la in
formación pública, con lo que
se fortalece la confianza en las

instituciones y en los proce
sos gubernamentales. En caso
de no cumplir con una entre

gareéepcion conforme a dicho
mareo, podrían configurarse
infracciones en materia de ar

chivos que harían acreedor de
sanciones al servidor público
involucrado.

Saber qué se entrega y
qué se recibe es obligación de
quienes se encargarán de es
te proceso para prever posi
bles consecuencias jurídicas
y minimizar la incertidumbre
y ambigüedad sobre el futu
ro de los documentos de cada

sujeto obligado. Desde el INAI,
continuaremos trabajando de
la mano de la máxima autori
dad en la materia en nuestro

país, el Archivo General de la
Nación, para promover y ge
nerar conciencia sobre el va

lor que tienen los archivos, así
como su correcta administra

ción y gestión como sustentos
de la memoria histórica, pues
estamos convencidos de que lo
ocurrido en él ejercicio públi
co debe quedar intacto para dar
seguimiento a la construcción
de una democracia sustantiva,
centrada en el desarrollo de un
gobierno transparente, acorde
a las exigencias de rendición de
cuentas de la sociedad.

* Comisionada del INAI
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• La exestrella de los

Eagles de Philadelphia,
Jason Kelce, se volvió viral
luego de que fue grabado
dando un obsequio a un

fan que portaba un jersey
con su número. El fan,
un adolescente, no pudo
ni cerrar la boca, cuando
posó para una foto con él.

• El actor mexicano

Eduardo Yáñez tuvo un

nuevo mal encuentro con

la prensa, pues arrebató
su celular a una reportera
durante una alfombra

roja. El ha tenido otros
encuentros ásperos con
los medios, como cuando
abofeteó a un reportero.

• El internet no perdonó
que el cantante Peso
Pluma, durante una
entrevista, enviara un

mensaje a Steve Jobs,
para que se desarrolle
una batería externa para
el iPad, pero se le olvidó
que el informático falleció
hace 13 años.
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Vercicruz, policías amenaza publica "Opacidad
en El Partenón *Sin registro ganó pero... "Cierre de
Flexi, punta del iceberg * Colosio frena transición

ITEPJF debe resolver la demanda de Hugo
Juárez Lara, de MC, contra el candidato de
Morena a la alcaldía de Carmen, Campe
che, Pablo Gutiérrez Laza rus De acuerdo
a la Ley Electoral, Pablo debió pedir licencia
para buscar la reelección. No lo hizoy dijo
que sólo realizó campaña después de las

6 cíe la tarcie, cuando terminaba su jornada ele trabajo y ios
fines de semana. Político de semana inglesa, pues. Lazarus
se burló de la ley y, apoyado por la gobernadora Layda San
sores, quiere gobernarfuera de la ley. Documentaron graves,
reiteradas y sistemáticas violaciones en los comicios.

VERACRUZ: En Totalco, Perote, una manifestación con
tra la contaminación que genera Granjas Carroll, que dirige
César Carrillera, terminó en desgracia. Murieron 2 personas
que fueron perseguidas por la policía clel Estado que gobierna
Cuitláhuac García. Los genízaros estatales agredieron a tiros
a la población harta clel "apostadero" en su comunidad. La
policía y la fiscalía en la entidad son un peligro para el pueblo.
Extinguieron a la Fuerza Civil, ahogado el niño, tapan el pozo.
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ZIHUATANEJO: ¿Es información clasificada? El dinero des
  tinado para remodelar El Partenon

la fastuosa casa en este balneario,
clL|e fue propiedad de Arturo Dura
zo, exjefe de la policía de la CDMX,
está bajo cien candados. El alcalde
Prüsta Jorge Sánchez Allec, habla
de millones pararehabilitarlocomo
 ' i . ,

un centro cultural; pero no informa
cié "cuántos". Opacidad sospechosa.

SONORA: Crece la tensión social

en Rayón. Heriberto Grijalva ganó las elecciones municipales.
En el espacio ele candidaturas no registradas escribieron su
nombre y ganó. El Instituto Electoral dio como ganador a Luis
Grijalva Robles, del PRIPANPRD, con menos votos. Un hecho
inédito, deben respetar la voluntad del voto en urnas. No se
registró, pero el pueblo manda, más allá de la partidocracia,

GUANAJUATO: La competencia de China en la producción
zapatera agudizó la crisis del sectorzapatero.Flexi.con más
de 89 años en el mercado y liderada por Roberto Plascencia
Torres, cerró su planta en la entidad que gobierna Diego
Sinhue Rodríguez. Después ele la desaparición de Calzado
Canadá a principio del siglo, la industria se resiste a sucumbir.
Ante ello, Sinhue destinará 40 millones de pesos, en apoyos,
para enfrentar la crisis. El sector mantiene una caída de 0.3%
anual. Difícil panorama.

NL LuisDonaldo Colosio, alcalde de Monterrey, nombrará
hasta julio al equipo de transición. Quiere esperar la resolución
cíel TEPJFsobre la impugnación que hizo Mariana Rodríguez,
esposa del gobernador Samuel García, sobre las elecciones
cíe la capital regia. Adrián de la Garza, el priista que ganó los
comicios, ya quiere empezar ce inmeciato, revisar cuentas del
emecista. Es difícil que se cambie el derrotero cíe la elección.

HIDALGO: El gobernador Julio Menchaca instruyó a un
equipo cíe especialistas, para justificar la declaratoria de emer
gencia ambiental para la región TulaTepeji. Ocho municipios
serán beneficiados con recursos para restauración ecológica
alrededor cíe la presa Enclhó por la contaminación industrial.
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EL ARTE DE,LA
NEGOCIACION, UN
NUEVO ESTILO DE
GOBERNAR

on la designación de MarceloEbrard como
C próximo secretario de Economía, Claudia

Sheinbaum demostró que tiene palabra y
sabe cumplir los acuerdos.

El ex cancillerse convirtió en el vivo ejem
plo de que la virtual Presidenta electa paga
facturas, que es muy hábil en las negociacio

nes y que esto, sin duda, será uno de los sellos de su gobierno.
Más aún, aprovechará toda la experiencia de Ebrard para dar

la batalla en las negociacionesdelTMEC con Estados Unidos
y Canadá, uno de los asuntos más delicados de su adminis
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tración y la del próximo presidente de la Unión Americana.
Eso quiere decirque el exaspirante presidencial de Morena

estará mucho tiempo fuera de México y, aunque la depen
dencia a su cargo tendrá una relación directa con todos los
agentes económicos internos y externos, su trabajo estará
enfocado en el comercio exterior.

Como canciller, Ebrard tejió una muy buena relación con
el gobierno de DonaldTrumpy el equipo de JoeBiden, loque
buscan aprovechar para hacer más tersas las negociaciones
en torno a la revisión del tratado comercial.

Eso lo mantendrá alejado de la grilla local, porque ya
demostró que, cuando se lo propone,también
sabe hacer ruido interno.

Marcelo es un político que sabe hacer
acuerdos, pero también es capaz ele mover
el avispero en cualquier momento.

Su estrategia de buscar la candidatura
presidencial lo colocó en una posición muy
buena para negociar y, cuando fracasó en
ese intento, se dejó golpear, aguantó lo más
que pudo y ahora recibe su compensación.

Ahora construirá su feudoen la Secretaría de Economía
donde podrá colocar a muchos de quienes lo apoyaron en su
periplo por la candidatura presidencial.

Su inclusión en el gabinete también deja un mensaje
muy claro: si saben jugar con Sheinbaum, podrán tener un
lugar entre los constructores del segundo piso de la cuarta
transformación.

***

LA PRÓXIMA TÍTULARde la Secreta ríadeCienciayTecnología,
Rosaura Ruiz,fue una de lasacadémicasque máscuestionó
la forma de operar del Conahcyt.

Desde hace más de una década consideraba que el or
ganismo estaba rebasado. No era un asunto de personas,
decía, sino de instituciones. Y desde entonces demandaba
la creación de una secretaría de educación superior, ciencia y
tecnología que coordinara una política de Estadoen la materia.

"La crítica central dijo en 2011 seguirá siendo la falta
de recursos y la baja inversión en el rubro (0.3 por ciento del
Producto interno Bruto), la cual está muy lejos del uno por
ciento recomendado',

***

AL INTERIOR DE LA4T existe una corriente que se ha dedi
cado a torpedeara posibles integrantes del próximo gabinete
presidencial.

Sin tener certeza sobre las mujeres y los hombres que
serán incluidos en el equipo de la virtual Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, los aguafiestas prendieron el ventilador

para manchara uno que otro de los prospectos,
entre ellos al dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado.

Como sea, este jueves se dará a conocer la
segunda tanda de quienes formarán parte del
próximo equipo del gobierno federal.

Siguen firmes los nombres de OmarGarcía
Harfuch, Rosa Icela Rodríguezy el del propio
Mario Delgado.

Está claro que el primero de ellos irá a la
dependencia que se encargará de coordinartodas las ta reas
de seguridad pública.

En el caso de Rosa Icela y Mario todavía no hay certeza
de qué carteras ocuparán.

Lo cierto es que Delgado dejará la presidencia de! partido
guinda y no se sabe aún si en un futuro inmediato despachará
en el antiguo Palacio de Cobián, ubicado en la calle de Buca
reli, o en una institución con un perfil más social ubicada en el
Centro Histórico de la CDMX.

***

Y como dice el filósofo... Nomectcuerdo: "Negociaren política
es el arte de hacer concesiones sin que parezca que estás
cediendo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Lo gran preocupación,
más alkí de costos

y política, es si esos
cambios terminarán

entorpeciendo aún
más el objetivo
primario de todo
sistema judicial que
es una justicia pronta
y expedita

LOS COSTOS DE LA
REFORMA JUDICIAL

Alguien le habrá explicado al Presidente
el costo que implica la reforma judicial?

j Significa muchos pagos, empezando
M porlasliquiclacionesyretirosc¡elosl,665

ministros, magistrados yjueces actuales
del Poder Judicial Federal, que rondarían
los 10 mil millones de pesos. A eso hay

que agregar el gasto en la elección de sus relevos, que aún
no tiene una forma definida.

Una referencia puede ser la consulta de revocación de
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mandato en 2022, con un costo de 1,692 millones de
pesos que incluyó 57 mil 449 casillasy, por supuesto, el
conteo de los votos.

Si la elección de los nuevosjuzgadores del PJFadquiere
las dimensiones de un proceso electoral en forma, en el de
2024 se instalaron 170 mil 1S9 casillas, es decir tres veces
más, lo que implica una multiplicación proporcional del
dinero necesario.

Como está ahora, la iniciativa cíe reforma no contempla
recursos para que los candidatos hagan actos públicos
de proselitismo político, sino sólo plataformas para que
expongan sus propuestas y programas de trabajo.

Al tratarse de la elección de puestos
mucho más técnicosy no necesariamente
requeridos de carisma y popularidad, el
interés de la ciudadanía se visualiza distinto.

¿Hay alguna referencia internacional?
En Bolivia, acudira las urnas es obligatorio
y es el único país donde el Poder Judicial
se elige actualmente por voto popular: su
población es la décima parte de la mexi
cana y su peso en la economía del mundo
es muchísimo menor.

Allá, el proceso c!e 2011 costó 17 millones c!e dólares,
unos 308 millones de pesos mexicanos actuales, y el 53
por ciento de los sufragios fueron nulos, dada la falta de
interés y el manoseo político.

Para México, los costos de la reforma pueden ser to
davía mucho más amplios.

La consultora de riesgo político Eurasia Group rebajó
ya, de neutral a negativa, su calificación de la trayectoria a
corto y largo plazo de México debido a la menor indepen
dencia que, se prevé, tenga el Poder Judicial con la reforma.

Mientras, BBVA anunció que revisará sus pronósticos

de crecimiento para el país luego de que se conozcan los
detalles y términos en que se realice esa legislación por
el impacto que tendrá en el ánimo de los inversionistas.

Ahora dimensionemos.

El Poder Judicial Federal, con sus 1,665 ministros, magis
trados y jueces, se encarga del 20 por ciento de los casos
en que se requiere la aplicación de la justicia.

El grueso de los asuntos penales y civiles que atañen
directamente a la población de a pie están en los poderes
locales, integrados por 5,628 juzgadores.

Sin embargo, la iniciativa de reforma prevé que los
estados reformen sus constituciones para que también

esos poderes sean electos por voto directo.
Un gran problema adicional es que en

muchos casos aún están lidiando con la

implementación de la reforma anterior en
cuanto a la oralidacl, lo que también implica
recursos.

En la Ciudad de México, por ejemplo, la
desaparición de 24 juzgados civiles y 11 fa
miliares, cada uno con una carga de trabajo
promedio cle4 mil casos, pone muy nerviosas

a las barras de abogados y, por supuesto, a los ciudadanos
que tienen litigios interpuestos.

La gran preocupación, más allá de costos y política,
es si todos esos cambios terminarán entorpeciendo aún
más el objetivo primario de todo sistema judicial que es
una justicia pronta y expedita.

No, el panorama no viene nada sencillo.
Veamos qué soluciones arrojan los foros que inician

mañana,jueves.

Veamos qué
soluciones

arrojan los
foros que inician
mañana, jueves
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CONTRALAS
 CUERDAS 

EL
CONTRALOR
DE HIERRO Y
LOS CHICOS
DE DEL MAZO
YERUVIEL

Su plan no se ¡imitó a revisar la auditoría federal,
sino que se pusieron en marcha nuevas, que
incluyen gasto federalizado en el Edomex

uando la gobernadora Delfina Gómez
C propuso a Luis David Fernández ocu

par la subsecretaría de la Contrataría del
Gobierno del Estado de México, le pidió
usarlos dientes para ir con todo el peso de
la ley contra los funcionarios corruptos de
los gobiernos anteriores.

El pacto político de Morena con Alfredo del Mazoy Eruviel
Ávila para hacerse de la entidad y luego dar el mayor número
de votos posibles en las elecciones de 2024, no incluyó impu
nidad para sus colaboradores más cercanos sobre los que se
documentan desvíos de recursos públicos e irregularidades.

Conocido como el Contralor de Hierro por su pasado
en temas de combate a la corrupción, no tardó en planear
una estrategia que le permitiera obtener información de
manera inmediata. Entre otras acciones, pidió audiencias
con funcionarios de la Auditoría Superior de la Federación
para meterse a fondoen las inconsistencias detectaclasy no
solventadas en recursos destinados a seguridad, salud, edu
cación, vivienda, movilidad, turismo, entre otros. La auditoría
de David Colmenares sigue colaborando con el gobierno
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mexiquense para compartir todo lo
que sabe.

Su plan no se limitó a revisar ex
pedientes de la auditoría federal, sino
que se pusieron en marcha nuevas
auditorías integrales que incluyen
gasto federalizado en el Edomex,
desempeño de municipios, orga
nismos y al propio Poder Judicial.
El trabajo ya arrojó resultados que

documentan cómo se tejieron desvíos millonarios, empre
sas fantasmas y bienes inmuebles que aparentemente se
adquirieron con esos recursos.

El 5 de abril pasado, en la mañanera, el presidente López
Obrador expuso parte de las investigaciones de Luis David
Fernández con resultados sensibles para los mexiquenses.
Por ejemplo, en 2015 se trazó la construcción de siete hos
pitales, pero sólo se presentó 20 por ciento de avance de las
obras; sin embargo, la administración de Eruviel Ávila dio
por "terminados y pagados" los proyectos, lo que arroja Lina
cadena de irregularidades.

Lo mismo sale en la revisión a programas de gobierno y
servicios como pagos de mantenimiento inexistentes, de
fraudación en programas de apoyo a la vivienda y predios
entregados de forma irregular, por lo que el martes el subse
cretario de control presentó un segundo paquete de denuncias
ante la Fiscalía mexiquense en contra de exserviclores de
gobiernos entre los años 20112023 por delitos como fraude,
robo, enriquecimiento ilícito, abuso de autoridad y contra
la Hacienda Pública.

El primer círculo de Del Mazo y Eruviel Ávila tiembla.
Nombres hay varios: César Gómez Monge, Erasto Mar
tínez, Rodrigo Jarque Lira, Alejandro Bulnes, entre
otros. El Contralor de Hierro, que desmanteló Fideicomi
sos federales y que se enfrentó a Osorio Chong, Luis Vicle
garay y a Lorenzo Córclova, trae los dientes más afilados

El pacto político
no incluyó
impunidad
para sus más
cercanos

que nunca.
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Nadie esperaría un rompimiento con AMLO en
plena transición, pero con sutileza y estrategia,
Sheinbaum ua marcando un contraste

a próxima presidenta Claudia Sheinbaum
ha construido en tres semanas confianza

entorno a su proyecto. La legitimidad ya la
tenía, la ganó en las urnas con su triunfo
arrollaclor. Pero la aplastante victoria en
la elección del 2 de junio por 2 a 1, con un
margen de 32% sobre el segundo lugar y

un contundente 60% de los votos que la llevaron a convertirse
en la persona más votada en la historia del país (36 millones
de votos), despertó el nerviosismo en algunos sectores que,
si bien ya ciaban por descontado su triunfo, no imaginaron
el escenario de la mayoría calificada en el Congreso para
Morena y sus aliados.

Eso, pero sobre todo la presión del presidente López Obra
dor de empujar c!e inmediato, tras los comicios, la reforma al
Poder Judicial que envió desde el pasado 5 ele febrero, metió
ruido. Sheinbaum ha hecho gala de una templanza y sutileza
que no se ve todos los días. No sólo resiste las presiones, sino
que sin perder liclerazgo se construye su propio margen de
maniobra para no quedar acorralada por la agenda de Palacio
Nacional. Desde luego nadie con sensatez esperaría un rom
pimiento en plena transición entre AMLO y Claudia; ambos
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forman parte del mismo movimiento
yes más loque los une que lo que los
separa. Pero indudablemente am
bos se encuentran en momentos

distintos, sino es que en extremos
opuestos. López Obrador construye
para su legado. Sheinbaum, para
sus próximos seis años. Él, para lo
que pretende heredar. Ella, para los
cimientos de lo que construirá. Él

transita el ocaso de su mandato. La próxima Presidenta apenas
verá el amanecer cíe su gobierno.

Sheinbaum, pues, ha tomado decisiones con mesura y
estrategia, pero sobre todo con inteligencia. Concede algunas,
para no confrontarse, aunque imprime su matiz (como en el
caso de la reforma al Poder Judicial). Empuja otras, para des
pejar posibles dudas (Guardia Nacional supeditada al Ejército).
Pero va dejando entrever su propio sello en la mayoría de las
decisiones. Las reuniones con inversionistas extranjeros y
empresarios mexicanos, porejemplo.y el que haya certeza de
quién encabezará Hacienda, Economía y Cancillería apenas
tres semanas después de la elección, clan cuenta de un estilo
que no permite injerencias.

Sheinbaum tiene su historia y estilo. Nadie que la conozca
dirá que no es exigente y estricta. Es disciplinada, organizada
y tenaz. Su círculo le reconoce no solo habilidades c!e licleraz
go, sino de microgestión; está en todo y rara vez olvida una
encomienda. Pide cuentas y exige resultados sobre tareas
encargadas. Pero también es una mujer que escucha y está
abierta al diálogo para encontrar mejores rutas. Pide lealtad, sí,
pero le cía peso a la capacidad. Por eso loque hemos visto hasta
ahora cía cuenta que habrá una presidenta que mire más allá
de un grupo político; que no solo premiará la obediencia, sino
que estará más allá ele las cuotasy ios cuates. Buena noticia.

La próxima
Presidenta ha

construido en

tres semanas

confianza

OFFTHERÉCORD: Decisión tomada para que la inédita lle
gada de la primera mujer Presidenta esté cargada de simbolis
mo. Nadie más histórica eicónica que la aun senadoray próxima
diputada Ifigenia Martínez para entregarle la banda presi
dencial a Claudia Sheinbciur el 1 de octubre, en San Lázaro.
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En la próxima legislatura Sigamos Haciendo
Historia podría llegar al 19% más de curules que las
coirespondientes al mandato popular
Ciro Murayama

e suele decir que origen es destino. En el
S ámbito sociológico remite a la nula movili

dad social, sin embargo con la lente política
esta frase se vuelve un loop interminable,
esto lo vemos tanto en el Presidente actual,
como en el partido que creó como vehículo
para llevarle al poder. Esto se observa de

mejor manera cuando ponemos atención en el accionar c!e
Morena y las similitudes que tiene con el PRI de la década c!e
los 70 al presentarse en elecciones, los manejos en la jornada
electoral, las formas en que son elegidas sus candi daturas y,
por supuesto, en su manera de gobernar.

Una muestra pordemás tangible es la conformación de la
representación en el Poder Judicial (que hoy tanto desdeñan)
y en el Poder Legislativo con disolverla división clepoderesy,
porende, lograrla mayor concentración depocleren una sola
figura, el (la) titular del Ejecutivo, recordándonos al partido
hegemónico de mediados ele siglo XX. Respecto a la reforma

del Judicial, no se intenta modificar la reforma de 1994, sino
volver a los tiempos ele antes de la reforma de 1935 donde la
subordinación era el proceso habitual.
  Lo que atañe a este artículo es el

manejo del Poder Legislativo desde
la entrada al poder de Morena en 2018Esta alianza
y, que c!e facto, han maniatado losobtendrá el
frenosy contrapesos al Ejecutivo que,73% de la
desde San Lázaro, deberían hacerse.Cámara de
Esimpo rtan te re cordarqueel LegisDiputados lativo no sólo se encarga de aprobar
el presupuesto,y la hechura de leyes,
sino también como eruilibrio del po

clery de representación ciudadana, lasy los diputados deben
c!e ser la autoridad electa con mayor cercanía, con lo cual, las
reformas a la Constitución en la materia realizadas en 1966,
1977yl986 referentes a lasy los legisladores de representación
proporcional importan dado el contexto mexicano.

Estas leyes consistieron en la creación de una balanza
más equitativa en la Cámara, responden a la representación
ciudadana que decidió no votar por el partido que se alza con
el triunfo, es decir, significa que las minorías también estarán
representadas. Sin embargo, la sobrerrepresentación que ha
ejercido Morena y aliados en 2018 (16.2%), supera lo dictado
en la Constitución, que permite hasta el 8% (en 2021 fue del
7.8 %). Esta práctica permanece y en la próxima legislatura
la coalición Sigamos Haciendo Historia podría llegar al 19%
más de curules que las correspondientes al mandato popular.

Así, esta alianza partidista obtendrá el 73% de la Cámara de
Diputados cuando, en conjunto, recibieron el 54% de la votación.
En consecuencia, (sumado a los votos nulos) la oposición
obtuvo 41.9 del porcentaje de votación pero sólo ocupará
el 27% de las curules y su participación será meramente c!e
observadores, pues SHH cuenta con mayoría calificada, casi
las dos terceras partes del Senado y los congresos locales
suficientes (donde también existen casos de sobrerrepre
sentación) para no necesitar nada de la oposición. Sin lugar
a dudas nos encontramos en un retorno a los orígenes au
toritarios en el país y, lo que resta es seguir defendiendo a la
democracia desde la ciudadanía
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MALOS
MODOS

¡SE ESTAN PELIAAANDO!
NOROÑA VS. MONREAL

A mi Noroña, un mensaje
fraterno del Doctor:
ánimo. Son tiempos
maravillosos para estar
vivo, compañero

I Doctor Patán se lo temía: los compañeros
dirlgentesse acercan peligrosamente auna

E confrontación generalizada, de esas estilo
maclriza de fútbol llanero que distinguen
a nuestro movimiento. Ya saben: todos

contra todos, patadas en el piso, el que
lleva la heladera del Oxxo maclreanclo gente

con la bolsa de hielo. Lo propio, pues, de activistas llenos de
pasión, esos tan necesarios para encabezar una revolución
de las conciencias.

Y no, no lo digo tan metafóricamente. Su Doctor, que en
sus días, cuando tenía rodilla, le pegó al fut, escucha lo que se
dice en las cumbres de la 4Ty siente como si alguien, desde
las gradas, gritara: "¡Se están pel/ooondo!

Bueno, sí, se están peliando. Lo digo, sobre todo, por el video
bastante indignado que subió a recles el companero Noroña, al
que, francamente, la revolución no termina de hacerle justicia.

Uno tiende a solidarse con la boca más libre de mascarillas

de la izquierda mexicana. El compañero le aplaude a Venezuela
y Cuba, se toma fotos con cuanto comandantey ha mantenido
una rigurosa distancia con el prion/smo, limitándose, corazón
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a la izquierda y sangre roja, a militar
en partidos con nostalgia de Pol Pot.

¿Cómo le pagan? Con una mi
serable senaduría. En cambio, a los
veteranos del priismo, al doc Mor
rea! esta fue la sal en la herida,
al marqués de Casaubón, al Adán
Augusto, les clan coordinaciones en
las cámarasy puestos en el gabinete.
Sí, dan ganas de solidarizarse.

Lo que pasa es que en este movimiento del pueblo hay
de todo, y los compañeros del "Suéltenme porque lo mato",
tipo mi entrañable Gerardo, luego no son tan útiles en ciertos
contextos. Ni modo: no todo son barricadas en este mundo.

La maldita realpolitik.
Así que, antes de que se extienda el cáncer de la división,

llamo a la Compañera Presidenta (CP) a encontrarle solución
al caso del compañero.

Entiendo que al gabinete pues no, y que las coordinacio
nes ya volaron. También entiendo, como dije antes, que los
compañeros son muchos y las nóminas no tantas. Así que,
querida CP, repito mi propuesta: empecemos a regresara los
priistas que anclan en embajadas y a ciarle esas posiciones a
los compañeros de veras comprometidos con la revolución,
con mi Gerardo a la cabeza.

Mi propuesta concreta es la siguiente: le mandamos el
boleto de regreso al Omary destinamos al Gerosa Noruega.
Que sea una señal clara de por dónde va a ir la política exte
rior mexicana. ¿Se lo imagina, con inmunidad diplomática,
discutiendo con un policía que lo quiere obligar a separar la
basura, por decir?

Claro que hay otra: a la Suprema Corte en caso de que no
desaparezca la Suprema Corte, claro.

Junto a mi Lenia, la van a convertiren un tribunal popular.
Literalmente.

A mi Noroña, un mensaje fraterno del Doctor: ánimo. Son
tiempos maravillosos para estar vivo, compañero.

Mi propuesta
concreta es:

destinamos
ai (¡eras a

Noruega
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Luis Donaldo Colosio Riojas, para muchos, es la
tínica esperanza, pero ya sufrió su primer derrota

ucho se habla del liderazgo. Que si es la
persona que indica el camino, que si lie

Mne las cualidades suficientes para que lo
sigan, que si posee los conocimientos y
capacidad, y que si sabe apoyar por sus
colaboradores y escuchar a su gente.

El cualquier cursillo empresarial se
habla de las características: delegar, tomar iniciativa, pro
mover e incentivar

Claro, el líder debe tener carisma, autoestima, comu
nicación asertiva, saber resolver los conflictos, voluntad de
asumir plena responsabilidad, fomentar la cooperación y
funcionar como mentor.

Pero en política, ese personaje, además, debe de ser hones
to, coherente, entusiasta, empático con las masas, firme
y humilde. Después de las elecciones del 2 clejunio ¿dónde
está ese líder opositor?

Ni Xóchitl Gálvez ni Jorge Álvarez Máynez tienen esa
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Ni Xóchitl Gálvez ni Jorge Álvarez Máynez tienen esa
capacidad para entusiasmar a los mexicanos que no están
con los gobiernos saliente y entrante, y desgraciadamente no
se ve, en el corto plazo, gente con esos tamaños necesarios.

Lo peor para esta triste ecuación
es que los partidos políticos tienen
dueño, y ellos, sabec!ores que no tie
nen la capacidad rii fuerza, no dejarán
ir las jugosas prerrogativas.

Porsi fuera poco que no hay líde
res opositores visibles y que los par
tidos están secuestrados, agregúele
que crear un partido a estas alturas
se antoja imposible.

Para ello se necesitan caudillos, cabecillas, paladines,
gerifaltes y adalides, que hoy no hay en México.

Algunos creen que la única solución es la escisión, es
decir, el rompimiento de Morena.

¿Pero quién de los que están adentro lanzará la piedra sin
esconder la mano? El fenómeno de la Corriente Crítica y del
Frente Democrático Nacional, que le dieron vida al PRD,
uniendo a todas las izquierdas, fue consecuencia de que el
PRI se olvidó de los principios nacionalistas, se olvidaron ele
mejorar los salarios, y le dieron la espalda a las clases más
desprotegidas.

Si Morena abogado por eso, y ese es su discurso, ¿cómo
tener un rompimiento con esas ideas?

Luis Donaldo Colosio Riojas, para muchos, es la única
esperanza. Ya sufrió su primera derrota: no le entregará a una
correligionaria la alcaldía de Monterrey. Despachará en su lugar
el peor enemigo de su aliado y promotor: Adrián de la Garza.

Si libra lasauditoríasy logra brillaren el Senado él podría
ser el fundador de ese México Nuevo que su papá ofreció,
pero que dos balas lo prohibieron.

COLOFÓN: +Mariana Rodríguez fue fundamental para
el triunfo de su marido;y el gobernador Samuel García fue

clave para la derrota de su esposa.
+Con la Incorporación al Gabinete de Mario Delgado, ya
se habla de la llegada a la presidencia de Morena de la

hoy secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde

No hay líderes
opositores
visibles y ¡os
partidos están
secuestrados
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El Salvador de la Patria

...Con Arista en la presiden
cia, mi regreso a México era
casi un imperativo moral,
porque si nadie le paraba el
alto, la nación quedaría re

ducida a cenizas. Lo mismo pensaban
los auténticos patriotas, ya fueran libe
rales o ultramontanos, que me comuni
caban por carta sus inquietudes y da
ban por descontado que obtendría el
respaldo popular apenas desembarcara
en México. Por precaución, dejé madu
rar el descontento sin comprometerme
con ningún partido.
"En la prensa, los dos bandos opo

sitores al gobierno se acusaban mutua
mente de querer utilizarme como esca
lón para obtener posiciones. A pesar de
mi lejanía ya era otra vez el árbitro de
la política nacional, sin haber movido
un dedo para ganar adeptos. La certeza
de que mi regreso no podía demorarse
mucho mejoró mi estado de ánimo: apa
drinaba a los hijos de mis peones, asistía
con Loló a los teatros de Cartagena, pal
moteaba el trasero a mis criadas y me
chanceaba con los galleros de los con
tornos, que venían a perder su dinero
en el palenque de La Rosita, donde yo

quitaba y ponía a los jueces para ganar
todas las peleas..."
De este modo —se imagina y escri

be Enrique Serna—, Don Antonio López
de Santa Anna cavilaba (en 1874), los
pretextos para volver a México desde el
exilio colombiano. Como todos sabemos

la Revolución de Ayutla de 1854 el mo
vimiento liberal, liderado por Juan Al
varez, derrocó a Santa Anna y lo man
dó muy lejos. El dictador peregrinó por
Estados Unidos,
St Thomas y al fi
nal Nueva Granada
(Colombia).
"...Impuestos de

su inclinación por el
sistema de gobierno
centralista (le decía
Lucas Alamán), sa
bemos de antemano que aprobará nues
tra idea de sustituir el Congreso por una
comisión de notables que lo asista en
sus funciones de gobierno. Presumimos
también que no tendrá usted empacho
en distribuir los haberes de los munici

pios, ni se opondrá a proteger la indus
tria nacional, restituyendo los aranceles
internos, como en los gloriosos tiempos
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de los virreyes..."
Obviamente la lectura de la novela

histórica no es la herramienta recomen

dada a quien desea analizar y comentar
los hechos cercanos de la patria, pero
esa actitud de Santa Anna, conocida por
algunos como el resplandor de la dicta
dura (Rafael F. Muñoz) o la seducción
de la patria (Del ya dicho Serna) y en
tonos más académicos y rigurosos como
la nación de un sólo hombre (González

Pedrero), debe ser
materia del conoci

miento de cualquie
ra cuya vocación sea
salvar a la patria
después de haberla
gobernado y causa
suficiente para rom
per las autoimpues

tas cadenas de un exilio interior y un
disciplinado silencio.
Por eso las expresiones de la confe

rencia de medios del Señor presidente
ayer en el Palacio Nacional, donde la
lluvia se parece al goteo definitivo de
la clepsidra y marca el fin de su tiem
po constitucional (le quedan menos de
Cien Días; como a Napoleón después de

"En la prensa, los dos bandos
opositores al gobierno se
acusaban mutuamente de

querer utilizarme como escalón
para obtener posiciones..."

Elba), me hacen recordar una frase in
mortal de Fidel Castro.

—¿Usted es un dictador?

—De ninguna manera, yo soy un es
clavo del poder...

Pero Don Andrés Manuel L.O., no es
tá sometido al poder. Él es un cautivo de
la patria... Por eso en torno de las hipo
téticas causas de su (anhelado) regreso
al escenario, habla así.
—"Solo que hubiese una situación

gravísima, por ejemplo, una invasión,
una guerra; pero eso no va a haber. Si
me pide (la señora presidenta) que yo
ayude en algo, ayudo, ahora sí que la pa
tria es primero". Sin embargo, confió en
que la futura mandataria no necesitaría
su ayuda... no va a hacer falta (atender
el llamado) porque la presidenta electa
es giganta, giganta... No va a tener nin
gún problema, lo estamos viendo aho
ra, la gente está muy contenta con ella.
Además, es una mujer con convicciones,
ideales, es una mujer honesta".

DOLORESTOSTA

Le reclamaba su esposa a Don Antonio,
¿Otra vez metido en problemas? Prome
tiste dejar la política... •
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SUBE Y BAJA

O Gabriel Yorio
Subsecretario de Hacienda

D Resaltó que el
próximo gobier
no recibirá una

economía que es
tá creciendo entre
el 2.0 y 3.0%, en

línea con io que se formuló el año pasa
do. Añadió que el porcentaje de la deuda
respecto al PIB se encuentra estable.

O Gerardo Fernández Noroña

| Diputado

Reclamó que More
na no cumple con
acuerdos. Señala

que otros funcio
narios que tienen

  menos preferencia
se quedarán con las coordinaciones de
diputados y senadores, y que él solo será
un senador plurinominal.
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La voz de los jueces

Jueces, magistrados e incluso ministros
de la SCNJ están listos para participar
en el debate nacional sobre la reforma
al Poder Judicial. Pueden estar a favor o
en contra de la propuesta de la 4T, pero
no pueden abstenerse de participar, dar
sus razones, exponer su verdad, para que
conste en actas.

Se ha dicho con razón que lo único que
no puede hacerse con el Poder Judicial es
dejarlo como está. Requiere una sacudida
y la necesita pronto.
Lo primero es transparentar el tra

bajo de los integrantes del Poder Judi
cial, es un derecho de los ciudadanos
porque, nadie debe perderlo de vista,
se usa dinero público. No hay espacio

para el secretismo.
La participación de los jueces no es un

aval para cambios que no respaldan. Es
cumplir con una responsabilidad ante la
ciudadanía de explicar su trabajo y lo que
se necesita para que la administración de
justicia en el país mejore, porque nadie pue
de estar conforme con lo que hoy tenemos.

UNAM, reforma en puerta
El rector Leonardo Lomelí, como buen
historiador, además de economista, es
consciente de la complejidad del contex
to en el que se tendrá que realizar una
reforma para la Universidad Nacional en
el marco del Plan de Desarrollo Institu
cional 20232027.
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Por momentos se perciben nubarrones
en el horizonte, pero no por eso hay que
amainar la marcha. Por ello, el rector tra
zó una ruta en que todos ios esfuerzos de
ben estar encaminados a fortalecer y pre
servar la autonomía.

Se trata de lograr una combinación
de cambio y estabilidad, de tradición
con modernidad.

La Universidad Nacional siempre ha en
frentado retos y desafíos pero, de acuerdo
con Leonardo Lomelí, lo hará "sin perder
lo que es su corazón: la libertad de cáte
dra, la libertad de investigación y la liber
tad de extensión y difusión de la cultura."

El bastón de las mujeres
Crece la expectativa de que una mujer en
la Presidencia de la República hará las co
sas de manera distinta, mejor. Es un acon
tecimiento histórico que apenas se está
valorando en su justa dimensión.

"Con Claudia llegamos todas" es el le
ma de diversos colectivos femeninos que
quieren hacer suya la propuesta de la vir
tual presidenta electa de "nunca más un
México sin nosotras".

En un encuentro con mujeres en el
patio central del Claustro Sor Juana,
la doctora Sheinbaum recibió de Ol
ga Sánchez Cordero el bastón de las
mujeres.

El cambio se comenzará a sentir al po
ner en marcha un ambicioso programa

de cuidados a fin de que las mujeres ten
gan derecho a su autonomía y su desa
rrollo pleno.
Por cierto, la ministra en retiro Sán

chez Cordero reveló que no estará en el
gabinete de Claudia pero que sí la ayuda
rá desde San Lázaro.

AMLO y su rendija
El presidente López Obrador reiteró que
durante su estancia en su finca de Palen
que se enclaustrará. Estará aislado al ex
tremo. Sin acceso a los gadgets, sin con
testar llamadas, sin salir de la propiedad,
escribiendo un nuevo libro.
Pero él mismo ha ido por aquí y por

allá flexibilizando las condiciones del en
cierro. Primero dijo que siempre sí saldrá
para encontrarse con la señora Gutiérrez
Müller, porque la quiere mucho y además
porque es, según reveló, la que maneja
su dinero.
Beatriz no vivirá en Chiapas, sino

que seguirá con sus antiguas o nuevas
chambas en la CDMX. Igual y su nom
bre sale a relucir uno de estos jueves.

Pero AMLO fue más allá, dijo podría
dejar su encierro si ocurre algo grave, por
lo que dejó abierta una rendija de buen
tamaño por la que todo cabe. Cada quien
tiene su definición de "grave" y López
Obrador, cuando sea expresidente, la aco
modará a su conveniencia •

pepegril lo @cro nica.com. mx
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Saldos preliminares: los partidos políticos

Joaquín Narro Lobo *
@JoaquinNarro

El modelo político de nuestro
país es uno en el que el ga
nador se lleva prácticamen
te todo y los derrotados se
quedan con prácticamente

nada. Así es como funciona nuestra de

mocracia y ese es el resultado de aque
lla hegemonía presidencialista del PRI
del siglo pasado y que hoy parece reedi
tarse y a partir de la cual fue pensado,
en buena medida, el conjunto de insti
tuciones políticas con las que hoy con
tamos. Tras el triunfo apabullante de
Morena y sus aliados el 2 de junio pa
sado, es necesario analizar, primero, el
estado en el que se desarrollará la polí
tica durante los próximos seis años pa
ra, después, reflexionar sobre un nue
vo modelo que sea más incluyente de
las minorías y que promueva y fomente
una democracia más vigorosa que mu

chos pensaron que alcanzaríamos una
vez concretadas la alternancia, prime
ro, y la transición, después.
Para poder realizar el análisis de lo

que tendremos en el futuro inmediato y
lo que deseamos construir para los años
por venir, un buen comienzo pasa por
los partidos políticos y la fuerza política
y de recursos que habrán de tener. De
los siete partidos políticos que compitie
ron en la pasada elección, dos de ellos
tienen un destino tan evidente que el
análisis de su porvenir. Por un lado, es
clara la hegemonía que se consolida en
torno a Morena, mientras que en el ca
so del PRD su permanencia estará cir
cunscrita al ámbito local en menos de
la mitad de las entidades federativas.
Los restantes cinco institutos políticos
ameritan, en cambio, un análisis más
detallado sobre el papel que pueden ju
gar de cara al próximo gobierno y el lu
gar en el que se pueden colocar de ca
ra al 2030.

Los dos partidos sobrevivientes de
la alianza opositora, Acción Nacional
y Revolucionario Institucional, pare
cen correr el riesgo de ver seriamen
te comprometida su competitividad
no solo para las próximas elecciones
presidenciales, sino incluso para el si
guiente proceso electoral de 2027. Por

lo que hace a Acción Nacional, es al
tamente posible que surjan nuevas op
ciones partidistas que disputen la pre
ferencia del segmento de clase media
y que tengan una orientación ideológi
ca libertaria y que de forma natural se
colocaría en el espectro como de cen
troderecha o derecha. Si el PAN no lo
gra consolidar la preferencia de su mi
litancia histórica, su permanencia en
el escenario estará en riego. En lo que
toca al PRI, su viabilidad dependerá de
la renovación que su dirigente nacio
nal ha planteado y que anuncia cam
bio de nombre, colores, logotipo y pos
tulados ideológicos. Lo anterior busca
rá, por un lado, parar la sangría de los
últimos años, la que ha provocado que
gran parte de su militancia y simpati
zantes migren hacia Morena, así como
revertir el rechazo tan grande que pro
voca entre el electorado.
En lo que corresponde a los parti

dos aliados a Morena, el PT y el Partido
Verde hoy parecen contar con suficiente
fuerza para en 2030 encabezar, como
no lo hacen desde hace varias eleccio

nes, candidaturas presidenciales pro
pias. En muchos momentos, el más re
ciente en 2015 en el caso del PT, se ha
manejado la posibilidad de la desapari
ción de ambos partidos, pero hoy queda
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claro que su militancia, aunque limita
da, ha crecido y es bastante más sólida
de lo que podría pensarse. Imaginar a
Gerardo Fernández Noroña o a Manuel

Velasco en una boleta presidencial hoy
no solo resulta posible, sino incluso se
antoja probable.
Finalmente está Movimiento Ciuda

dano, el único de los partidos que par
ticipó en solitario y que para unos jugó
como esquirol en favor de Morena y pa
ra otros fue la muestra del pragmatismo
más claro de la política electoral. En los
hechos, el número de diputados y sena
dores con los que contará será menor a
los de la actual legislatura, pero en sen
tido contrario, el presupuesto que ejer
zan el próximo año superará con creces
el de cualquier momento de su historia.
En este caso, serán las pugnas internas
entre grupos como el de Samuel García
y Jorge Alvarez Máynez, el de Luis Do
naldo Colosio y el denominado Grupo
Jalisco, lo que determine si efectivamen
te lograrán convertirse en una opción
verdadera o seguirán siendo un parti
do mediano sin posibilidades reales para
pelar en el ámbito nacional •

Profesor y titular de la DGACO, UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com

Fecha: 26/06/2024

Página: 3

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Cratologia

Joaquín Narro Lobo

Costo: 33,324

Página 142 de 195 Índice



Cuenta la leyenda que después de una
infancia errante por Australia, a los
15 años Julián Assange ya era un
hacker temible, capaz de infiltrarse
en cualquier sistema operativo para

extraer información que sus dueños pensaban
blindada. No solo tenía destrezas técnicas sino

también compromisos políticos. Se hacía llamar
Mendax, algo así como mentiroso bien intencio
nado. Formó parte de una banda de hackers co
nocidos como Subversivos Internacionales que
le sacó canas verdes a la Policía Federal Aus

traliana, a su división de delitos digitales. Le
echaron el guante y desde entonces comenzó a
acumular acusaciones por delitos informáticos.
No solo era hacker sino también programa

dor. Un nerd con una agenda política de subver
sión internacional que tenía como arma princi
pal al Internet. Estamos hablando del Cypher
punk, un movimiento contracultural con mi
litantes en todo el mundo y que tienen como
suma sacerdotisa a Jude Milhon, una nortea
mericana autodidacta que develó muchos de los
misterios de la Web y fue precursora del femi
nismo digital.
A ella se atribuye la definición de hackear

como la inteligente elusión de los límites im
puestos por el gobierno, por las empresas, por
la propia personalidad e incluso por las leyes
de la física. Así como las feministas de hace

un siglo decían que las mujeres necesitaban
un cuarto propio, Jude estableció que las chi
cas modernas necesitan módems propios. De
ahí que la comunidad mundial de hackers la
vea como profeta.
Con esos antecedes se comprende la deci

sión de Assange y otros de crear Wikileaks, co
mo sitio especializado en filtraciones, con in
formación obtenida de cualquier mane
ra, ya sea sustrayéndola de archivos su
puestamente encriptados, o publicando
datos proporcionados por informantes
deseosos de dar a conocer algo conside
rado secreto. El grupo tocó las compu

tadoras del aparato de seguridad de los
Estados Unidos y a partir de entonces
Julián se convirtió, como no podía ser
de otra manera, en blanco de la justicia
gringa. El Tío Sam decía que la infor
mación revelada por Wikileaks ponía
en riesgo la seguridad de los Estados
Unidos y la integridad de los agentes
desplegados por el mundo.
El activismo de Assange alcanzó ni

veles de escándalo mundial cuando

abrió las puertas de Wikileaks a Ed
ward Manning, ya desaparecido. No
porque haya muerto sino porque Ed
ward tomó la decisión de transformarse
en mujer y llamarse Chelsea Manning.
Se trata de un analista del Ejército de
EU, con acceso a documentos secretos

que decidió enviárselos a Julián para
su publicación en Wikileaks. Chelsea,
quién lo diría, hizo su cambio de sexo
en prisión. El presidente Obama resol
vió indultarla y desde 2017 quedó libre.
Qué raro país es Estados Unidos.
Manning filtró un video en el que

se aprecia a un helicóptero Apache del
Ejército norteamericano disparando so
bre un grupo de civiles en Irak. Aunque
los pilotos argumentaron que confun
dieron a los civiles con combatientes, la
verdad es que entre las víctimas de la
agresión estaban dos periodistas de la
agencia Reuters lo que hizo que el ca
so alcanzara resonancia internacional.
El video, escalofriante, fue tomado en
Bagdad en el 2007 y deja en claro la fa
cilidad del Ejército invasor de disparar
a matar. Elimina y después averiguas.
La banalidad del mal, diría Arendt.

GLIFOS

Huyendo de la justicia, Julián estuvo
años en calidad de refugiado en la
embajada de Ecuador en Londres
antes de ser trasladado a una
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cárcel de máxima seguridad en
la misma ciudad. Como saben

alcanzó un acuerdo con el gobierno
norteamericano para recuperar su
libertad. El célebre activista Noam

Chomsky, hoy muy enfermo, ha dicho
que Assange hizo un gran servicio a la

humanidad con sus revelaciones que
tienen el potencial de emancipar a los
ciudadanos de instancias de poder que
no rinden cuentas a nadie •

Las preguntas giran más
bien alrededor del papel que

tendrán las fuerzas armadas
el próximo sexenio, derivada
de la formación de Claudia
en el activismo estudiantil.
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La Comisión Nacional de los Derechos Humanos

(CNDH}, presidida por ROSARIO PIEDRA
IBARRA, acusó al Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI) de ser un
órgano autónomo "arbitrario en sus
resoluciones". La CNDH lamentó que el INAI
haya ordenado, tras resolver un recurso de
revisión interpuesto por un ciudadano, que
entregue el expediente de una investigación
que, aunque concluida como recomendación,
sigue en curso tras ser reabierta a petición de
las víctimas con nuevos elementos probatorios,
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La acusación de la CNDH surge en medio del de
bate sobre las reformas propuestas por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, que inclu
yen la desaparición del 1NAI y otros órganos au
tónomos. La CNDH llamó a revisar las facultades

del INAI para asegurar la protección de las vícti
mas en relación con el acceso a la información.

La CNDH afirmó que la orden del INAI de entre
gar el expediente completo vulnera la investiga
ción y la protección de las victimas, señalando
que esta solicitud no era requerida por los peti
cionarios y constituye una interpretación excesi
va de las facultades del INAI. Es decir, el pleito se
abre y ahora hay otro grupo de la 4 T combatien
do la transparencia.

Hablando de información muy personal, la Comi
sión de Gobernación del Senado de la República
pospuso la expedición de la Ley General de Ope
raciones de los Registros Choles, que permite a la
Secretarla de Gobernación (Segob) concentrar
datos biométricos de los mexicanos. Desde que
gobernaba Vicente Fox este país algunos empre
sarios y políticas lanzaron este proyecto, el de la
Célula de Identidad con chip, una credencial que
serviría para tener los biométricos y práctica
mente todos los datos de su dueño. Esto implicaba
unir bases de datos de gobierno con los bancos y
empresas de telecomunicaciones. En ese enton
ces la discusión fue larga y profunda, y al final se
canceló el proyecto que incluso contemplaba
quitarle el monopolio de las credenciales al INE.

La llegada de Alessandra Rojo de la Vega a la al
caldía Cuauhtémoc se complicó no sólo por las
diferencias con Regeneración Nacional, que bus
ca a toda costa impedirle tomar el encargo, sino
porque la exalcaldesa Sandra Cuevas todavía

quiere influir en lo que ocurre en esa demarca
ción, sobre todo en temas burocráticos. Aunque
con el actual alcalde, Raúl Ortega, los trabajos de
transición van avanzando, dicen que los pocos
cercanos que le quedan a la ahora emecista están
haciendo varias maniobras de opacidad para que
su jefa no vaya a tener problemas futuros.

*?*

Aunque las autoridades electorales han tratado
de establecer leyes para garantizar la paridad e
inclusión, hay quienes encontraron ya la forma
de burlar esas normativas. Por ejemplo, en el pa
sado proceso electoral ocho hombres heterose
xuales, que se autoadscribieron como parte del
género femenino, fueron postulados bajo la ac
ción afirmativa LGBTTTIQ+ y resultaron electas
alcaldesas en Michoacán. Dos de los menciona

dos inicialmente habían manifestado ser del gé
nero masculino y, posteriormente, para cumplir
con el principio de paridad, cambiaron su mani
festación y se autoadscribieron al género femen
ino para luego resultar ganadoras de la contienda.

La reciente decisión del rector Leonardo Lomelí

Vanegas de nombrar a Hugo Casanova Cardiel
como coordinador de la Reforma Institucional y
Prospectiva Universitaria augura un futuro pro
metedor para la UNAM. Este nombramiento re
fuerza el compromiso de la universidad de com
binar cambio y estabilidad, tradición y moderni
dad, adaptándose a nuevos retos sin perder su
esencia. Casanova Cardiel, doctor en Filosofía y
Ciencias de la Educación por la Universidad de
Rarcelona y maestro en Administración Pública
por la UNAM, aportará su vasta experiencia co
mo investigador y miembro destacado del Siste
ma Nacional de Investigadores para preservar la
autonomía universitaria y las libertades funda
mentales de cátedra, investigación y difusión
cultural.
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El Vaticano, Wikileaks y AMLO
En una serie de reuniones recientes, altos funcionarios del Vati
cano han expresado su preocupación sobre la creciente influencia
de líderes de izquierda en América Latina, especialmente en rela
ción con el presidente venezolano Hugo Chávez. Esta preocupa
ción fue destacada durante una conversación entre un embajador
de Estados Unidos y el arzobispo Leonardo Sandri, jefe de asuntos
internos del Vaticano y considerado el número tres en la jerarquía
de la Santa Sede. Eso dice un cable confidencial de Estados Unidos

compartido entre sus embajadas en diciembre del 2005. Fue libe
rado por Wikileaks, fundado por el hoy muy mencionado en los
medios Julián Assange.

Hugo Rafael Chávez Frías fue el presidente de Venezuela de
1999 hasta su muerte en 2013, mientras que el argentino Leonardo
Sandri se jubiló en noviembre del 2022, pero recuerdan las cróni
cas de los diarios de su país que fue uno de los hombres clave
durante el pontificado de Juan Pablo II (1978 a 2005).

El cable dice que el embajador compartió con Sandri puntos
cruciales sobre la influencia negativa de Venezuela en la región al
inicio del nuevo siglo. Aunque algunas de estas preocupaciones ya
le eran conocidas a Sandri. otras fueron novedades. Aun así, Sandri
no se mostró sorprendido y compartió la convicción de que Chá
vez ha sido una figura peligrosa desde su llegada al poder. El arzo
bispo recordó que, durante su tiempo como nuncio en Caracas,
observó de cerca las acciones de Chávez.

Según Sandri, el Vaticano, incluyendo al Papa, estaba preocu
pado por el giro hacia la izquierda en América Latina.
Se mencionaron figuras que parecen inspirarse en Castro y

Chávez, incluyendo al mexicano Andrés Manuel López Obrador.
Monsignor Paolo Gualtieri en esos días director de país para Esta
dos Unidos y México en el Ministerio de Relaciones Exteriores del
Vaticano, confirmó que sus superiores compartían esta preocupa
ción sobre las conexiones entre Chávez, Castro y otros políticos de

izquierda en la región.
Aunque el Vaticano reconocía los peligros de estos líderes, se

gún Estados Unidos, la estrategia sobre cómo manejarlos era más
compleja.

Sandri indicó que el Vaticano no cambiaría su enfoque no con
frontacional hacia Chávez debido a la historia reciente entre Vene

zuela y la Santa Sede. No obstante, respondió favorablemente a la
idea de que la ayuda directa de la Iglesia Católica de EU a la Iglesia
venezolana para fortalecer sus programas sociales podría contra
rrestar el atractivo de Chávez y mitigar sus ataques contra la Iglesia.

Gualtieri señaló que, en el caso de alguien como López Obrador,
la Iglesia debía tener cuidado de no exceder sus límites e involu
crarse en la política, sin importar cómo se sintiera al respecto. Dijo
que los grupos masones y algunos segmentos de la sociedad mexi
cana estaban listos para atacar a los obispos o clérigos que se des
viaran hacia el ámbito político.

"Estamos muy contentos por la salida de la cárcel de Julián. Era
una cosa muy injusta, era como tener en prisión la libertad y en
especial la libertad de expresión", dijo López Obrador ayer durante
su mañanera. Es más, en una carta que le envió a Joe Biden el
mandatario mexicano, le dice: "En noviembre de 2022, el Departa
mento de Justicia de Estados Unidos publicó nuevas directrices
sobre la libertad de prensa. En ellas se estipula que los periodistas
tienen derecho a solicitar, recibir y publicar material clasificado
por causa de interés público. Al menos 17 de los 18 cargos en contra
del señor Assange, cargos de la ley de espionaje, violan estas nue
vas disposiciones de la justicia".

El cable sobre El Vaticano y la carta a Biden son apenas frag
mentos de historias que con el tiempo cobran sentido, pero que en
su momento hubieran representado escándalos o crisis de "seguri
dad nacional". Los gobiernos solamente como secretos entre unos
cuantos los pueden contar.
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Salidas de emergencia
a elección en
el Poder Judicial
Ante la inminencia de que en México las personas ministras, ma
gistradas y juezas sean elegidas por voto popular, planteamos estas
posibles salidas de emergencia para mitigar sus efectos nocivos.
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La iniciativa presentada por
el presidente López Obrador
cuenta con un vacío. No

queda clara la manera como
el Congreso, la presidenta de
la República y el Pleno de la

Corte elegirán a las personas que apare
cerán en la boleta para ocupar los cargos
de ministros, magistrados y jueces.

Este vacío abre la posibilidad de di
señar mecanismos de preselección que
certifiquen la idoneidad de los perfiles.
Esto se lograría a través de procesos de
evaluación rigurosos, objetivos y trans
parentes que den cuenta de los conoci
mientos, las capacidades y la experien
cia de quienes aspiren al cargo.

En Bolivia, único país donde las per
sonas integrantes de las altas Cortes son
designadas por voto popular, hay un
proceso de preselección consistente en
un examen. Las preguntas son formula
das por representantes de universida
des, del Poder Judicial y de colegios de
abogados. Sin embargo, hay un inconve
niente: quien aplica la evaluación, otor
ga los puntajes de calificación y elige a
las personas candidatas es el Poder Le
gislativo. Debido a ello, las y los candi
datos preseleccionados tienden al sesgo
político o a los conflictos de interés.
En atención a la experiencia boli

viana, en México puede conformarse
un órgano técnico e independiente
—desvinculado de órganos políticos
encargado del diseño del proceso y de
los criterios de evaluación, así como de
su aplicación. Se integraría por repre
sentantes del sector académico y/o por
instancias especializadas en el desa
rrollo de exámenes de evaluación, co
mo el Coneval.

Las evaluaciones —desarrolladas por
el órgano autónomo formarían parte
de lo que se conoce como concursos de
oposición. De acuerdo con la Comisión

Interamericana de Derechos Humanos,
éstos son el mecanismo más idóneo pa
ra designar al personal juzgador. Los
concursos de oposición tienen diversas
etapas: exámenes teóricos, prácticos,
orales públicos, así como por la revisión
auricular, de las evaluaciones, del his
torial de sanciones y de las declaracio
nes patrimoniales y de intereses. El pro
ceso debe ser transparente en cada eta
pa y en la información aportada por las
personas aspirantes a los cargos. De es
ta manera, la ciudadanía puede conocer
los perfiles de las y los aspirantes y dar
seguimiento.

Concluido el concurso de oposición,
el Senado da a conocer los resultados

de las evaluaciones, y sólo con base en
ellas, el Congreso, la presidenta de la
República y el Pleno de la Corte eligen
a la terna que aparecerá en las boletas
de votación. Es decir, los resultados de
los concursos de oposición deben ser
vinculantes.

Un proceso de preselección objetivo
y en manos de un órgano independiente
contribuye a disminuir el riesgo de poli
tización de las designaciones. Esto
apunta a que arriben a los cargos las
personas con los perfiles más idóneos.

Este mismo proceso también aplica a
las cinco personas del Tribunal de Dis
ciplina Judicial. La intención es idéntica:
disminuir el riesgo de conflictos de inte
rés en dicho órgano y evitar que sus re
soluciones se conviertan en "sanciones
encubiertas" (es decir: actos de autori
dad que aparentan un fin legitimo, aun

que utilizadas para intimidar, hostigar,
presionar e interferir en la función judi
cial, tal como las define la Relataría Es
pecial de la ONU sobre la independen
cia de magistrados y abogados).

Con relación a la fecha de votación,
la iniciativa de reforma propone que
coincida con la de otros cargos de re

presentación popular, vinculados a los
partidos políticos. Esta coincidencia
plantea un riesgo: que las personas
candidatas judiciales sean asociadas a
candidaturas partidistas. A partir de
que Claudia Sheinbaum tome posesión
como presidenta de la República, el
Congreso y la Presidencia estarán aso
ciadas a un mismo partido político.
Siendo las instancias que selecciona
rían a la terna judicial, se compromete
ría aún más la independencia de quie
nes propongan. Esta situación es con
traria a los estándares internacionales

en la materia, que establecen que una
persona juzgadora debe estar libre de
conexiones inapropiadas con los pode
res ejecutivo y legislativo. Además, de
be mostrarse autónoma a los ojos de un
observador razonable. Es decir, debe
ser y parecer independiente.
Aunque hay varios elementos per

fectibles de la iniciativa de reforma pre
sidencial, los aquí planteados son de los
más importantes. Hay también muchos
otros aspectos que mejorar al interior de
los poderes judiciales y de otras instan
cias como las fiscalías, defensorías pú
blicas y policías, que también tienen un
impacto directo en la manera como la
población percibe la justicia y que esa
reforma haría bien en considerar.

Investigadora del programa de
Transparencia en la Justicia de México

Evalúa (iiadLaguiarias

A partir de que Claudia Sheinbaum tome
posesión como presidenta de la República, el
Congreso y la Presidencia estarán asociadas
a un mismo partido político. Siendo las ins
tancias que seleccionarían a la terna judicial,
se comprometería aún más la independencia
de quienes propongan.
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¿En qué consiste
la revisión del
TMEC en 2026?
En 2026. México, Estados Unidos y Canadá se sentarán nueva
mente a la mesa para revisar el TMEC, un Tratado que ha promovido
la relación económica de América del Norte desde su implementación
en 2020. Este proceso es una oportunidad para adaptarse a las nuevas
realidades y desafíos que enfrenta nuestra región.
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El TMEC sustituyó al Tratado
de Libre Comercio de Amé

rica del Norte (TLCAN). que
estuvo en vigor durante
más de dos décadas. Con

éste, se introdujeron modi
ficaciones significativas, sin embargo, la
economía global y regional está en
constante actualización.

El artículo 34.7 del TMEC estipula
que esta primera revisión debe abordar
su funcionamiento, recomendaciones y
decidir sobre cualquier medida apro
piada. Además, cada país deberá decla
rar su conformidad en extender el Tra

tado por otros 16 años.
En este sentido, la revisión del TMEC

es un periodo para evaluar qué ha fun
cionado, qué no, y cómo se puede llegar
a un acuerdo que refleje mejor los inte
reses de los tres países.
Como parte de la estrategia del

nearshoring, México puede fortalecer
su posicionamiento como un destino
competitivo. A medida que las empre
sas buscan acercar sus cadenas de su

ministro para reducir riesgos y costos,
es importante que el TMEC ofrezca un
marco sólido que incentive la inver
sión y la relocalización de empresas en
la región.
Cabe destacar que un actor funda

mental de esta revisión es el Cuarto de

lunto, un mecanismo de diálogo entre
la Secretaria de Economía y los sectores
productivos nacionales. Este espacio
permite que los intereses de las indus
trias mexicanas sean considerados en

las negociaciones. La participación del
sector privado es clave para asegurar
que las negociaciones reflejen las nece

sidades de la industria desde su expe
riencia directa.

Además, el Comité de Competitivi
dad de América del Norte, que opera ba
jo el marco del TMEC, también desem
peña un papel significativo. Este Comi
té, compuesto por representantes del
gobierno de los tres países, tiene como
objetivo fomentar un entorno económi
co que incentive la producción, facilite
el comercio y la inversión.

Una de las áreas más relevantes de

este Tratado es su enfoque en la actuali
zación de las reglas comerciales, con es
pecial énfasis en el comercio digital. Es
te enfoque es necesario para crear un
entorno que no sólo favorezca la inno
vación y el emprendimiento, sino que
también permita a las empresas de la
región competir en un mercado global
cada vez más digitalizado.

La modernización de estas reglas es
esencial para asegurar que las transac
ciones digitales sean seguras, eficientes
y accesibles, facilitando asi el creci
miento de las startups y las empresas
del sector de nuevas tecnologías.

Por otro lado, el sector automotriz,
uno de los pilares de la economía en
América del Norte, es de especial inte
rés en la revisión del TMEC. Este sector

no solo representa una gran fuente de
empleo y producción industrial para
México, Estados Unidos y Canadá, sino
que también es un eje central en la ca
dena de suministro regional.

La revisión del Tratado debe enfo
carse en fortalecer este sector mediante

la promoción de prácticas sostenibles,
el fomento de la innovación tecnológica
y la mejora de la competitividad.

Doctorante en Seguridad internacional por la Universidad Anáhuac y Maestra en Relacio
nes Internacionales y Derecho Internacional por University of Aberdeen en Reino Unido.
Es académica en las universidades Anáhuac e Iberoamericana. Miembro de la Unidad de

Estudio y Reflexión sobre Sociedades del Conocimiento y Educación del COMEXI.
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SHEINBAUM MUESTRA FUERZA
'¡¦Todo parece indicar que se quedaron
atrás las inconformidades que
expresaron algunos cuadros de Morena
por ]a designación de lo
parlamentarios al Senado de la
República y la Cámara de Diputados. Al
final del .camino,..más de 200
han expresado su apoyo a Ricardo
Monreal; mientras que alrededor de
5 0 senadores h i c iero n lo prog io en
favor de Adán Augusto. Más allá de
los números, lo trascendente es que la
Y.ÍIt u a 1 pres ident a C 1 a udía S heinbau m
dio una muestra del poder y control que
tienen al interior del partido, porque ella
fue guien determinó dichas posiciones
£5..el poder^legislativo,..con joj^e. Jlega.
más que firme a la primera magistratura
del país.
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SE DESLINDA IPN DE PROTESTA
«El Instituto Politécnico Nacional (1PN)
tuvo que salii al paso ante el címiF lieio
que generó la protesta de trabajadores
de limpieza que pertenecen a la empresa
Got und Glük SA de CV, que presta
servicio, a.la.institución^
La falta de pagos a los trabajadores y
su inscripción al Instituto Mexicano
del Seguro Sociai CÍM~SS) dio pie a
la manifestación que duró más de
siete horas y en la que seis personas
resultaron lesionadas. El IPN dejó en
claro que nada tiene..que.yer en estos
lamentables hechos y que la contratación
de la empresa fue mediante una
licitación, pero tras los acontecimientos
y la forma en que tienen a los empleados
analizan desvincularse de ella.

MODERA SU TONO LA CEM
•La Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM) cambió el tono de
s.u p osic io na m iento en torno ala
problemática del tráfico de drogas, antes
de los comicios fue duro y crítico. Ahora

..^..trabajar, con.
las autoridades "recién electas", para
abatir el problema de la delincuencia
organizadaj^^el.consumo ..de.drogas.
Incluso llama a todos los sectores de la
sociedad parai .atender ja .problemática
e invita a las autoridades a un diálogo
constructivo y a una acción coordinada
en la lucha.contra el narcotráfico...
Además, refiere que tras el reciente
proceso democrático, se presenta una
valiosa oportunidad de fortalecer los
cimientos de nuestra nación.
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¿Cuánto le
pagas a Morales
Lechuga

entro del marco de la reforma

judicial que está en marcha
el presidente Andrés Manuel
López Obrador puso la vara alta
para los interesados en llegar a
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación.

Sugirió los nombres de Ignacio Morales Le
chuga y Diego Valadés. Seguramente conoce
muy bien la trayectoria de cada uno, de otra
manera no se hubiera atrevido a citarlos.

Ambos lian vivido episodios álgidos para el
país. Diego era procurador General fie la Re
pública cuando mataron a Colosio y hasta la
fecha nadie lo acusa do haber cometido alguna
irregularidad en la parte de la investigación que
le tocó llevar a. cabo. Ignacio, como procurador
General de Justicia del Distrito Federal, detuvo

personalmente a Jo$é Antonio Zorrilla Pérez. Lo
convenció de soltar el arma y entregarse para
enfrentar la acusación de ser él autor intelect ual
del asesinato del periodista Manuel Buendía.

Morales Lechuga también es analista jurídi
co. Abierto a dar su opinión cuando se la piden

en cualquier caso y sin ánimo de lucro, solo con
el afán de contribuir a que prevalezca la justicia,
como lo hizo en el proceso penal de la france
sa Llorence Cassez y lo hace en la persecución
jurídica que sufre desde 2012 un periodista
mexicano.

¿Cuánto le pagas a Morales Lechuga? pre
guntó el político sonorense Manlio Labio Beítro
ñes (interesado en el lema) al periodista.
Ni un centavo, no tendría dinero para pa

garle, me ayuda porque está consciente de que
se ha comet ido una injusticia fue la respuesta
Por lodo esto y más, por lo que han hecho

y hacen estos dos juristas, no fue casual que el
presidente los mencionara en la "Mañanera".
Los puso de ejemplo para que con esas ca

racterísticas sean seleccionados quienes se
pondrían a consideración riel voto riel pueblo.

Ese nivel ríe juristas quiere ver el presidente
en la Corte, con auténtica vocación para impar
tir justicia, respetables, honestos, imparciales,
éticos y con los grados académicos necesarios
para trabajar en el máximo tribunal.

YiS se encargará la sociedad de escudriñar
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la trayectoria de aspirantes, asegurarse de su
imparcialiriari e independencia.

Es alta .la vara puesta por el presidente López
Obrador al referirse a la renovación riel poder
judicial.

Ya vimos que, en la integración riel gabinete
rie Claudia Sheinbaum, la vara, puede quedar
igual o subir más. Ella, en sus primeros nom
bramientos ha dejado ver con toda claridad que
privilegia la calidad y la experiencia.

Hay ánimo de buscar ¡servidores públicos
acreditados.

Ni duda cabe que México cuenta con cua
dros valiosos en todos los ámbitos, así que en
el caso de la Corte hay que esperar que lleguen
personajes con similares o mejores aptitudes
que Morales y Valadés.
•v1te10@hotmall.com

@zarateaz1
arturozarate.com

Los dos juristasy
practicantes del ejercicio
de ¡a libertad de expresión,
críticos con un lenguaje

pulcro sin injuriar a nadie.
Ignacio agradeció la
propuesta presidencial[y__se
descartó para competir por
un lugar en la Corte. Prefiere
su misión como notario y
no está de acuerdo con la

iniciativa porque desde su
punto de vista afectaría
a la justicia y al control
constitucional Diego ha
reservado su respuesta, al
menos públicamente, aunque
por sus artículos es sabido
que está en contra de la
elección popular de jueces,
magistrados y ministros,
ante la posibilidad de que
sean contaminados por
intereses partidistas.
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Vulnerables ante el crimen
organizado

40.1% es el porcentaje en el
que se incrementó de 2020 a
2022, el número de niñas, ni

ños y adole.sc.enles, que se in
tegraron a los grupos delictivos
dedicados a traficar con perso
nas o con drogas en la frontera

norte de México.

Estedato tan impaetaniecomo grave,
lo dioa conocer la: Unidad de Política Mi

gratoria, Registro e identidad de Perso
nas de la Secretaría de Gobernación, en
un estudio denominado "Niñas, Niños y
Adolescentes en Movilidad de Circuito y
su Relación con el Tráfico Ilícito cte Per
sonas Migrantes",/destacando que "ten los
últimos años se ha registrado la incorpo
ración de estos grupos poblacionales en
las dinámicas del tráfico ilícito de perso
nas migrantes, la. vigilancia de las rutas
de tránsito y de agentes fronterizos, o
como reclutadores de otras personas fie
su misma edad, ya que en caso de ser
detenidos(as) son susceptibles de San
ciones menos severas en comparación
con las personas adultas"
El año pasado Reinserta, organiza

ción sin fines de lucro, ya había infor
mado que al menos 30 mil niños, niñas
y adolescentes eran reclinados por el
crimen organizado y que se estimaba
que al menos 20 mil, eran víctimas de
trata al año.

Asimismo REDIM (Red por los De

rechos de la Infancia en México), había
fiado a conocer que esta población era
reclinada para ejecutar más de 22 tipos
fie delitos, entre los que destacan trálico
de drogas, secuestro, trata de personas,
piratería, etc.

Los factores que destacan ambas or
ganizaciones y que nuevamente salen
a la luz en el estudio de la Unidad fie
la Secretaría de Gobernación es que las
niñas, niños y adolescentes son "atracti
vos" para los grupos fie la delincuencia
organizada porqué son fáciles de en
trenar, no cuestionan y acatan órdenes
aceptan lo que les flan, además por su
edad y tamaño físico pueden trasladar
armas o drogas con mucha facilidad, ya
que no es fácil que sospechen de ellos, a
esto se le suma que el sistema de justicia
que se les aplica no e.s severo para ellos.

En los datos que presentan Heinseria,
Redim y la Ijnidad de Política Migrato
ria, Registro e identidad de Personas de
la Secretaría de Gobernación, resaltan
lo que esta última ha denominado "En
tramado de Vulnerabilidades", ya que
las niñas, niños y adolescentes que se
integran a estas actividades, no lo hacen
como juego, sino que hay una serie de
factores que "los empujan" ;i lomar ese
camino "para sobrevivir".

Entre las vulnerabilidades que enun
cian están las individuales, familiares,

comunitarias y eslrucl m ales, en las que

resaltan las qué tienen que ver con su
perfil so.ciodemográfico como la na
cionalidad, edad, género y escolaridad,
la historia personal, la salud mental y
emocional y el acceso a recursos como
el dinero, los bienes y el apoyo, desta
cando en este que la mayoría de ellos
que, tienen un nivel bajo dé escolaridad,
abandonaron o fueron expulsados de la
escuela lo qué los expulsa a las calles.

En lo familiar la vulnerabilidad fami

liar provienen de familias reconst.il nielas
o monoparentales que se encuentran
en condiciones de precariedad y en las
que la dinámica familiar puede estar
envuelta en la violencia o actividades

ilícit fts. Lo com unit ario está definido por
el barrio y la colonia donde viven y lo
eslrucimal, sé integra por el contexto
social de México y qué condiciones so
cioeconómicas y políticas tiene el país.

Trabajar en estas vulnerabilidades
para sacar a las niñas, niños y adoles
centes de "las ganas" del crimen orga
nizado, deberá ser un lema, prioritario
para la presidenta electa, Dra. Claudia
Sheimbatim, ya que como lo hemos di
cho en otras ocasiones, si bien fas niñas,
niños y adolescentes no votan, son el
presente y futuro fie México, y lo que
requieren es mucho más que becas.

•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
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Habrá que redefinir la ciudadanía más allá de una
marcha en Paseo de la Reforma
Generacionalmente hemos

enarbolado el contrato

social [llameado por el
denominado padre de
la democracia moderna,
Rousseau y su concep
ción declara! iva de los

ciudadanos, libres e iguales. Adoptamos
como nuestro el espíritu nacionalista y
construimos la llamada democracia para,
el hombre heterosexual y privilegiado;
nuestro estado, sus leyes y sus poderes
constituidos fueron creados bajo un mo
delo de ciudadanos de primera y de se
gunda, Lasodedad mexicana sesgada de
inaceptables estereotipos por años impu
so límites que no permitían la visibilidad
fie las mujeres y fie los grupos en confli
ción vulnerable, era casi impensable que
una mujer pudiera participaren la vida
pública y para, quienes pertenecemos a
la comunidad LGBT1, el sueño de una re
presentación popular abrazando nuestra
bandera se tornaba inaceptable, porque
fuimos pecado y delito.

El sigloXX est uvo manado por el mo

vimiento feminista, la gran revolución
gestada por las mujeres trajo consigo la
conquista del derecho a la. educación,
al voto, la incorporación en el mercado
laboral y finalmente el acceso a los car
gos públicos, él anhelo de la igualdad
jurídica entre hombres y mujeres se vio
materializado de forma declarativa, sin
embargo, la discriminación por razón
fie género prevaleció. Han sido muchas
las mujeres que dejaron una huella en
la construcción democrática y las ins
tituciones de México. Hoy la Suprema
Corle de Justicia de la Nación y el Insti
tuto Nacional Electoral son presididos
por una mujer, el Congreso federal tiene
por primera vez en la historia mayoría
fie escaños representados por mujeres.,
pero el pensamiento patriarcal parece
seguir haciendo eco porque no nos he
mos enterado que no le debemos ñafia
a ningún hombre.

Poco se habla fie las mujeres fie la di
versidad en el servicio público y los es
pacios de representación y ño es poique
no hayan estado ahí antes, al día de hoy

la visibilidad fie las mujeres que perte
necemos a la diversidad sexual es casi
nula, la fórmula ele Rousseau ha tenido

un cambio, ahora la democracia y los
espacios para servir a ella están reserva
dospara los hombres blancos y diversos
que creen que desde sus ideas patriarca
les sus agendas nos representan.
Aunque no es algo que nos agrede

asumir, al día fie hoy en México nacer
mujer trae consigo condiciones desigua
les, pero nacer mujer diversa es sinó
nimo de ausencia de opciones y poca
visibilidad, mientras no hagamos de
los derechos humanos valores fie vida

como sociedad, la paridad, el progreso
y la justicia social seguirán siendo un
anhelo de ciudadanos de segunda en
esta, la llamada democracia moderna,
porque la verdadera paridad ha fie lo
grarse instit ucionalizando la perspectiva,
de género con un enfoque transversal
que significaría una conquista jurídica
y política, pero, también democrática,
permitir la.coexistencia fie la diversidad
implica redefinir la ciudadanía más allá
de ondear una bandera en una marcha.
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Democracia y populismo
antiguos y modernos
Aparlir de este lunes 24 se está realizando nuestro 3er.

Encuentro fie Estoicismo México en el Espacio Cullural
San Lázaro, convocado con el encabezado mular de este
arlículo. A continuación comparla el documento base:
Democracia y populismo son dos conceptos que. en

tiempos relativamente, recientessobre lodo a partir
de la caída de la tiiión Soviética en virtud de lo cual

la "amenaza comunista" al orden democrálicoliberalinslilucional y
armónico fue susiiiuida por la "amenaza populista4',suelen manejarse
de manera polarizada y antagónica, es decir, que el segundo suele ser
presentado como una degeneración de la primera, que, a su vez, se
considera como la forma de gobierno ópiima y casi única a la que una
sociedad política puede o debe aspirar.
Ocurreentonces que el de populismo ha venido a. convenirse en

uno de los epítetos que con mayor persistencia se ulilizan en el debate
político de nuestro présenle, pero cuya definición conceptual queda,
siempre en la oscuridad y en la confusión sin distinguir, por ejemplo, la
escala de los planes y los programas efectivos fie la. escala propiamente
retórica, o e.1 plano de la táclica fiel de la estrategia, o sin tomar en cuenta,
tampoco, la muliidireceionalidarí de un mensaje emitido o el problema
fundamental y dramático de la mentira polílica, que debe inslrumen
talizarse siempre en coordinación dialéctica con la prudencia, además
de que no se distinguen con claridad los usos de. ambos conceptos a lo
largo fíela hisloria, pariicularmente en liempos de la anligüedad clásica
grecorromana.
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Si antes, desde el fin fie la segunda guerra mundial hasta el colapso
soviético, la polaridad ideológicopolíiica lundamenial era la de la liber
tad y la democracia fuente a los totalitarismos o aulorilarismos fascista
o nacionales tólieo por un lado configurados para defender el modo
fie producción capitalista y comunisla por el olro configurado para
transformarlo radicalmente previo paso Iransilorio por el socialismo,
ahora sigue manteniéndose inlaclo uno de los polos cual si se tratara de
una esencia pura,eterna y perfecta, sublime, mieniras que del olro lado
lo único que ha ocurrido es un trasvase conce.plual debajo del cual lo
que sigue habiendo es una misma materia funesta y peligrosa que sigue
acechando a las "sociedades libres y abiertas'", se nos dirá
El maniqueísmo reduccionista y simplificador dé oslos esquemas es

a. todas luces evidente, y hace éxigible por lanío un análisis de mayo
res alcances, y sobre lodo de envergadura filosófica: tal es el propósito
dé nuestro Encuentro, que tiene como objetivo dibujar un panorama
explicativo que nos permita iluminar aspectos ca rae te rís lieos de la prác
tica polílica en el mundo aniiguo grecorromano que puedan trasladarse:
a nueslro presente histórico (moderno y contemporáneo).
El enfoque general quiere lomar distancia et ílica del uso aclual que se:

le da al populismo como degeneración de la democracia, y comprobar
si, lejos de ser una. perversión característica fie nuestro tiempo, no es
otra cosa que la manifestación de una constan te pragmálica de la polí
lica configurada con características propias en el contexto del cambio
epocal determinado por una doble transición histórica: la de Aniiguo
Régimen al Nuevo (tal como adviriieran Tocquevilleo Carlos Marx), y la
de la transición al sistema de democracias homologadas en occidente
iras la caída de la l. nión Soviética, en efecto, que es el marco dentro
del cual ha venido a cobrar forma el fundamenialismo democrático y
el inslilucionalismo formalista como una nueva forma de plalonismo
poli i ico a la luz fiel cual loda realidad polílica electiva en el presente es
una degeneración de un ideal de democracia pura que está muy lejana en
el liempo,ya.sea bajo la forma de un estado perfeclo luluro, ya bajo la de
uno situado en un pasado tan lejos de nosolros que ya es imposible verlo.

•Profesor de Filosofía e Historia y Conferencista. Director General del
Espacio Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados. Asesor del CEN

Morena para la Formación Política.
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El desafío de las
pensiones
En México, lü pensiones de jubilación no son simplemente un

asnino financiero; son un compromiso constitucional y una
responsabilidad social que trasciéndelas cifras. La seguridad
social,enmarcada en est as pensiones, ha sido una base esencial
fie nuestro sistema. Sin embargo, es innegable que enfrentamos
un problema crítico: la baja coberi ura y la insuficiencia de estas
pensiones, lo que afecta en mayor medida a un.sector vulnera

ble, particularmente a las mujeres de la tercera edad.
Independieniemenie de la creación del Fondo fie Pensiones Para el Bienes

tar, que ya haceposible un monto garantizado de 16 mil pesos a cada persona
trabajadora en el país; más la Pensión del Bienestar para Adultos Mayores, que
hace que las personas fie mas fie 68 años obtengan más fie 6 mil pesos cada
bimestre; nuestro país está inmerso en una transición demográfica, pasando
de una población predomina Míenteme joven a una cada vez más envejecida.

Diversos analistas y organizaciones han ajeriado sobre el futuro fie las
pensiones en México y en otros países, adviniendo que las personas mayores
podrían enfrentar la necesidad decontinuar trabajando o depender en gran
medida de otros o de programas sociales para subsistir. Eslo representa un
problema fie enormes dimensiones, particularmente cuando se observa la.
situación de las mujeres, lomando como base las cifras recurrentes de la
inflación en el país.
Además, la brecha de género se hace evidente, con una significativamente

menor participación de las mujeresen el mercado laboral remunerado, lo
que a menudo las aleja de la posibilidad fie. obtener una pensión de jubi
lación. Esto se agrava por su participación en actividades no remuneradas,
como el irabajo doméstico y el cuidado de la familia.
El escenario planteado ha motivado parte fié la. labor legislativa sobre

pensiones. A la lecha, existen tres desafíos fundamentales en este ámbito.
Primero, debemos abordar la falta fie protección en el sistema de pensiones,
que se ha aliviado en parle con la pensión no contributiva, pero aún no se
ha resuelto por completo. En segundo lugar, debemos trabajar hacia una
coberi ura universal para lodos los adultos mayores. Por último,es esencial
calcular las pensiones utilizando la Unidad de Medida y Actualización en
lugar del salario mínimo, lo que aumentaría el poder adquisitivo de los
beneficiarios.

En última, instancia, la sol lición debe ser viable a corlo, mediano y largo
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plazo, para garantizar un luluro digno para nuestros adultos mayores en
esta hueva etapa demográfica de México.

Este cambio en la pirámide p.oblacional plantea
un desafío económico y social para lo que será la
próxima administración de Claudia Sheinbaum
Pardo, su equipo de trabajo y los integrantes de la
próxima legislatura en el Congreso de la Unión. La
antigua lógica de que la población joven sostiene a
la mayor ya no es válida. Ésto se traduce en un reto
.económico para los adultos mayores en su búsqueda
de una vida digna y, claro, para el Estado mexicano.
Las minorías étnicas, como los afrodescendientes
e indígenas, también enfrentan una mayor
vulnerabilidad en términos de pensiones. Aunque
lian recibido cierta atención en forma de pensiones
no contributivas, es esencial mantener estos
programas de manera constitucional y_ abordar
sus necesidades específicas de manera integral.
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BATRES ALISTA "GRAN INFORME"
•QMien.vaa echa r la. ca sa por Ja wni a na es el
jefe de Gobierno, Martí Ratres Guadarrama,
quien tiene todo listo para su primer y único
Monra?. de .Gobierno en el Monumento a la
B ~ Y()!y ^ ?n. el cu. a 1 sera esle jueves ala si O
de la mañana. Sin embargo, el magno evento
será eclipsado por d anuncio de la segunda
Pf*jlC MÍde CÍ^Utt
ftueserá.a las .11:30 horas. Ños;Cuentangue
sus^.cercanos le rco^mdarona.^l^s^
reprogramar su..eventOj .pero..^.afe^..y.no
.gyi?o esperar;un día[.más. Y es q^^^
quiere s ea e l mero día en que tomóposesk >n
hace.un.año. .Seguro^.úcne coiüiaraa de
presidenta dela.Repúbüca ele^
su deseo, \ sea ella 1 a que rc^rqgra el
G ?.f:! _^ki^ ^ i i
que estar atentos al informe y si la propia
mandataria.electa .asist^
.a seguran que no será así.
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FADLALA IMPUGNA A
DESTIEMPO ANTE IECM
•Aún.l.cuandqyapasaron.24 días de las
eiecciones, el titular debSeOTélam de.
Desarrollo .Económico (Se^
Fadlala Akabani, decidió i m pugnar
te.resoiución.de la .Comisión de^e^
5^!frA Liky_Lf?_!r_fíJCÍ1!.clfr'.^_ Áycl¿lel cíe
México ..(IECM),.en la ..que le d^
cautelares.para'.evitar que se ^
Santiago Tabeada con el denominado

I111114 »''01!!!11 r"ir J ^ . cl.Llcr* C:1! J
púbiico señalóque no..^ente al señalar
esto.i.Aunqueno ha..tqmadq en cuenta
qy(:'^LL^kllAIiqe.^ón^A.Pliesh!/o
estas..denunciasen ejerciciq .de.su s^iciq.

deeste funcionario es^
Íosreflectqres, .porqueni el propio jeíe de
Gobierno, Martí Batres Guada^
proeedidq de.esajnanera.

PARA LARGO, EL
CAMBIO DE DIRIGENCIA
EN PRD CDMX
Mi^ms^.McMIarebaüña
P° r. yer qu ién se queda con el
IA VrO IfA ^ !?)>! i íl!1 XI

antes.se[definira los futuros ^
estatales ..del .sol azteca U
desvincular al.partido.^
nacional.y..de ello .estará.enc^rgado el.
Interventor designado para
ÍMliyiVarlqs.bienes,<M partido.
Si bien d plazo.p.ara.el.cambiqde.
dirigenciai es a[finales de agosto,
consideran que
debido, .porque^tendrán que llevar
cabo una serie de cambios en los

estiiiuto.s del par Lid()para d din i r su
nuevo rumbOj que pinta^..i.nu3:..inciertq en
la capital del país.
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UNA CENA CON HUACHO DÍAZ

En diciembre pasado, en una reunión con
Alejandro Moreno, presidente del PRI, él
contaba sus temores y uno de ellos era
Yucatán, porque, desde su punto de vista,

el gobernador Mauricio Vila Dosal ya había entre
gado el estado porque no quería enfrentarse al
presidente López Obrador, había una gran descon
fianza porque entre el gobernador y el presidente
del PAN, Marko Cortés, crecía la animadversión y
eso los tenía a todos muy nerviosos. De hecho, hay
que decirlo, era muy probable que en ese momento
no se concretara la alianza PRIPANPRD, así de
simple: Huacho Díaz estaba operando con todo el
apoyo del gobierno federal en el oriente del estado
y, a pesar de que nadie creía que podría ganar, el
trabajo se hacía y el gobernador no se metía a pe
sar de las exigencias que en corto hacia el presi
dente del PAN.
Vila Dosal se concentró en Mérida, con el

PAN local que tampoco estaba muy de
buenas. Renán Barrera no llega a la
candidatura con el apoyo del goberna

dor y Cecilia Patrón Laviada sí, Mérida es el bas
tión. Huacho Díaz no encontró oponente nunca y
en febrero, en una reunión en la CdMx, de plano
dijo que lo más conveniente para Vila Dosal era
que él ganara la gubernatura y ellos se quedaran
con Mérida, el proyecto de Morena estaba apun
talado en si trabajo como delegado del Bienestar
y además, para arrancar unos cuantos puntos de
diferencia, estaba Jorge Carlos Ramírez Marín, el
chapulín que dejó al PRI por Morena, pero tuvo
que entrar por el PVEM. A Huacho se le dijo que
si esa no era una pieza demasiado grande para el
camino: todo suma amigo, esa fue su respuesta.
En esa cena con Huacho Díaz se le recordó su

pasado en el PRI y lo que dijo fue que sus bases
estaban intactas e incluso habían crecido. Yuca

tán es de Morena, Huacho es gobernador des
pués de ser el superdelegado de la 4T y Ramírez
Marín es senador del PVEM y cada vez ve más
lejos la posibilidad de ser gobernador, por algo le
dicen, siempre la amiga nunca la novia,

Y quien vino a México a pasar lista de los
pendientes en las relaciones con Cana
dá es Mélanie loly, ministra de Asuntos
Exteriores,y se supone que va a ver al

presidente AMLO y a Claudia Sheimbaum, vir
tual presidente electa, así como a Marcelo
Ebrard y a Juan Ramón de la Fuente, que son los
que van a llevar los temas azarosos con ellos. Se
va este jueves 27 de junio y también se reunirá
con Alicia Bárcena que hoy es la titular de la SRE
y van a ver si pueden tratar con el secretario del
Medio Ambiente. Los temas que se tienen en el
medio ambiente no son menores: seguridad, in
dustria automotriz, minería y las famosas visas
canadienses.

Clara Brugada ahora sí que no dice ni pío. Y
es que nos cuentan que la jefa de gobierno
electa recibe a todos, pero a nadie le da
alguna pista sobre cómo y quienes esta

rán en su próximo gobierno. Cómo será todo, que
gente que quedó sin trabajo por no haber ganado la
elección, busca ver si una dirección general le pue
de dar. Nos confían que tan ocupada se encuentra
la futura jefa de gobierno, que ahora no busca a
nadie de Morena ni del equipo de la presidenta
electa, Caudia Sheinbaum.
Le han preguntado a Manuel Velasco, si co

mo Gerardo Fernández Norofia, algún
acuerdo con Morena o Claudia Sheinbaum,
no se ha cumplido. El exgobernador de

Chiapas ha dicho que todo durante el proceso de
selección y elección que dio a Sheinbaum como
candidata y ahora, presidenta electa, fue claro y
transparente. Fernández Noroña cada vez se que
da más solo y nos dicen en el PT que ahí, pocos le
quieren en verdad.
La empresa Got und Glílck fue inhabilita

da por la Secretaría de la Función Pública
para realizar contrataciones con recursos
públicos por tres meses, a partir de este

miércoles 26 de junio, luego de que seis de sus
trabajadores fueron atropellados por una ca
mioneta cuando reclamaban su pago. La empre
sa tiene un contrato de proveeduría de servicios
de limpieza con el IPN y debido a sus incumpli
mientos en el pago de salarios y obligaciones con
el IMSS, ya están fuera de circulación.De manera
extraoficial, se informó que Got und Glück ha
bría coaccionado a sus trabajadores a manifes
tarse como una estrategia para culpar a las auto
ridades y evitar perder el contrato con el IPN,
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después de acumular diversas irregularidades y
penalidades contractuales.
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SIN PROTOCOLO
DESTRUCTOR DE ADVERSARIOS

JOELSAUCEDO

En su papel de opositor, y durante las asambleas
que realizaba en el Zócalo, Andrés Manuel López
Obrador solía realizar la siguiente expresión:

Al observar Palacio Nacional, decía a quienes
estaban a su lado: "desde ahí se puede hacer todo".

Y sí, tal parece que ha hecho o realizado todo lo que ha
estado a su alcance para conservar el poder, destruir adver
sarios e instituciones.

¿Con que propósito? Continuar su proyecto de gobierno
más allá de su sexenio: con Claudia Sheinbaum al frente.

López Obrador no tiene ni un gramo de demócrata. A lo
largo de su sexenio no tuvo ninguna reunión con dirigentes
opositores.

A Ricardo Anaya, su principal adversario en la contienda
presidencial de 2018, lo obligó a salir exiliado del país.

A los expresidentes de México los amagó con enjuiciar
los. Y hasta una consulta realizó para tal efecto. Su plan solo
era la intimidación.

El empresario Juan Collado fue encarcelado tras una bo
da de su hija donde reunió a la clase política del momento,
incluido el ex Presidente Carlos Salinas.

A los panistas Vicente Fox y Felipe Calderón todo el
tiempo los tuvo en jaque. Eran su carne de cañón en las
conferencias matutinas.

A Ernesto Zedillo ni unas gracias, pese a que le ayudó a
sortear los obstáculos para acceder a la candidatura como
jefe de gobierno en el 2000.

Enrique Peña Nieto no ha podido hacer vida social en
México, pese a haberle propiciado una tersa transición en
2018.

A la hoy ex candidata Presidencia, Xóchitl Gálvez le cerró

la puerta de Palacio Nacional pese a una orden de un juez
para usar su derecho de réplica.

De los dirigentes del PRI, PAN y PRD, ni se diga. Jamás
insinuó una reunión como jefe de Estado y de Gobierno.

La estafeta de estadista le quedó grande. No tuvo la hu
mildad de sentarse con sus principales adversarios, como
Presidente de todos los mexicanos.

López Obrador no les permitió vida política más allá de lo
que contempla la ley, cosa que no sucedió con las fiestas de
dirigentes del crimen organizado.

Estos días llamó la atención el encuentro de Carlos Sali

nas en una fiesta del empresario Juan Antonio Pérez Simón
en España.

Peña Nieto también ha expresado su deseo de regresar a
México. ¿Se lo permitirá Sheinbaum?

Vienen otros tiempos. ¿Con peores tormentas políticas?
Solo es cuestión de tiempo y de la futura presidenta.

PROSPECCION A propuesta de Morena, la Comisión de
Gobernación del Senado de la República, que preside Móni
ca Fernández, rechazó ayer revisar, discutir y en su caso
aprobar el dictamen de una ley que le permita al gobierno
federal recabar, concentrar, transferir y usar los datos bio
métricos de la población de manera discrecional y sin con
sentimiento. Le legisladora fue contundente al señalar que
una sentencia de ningún juez del Poder Judicial puede impo
ner o forzar un acuerdo o consenso legislativo. Recordó que
la Constitución otorga una discreción absoluta a los legisla
dores para valorar y decidir, a partir de criterios políticos,
posibles acuerdos y consensos.
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ECATEPEC, ÁVIDO
DE TRANQUILIDAD

RUBÉN PÉREZ

La guerra entre grupos de
Morena en el municipio de
Ecatepec no cesa a pesar de
que ya pasaron las eleccio
nes. El gobierno local que de

jó Fernando Vilchis Contreras, quien hi
zo hasta lo imposible por derrumbar a la
hoy alcaldesa electa, Azucena Cisneros
Coss, ante la ambición de seguir contro
lando la administración hay que re
cordar que intentó imponer a su esposa
como candidata sigue lanzando em
bates contra la próxima presidenta mu
nicipal. Hace unos días, Cisneros Coss,
en recorridos por el municipio, tras el fin
de la jornada electoral, con el fin de
agradecer a la población su voto, declaró
en Santa Clara Coaütla y San Pedro Xa
lostoc, que el Bando Municipal actual de
Ecatepec será derogado una vez que
asuma la presidencia municipal. La al
caldesa electa acusó que la administra
ción municipal promulgó este docu
mento que resultó ser un instrumento
para criminalizar a la población. Y es
que el Bando Municipal, el documento
que rige el ordenamiento y la buena
conducta, tanto del gobierno como de la
sociedad, en la gestión de Femando Vil
chis Contreras resultó más dañino que
benéfico para las familias de Ecatepec.
Por si fuera poco, este documento ha ge
nerado más actos de corrupción de ele
mentos policiacos y jueces cívicos en
una cadena que a decir de l(jg propios
empleados de los centros de concilia

ción llega hasta las entrañas del ayunta
miento. Azucena Cisneros aseguró que
el actual Banco Municipal será derogado
en la primera sesión de cabildo y se
aprobará uno nuevo, sobre el cual ya se
está trabajando, basado en el respeto a
los derechos de los vecinos, pues consi
deró que sólo ha provocado conductas
deleznables de los funcionarios públi
cos. Sin embargo, el gobierno en funcio
nes, el que dejó Fernando Vilchis
Contreras, no tardó mucho en responder
y manifestó que "las reformas realiza
das al Bando Municipal de Ecatepec en
los últimos cinco años permitieron re
ducir los índices delictivos y una convi
vencia social ordenada y pacífica". En
un intento por desaprobar lo que hará la
próxima presidenta municipal, dijeron
que ha sido uno de los mejores bandos
que ha tenido Ecatepec. Pero la alcalde
sa electa mandó un mensaje directo y
mencionó que "se acabó la resistencia
de los pueblos, habrá un gobierno com
prometido con ellos, y serán las anclas
sobre las cuales se generará una irradia
ción de cultura e identidad en el munici

pio". Se trata, pues, de la guerra de dos
bloques del mismo partido, mientras en
medio permanecen los habitantes, ávi
dos de vivir en un municipio tranquilo y
no tomado como instrumento de lucro

de grupos de poder.

A RENGLÓN SEGUIDO
INCONFORME con el "reparto del pas.
tel", Gerardo Fernández Noroña, inte
grante del clan político cuyo lema dice
que no se pelea por cargos sino por
ideales, sacó a la luz pública la farsa fi
losófica de la 4T, pues al no tener "hue

so con tuétano", ya respingó y está exi
giendo un puesto que le permita ejercer
control, o sea, quiere poder, lo que de
muestra que puede más la ambición
que la contribución... SEGÚN el titular
de la Junta Local del Instituto Nacional
Electoral en el Estado de México, Joa
quín Rubio Sánchez, el gran ganador de
las pasadas elecciones fue el absten
cionismo, pues en la entidad, el 36% de
lo electores decidieron no salir a sufra

gar. El funcionario advierte que es ur
gente analizar esta situación para eli
minar la apatía ciudadana. Es buena su
opinión, pero al sistema político le con
viene tener un bloque de ciudadanos
indiferentes, porque erosiona la demo
cracia y beneficia a los poderes fácti
cos. Sólo altos niveles de educación,
análisis y conocimiento de la sociedad
pueden revertir el abstencionismo...
AMPLIAS dudas entre los círculos de

poder político se desataron luego de co
nocerse que desde la Contraloria mexi
quense vendrá una cascada de denun
cias penales ante la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México contra
quienes fueron servidores públicos de
2011 a 2023 en la entidad; es decir, en el
sexenio pasado y antepasado. Las acu
saciones irán desde el fraude y robo
hasta el enriquecimiento ilícito y abuso
de autoridad, así como otros supuestos
delitos. Las interrogantes muestran tin
tes de mofa porque hay quienes apues
tan sólo a decisiones de "espantaton
tos", que no pasará nada, tal y como su
cedió en el sexenio de Andrés Manuel

López Obrador, sin ningún castigo por
actos de corrupción ni en el presente ni
en el pasado.
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Textos y Contextos
Migue/ Alejandro Rivera
Los reflejos de la ultraderecha en
Francia

El fin de semana, Francia fue, otra vez, el es
cenario de multitudinarias protestas en contra
de la ultraderecha que, sin muchos aspavientos,
se posiciona como la favorita de los ciudada
nos para ganar las elecciones legislativas de los
próximos 30 de junio y 7 de julio
Emmanuel Macron, presidente francés, ade

lantó los comicios pensando en que le daría
poco tiempo a los conservadores para prepa
rar una plataforma electoral convincente; sin
embargo, hay un importante sector de! país
europeo que cree que la mano dura de la ul
traderecha puede protegerlo de la migración,
los ataques terroristas e incluso de una agenda
liberal con la que no comulga.
El domingo, las protagonistas de las manifes

taciones fueron mujeres feministas que perci
ben un enorme riesgo de que la agenda pro
gresista se estanque en el país europeo, o peor,
de perder derechos fundamentales que han
conquistado en los últimos años. Simplemente,
Francia es el único país del mundo que incluye
el derecho al aborto en su Constitución, algo
que podría modificarse con una mayoría radical
en el Congreso.
La Agrupación Nacional (RN, extrema dere

cha) y sus aliados se posicionan con 35.5 y 36%
de los votos, según dos sondeos publicados el

domingo en el paíspaís europeo.El RN y sus aliliados se sitúan por delante del
Nuevo Frente Popular un?» coalición de parti
dos de izquierda (de 27 a 29,5%) y de la alian
za centrista del presidente Emmanuel Macron
(de ¡9.5 a 20%), ésta última en un triste tercer
lugar que deja muy mal parado al mandatario.
La brújula francesa resulta interesante para

medir los radicalismos del mundo, sobre todo
ue la líder histórica de la ultraderecha,porqi

Marirarme Le Pen, no había logrado grandes avan
ces hasta que llegó su Jordán BardBla, un joven
de 28 años al que ella misma le llama cachorro
de león.

Bardella es apuesto, es formal, es jovial y se
ha vuelto una figura de TikTok, como todos
los políticos de esta era que buscan llegar a
sectores apolíticos o desinformados a través
de 'as redes sociales. Incluso, en varios de sus
videos, el político se ve muy presidencial, conla bandera de Francia al fondo y explicando
sus ideas de forma muy profesional,
A los jóvenes hay que explicarles lo que es el

encuadre: los político muestran sólo un frag
mento de todo lo que en realidad significan,
or eso Le Pen, una mujer de la vieia escuela,Einzó a Bardella como un imán para lasanzo a bardella como un imán para las nuevas
generaciones amantes de la fugacidad, el sera
neo y los personajes banales.
Javier Milei, personaje muy distinto en forma

a Bardella, tiene la misma esencia y el mis
mo fondo que el francés: hay detrás una
agenda empresarial, oligárquica y desigual
por la que los movimientos sociales salen
a protestar ante el miedo del regreso de
las hegemonías.
Incluso el domingo pasado, el jefe del

gobierno alemán, Ola! Scholz, pidió en
Berlín al presidente argentino cuidar la
"cohesión social", tras las protestas en
Buenos Aires contra la refor ma sus refor
mas neoliberales. Hasta en ciertos secto
res europeos, llama la atención la cerra
zón de la ultraderecha.
Es importante el espejo del mundo,

porque en México, tarde o temprano,
veremos in ;ntos o consolidaciones de
Eartidos políticos que se hagan llamar "|¡
ertarios', pero que en realidad se fun
damenten en la ultraderecha.Tratarán de
capitalizar, como lo hace Le Pen o Milei, a
un sector inconforme, pero que no sabe
ni lo que guiere; esos que veían en Jorge
Alvarez Maynez su op< ión "antisistema',
aunque no lo era, podrían terminas apo
yando a un partido que sea más sistémico
que la peor versión ae la derecha que he
mos conocido en el país, por lo que habrá
que apostar mucho en educar a las nue
vas generaciones para que decidan libre

)ien informadas.mente, pero muy bi(
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S
on la llegada del rector LeonardoI cLomelí a la Universidad Nacional

Autónoma de México también arrii
baron nuevos derroteros, entre ellos, lai
Reforma Institucional de la máxima casai
de estudios... Los movimientos en la instituI
ción son inminentes.i
El pasado lunes, la UNAM publicó un

acuerdo por el que se crea la Coordinación
de Reforma Institucional y Prospectiva

¡ Universitaria como un órgano de consulta
de la Rectoría. El propósito es promover eli
estudio y análisis relativos a los proyectos de
transformación institucional que fueron planI teados en el Plan de Trabajo para el perio¡ do 20232027 y que se formalizaron en el
Plan de Desarrollo Institucional.¡ En síntesis, esta nueva coordinación tiene

s el propósito de fortalecer y preservar la
autonomía universitaria, la misma que hai

i sido de comentarios, buenos y adversos,
I recientemente...

Y nos dicen que apenas esta semana se
¡ tomó la decisión al interior del Consejo
i General Universitario para nombrar a unI nuevo coordinador del órgano de consultai de la Rectoría de la UNAM para promoveri

el estudio y análisis de los proyectos de

transformación institucional formalizados en
el Plan de Desarrollo Institucional 2023

2027.

Así es como se designó a Hugo Casanova
Cardiel como el nuevo coordinador de la

Reforma Institucional y Prospectiva Uni
versitaria, pues su arribo servirá para forta
lecer la tarea de sumar esfuerzos en preser
var la autonomía de la máxima casa de estu
dios nacional.

Y fue el propio rector Lomelí Vanegas
quien precisó que esta encomienda de
manda una combinación de cambio y esta
bilidad, de tradición con modernidad, pues
la universidad siempre enfrenta nuevos
retos y desafíos, y debe tener la capacidad
de adaptarse a ellos, sin perder su esencia y
preservar lo que es su corazón: la libertad
de cátedra, la libertad de investigación y la
libertad de extensión y difusión de la cultu
ra, garantizadas en la autonomía universi
taria.

Hugo Casanova Cardiel, quien hasta este
martes se desempeñaba como coordinador del
Consejo .Académico del Área de las Hu
manidades y de las Artes, es doctor en Filo
sofía y Ciencias de la Educación (Cum Laude)
por la Universidad de Barcelona, España;
maestro en Administración Pública y licen
ciado en Administra ción por la UNAM.
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Fue precisamente el mismo
día que la UNAM se deslindó
de la opinión emitida por espe
cialistas del Instituto de Inves

tigaciones Jurídicas (IIJ), quie
nes hicieron críticas a la pro
puesta presentada por el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador de reforma constitu

cional en materia judicial,
cuando se dio a conocer la

coordinación a cargo de Hugo Casanova y
que se encargará de procurar el desarrollo
de acciones y productos académicos perti
nentes para contribuir con las áreas respon
sables en la consecución de los objetivos
del Plan de Desarrollo Institucional.

Contará con un Consejo Asesor que se
encargará de proponer y aprobar sus líneas
de estudio y actividades, así como de formu
lar recomendaciones para la realización de
los principales procesos de transformación
del Plan de Desarrollo Institucional.

Dicho Consejo conocerá sobre las líneas
principales de los procesos de transforma
ción y coadyuvará en la vinculación de los
trabajos de la Coordinación de Reforma
Institucional y Prospectiva Universitaria
con las áreas responsables del Plan de
Desarrollo Institucional 20232027.

Estará integrado por los titulares de las
Secretarías General, de Desarrollo Institu
cional, de la Secretaría Administrativa, de la
Oficina de la Abogacía General, así co
mo de la Coordinación General de Planea

ción y Simplificación de la Gestión Institu
cional. Además de dos personas de reconoci
do prestigio académico nombradas por al
rector a propuesta del titular de la
Coordinación.

El acuerdo firmado por el rector de la
UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas y que se
publicó en la Geceta institucional este lunes,
indica que los titulares podrán designar un
suplente cuando así lo determinen.
Pero no sólo eso, las personas titulares que

participan en el Consejo tendrán derecho a
voz y voto. Sus decisiones se tomarán por con
senso.

El acuerdo señala que son funciones de la
Coordinación de Reforma Institucional y
Prospectiva Universitaria promover los
estudios, reportes y análisis de los temas rela
cionados con las reformas académicas y
estructurales que se plantean en el Plan de
Desarrollo Institucional 20232027.

Coadyuvar, con apoyo teórico y documen
tal, con las áreas responsables de cumplir
con los ejes y objetivos del Plan de Desa
rrollo Institucional 20232027, así como
atender sus requerimientos.
Generar las consultas, los estudios y pro

cesos de diagnóstico necesarios para el
planteamiento de estrategias de transforma
ción.

Asimismo, proponer los mecanismos ne
cesarios para lograr una amplia participa
ción de los sectores involucrados en los

procesos de transformación, diseñar y
recomendar canales de articulación entre

las entidades relacionadas con los proce
sos de transformación, propiciar acciones
progresivas y consensuadas con un carác
ter innovador y transformador.
También, difundir los materiales, diagnósti

cos y estudios que propicien la participación
informada de la comunidad universitaria en

los procesos de transformación y proponer a
la persona titular de la Rectoría un programa
anual de trabajo y evaluar su cumplimiento.
¡Ciaooo!
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El TMEC y la

REFORMA JUDICIAL
La preocupación en Estados Unidos por

la reforma judicial, se entiende desde el
punto de vista comercial, dado que la

incertidumbie desincentiva la inversión; sin
embargo, la designación de Marcelo Ebrard
en la Secretaria de Economía del gobierno
entrante, debe ser garante de la disposición
de la doctora Sheinbaum por alcanzar los
mejores acuerdos comerciales con Estados
Unidos y Canadá.
Por supuesto que como socios comerciales,
ambos países tienen legítima preocupación e
interés por contar con un marco jurídico sólido
que permita la certeza de que las controversias

se puedan dirimir en un sistema judicial con
apego irrestricto a la ley,pero igualmente deben
comprender que en la evolución y desarrollo de
México, la justicia sigue siendo un asunto pen
diente de la agenda social que reclaman millo
nes de mexicanas y mexicanos, quienes por el
hecho de no contar con recursos económicos

queda/i negados de los recursos legales.
El largo y tortuoso camino nacional por

la igualdad y justicia social, tiene precisa
mente en la justicia uno de sus rezagos más
lacerantes para la sociedad y el pueblo de
México. La justicia no puede seguir siendo
exclusiva para quienes puedan pagarla, pero
también es cierto que se han logrado grandes
avances, sobre todo en lo que respecta a la
división de poderes y en lo que la virtual pre

sidenta electa, claramente expresó ante el
Consejo Coordinador Empresarial que la

reforma no significa autoritarismo ni concen
tración de poder.
Existen serias y fundadas dudas respecto a

que la elección popular sea lo adecuado para la
designación de ministros, magistrados y jueces,
sobre todo porque el nivel de comprensión jurí
dicojudicial de la enorme mayoría que no
tiene el conocimiento preciso en la materia,
expone a opinar sobre un tema para el cual se
está calificado, para ello, están ya los represen
tan tes populares que desde el Poder Legislativo
deben, al menos en teoría, proceder a tomar
decisiones basadas en la suma de voces e inte

reses de sus representados.
Además, la oportunidad de que las y

posibles contendientes a dichos espacios
surjan desde las militancias y/o cuadros
de los partidos políticos, representa el
riesgo de sesgar sus decisiones, violentan
do con ello la anhelada autonomía.

Tal vez los cambios en el sistema judicial y de
impartición de justicia, debieran plantearse, pri
meramente, el resolver los temas que todo
mundo sabe que existen, pero nadie parece ver,
como el exacerbado nepotismo, la falta de pro
fesionalizados el tráfico de irdluencias y, en el
caso especíñco de las fiscalías de los estados, la
utilización de estas instancias como brazos de

presión y represión política del Ejecutivo.
Pero retomando el tema respecto al trata

do comercial con nuestros países vecinos
del norte, se debe considerar que en un
hecho sin precedente, nuestro país tendrá
en su gabinete legal, además de un canci
ller del mayor nivel en todos los sentidos, a
dos excancilleres en temas estratégicos
para el mejor desempeño y marcha del T
MEC: en Semarnat con la doctora Barcena

como garante de la sostenibilidad; y en
Economía con Ebrard, para quien los deta
lles del acuerdo comercial no son tema

nuevo y, por tanto, están preparados para
atender la revisión del tratado en 2026.

Luego entonces, la preocupación en
Estados Unidos, debiera quedarse a ese
nivel y no insistir en el llamado de quienes
pretenden frenar las iniciativas, lo cual está
cerca de considerarse una muestra de inter

vencionismo, al que México difícilmente
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reacciona de manera positiva; sobre todo
cuando existe el recurso legal del arbitraje
internacional, el de establecer cláusulas
en caso de controversias, predispuestas a
solucionarse en tribunales de Estados

Unidos o Canadá, según se defina en cada
caso; sin que ello implique el dejar de
impulsar en México las condiciones para un
sistema de justicia que sea capaz de resol
ver conflictos entre particulares y sancionar
a quienes cometan delitos y, con ello, otor
gar certeza y seguridad a la inversión
extranjera.
El sistema judicial debe dar certeza,

pero no sólo a los inversionistas o ios tra
tados comerciales, pues se debe en primer
término a las y los mexicanos.
Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com
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Sanciones
¿De verdad habrá sanciones para funcio
narios que cometieron irregularidades
durante Los gobiernos de Los ex gober
nadores Eruviel Ávila y Alfredo del
Mazo?. Suena ¡ncreíbLe, sobre todo si se

toma en cuenta que muchos de eLLos ya
se fueron a Morena o aL Verde, como en

eLcaso de Eruviel Ávila, con su séquito
déexcoLaboradores. Será muy difícil
ver quizá que haya denuncias contra ex
funcionarios y funcionarías que ahora ya
andan apLaudiendo a La 4T, aunque de
hacerLo, La gobernadora Delfina Gómez
sería congruente con Lo que prometió en
campaña, decastigar a quienes comes
tieron abusos y fueron corruptos a más
no poder.

Y es que en redes sociaLes, Luis David
Fernández, subsecretario de ControL
y Auditoría deL Gobierno deL Estado se
México, anunció La presentación de otro
paquete de denuncias penaLes ante La
FíscaLía mexiquense en contra de ex
servidores púbLícos de Losgobíernos:
estatales 20112023, en Los que con base
en acciones decontroLy auditoria se han
determinado y sustanciado delitos como
Los de fraude, robo, enriquecimiento ¡Lici
to, abuso de autoridad y deLitos contra La
Hacienda púbLica que se cometieron por

defraudar y causar daños patrimoniales
mediante engaño (por acción u omisión)
a La Hacienda PúbLica estatal

No oLvidemos que fuevox pópuLí aqueLLo
de Los enriquecimientos inexpLícabLes de
tituLares de áreas importantes, incLuídas
Las de Comunicación SociaL, que sobre
todo en tiempos de Eruviel Ávila se
servían con La cuchara grande, Lo mismo
en áreas cLaves como DesarroLLo SociaL,

SaLud, DesarroLLo Urbano, Obras PúbLicas

y hasta IMEVIS, entre otras áreas que en
ambos gobiernos desarroparon progra
mas y acciones que ahora están en el ojo
del gobierno mexiquense.

Muy interesante resulta La firma deL
convenio para desarroLLar infraestruc
tura ciclista en ToLuca, Lo cuales ideal y
ecoLógico, pero se deben ir con mucho
cuidado, porque hay ya intentos en La
ciudad capitaLque no han tenido mucho
éxito, Lo mismo que en otros municipios,
como CuautitLán IzcaLLí, en donde eL

exaLcaLde priísta Karim Carvallo, ahora
diputado eLecto por Morena, desarroLLó
una cicLovía con el fin de que se usara La
bicicleta, pero fue un verdadero fracaso,
un derroche de recursosy por supuesto
eL puebLo pagó por todo ese proyecto
tirado a La basura.
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Quien seguramente es Sa en 
vkfe de muchosaícslctes es Raúl Ba 
sutto, quien está al frente de la aícai 
día iztapaíapa. yesque eraquelte
Titorio que fue administrado por la
jefe de gobierno electa. Ciara Bruga
da, Siegan míofies de pesos de apo •
yo, traducidos en oper ativos desti 
nados para cuidar a sus ciudadanos.
; tinguna alcaldía recibe tanto apoyo
como iztapaíapa sin que imparte el
presupuesto de la alcaldía; iziapala 
pa recibe un día sí y otro también,
elementos del Ejercito, de ta Guardia
Nacional y de la Secretaria de Seguri
dad Oudadana de la CDMX. Cifras

extraoficiales señalan que desde que
Basulto está en eí cargo se han reaíi 
zado 550 operativos, 129 patrullas y
129 motos para vigilar e¡ territorio.
Lo mato es que tos homicidios yfemi
nicidios en ía alcaldía no bajan.

Quien reapareció
ayer en España fue el expresidente
mexicano Carlos Salinas de Gortari,
quien es casi, casi el mismísimo Dia
blo, según el presidente Andrés Ma 
nueí López Obrador el exmandatario
acudió a la fiesta del coleccionista de
arte Juan Antonio Pérez Simón, a la
cual también acudió el embajador de
México en aquel país, Quirino Ordaz.
Llama ia atención que el diplomático
quien fue nombrado embajador por
el mismo López Obrador, en marzo
de! 2022, haya posado al lado de Sali
nas, quien es el enemigo público nú
mero uno del Presidente de México.
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ElTribunal Electo
ral de ia Ciudad de México (TECDMX)
para hacer su chamba debería estar
integrado por arico magistrados, pe 
ro solo tiene dos titulares : Armando
Ambriz y Juan Carlos Sánchez, por lo
que través de un acuerdo plenaño, se
nombró a María Antoníeta González
Mares y Osiris Vázquez Rangel como
magistrados electorales en fundo
nes para sesionar. El acuerdo fue la
única vía, luego de que el Senado de
¡a República decidió no nombrar a los
magistrados pendientes, como era
su obligación, situación que no es ex
clusiva de la CDMX, sino la regla de
los 39 tribunales del país.
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DIA CERO

JULIAN ASSANGE: LA LIBERACIÓN DEL HOMBRE QUE DESAFIÓ AL PODER

Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
Julián Assange, el fundador de Wiki

Leaks, ha sido liberado después de
pasar cinco años en una prisión britá

nica y casi siete años refugiado en la embaja
da de Ecuador en Londres. Este hito marca el

fin de un capítulo tumultuoso en la historia de
la libertad de prensa y el derecho a la informa
ción. Sin embargo, la controversia en torno a
su figura y sus acciones continúa alimentando
un debate mundial sobre los límites del perio
dismo y la transparencia gubernamental, en
esta edición de "Día Cero" reflexionaremos
sobre la liberación de este icono de la libertad

de expresión, su legado y las implicaciones de
dicho acuerdo.

ELACUERDO DE LIBERACIÓN
Hoy 25 de junio de 2024, Assange fue

liberado de la prisión de alta seguridad de
Belmarsh en Londres. Esta liberación se pro
dujo tras un acuerdo con el Departamento
de Justicia de Estados Unidos, en el cual As
sange se declaró culpable de un solo cargo
de violación de la Ley de Espionaje, relacio
nada con la publicación de documentos mi
litares y diplomáticos clasificados en 2010.
Este acuerdo estipula que Assange no cum
plirá tiempo adicional en prisión, ya que se
le acreditarán los años que pasó encarcelado
en el Reino Unido.

La negociación del acuerdo refleja un reco
nocimiento implícito por parte de las autoridades
estadounidenses de que la prolongada deten
ción de Assange ya no era viable ni productiva.
Sin embargo, críticos como el exvicepresidente
Mike Pence calificaron al acuerdo como un "error

judicial", argumentando que Assange debería
haber sido procesado con todo el peso de la ley
por comprometer la seguridad nacional de Esta
dos Unidos hace ya casi quince años.

LA HISTORIA DEWIKILEAKS

Fundada en 2006 por Julián Assange y
otros activistas, WikiLeaks se presentó como
una plataforma para la publicación de do
cumentos secretos de gobiernos y corpora
ciones con el objetivo de promover la trans

parencia. La organización ganó notoriedad
en 2010 con la publicación de documentos
clasificados relacionados con las guerras en
Irak y Afganistán, los cuales revelaron, entre
otras cosas, la corrupción en el gobierno
afgano y el verdadero costo humano de es
tos conflictos.

En abril de 2010, WikiLeaks publicó un vi
deo titulado "Collateral Murder", que mostra
ba a soldados estadounidenses disparando
desde un helicóptero a civiles en Bagdad, in
cluidos dos periodistas de Reuters. Este video
fue solo el comienzo de una serie de filtracio

nes que culminaron en la publicación de más
de 250,000 cables diplomáticos del Depar
tamento de Estado

de Estados Unidos, el
cual paso a la historia
como el "Cablegate".
Estas revelaciones sa

cudieron la diplomacia
mundial y pusieron a
Assange en la mira de
múltiples gobiernos.

La larga persecu
ción legal de Assange

Frente a los hechos

del "Cablegate" la re
acción de Estados Uni

dos no se hizo esperar.
En 2010, una orden de
detención internacio
nal fue emitida contra

Assange por presun
tos delitos sexuales en

Suecia. Assange negó
las acusaciones y las calificó como una estrata
gema para extraditarlo a Estados Unidos. Para
evitar la extradición a Suecia, Assange se refu
gió en la embajada de Ecuador en Londres en
2012, donde vivió hasta su arresto en abril de
2019, cuando Ecuador revocó su asilo.

Durante su tiempo en la embajada, Wiki
Leaks continuó publicando documentos sen
sibles, incluyendo correos electrónicos del
Comité Nacional Demócrata en 2016, que
afectaron las elecciones presidenciales esta
dounidenses. En 2019, Estados Unidos reveló
cargos adicionales contra Assange, incluyen

do 17 acusaciones bajo la Ley de Espionaje, lo
que aumentaba su posible sentencia de hasta
1 75 años de prisión.

EL DEBATE SOBRE LA LIBERTAD DE
PRENSA

Por casi quince años, el caso de Assange
ha dividido a la opinión pública y a los defen
sores de la libertad de prensa. Sus partidarios
argumentan que las acciones de Assange fue
ron un acto de periodismo legítimo, destina
do a revelar la verdad sobre las acciones gu
bernamentales y militares que de otra manera
habrían permanecido ocultas. De esta forma,
organizaciones como Amnistía Internacio

nal y Reporteros Sin
Fronteras han denun

ciado la persecución
de Assange como un
ataque a la libertad de
prensa.

Por otro lado, sus
detractores, inclui
dos muchos en el

gobierno estadouni
dense, sostienen que
las filtraciones de

WikiLeaks pusieron
en peligro la vida de
muchas personas y
comprometieron la
seguridad nacional.
La administración

Trump, en particular,
fue dura en su perse
cución de Assange,

a pesar de que WikiLeaks también publicó
información perjudicial para la campaña de
Hillary Clinton en 2016, algo que el propio
Donald Trump elogió en su momento.

EL IMPACTO DE LAS REVELACIONES
Las filtraciones de WikiLeaks hantenido un

impacto profundo y duradero. Los documen
tos publicados en 2010 revelaron crímenes
de guerra, violaciones de derechos humanos
y corrupción gubernamental en una escala
sin precedentes. El "Cablegate" mostró cómo
Estados Unidos manejaba su política exterior,

La liberación de Julián

Assange marca el final de un
capítulo en una historia llena
de controversias y debates
sobre la transparencia,
la libertad de prensa y
la seguridad nacional.

Mientras Assange se dirige
a su hogar en Australia, el
mundo reflexiona sobre las

lecciones aprendidas y las
implicaciones futuras de sus
acciones y su persecución
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incluyendo órdenes de espiar a funcionarios
de la ONU y presiones sobre otros países para
apoyar sus intervenciones internacionales en
Medio Oriente

Las revelaciones también expusieron las
operaciones de vigilancia masiva llevadas a
cabo por la Agencia de Seguridad Nacional
(NSA) de Estados Unidos, las cuales fueron
luego confirmadas por las filtraciones de Ed
ward Snowden en 2013. WikiLeaks ha jugado
un papel crucial en la formación de un discur
so global sobre la transparencia y la rendición
de cuentas de los gobiernos convirtiéndose
en el referente más importante de la materia
durante la última década.

Algunas reflexiones críticas personales
A pesar de su liberación, Julián Assange

sigue siendo una figura controvertida. Su caso
plantea preguntas fundamentales sobre los
límites del periodismo y la responsabilidad
ética de los periodistas y denunciantes. ¿Es
aceptable poner en riesgo la seguridad na
cional en nombre de la transparencia? ¿Has
ta qué punto deben los periodistas proteger
la identidad de sus fuentes y la información
sensible? Este debate sería álgido entre los
defensores de los derechos humanos, como
la libertad de expresión, y los especialistas en
inteligencia para la seguridad nacional.

La decisión de liberar a Assange bajo un
acuerdo de culpabilidad puede verse como una
victoria para sus partidarios, pero también deja
muchas preguntas sin respuesta. Su liberación
no resuelve el debate sobre el equilibrio entre la
seguridad nacional y la libertad de prensa. Y es
probable que su caso siga siendo un referente en
esta discusión durante muchos años.

La liberación de Julián Assange marca el
final de un capítulo en una historia llena de
controversias y debates sobre la transparen
cia, la libertad de prensa y la seguridad nacio
nal. Mientras Assange se dirige a su hogar en
Australia, el mundo reflexiona sobre las leccio
nes aprendidas y las implicaciones futuras de
sus acciones y su persecución. La figura de As
sange seguirá siendo un símbolo de la lucha
por la verdad en un mundo donde el poder
y la información están en constante conflicto.

*X: @Travelerjm
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Agenda política

» Al punto:
El nivel de funcionarios del Poder Judicial minis

tros, magistrados y jueces quedó paralizado con la
victoria electoral de Morena y deprimido por el anuncio
de la reforma judicial que someterá a esos tres niveles
de impartidores de justicia a cargos avalados por vota
ción popular. A nivel de trabajadores existe un estado
de ánimo crecientemente agresivo contra sus superio
res porque no hay ninguna estrategia para tratar de
contener la reforma, e inclusive algunos magistrados y
jueces y dicen que hasta ministros están pensando en
renunciary que el Gobierno de Sheinbaum se haga bo
las con el Poder Judicial. Grupos de trabajadores quie
ren realizar paros de labores, pero sin apoyo sindical
ni dirección política de ministros, magistrados y jueces.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que la presidenta Sheinbaum tendrá es

caso margen de maniobra presupuestal cuando menos
en el último trimestre de 2024 y a lo largo de 2025 y 2026?

» Para su agenda:
México le debe mucho a Julián Assange porque la

revelación de cables secretos de Estados Unidos sobre

México en 2010 exhibió presiones poco diplomáticas
para obligar a México a tomar decisiones a favor de los
intereses americanos. Varios de esos cables mostraron a

un presidente Felipe Calderón agachón, pero también
se tienen indicios de que por Assange México logró la
renuncia del embajador intervencionista Carlos Pascual.
Por temor a reacciones negativas, México se deslindó de
alguna defensa de Assange, de no ser por declaraciones
políticas del presidente López Obrador, pero sin mayor
¡nvolucramiento en su defensa.

Todos aquellos que dicen que esto es militari
zación, no es militarización, militarización sería

si quien dictara toda la política de seguridad
sería una institución del Ejército y no es así

Sheinbaum al justificar la adscripdón de la
Guardia Nacional a la Sedeña.
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INDICADOR POLÍTICO

NI PERIODISTAS, NI ANALISTAS,
SON MILITANTES OPOSITORES
La aparición

de una lista
final de 303

intelectuales, acadé
micos y periodistas
pidiendo el voto por
el PRI, el PAN o el
PRD y por la candi
data panista Xóchitl
Gálvez Ruiz corrió
finalmente el velo

de misterio que se
había ocultado detrás de personalidades que
hacían la crítica en los

medios pero que apa
recieron ya ejerciendo
el periodismo militante
a favor de una candida

ta y sus partidos y en
contra de la otra.

El ejercicio de la crí
tica había servido a aca

démicos, intelectuales y
periodistas para dar una
imagen de opiniones
contra el establishment

en el poder. Pero duran
te muchos años, esos
personajes de la cultura
permanecían dentro
del régimen priista, aun
que lo criticaban para
favorecer a la oposición
leal, sobre todo a las
decrecientes corrientes

progresistas del PRI, a los
poscardenistas y a figuras panistas con imagen
de credibilidad y honestidad política.

El desplegado de intelectuales en modo de
acarreo de redilas reconfirmó de lo que el es
critor Mario Vargas Llosa reveló en una mesa de
1990 para celebrar el fin del bloque soviético:
la dictadura perfecta, es decir, el régimen políti
co mexicano que permitía ejercer la crítica total
y hasta opositora aun estando dentro de los di

A Marco Antonio

Campos, por
una hermandad

intelectual de años

ferentes territorios del sistema/régimen/Estado
que controlaba y gestionaba el PRI para evitar
choque represivo contra la crítica: fue lo que se
llamó la crítica desde dentro, en cualquiera de
sus dimensiones.

El desplegado de redilas de 303 personali
dades de la cultura y la comunicación para pedir
el apoyo por Xóchitl vía las boletas cruzadas por
el PRI, el PAN o el PRD colocó de manera muy vi
sible sobre todo a periodistas e intelectuales que
navegaban con la bandera de la crítica indepen
diente, pero que se presentaron ya como opo
sitores militantes de sectores, partidos y organi

zaciones electorales. A

partir de ese desplega
do, ahora hay que leer y
ver a esos intelectuales

y periodistas como mi
litantes de la oposición,
por lo que sus críticas
deberán ser entendidas

como posicionamien
tos opositores al partido
en el poder. La lista es
tuvo a la vista de todos:

El caricaturista Paco

Calderón, el ensayista
Enrique Krauze, el se
vero politólogo José
Antonio Crespo, el ul
trarradical que dijo que
Xóchitl ganaría Macario
Schettino, el editorialis
ta Carlos Tello Díaz, el
director de (A)Nexos
Héctor Aguilar Camín,

el escritor Enrique Serna,, el ensayista Federi
co Reyes Heroles, el militante del 68 Gilberto
Guevara Niebla, el crítico ad honorem Jorge G
Castañeda aunque no le hicieron caso, los
salinistas José Carreño Carlón y Otto Granados
Roldán, el excomunista Joel Ortega Juárez, el
académico Raúl Trejo Delarbre, el escritor Ra
fael Pérez Gay, la editorialista Robería Garza, el
comunista renegado Roger Bartra, el escritor

El desplegado de redilas
de 303 personalidades de
la cultura y la comunicación
para pedir el apoyo por
Xóchitl vía las boletas

cruzadas por el PRI, el PAN
o el PRD colocó de manera

muy visible sobre todo a
periodistas e intelectuales
que navegaban con la
bandera de la crítica

independiente, pero que
se presentaron ya como
opositores militantes
de sectores, partidos y

organizaciones electorales
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Christopher Domínguez Michael y el escritor
Xavier Velasco, entre muchos otros.

Todos estos intelectuales y periodistas críticos
ejercían su derecho político a posicionarse en es
pacios ideológicos y de coyuntura a veces hasta
antisistémicos, pero nunca cuando menos hasta
ahora, salvo los que hoy se dicen analistas pero hi
cieron carrera como políticos y funcionarios, como
Carreño Carlón y Granados Roldán y el ex vocero
foxista Rubén Aguilar se habían decantado de
manera muy abierta a favor de una candidata y
sobretodo pidiendo el voto por un partido deter
minado que apoyaba una candidatura.

La percepción y lectura de productos críti
cos de la lista de periodistas e intelectuales pasó
de mirarlos como examinadores de abusos del

sistema a ser parte misma de ese mismo siste
ma. Por ejemplo, el caricaturista Paco Calderón,
uno de los más incisivos críticos, transitó de la
crítica periodística al poder a la crítica desde la

oposición por apoyar a una candidata oposito
ra. A partir de su firma del desplegado, las cari
caturas de Calderón son propaganda militante y
no propuesta o lectura crítica de la realidad.

Los intelectuales cumplían la función de ejer
cer la crítica desde el pensamiento no político
ni partidista, sino desde el territorio de las ideas.
Aguilar Camín y los colaboradores de la revista
(A)Nexos se había decantado ya desde finales de
los ochenta por el proyecto político e ideológico
de Carlos Salinas de Gortari, pero los del grupo
KrauzeLeíras Ubres participaban en los debates
de este el valor mismo de las ideas. Hoy los dos
aparecieron firmando un desplegado para pedir
votos por Xóchitl Gálvez Ruiz como candidata for
mal del PRIPANPRD.

Después de la lista de los 303 del desple
gado de redilas, México quedó sin intelec
tuales críticos.

Política para dummies: la política militante
es una percepción sesgada de la realidad.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

FERNÁNDEZ NORONA: LAS
PROMESAS Y LA REALIDAD

e r a r d oG Fernán

dez No

roña está enojado
porque no quieren
cumplirle con lo
que le ofrecieron. El

diputado del PT quedó en cuarta posición
en las encuestas que realizó Morena para
definir la candidatura, pero de forma muy
cerrada con Adán Augusto López Hernán
dez, quien alcanzó el tercer sitio.

En teoría, el acuerdo político que hicie
ron los participantes, por determinación
del presidente López Obrador, contempla
ba que quien estuviera mejor colocado en
las mediciones abanderaría al partido y a su
coalición en la contienda presidencial, y de
ahí se desprenderían la coordinación del
Senado, la Cámara de Diputados y la inclu
sión en el gabinete.
Como se sabe,

Marcelo Ebrard será
secretario de Econo

mía y todo indica que
López Hernández
tendrá el liderazgo
del Senado.

Pero Noroña irá

también a la cáma

ra alta y ahí es don
de todo empezó
a enredarse.

En la cámara de

diputados la jefatura
de la bancada recae
rá en Ricardo Mon

real, el peor evaluado
en las encuestas que realizaron Mercaei,
Buendía, De las Heras, Heliga Consultores
y la que elaboró Morena.

Esto da cuenta de que se está haciendo
política y que, a la hora de la verdad, se re
quieren más elementos que las encuestas
para definir encargos que serán centrales
en lo que respecta al proyecto del próxi
mo gobierno, en sus líneas de continuidad,
pero también de los que pudieran signifi
car un contraste.

Es ahí donde se explica que Monreal,
quien tiene experiencia y dialoga con los opo
sitores, esté a cargo de lo que será una fuerza
legislativa que no se ha visto en décadas.

Sí, hay cuestionen que se ganan en la po
pularidad y otras que vienen de la trayectoria.

El propio Fernández Noroña es un
ejemplo de ello, más allá de sus desplantes
públicos, algunos poco constructivos, es un
legislador que tiene lazos importantes con
las bancadas del PRI, PAN y PRD.

No todo fue pleito en estos años, aun
que no siempre ese haya sido el enfoque
de los análisis. Por lo pronto, Fernández
Noroña argumentó que "es incorrecto que
digan que los compromisos se cumplen y
luego hagan maromas para no cumplir".

La inconformidad ameritó una respues
ta de la próxima presidenta, Claudia Shein
baum, quien señaló que dialogaría con él, y
afirmó que el petista es un cuadro muy re
levante del movimiento, pero no le ofreció,
por el momento, algo en concreto.

Es poco probable que el quejoso lleve
su inconformidad más allá del reclamo pú
blico, porque no recibiría el apoyo del PT
en un desplante que genere un contratiem
po para quien recibirá la banda presiden
cial el 1 de octubre.

Y tampoco es el estilo de Fernández No
roña el de la ruptura. Lleva años batallando
en el mismo cuadrante y sería absurdo el
salirse en estos momentos.

Pero es como una

torre de naipes, don
de las cartas irán des

prendiéndose por

El IndependienteFecha: 26/06/2024
Página: 20

Area cm2: 407

1 / 2

Columnas Políticas

Juliàn Andrade

Costo: 22,112

Página 182 de 195 Índice



necesidad y muchas
no van a recalar en

el lugar que tenían
auto pronosticado.

Es el caso de Ma

nuel Velasco, quien
ya se veía en la Se
cretaría de Medio

Ambiente, pero ahí
llagará Alicia Bárcena.
Se dirá que el

Partido Verde no tie

ne de que quejarse,
porque su elastici

dad moral y política les dio dividendos,
pero seguro deban estar rumiando algún
descontento. Pero tampoco es un asunto
menor, ya que muestra cómo se irán agrie
tando los acuerdos, porque ofrecieron más

de lo que había para repartir.
¿No hay un hueco en el gabinete para

Fernández Noroña, quien inclusive fungió
como vocero de la triunfadora de la con

tienda? Al parecer no, y ello indicaría que
otros grupos lo desplazaron o de plano
se impusieron.

Pronto lo sabremos, para empezar el jue
ves, cuando se dé a conocer otra tanda de
nombramientos. Para la presidenta Shein
baum será un desafío el establecer el con

trol de grupos, corrientes e intereses que,
por hora, solo se mantienen en calma por las
posibilidades que les abre el nuevo panora
ma político, luego del resultado de la elec
ción, y por el liderazgo de López Obrador.

La primera variable se agotará, por ne
cesidad, y la segunda es una incógnita res
pecto a lo que se llevará o permanecerá.

Por lo pronto, Fernández
Noroña argumentó que "es
incorrecto que digan que los
compromisos se cumplen y
luego hagan maromas para
no cumplir". La inconformidad
ameritó una respuesta de la
próxima presidenta, Claudia
Sheinbaum, quien señaló que

dialogaría con él
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POR LA ESPIRAL

EL ENORME POTENCIAL DE
LAS TIERRAS RARAS

i China
líder ens; pro

ducción y
exportación de tierras
raras, la economía
norteamericana es

un importante impor

tador de éstas; por ende, está resintiendo
toda la inestabilidad global en los mercados
provocada primero, por la pandemia; se
gundo, por la invasión de Rusia a Ucrania y,
ahora, por las tensiones en Medio Oriente.

Sin varios metales, de los considerados
tierras raras, no sería posible la fabricación
de los teléfonos inteligentes. Léase los
smartphones de esos que Apple sabe ven
der y muy bien.

Desde 2021, las empresas fabricantes
de smartphones han enfrentado una serie
de dificultades para tener, en tiempo y en
forma, todos los su
ministros y compo
nentes para producir
sus aparatos. En es
pecial, estos retrasos
se observaron en el

iPhone 14.

Entre julio y sep
tiembre de 2021,
Apple vendió 50.4
millones de unida
des de este smar

tphone, debió ven
der más en dicho

período, pero tuvo
problemas en el su
ministro de diversos

componentes sobre
todo chips y pantallas.

Y, eso significa, pérdida de competiti
vidad: en dicho período, entre julio y sep
tiembre de 2021, Apple se ubicó como la
segunda empresa con mayores ventas de
trás de Samsung con 69 millones de unida
des y en tercer lugar la china, Xiaomi, con
44.3 millones de móviles.

La revista Canadian Geographic, publi
cada por la Royal Canadian Geographical
Society, destripa por dentro un smartphone
para que la gente comprenda el potencial
poder de las tierras raras.

Sus componentes fundamentales están
fabricados a partir de los siguientes ele
mentos: 1) El estaño, se utiliza en un óxido
que permite que la pantalla funcione como
una pantalla táctil; 2) el neodimio, el dispo
sio y el praseodimio, sirven para fabricar
imanes que hacen que el teléfono vibre; 3)
el aluminio da forma al vidrio de muchos

teléfonos inteligentes y también se usa en
la carcasa de la batería; 4) el praseodimio,
el gadolinio y el neodimio, sirven para los
imanes de los altavoces; 5) el terbio, euro
pio, disprosio, praseodimio, lantano e itrio,
para crear los colores brillantes en la pan
talla; y, 6) los metales preciosos como el
cobre, el oro y la plata se utilizan para los
componentes microeléctricos del teléfono.
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A COLACIÓN
Si bien China ostenta la supremacía en

los minerales raros, hay otros actores que
terminarán sumados a la competencia; al
respecto, un análisis de The Brookings Ins
titution avizora el futuro en el renglón de la
producción de estos preciados minerales y
África brilla de forma importante.

La economista Gracelin Baskaran pun
tualiza que estos diecisiete metales "son

críticos para la seguridad humana y nacio
nal" y desatarán una feroz competencia por
obtenerlos. "De manera preocupante, la
producción de estos minerales de tierras
raras se ha mantenido concentrada.

China tiene una posición dominante en
el mercado, de hecho, ante las crecientes
tensiones geopolíticas en torno a China y
Taiwán, vemos cómo Estados Unidos, Aus
tralia, Canadá y otros países buscan reducir
su dependencia de China como fuente de
producción y procesamiento de tierras ra
ras", indica la especialista.

Y en esa geopolítica y geoeconomía,
los países africanos tendrán un papel rele
vante, como explica Baskaran: "Con su rica
dotación de productos básicos clave, los
países africanos pueden aprovechar esta
búsqueda de nuevas fuentes de elemen
tos de tierras raras para generar ingresos

muy necesarios para
financiar objetivos
socioeconómicos bá

sicos y reducir la po
breza, utilizar el Área
de Libre Comercio
Continental Africana

(AfCFTA) para mejo
rar la generación de
riqueza y fortalecer
las alianzas comercia

les globales"
La investigadora

señala que el poten
cial completo de Áfri
ca en tierras raras está

en gran parte desa
provechado debido a

los bajos niveles de exploración.
Les hace falta dinero y programas dirigi

dos concretamente a dichos fines.
De acuerdo con el estudio de Broo

kings, el presupuesto de exploración mine
ra en África subsahariana en 2021 fue el
segundo más bajo del mundo: aproxima
damente la mitad del de América Latina,
Australia y Canadá, a pesar de tener el tri
ple de la superficie de Canadá y Australia.

Ese año sobre una base anua!, el presu
puesto de exploración de Canadá aumentó
un 62%, seguido por un 39% en Australia,
un 37% en Estados Unidos y un 29% en
América Latina. El presupuesto para África
creció solo un 1 2 por ciento.

Para la especialista, África debe usar los
recursos de manera estratégica para cons
truir asociaciones comerciales sólidas y for
talecersu presencia en las cadenas de valor
globales, particularmente con Estados Uni
dos, la UE y Australia.

Aunque ni Rusia, ni muchos menos Chi
na, ni la creciente presencia del extremis
mo radical yihadista que controla diversas
regiones junto con sus cadenas de valor
querrán quedarse de lado en el futuro des
pegue africano. Y eso traerá muchas nue
vas tensiones globales.

Entre julio y septiembre de
2021, Apple vendió 50.4

millones de unidades de este

smartphone, debió vender
más en dicho período,
pero tuvo problemas en
el suministro de diversos

componentes sobre todo
chips y pantallas
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ELTMEC Y LA
REFORMA JUDICIAL

preocuLpación en
¦Estados Uni

dos por la Reforma
Judicial se entien

de desde el punto
de vista comercial,
dado que la incerti
dumbre desincen

tiva la inversión; sin
embargo, la designación de Marcelo Ebrard
en la Secretaría de Economía del gobierno
entrante debe ser garante de la disposición
de la doctora Sheinbaum por alcanzar los
mejores acuerdos comerciales con Estados
Unidos y Canadá.

Por supuesto que como socios comerciales,
ambos países tienen legítima preocupación e

claramente expresó ante el Consejo Coordina
dor Empresarial que la reforma no significa auto
ritarismo ni concentración de poder.

Existen serias y fundadas dudas respec
to a que la elección popular sea lo adecua
do para la designación de ministros, magis
trados y jueces, sobre todo porque el nivel
de comprensión jurídicojudicial de la enor
me mayoría que no tiene el conocimiento
preciso en la materia, expone a opinar so
bre un tema para el cual se está calificado,
para ello, están ya los representantes po
pulares que desde el poder legislativo de
ben, al menos en teoría, proceder a tomar
decisiones basadas en la suma de voces e

intereses de sus representados.
Además, la oportunidad de que las y po

sibles contendientes a dichos espacios surjan
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interés por contar con
un marco jurídico sólido
que permita la certeza
de que las controversias
se puedan dirimir en
un sistema judicial con
apego irrestricto a la ley,
pero igualmente deben
comprender que en la
evolución y desarrollo
de México, la justicia si
gue siendo un asunto
pendiente de la agenda
social que reclaman mi
llones de mexicanas y
mexicanos, quienes por
el hecho de no contar

con recursos económi

cos quedan negados de
los recursos legales.

El largo y tortuoso
camino nacional por la
igualdad yjusticia social,
tiene precisamente en la
justicia uno de sus reza
gos más lacerantes para
la sociedad y el pueblo
de México.

La justicia no puede seguir siendo exclusi
va para quienes puedan pagarla, pero también
es cierto que se han logrado grandes avances,
sobre todo en lo que respecta a la división de
poderes y en lo que la virtual Presidenta electa,

desde las militancias

y/o cuadros de los
partidos políticos, re
presenta el riesgo de
sesgar sus decisio
nes, violentando con
ello la anhelada auto

nomia.

Tal vez los cambios

en el sistema judicial
y de impartición de
justicia, debieran plan
tearse, primeramente,
el resolver los temas

que todo mundo sabe
que existen, pero na
die parece ver, como
el exacerbado nepo
tismo, la falta de profe
sionalización, el tráfico
de influencias y, en el
caso específico de las
fiscalías de los estados,
la utilización de estas
instancias como brazos

de presión y represión
política del ejecutivo.

Pero retomando el tema respecto al trata
do comercial con nuestros países vecinos del
norte, se debe considerar que en un hecho sin
precedente, nuestro país tendrá en su Gabine
te Legal, además de un Canciller del mayor ni
vel en todos los sentidos, a dos excancilleres en
temas estratégicos para el mejor desempeño y
marcha del TMEC: en SEMARNATcon la docto

ra Bárcena como garante de la sostenibilidad; y
en Economía con Ebrard, para quien los detalles
del acuerdo comercial no son tema nuevo y, por
tanto, están preparados para atender la revisión
del tratado en 2026.

Luego entonces, la preocupación en Esta
dos Unidos, debiera quedarse a ese nivel y no in
sistir en el llamado de quienes pretenden frenar
las iniciativas, lo cual está cerca de considerarse
una muestra de intervencionismo, al que México
difícilmente reacciona de forma positiva; sobre
todo cuando existe el recurso legal del arbitraje
internacional, el de establecer cláusulas en caso
de controversias, predispuestas a solucionarse
en tribunales de Estados Unidos o Canadá se

gún se defina en cada caso; sin que ello impli
que el dejar de impulsar en México las condicio
nes para un sistema de justicia que sea capaz de
resolver conflictos entre particulares y sancionar
a quienes cometan delitos y, con ello, otorgar
certeza y seguridad a la inversión extranjera.

El sistema judicial debe dar certeza, pero
no solo a los inversionistas o los tratados co

merciales, pues se debe en primertérmino a
las y ¡os mexicanos.

En un hecho sin precedente,
nuestro país tendrá en su
Gabinete Legal, además
de un Canciller del mayor
nivel en todos los sentidos,
a dos excancilleres en

temas estratégicos para el
mejor desempeño y marcha
del TMEC: A ia doctora

Bárcena como garante de la
sostenibilidad, y a Marcelo
Ebrard en Economía, para

quien los detalles del acuerdo
comercial no son tema nuevo
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TODOS TENDRAN SU
PREMIO, PERO...

os hombresLiy las mujeres
¦que colabo

ran con un candida

to/a en la campaña
presidencial no son
los mismos que des

pués integran el primer círculo  a veces ni
el segundo ni el tercero de funcionarios
subordinados del gobernante/a.

Esa ha sido y seguirá siendo la costum
bre...aunque existen excepciones a esa re
gla, y una de ellas la forman "los truchima
nes políticos" que rodean a la virtual presi
denta electa Claudia Sheinbaum.

Todavía no se sienta en la silla la primera
mujer presidenta, pero
sus hombres y mujeres
que la acompañaron
en la coalición "Jun
tos haremos historia"

(integrada por MO
RENA, Partido Verde
y Partido del Trabajo)
ya se están inconfor
mando por algunos
cargos que empieza
repartir la señora, tan
to en su primer círculo
como en el segundo
y en el Congreso.

El impresentable
Gerardo Fernández

Noroña fue el primero
que puso el grito en
el cielo porque, dicen
los enterados, no le van a dar la Coordina
ción de Senadores en la próxima legislatura
pues, según aquellos, está "apartada" para
Adán Augusto López Hernández. Cuando se
enteró que no le iban a dar la mencionada
posición, Noroña entró en "schok".

¡De qué se trata! Exclamó, y dejó entre
ver que le prometieron un "premio gordo"
cuando entró al "juego de las corcholatas"
presidenciales, diseñado e instrumentado
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador en 2023, y en el que concursó
como candidato del Partido del Trabajo.

Por cierto, en 2018, el multicitado parti
cipó en la elección presidencial como can

didato independiente y finalmente declinó
en favor de Andrés Manuel López Obrador,
esperando una buena recompensa (que lo
hicieran senador de la República), pero el
líder optó por Martí Batres.

O sea que no es la primera vez que re
legan a Noroña a una posición inferior, o
como dirían los clásicos, "que le hacen de
chivo los tamales".

Al enterarse del reclamo, queja, incon
formidad... la presidenta electa afirmó que
Noroña "va a seguir jugando un papel muy
importante de concientización, de forma
ción", y que en su momento hablará con él.

Reconoció que es "un compañero de
primera" en el movimiento, pero no debe

de haber ese tipo de
reacciones en la mi

litancia, ni tiene por
qué andar haciendo
esos berrinchitos,
quiso decir.

Los observadores

políticos interpreta
ron la declaración de
Claudia Sheinbaum

como un mensaje a
todos aquellos a los
que les va a dar al
gún cargo por haber
colaborado en su

campaña, que bien
podría traducirse de
la siguiente manera:
Todos tendrán a su

debido tiempo su
correspondiente premio, aunque a quienes
quieran ponerle un muy alto precio a su
amor político, no se les pagará completo.
¡Ni hablar, pues!

Y hablando de mensajes políticos, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
respondió a la provocación que algunos
reporteros hicieron cuando le preguntaron
si interrumpiría su retiro si Claudia Shein
baum le pidiera ayuda.

"Si me pide que yo ayude en algo, ayu
do (una invasión, una guerra ...), ahora sí
que la patria es primero", respondió. O sea
"me voy, pero no me voy", como dijo Su
Santidad, Juan Pablo II.

El impresentable Gerardo
Fernández Noroña fue el

primero que puso el grito
en el cielo porque, dicen los
enterados, no le van a dar la
Coordinación de Senadores

en la próxima legislatura
pues, según aquellos, está

"apartada" para Adán Augusto
López Hernández. Cuando se
enteró que no le iban a dar la
mencionada posición, Noroña

entró en "schok"
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Xssange y el mercenario
Esa imagen rompió la inocencia
de los medios.

Julián Assange exponía el video
de la matanza de 18 civiles en

2007 en Bagdad, Irak "'Asesinato
Colateral" Era 2010. Aún puedo
escuchar las risas de ios pilotos
del helicóptero de guerra. El
fundador de WikíLcaks filtró a

[aprensamás de medio millón
de archivos clasificados de todo

el mundo, y por cüo, enfrentó
un proceso judicial de años
que hizo escala en la Embajada
de Ecuador hasta que Lenin
Moreno lo entregó y fue recluido
en la prisión de Belmarsh, hasta
que un acuerdo con Estados
Unidos logró su liberación.
En contraparte, la imagen de

un muy joven Carlos Loret en
su primero de muchos montajes,
detrás de un cañón de guerra
en Afganistán, desmentida por

Jaime Hernández.

Assange en cambio ha tenido
que soportar toda su vida las
presiones y el acoso de naciones
poderosas que no le perdonan
haber sacado a la luz pública la
escandalosa verdad de ios que
dicen "manejar el inundo para
la paz", en su última reclusión
tuvo que soportar 1901 días
en una celda de 3x3, mientras
su salud física y mental se iba
deteriorando; él no va a una casa
en Valle de Bravo de 120 millones

de pesos, o aun departamento
exclusivo de Miami como el de

Loret.

Un MERCENARIO que se
dice perseguido por una fortuna
que no puede justificar, y un
hombre que pagó casi con su
vida por la libertad de prensa.
Grandes diferencias entre ci

periodista y el mercenario.
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Lujurioso
libidinoso
Juan Pablo Gutiérrez se quedó
como director General de
Desarrollo Social eu la alcaldía

Miguel Hidalgo luego de que
Callos Gelista decidiera renunciar

para ser el carga bolsas oficial de
Mauricio Tabe durante su campaña
electoral, Pero bueno, que Gelista
sea la secretaria particular de Tabe
no es lo relevante sino lo que está
sucediendo en Desarrollo Social

Juan Pablo, quienes sabido que
es homosexual y no es que sea
problema sino se los digo para
que entiendan las líneas que más
adelante he de escribir.
Le contaron aestacolumnista

que Gutiérrez utiliza su puesto para
contratar hombres jóvenes que no
tienen más de 30 años para hacerlos
sus victimas potenciales, ahora
verá el porqué, Una vez qne entran
a trabaj ara la alcaldía mocha de
Miguel Hidalgo les ofrece trabaj o y
una oportunidad de crecer, pero lo
que ellos no saben es que el acoso
sexual viene después.

La mayoría de los contratados
son homb res heterosexuale s y
heteronormados que no gustan de
una relación con otro hombre: sin

embargo, esto no es impedimento

para Juan Pablo quien deja caer sus
más profundos deseos lujuriosos
y libidinosos con quien esté a sil
paso. Suena en los pasillos de la
demarcación que es tanto el acoso
que ya hay muchos que piensan
en renunciar, pero no lo hacen
porque están amenazados por el
señor director, dice que usará las
fuerzas básicas de golpeadores de
Tabe para vengar el rechazo de
cualquiera.
Además, le contaron a esta

chismosa, que Juan Pablo, a
muchos de ellos, los invitó como
amigo s a un bar y al calor de las
copas los drogó para que estos no
opusieran resistencia. Pero no
solo él es paite de esto, se dice que
también Eduardo Contro, director
de Fomento Económico, también
participa en estos menesteres
pues él fue la primera víctima de
Gutiérrez, quien desarrolló el
trastorno de Helsinki, esto quiere
decir que desarrolló un valor
afectivo con su victimario. Habrá

que ver en que termina esto, lo que
sí podemos decirles a las víctimas
de Gutiérrez y Contro, es que se lo
cuenten a quien más confianza le
tengan.
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I s mi triunfó de
la humanidad
MAESTRO, JULIAN ASSANGE LLEGO AUN
ACUERDO CON EU Y QUEDÓ EN LIBERTAD.
Su liberación es un triunfo de la humanidad, de la ra
zón y de la justicia, contra el autoritarismo, la repre
sión y la cerrazón. Ahora a recuperarse físicamente y a
seguir en lo suyo. Ah, y buen punto para liiden.
Vieron a Peña comprando ropa en la exclusiva tien
da Uniqlo de Madrid*
Si a Gertz no le temblara la mano y las corvas, Enri
quecido estaría portando el uniforme reglamentario
de un reclusorio mexicano.

Claudia dijo que la gente quiere mucho a Morona y
jugará un papel importante de concientízación y
formación en el movimiento.

Sheinbaum atendió la rabieta de Gerardo y piensa
darle un puesto; lo merece por sus memorables plei
tos con legisladores opositores, a los que general
mente deja callados. Inolvidable el día en que frente
a frente acusó de corrupto y criminal a Genarco Gar
cía Luna.

Gálvez envió aAMLO el Manual para el uso no se
xista del lenguaje y el libro Violencia politica con

tra las mujeres en razón de género.
AXóchitl hay que mandarle un ejemplar del Manual
de Carreño para ser una gentil dama, y otro de Pino
cho para que entienda que las mentiras y calumnias
sólo llevan al fracaso personal.
líertha citó que "el machismo de Obrador ha nor
malizado la violencia política contra las mujeres".
Es tan "niachista" don Andrés, que su corcholata fa
vorita siempre fue Li presidenta electa y la mitad de su
gabinete lo conforman féminas.
Milei recomendó en España que "no dejen que el
socialismo arruine sus vidas".

Y mucho menos que el fascismo ultraderechista les
robe libertad, vida y alimentación a los argentinos.
Javier comentó que probablemente le den el Nobel
de Economía.

Que se conforme con elantiOscar alo peor de Améri
ca Latina y El Caribe.
Netanyahupide armas aEU <4porque es una guerra
por nuestra existencia".
Y contra la subsistencia del pueblo palestino, princi
palmente niños y muj eres inocentes.
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(Corrupción
policial, a 5

LA GENTE DEBE INTERVENIR

"Ayúdame a ayudarte", íflo dejo a su cri
terio", "lio quiero que me den, quiero
que me pongan donde hay", "un político
pobre, es un pobre político".

La corrupción policial y política de
los gobiernos priistas de las últimas seis
décadas y la naturalización de ese mal
sistémico contra el cual gobiernos, or
ganismos ciudadanos y empresas deben
luchar se sintetiza entrases como esas.

Corrupción y malas prácticas en la
interacción ciudadaníapolicías nos
afectan.

La voluntad política, compromiso y
liderazgo son herramientas en su con
tra. Un contrapeso alas intereses detrás
de ella es la participación ciudadana.

Hace cinco años, en la CDMX la en

tonces Jeta de Gobierno, Claudia Shein
baum, impulsó la creación, desde el
Consejo Ciudadano de la capital nacio
nal, de las Comisiones Ciudadanas con
tra la Corrupción Policial y la Violencia
contra las Mujeres Policías.

Hay continuidad con el Jefe de Go
bierno, Martí Uatres, y expectativas de
profundizar el esquema con la man
dataria electa Clara Brugada. En esas
comisiones se discuten de manera co

legiada, concisa y sistemática, casos de
corrupción, maltrato, abuso y otros as
pectos de la ciudadanía con policías,
ministerios públicos, jueces o mujeres
policías victimizadas por abuso o aco
so sexual.

Es un modelo único en el mundo. Las

irregularidades — inicialmente atendi
das en la Línea de Seguridad o Chat de
Confianza, 55 5533 5533, o notificadas
en las sedes del Consejo— se abordan de
manera expedita.

Los resultados legitiman la decisión
de involucrar lo ciudadano contra un mal

persistente: los reportes bajaron 72%, lo
cual ha impactado en mejoría, según el
INEGI, de casi seis puntos porcentuales
en la percepción del trahajo policial.

La ciudadanía puede contribuir posi
tivamente en la gestión institucional de
las policías, los integrantes de la procu
ración de justicia y del sistema judicial.

Sin la intervención ciudadana infor

mada, crítica y constructiva no hay se
guridad.
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La edad

UN TEMA POLEMICO

Lina délas mayores preocupaciones del
ser humano, es el tema de la edad, aun
que se lia demostrado que cada día au
menta la esperanza en años de vida,
donde, preferentemente las mujeres se
vuelven más longevas. Este renglón re
percute en diversidad de aspectos, tal es
el caso del ámbito laboral, así, par a jubi
larse, se reclama cierto número de años,
por ejemplo, en el sector burocrático se
alcanza este beneficio a los 30 años la

borados, aunque en el caso de las muje
res es menor, dándose circunstancias en
que trabajadores de 50 años y hasta me
nos, logran su retiro, pero en ocasiones
no lo hacen válido porque las pensiones
resultan insuficientes, algo que al pa
recer pronto cambiara, ya que se señala
que los retiros serán con el mismo suel
do con que un trabajador concluye y que.
además, seguirán recibiendo todas sus

prestaciones.
Lo anterior afectarálas ñnanzas pú

blicas, pero al final es un derecho, de es
ta manera, personas con medio siglo de
edad podrán gozar después de sus años
de seivicio, pero, en la práctica, muchos
continuarán en alguna actividad laboral,
ya no dentro de la burocracia o del propio
Seguro Social

La edad también es considerada pa
ra ocupar determinados cargos públicos.
En la LJNAM, que debería ser ejemplo a
los Derechos Humanos, todos los pues
tos imponen un límite de edad de 70
años para desempeñarlos; nótese, un
destacado profesor después de esa edad,
no puede ocupar algún cargo de respon
sabilidad. Si consideramos que la Ley Or
gánica de la Universidad entro en vigor
en 1945,7 décadas eran bastantes, pero
ahora, con mayor intensidad encontra
mos a preclaros personajes que han su
perado por mucho ese límite y constituye
un desperdicio no tomarlos en cuenta.
En diversidad de circunstancias la

edad es un tema de discusión, donde lo
más lamentable es que las personas que
se pensionan, todavía tienen calidad y
capacidad para muchas actividades y es
aquí donde deberá evaluarse si por ejem
plo, en el caso de alguien que es muy útil
y quiere continuar, se le mejore, por lo
menos duplicando su sueldo, sin olvidar
analizar que cargos deben ser ocupados
por nuevas generaciones.
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Capitanes DAVID
GONZÁLEZ
CASTRO...

Es CEO de Redarbor,
empresa que comple
tó la adquisición de
Catho y OCC por 85
millones de dólares.
La intención de la fir

ma española de ofer
tas de empleo es for
talecer su presencia
en 20 países, especial
mente Brasil y México.
Con la compra, Redar
bor pretende dupli
car su volumen de ne

gocio estimado en 120
millones de euros para
este año.

Terminó la espera

Después de haber sido anunciada por mucho tiem
po, México ya cuenta con su primera Encuesta Na

cional sobre Salud Financiera, pero ahora hay que darle
seguimiento a los indicadores.

Los datos, que revelan la situación actual de los
mexicanos con respecto a sus ingresos, ahorros, deu
das y bienestar financiero, marcarán un hito en la
comprensión de la falta de educación financiera que
hay en el País y la realidad económica con la que viven
las mujeres.

Al menos la Secretaría de Hacienda ya adelantó que
la encuesta construida entre el Inegi, que preside Gra
ciela Márquez, y la Comisión Nacional para la Protec
ción y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros
(Condusef), a cargo de Óscar Rosado, servirá para lan
zar nuevas políticas públicas.

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, dijo


que los resultados de esta encuesta ayudarán a dise
ñar nuevas estrategias de educación financiera para la
población, las cuales se implementarán en la próxima
Administración.

Una de las herramientas pensadas para mejorar el
bienestar financiero de las familias es la reducción en el
costo de los servicios de remesas.
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Cabildeo
femenino

Hace menos de una sema
na, el nombre de Marcelo
Ebrard saltó nuevamente
al ser nombrado Secretario
de Economía por la virtual
Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum.

Los primeros días de re
uniones de Ebrard sirvieron
para desahogar parte de la
agenda en temas de género.

Dos mujeres represen
tantes de organismos em
presariales ya dialogaron
con el próximo titular de
Economía para la firma
de convenios a favor de la
creación de sinergias y ac
ciones para el emprendi

miento femenino.
Sonia Garza Gonzá

lez, presidenta nacional de
la Asociación Mexicana de
Mujeres Jefas de Empresa
(AMMJE), y Esperanza
Ortega Azar, presidenta
de la Cámara Nacional de
la Industria de la Trans
formación (Canacintra),
ya tuvieron sus primeros
acercamientos con el equi
po de trabajo de Ebrard.

Estudios técnicos, ca
pacitación, certificaciones
para el desarrollo de recur
sos humanos, becas e in
vestigaciones para mejorar
el bienestar de diversas re
giones son algunos ejes de
la agenda conjunta que am
bas organizaciones quieren

posicionar con el próximo
Gobierno.

Las intenciones están
puestas sobre la mesa y en
los siguientes seis años ha
brá que trabajar en concre

tar proyectos.

Fortalecen
comité

Latín Leap VC Studio, fon
do de capital de riesgo de
dicado a impulsar el cre
cimiento de negocios di
gitales con un impacto de
largo plazo en Latinoamé
rica, fortaleció su comité
de inversión.

Ahora incorporó al ex
perimentado banquero es
pañol Paco Ybarra des
pués de 36 años de fungir
como directivo de Citi, don
de lideró la unidad de clien
tes institucionales, conside

rada la mayor división de la
firma estadounidense.

El comité de inversión
de Latín Leap está confor
mado por Madeleine Cla
vijo, reconocida por su de
fensa de las mujeres en el
sector fintech, cofundadora
y ex directiva del unicornio
de pagos Kushki, así como
ex presidenta de Colombia
Fintech.

También están David
Geisen, CEO de Merca
do Libre México, y Ro
drigo Zorrilla, presiden
te del Fondo de Pensiones
de Citi en México, quien
cuenta con amplia expe
riencia en operaciones de
mercados globales tras su
paso por distintas divisio
nes del banco en países
asiáticos.

Otro integrante es Ste
fan Krautwald. fundador
de Latín Leap VC Studio y
emprendedor destacado en
tecnología en la región

Con la adición de Yba

rra al comité de Latín Leap
se busca consolidar un
equipo con alto nivel repu
tacional y una ámplia gama
de habilidades que ayuda
rán a guiar la estrategia del
fondo.

Inversión
en frío

Con las olas de calor regis
tradas en el País, los siste
mas de refrigeración y de
aire acondicionado cobra
ron relevancia, pero tam
bién se puso a prueba su ca
pacidad en cuanto a emisio
nes contaminantes.

Por ello, Fluor and
Energy Materials, uno de
los grupos de negocio de
Orbia, al mando de Sameer
Bharadwaj a nivel global,
creó un refrigerante de alto
desempeño que reduce has
ta 90 por ciento las emisio
nes de carbono.

Esta línea de produc
ción tendrá una inversión
de 800 millones de dólares
para el desarrollo general
de tecnologías limpias entre
2024 y 2026.

La empresa, que en Mé
xico dirige Juan Pablo del
Valle, sabe de la demanda
de productos para mantener
espacios y cadenas de frío,
pero los consumidores exi
gen soluciones de bajo im
pacto contaminante.

Los productos de este
grupo abarcan sectores in
dustriales de alta especiali
zación como servicios de sa
lud, centros de datos, sector
alimenticio, industria auto
motriz y hogares.

capitanes@reforma.com
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Sheinbaum
digital

Frente al nacimiento de
una sociedad digital,
no hay herramientas

más poderosas que generen
institucionalidad, legalidad
y desarrollo, que la política
pública digital (política di
gital), regulación, digital y
legislación digital. Ellas son
una herramienta vital y po
derosa para acelerar el de
sarrollo de nuestra sociedad,
generar inclusión y justicia
Como lo he señalado desde
2012, la Internet y los servi
cios de telecomunicaciones
habilitan el ejercicio de los
derechos humanos y la eco
nomía digital en el mundo
digital. Poner al centro de la
acción pública estas herra
mientas denuncia voluntad
política y visión.

Los hechos. Frente a la
cúpula empresarial de Mé
xico, Claudia Sheinbaum
anunció la creación de la
Agencia de Transformación
Digital y Telecomunicacio
nes. Antes de anunciar su
gabinete, comunicó estra
tégicamente el centro de
su visión pública: la trans
formación digital del go
bierno. Un día después, la
Presidenta electa presentó
a los titulares de las prime
ras 6 secretarías. Destacaron
dos, la Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e

innovación y la Secretaría
de Economía. Al frente de
ellas puso a Rosaura Ruiz
Gutiérrez y Marcelo Ebrard,
respectivamente.

El mensaje. La Presi
denta electa escogió el esce
nario y la audiencia para dar
máxima visibilidad al recur
so digital, como el centro de
toda su visión de gobierno.
Es un mensaje económico,
político y social de enorme
visión, como no había visto
en México. Los presiden
tes que han dado visibilidad
a esta materia son Boric en
Chile (el país 5G mejor co
nectado en América Latina
y una de las bandas anchas
más rápidas del planeta), Pe
tro en Colombia (con recien
te licitación 5G y liderando
las políticas de adopción de
Inteligencia Artificial) y Lu
la da Silva en Brasil (donde
a la licitación 5G le agregó
esteroides y lanzó la cruza
da para la transformación
digital más visceral que se
haya visto). Argentina tiene
5G y busca inversión en In
teligencia Artificial.

El modelo en el mun
do. Asia lidera el diseño ins
titucional de las políticas di
gitales. Corea del Sur, Chi
na y varios países asiáticos
cuentan con Ministerios de
Ciencia, Tecnología e Inno

vación; España cuenta con
un Ministerio de Transfor
mación Digital. América La
tina cuenta con una larga
trayectoria y con Ministerios
TIC en Colombia, Ecuador
y Brasil.

Los órganos regulato
rios en toda la región se han
mantenido con una indepen
dencia técnica y regulatoria
notable. República Domini
cana, Brasil, México y Co
lombia cuentan con regula
dores de quinta generación.
Estados Unidos, actualmen
te utiliza el poder de la Se
cretaría de Comercio, que
encabeza Gina Raimondo,
con el proyecto más ambi
cioso de tecnología; del pre
sidente Biden y de Estados
Unidos en las últimas déca
das: la Ley de Ciencia, Tec
nología y Chips, conocida
como Chips Act
La propuesta

Sheinbaum. Sheinbaum
propuso un modelo híbri
do. Marcelo Ebrard tiene el
proyecto más importante de
este gobierno: el nearshoririg
digital. Así es. No nearsho
ring in genere, me refiero a
empresas de alta tecnología
que necesitan hiperconecti
vidad para sus procesos in
dustriales, de investigación e
innovación, como la indus

tria de los semiconductores,
procesadores o, comúnmen
te llamados, chips. Hablamos
de la más alta tecnología di
gital en el planeta. También
de la política industrialdi
gital (Arturo Oropeza dixit).
Por su parte, la Secretaría
de Ciencia, Tecnología, Hu
manidades e Innovación tie
ne la oportunidad de lide
rar una política científica y
tecnológica del tamaño de
Norteamérica.

Espacio aparte es la
Agencia de Transformación
Digital y Telecomunicacio
nes, que liderará José (Pe
pe) Merino. En palabras de
Sheinbaum, tendrá la res
ponsabilidad de la transfor
mación digital del gobierno.
Esta unidad incluirá facul
tades de política pública en
materia de telecomunicacio
nes y será, no tengo duda, la
institución de pensamiento
digital más importante del
gobierno, sobre todo con el
concepto de "tecnología di

gital pública".
El diseño institucional

de la política digital me gus
ta, pero el poderoso mensaje
político más.

Presidente de

Digital Policy & Law
X: (ffifernegretep
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¿Regular
contenidos

audiovisuales?
Las plataformas que di

funden contenidos au
diovisuales en internet

adoptan múltiples modalida
des, como las redes sociodi
gitales (YouTube, Facebook,
HkTok, X), las de contenidos
(Netflix, Claro, Prime, Blim).
No existe regulación espe
cial al día de hoy sobre ellas.
Por otra parte, están las em
presas de radio, TV abierta y
TV restringida (p. ej. TV por
cable), que deben contar con
una concesión y están sujetas
a regulación

Antes de pretender tras
ladar obligaciones de los ra
diodifusores a las platafor
mas digitales, tenemos que
(1) poner a las audiencias en
el centro, (2) identificar cuá
les son los temas de interés
público que se busca atender
y (3) encontrar la manera de
lograrlos. En algunos casos,
la solución será liberar de
obligaciones a radiodifuso
res; en otros, ampliar su ob
servancia a plataformas di'
gitales, y habrá aspectos que
requieran cirugía mayor tan
to para radiodifusores como
plataformas.

La premisa de la que
propongo partir es: las per
sonas que acceden a conte
nidos audiovisuales son au
diencias y tienen derechos,

independientemente de
si los reciben por radio, TV
o a través de plataformas
digitales.

Conforme a la Consti
tución, los radiodifusores
tienen que prestar el servi
cio con calidad, dar benefi
cios de la cultura, plurali
dad, veracidad, fomentar la
identidad nacional, etcétera
¿Qué implican estas carac
terísticas? ¿Deben aplicar a
plataformas digitales?

Q. ¿Qué es calidad de
un contenido audiovisual?
¿Buena imagen o incluye ca
lidad intrínseca del progra
ma? Así como hay el plato
de la buena alimentación,
¿calidad implicaría que exis
ta una programación balan
ceada en cuanto a grupos
etarios y diferentes tipos de
programas? ¿Quién debiera
decidir sobre calidad?

Cultura. México es un
país pluricultural y se vincu
la con los pueblos indígenas,
pero hay muchas otras cul
turas urbanas y rurales. ¿Qué
"cultura" es la que se plasma
en el texto constitucional?

Identidad nacional.
¿Existe una única identidad
nacional o hay varias identi
dades nacionales? ¿Debiéra
mos buscar valores compar
tidos entre las identidades

para construir una identi
dad nacional?

Clasificación. La pro
gramación en radio y TV re
quiere cumplir con el sistema
de clasificación que está mal
diseñado y en el mundo al
revés, la Secretaría de Go
bernación revisa las clasifi
caciones para adultos (C y D),
pero deja a la decisión unila
teral de radiodifusores las cla
sificaciones para audiencias
infantiles y adolescentes (A\,
A y B). Primero debemos te
ner un sistema de clasifica

ción adecuado que proteja a
la niñez y juventud, y luego
aplicarse a los contenidos au
diovisuales, sin importar si se
difunden a través de frecuen
cias o internet

Diversidad y plurali
dad. En investigaciones que
realicé sobre participación
de personas indígenas y per
sonas con discapacidad en
noticieros y publicidad en la
TV abierta mexicana, los re
sultados fueron de casi nu
la participación (https://bit
ly/3DPUv04 y https://bit.
ly/4cfaGnr). Lograr diversi
dad y pluralidad es un desa
fio enorme para los medios
tanto dentro como fuera del
entorno digital, e imposi
ble alcanzarlas por genera
ción espontánea. El primer

paso es tener conciencia de
su ausencia En Reino Unido,
Ofcom tiene a la diversidad e
inclusión con una alta priori
dad, recopilando información
sobre la plantilla laboral de
radiodifusores e impulsando
que la diversidad esté pre
sente en toda la cadena de
producción de contenidos
(detrás de las cámaras y en
las pantallas).

En relación con la inteli
gencia artificial, OTTs y con
tenidos audiovisuales con
cluirá hoy el 2o Seminario
Internacional de Mercado y
Regulación Audiovisual con
vocado por el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones,
Observacom y la Universi
dad Carlós III de Madrid.

#PreguntaleaSorJua
na Esta excelente iniciativa
de la ministra Ana Margari
ta Ríos Farjat acerca a la ciu
dadanía a los proyectos que
se discutirán en la SCJN,
tanto mediante un audio
con la síntesis del caso y el
sentido de la propuesta co
mo con una app en la que
se interactúa haciendo pre
guntas del proyecto.

Investigadora de la
Universidad Panamericana

claraluzalvarez@gmail.com
(fficlaraluzalvarez
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What's
News

T a Unión Europea
Jjacusó a Microsoft de
violaciones antimonopo
lio relacionadas con la in
clusión de su herramienta
de colaboración Teams
en paquete con Office
365 y Microsoft 365. La.
Comisión Europea, la
autoridad antimonopolio
del bloque, ha informado
a Microsoft de su opinión
preliminar. La Comisión
afirmó que Microsoft
podría haber dado una
ventaja a Teams al no
dar opción a los clientes
sobre si tendrían acceso
al software al suscribir
se a otros productos.

? Boeing ha propuesto fi
nanciar su adquisición del
fabricante de partes Spirit
AeroSystems con acciones
en lugar de efectivo, según
personas familiarizadas
con el asunto, un giro de
último momento. Boeing
y Spirit, un fabricante
de fuselajes de avión al
que convirtió en empresa
separada hace 20 años, es
taban a punto de cerrar un
trato en efectivo este fin

de semana cuando Boeing
cambió a una oferta que
consiste principalmente
en acciones de la compa
ñía.

? Inversionistas que
incluyen a Sean Parker, ex
presidente de Facebook,
están comprometiendo
80 millones de dólares
para asumir el control de
Stability AI, una startup
de generación de imáge
nes que despegó con el
auge de la IA pero tuvo
problemas comerciales.
El grupo de inversión, que
incluye a Eric Gchmidt,
ex director ejecutivo de
Google, ha llegado a un
trato con proveedores
para condonar 100 millo
nes de dólares adeudados
por Stability, según fuen
tes cercanas.

? Brookfteld Asset

Management acordó
comprar una partici
pación mayoritaria en
Neoen, de Francia, en
un trato que valúa a la
compañía de energías
renovables en conjunto
en 6.09 mil millones de
euros (6.54 mil millones

de dólares). Con el trato,
Brookfield busca apunta
lar su exposición a tecno
logía de renovables y al
macenamiento en batería
y acelerar la expansión de
la cartera de Neoen, que
tiene plantas de energía
solar y eólica y centros
de almacenamiento de

energía con operaciones
en Francia, Finlandia,
México y Australia.

? Airbus perdió unos 12
mil millones de dólares en
valor de mercado después
de que el grupo redu
jo su meta de entregas
de aviones y objetivos
financieros para el año
debido a obstáculos en la

cadena de suministro y
una disminución relacio
nada con sus actividades
espaciales. Sus acciones en
París se desplomaron 9.4%
ayer, reduciendo su valor
a 106.78 mil millones de

euros (114.63 mil millones
de dólares), según FactSet,
contra 118 mil millones de
euros el lunes.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Aerolíneas mexicanas, un sexenio sin premios
::::: Esta semana tuvieron lugar en Londres los World Airli
ne Awards, considerados los Oscar del mundo de la avia
ción, donde Qatar Airways se llevó el premio a mejor aero

línea del mundo de 2024, así como el pri
mer lugar en clase ejecutiva, sala VIP y en
la región del Medio Oriente. De este lado
del Atlántico, los máximos galardones
fueron para la estadounidense Delta, la
chilena Latam y la panameña Copa. Nos
hacen ver que ninguna compañía mexica
na aparece en el listado de las 100 mejo
res, lo que ya se volvió costumbre debido
a que lo mismo ocurrió en 2023, 2022,
2021 y 2019, puesto que se suspendió el
evento en 2020 por la pandemia. Nos re

portan que la última vez que una mexicana estuvo en el
ranking fue en la edición 2018, cuando Aeroméxico, de
Andrés Conesa, se colocó en la posición 97. Ojalá el pró
ximo sexenio traiga buena suerte.
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Se agota el tiempo para México
::::: Nos comentan que hoy y mañana se llevará a cabo la
audiencia entre los países socios del TMEC para revisar
el panel por la decisión del gobierno mexicano de prohi

^ bir la importación de maíz transgénico
5 para consumo humano. Nos hacen notar
g que Estados Unidos sigue preocupando
o al respecto, ya que la esperanza de que el
asunto llegue a buen puerto se desvane
ció tras las recientes declaraciones de
Julio Berdegué Sacristán, el futuro se
cretario de Agricultura y Desarrollo Ru
ral, que apuntan a que la política de pro
hibición se mantendrá intacta. Expertos
nos dicen que México debe mostrar esta
semana que tiene otros programas para

promover la producción de maíz que no sea transgénico,
dado que el fallo del panel será en agosto y se conocerá
públicamente en noviembre. El tiempo se acaba.

Triangulación china nos pondrá en aprietos
::::: Nos recuerdan que mañana también se realizará el primer
debate electoral entre Joe Biden y Donald Trump, de cara a
las elecciones del 5 de noviembre. Si bien pueden tocar temas
relevantes para México como la migración, se espera que los
candidatos se enfoquen en la inflación, la seguridad local, la
democracia y la guerra entre Rusia y Ucrania, así como los
conflictos en Medio Oriente. Sin embargo, nos platican que en
el segundo debate seguramente surgirán temas como posibles
represalias contra nuestro país, ya que hay sospechas de que
China elude aranceles instalando procesos de manufactura y
enviando productos desde territorio mexicano, así como por
una eventual triangulación de acero y aluminio, lo que será el
argumento ideal para que Estados Unidos vuelva a amenazar
con salirse del TMEC.
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La reunión con Salinas y los
expresidentes en Madrid
El 18 de junio de 2023 me

reuní brevemente con Car
los Salinas de Gortari en

Madrid, España. Fue en un peque
ño restaurante llamado NiMú, por
la zona de Recoletos. Un amigo me
invitó a tomar un café. Cuando lie 
gué, el expresidente de México y su
hijo Emiliano Salinas platicaban
tranquilamente. Aun en esa zona
de Madrid donde viven y pasean
muchos mexicanos, ambos pasa
ron prácticamente inadvertidos.
Fui a la capital española a una

serie de eventos organizados por
las cámaras empresariales de Mé
xico y España, y a entrevistar a
Enrique Peña Nieto para el libro
"Confesiones desde el exilio:
EPN" (Editorial Planeta, 2024).
Entré a la pequeña cafetería y

los saludé. Me invitaron a sentar
me y conversamos por espacio de
cinco minutos. Hablamos de algu
nos de los temas económicos de
México, como la venta de Bana
mexy los empresarios interesados
en adquirir al emblemático banco
mexicano. Salinas de Gortari me
preguntó que quién pensaba que
se quedaría con los activos de la
institución que finalmente se
mantuvo en manos de Citi, luego
de que su proceso se enturbiara
con la intromisión del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Hablamos de algunos otros te

mas sin gran relevancia sobre el

acontecer mexicano e intempesti
vamente, Salinas de Gortari se puso
de pie. "Buena joven nos tenemos
que ir", dijo, y acto seguido aban
donaron el lugar. Me quedé con ga
nas de preguntarle más cosas. So
bre la venta de Banamex, le dije que
había varios "tiradores", y que pen
saba que Germán Larrea podría
quedarse con los activos. —¿Usted
qué opina?, pregunté al expnesiden 
te. Me respondió, como en casi en
toda la plática, oon bisílabos: "Pue
de ser". No cabe duda que es un
expresidente muy cauteloso y des
confiado. Así fueron las respuestas
a mis preguntas en los escasos cin
co minutos de conversación
Ese mismo día, más tarde, volví

a encontrarlo de casualidad Salía
de un restaurante con su hija Ce
cilia y su esposo Alfredo Gatica. Me
vio y me dijo que iría a una librería
cercana, que podía ir con éL Cami
namos unas cuadras y entramos a
una tienda. Miró brevemente algu
nos librosyfiiealacajaapagar uno
relacionado con el populismo. Lue
go se puso una boina en la cabeza
y se retiró caminando.
Actualmente, Carlos Salinas

divide su vida entre Madrid y
Londres. "La decisión de España
de conceder permisos de residen
cia a los expresidentes mexicanos
Felipe Calderón, Enrique Peña
Nieto y la nacionalidad a Carlos
Salinas de Gortari fue administra
tiva y no política ni discrecional",
declaró a finales de 2022 el minis
tro de Relaciones Exteriores espa
ñol, José Manuel Albares.
Y efectivamente, tres de los

expresidentes más polémicos
de México viven en Madrid; Cal
derón, en un piso (departamen
to) cerca del emblemático hotel
Wellington, y Peña Nieto a las
afueras de la capital. Sin embar
go, aunque se han encontrado
casualmente, no se llevan, no se
hablan ni se reúnen.
La historia de Salinas de Gor

tari viene a cuento por la fotogra
fía que circuló este martes en las
redes sociales, en la celebración
del cumpleaños del empresario
mexicano Juan Pérez Simón, ex
socio de Carlos Slim Helú, a la cual
acudieron diversas personalida
des de la política mexicana y la al
ta sociedad española
En la fiesta figuró Salinas,

quién reapareció públicamente
junto al festejado y al embajador
de México en España, Quirino Or
daz, con quien tiene una amistad
de hace tiempo. Salinas de Gortari
suele pasar desapercibido en al
gunos lugares de Madrid, pero las
fotografías, que evita a toda costa,
así como la que le tomaron a Peña
Nieto en una tienda de Madrid,
comprando ropa —también pu
blicada esta semana— son impla
cables para las críticas. •

@MarioMal
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Temporada de bolas de cristal
Javier Milei hunde a Argentina
Banco Mundial: lento avance
CARLOS FERNANDEZVEGA

E NUEVA. CUENTA salen a relu
cir las destartaladas bolas de crisD tal de los organismos financieros
(supuestamente) multilaterales,
y entre sus videncias algunos

de ellos (FMI) aseguran que la economía de
Argentina "crecerá más" que la mexicana,
algo que resulta verdaderamente increíble
dada la devastación económica y social que en
aquella nación sudamericana ha causado el
esperpéntico personaje en apenas seis meses
de "gobierno".

MUESTRA DE LO anterior es que en el
primer trimestre de 2024 el producto inter
no bruto de Argentina se desplomó 5.1 por
ciento interanual, de acuerdo con el Instituto
Nacional de Estadística y Censos de aquel
país. Junto a ese espantoso resultado, otros
indicadores dan puntual cuenta del desastre
que ha significado la política de Javier Milei: el
consumo privado cayó 6.7 por ciento y el públi
co 5 por ciento; la inversión lo hizo en 23.4 por
ciento y en 20.1 por ciento las importaciones;
la construcción se hundió 19.7 por ciento, la
industria manufacturera 13.7 por ciento, la
intermediación financiera 13 por ciento y el co
mercio mayorista y minorista, 8.7 por ciento.

LA POBREZA GALOPA (55 por ciento de
los argentinos se encuentra en tan deplorable
situación), se consolida la concentración del
ingreso a favor de una minoría, el poder adqui
sitivo de salarios y jubilaciones se mantiene
en el subsuelo, con una inflación promedio
superior a 57 por ciento (en un trimestre, aun
que es mucho mayor en alimentos, transporte,
energía eléctrica y combustibles), mientras
en ese periodo la tasa de desocupación creció
dos puntos porcentuales (a 7.7 por ciento) y la
devaluación del tipo de cambio ronda 120 por
ciento. El caos, pues, con un "presidente" que
públicamente se ha declarado enemigo núme
ro uno del Estado, al tiempo que sin decoro
alguno se promueve como siguiente Premio
Nobel de Economía.

PERO ARGENTINA, SEGÚN el Fondo Mone

tario Internacional, es un éxito, algo que otro
de los organismos financieros internacionales,
el Banco Mundial, no comparte, pues advierte
que esa nación sudamericana "experimenta
una fuerte contracción económica", que en
castellano simple quiere decir que está en la
lona.

DE ACUERDO CON la bola de cristal de esa
institución, en 2025 Argentina crecería 5 por
ciento (siempre, desde luego, que Milei no
termine de hundir al país), una proporción que
no alcanzaría para cubrir los resultados nega
tivos de 2023 (1.6 por ciento) y 2024 (3.5 por
ciento), es decir, por lo menos serían tres años
consecutivos sin crecimiento y, desde luego,
con un enorme impacto social.

EN VIA DE mientras, el Banco Mundial pro
nostica que la economía mundial "se estabiliza
rá por primera vez en los últimos tres años du
rante 2024, aunque a un nivel débil en compa
ración con los parámetros históricos recientes;
el crecimiento mundial se mantendrá estable
en 2.6 por ciento durante el presente año, an
tes de aumentar poco a poco hasta alcanzar un
promedio de 2.7 en el periodo de 20252026.
Esta cifra es muy inferior al promedio de 3.1 de
la década anterior a la pandemia, y la previsión
implica que en el transcurso del periodo 2024
2026 los países que representan en conjunto
más de 80 por ciento de la población y del
PIB mundiales seguirán creciendo a un ritmo
más lento que durante la década anterior a la
covid19".

EN GENERAL, DICE la institución financie
ra, las economías en desarrollo aumentarán
en promedio 4 por ciento durante el periodo
20242025, poco menos que en 2023. "Se
prevé que el crecimiento en las economías de
ingresos bajos se acelere hasta 5 por ciento
en 2024, contra 3.8 en 2023. Sin embargo, en
las previsiones de crecimiento para 2024 se
observa un descenso de tres de cada cuatro
economías de ingresos bajos desde enero. En
las economías avanzadas el crecimiento se
mantendrá estable en 1.5 por ciento durante
2024, antes de aumentar a 1.7 en 2025". La
diferencia en los ingresos entre las economías
en desarrollo y las avanzadas aumentará en
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alrededor de la mitad de las primeras, la pro
porción más alta desde la década de 1990.

Las rebanadas del pastel

POR DIVULGAR LOS crímenes de George
W. Bush y sus secuaces (quienes permanecen
impunes), Julián Assange fue perseguido y
encarcelado durante cinco años. ¿El delito?
Ejercer su derecho a la libre expresión. Final
mente, el fundador de Wikileaks abandonó
la prisión, lo que, sin duda alguna, hay que
celebrar. Queda pendiente el proceso judicial
en contra de los verdaderos criminales... ¿Y
qué hacía la ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación Lenia Batres en un foro
organizado por Morena?

X: @ccifevegci
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

A Aspecto de La manifestación realizada el
pasado 18 de junio en La Plaza de Mayo, en
Buenos Aires, Argentina, para demandar la
Liberación de Las personas detenidas una
semana antes durante una protesta fuera deL
Congreso nacional. La poLítica económica
aplicada por el mandatario ha recibido
eLogios del Fondo Monetario internacional,
pese a sus altos costos sociales. Foto Ap
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Futurólogos: se enfrentarán los mismos en
2030 // Salinas de Gortari en fiesta madrileña
// Chedraui, con problemas en California
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA DISPUTA POR el liderazgo del
grupo morenista en el Senado va
más allá de lo inmediato. Según los
astrólogos de la política, el ocupan
te de ese cargo se convertirá auto

máticamente en candidato a la Presidencia
en 2030, Curiosamente, volverían a competir
Adán Augusto López Hernández y Gerardo
Fernández Noroña, así como Marcelo Ebrard.
Asimismo, Ricardo Monreal, agandallado de
la fracción mayoritaria de la Cámara de Di
putados, aspiraría a figurar para "la grande",
pero la diputación le durará sólo tres años, ya
que, se supone, el Congreso votará para eli
minar la relección. Así que tiene complicado
el futuro. Monreal es la némesis de Claudia
Sheinbaum. La enfrentó por la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México en 2018 y de
nuevo en 2024.

Los ex presidentes
delprianismo
LOS EX PRESIDENTES han encontrado un
refugio en España, un lugar seguro para mo
ver sus negocios y hasta para comprar una se
gunda nacionalidad. Por allá siguen Salinas de
Gortari, Peña Nieto y el afamado Comandante
Borolas. El Confidencial acaba de publicar la
reseña de un sarao que reunió a personajes
de las finanzas y la política. Festejaron al em
presario del sector telefónico Juan Antonio
Pérez Simón, conocido en México por su re
lación con Carlos Slim. "Entre los invitados a
la fiesta de este lunes", dice, "se encontraban
la baronesa Thyssen, el embajador de México
en España, Quirino Ordaz, y su esposa, Rosy
Fuentes de Ordaz; la cantante Rosa López;
el ex presidente del Gobierno José María
Aznar y su esposa, Ana Botella; el empresario
Luis Miguel Rodríguez, el escultor dEmo, los
abogados Teresa Bueyes y Pedro Alemán, la
ex miss peruana Ingrid Yrivarren y la hija de
Pérez Simón, María José".

Oríllese a la orilla

APARECE EN UNA foto, ya no en el centro

como antes, sino en una orilla, Carlos Salinas
de Gortari, bastante subido de peso. Ya anda
ochenteando. No fue convidado a esa fiesta
Peña Nieto, pero fue visto en redes sociales,
solitario como un ostión en su concha, com
prando calcetines en una tienda madrileña
de moda. Sic transitgloria mundz'.¿Volverán a
México con el nuevo gobierno? El Comandan
te tenía esperanzas en Xóchitl, lo seguirá pen
sando. Además, está el pendientito de García
Luna, no sabe en qué medida lo ha involucra
do en sus declaraciones ocultas.

Chedraui: problemas
en California

SMART & FINAL, un club de compras en Es
tados Unidos que pertenece a Grupo Comer
cial Chedraui, enfrenta una huelga de 600
trabajadores en centros de distribución locali
zados en las ciudades de Commerce y Riversi
de, en California. Reclaman despidos masivos
y prácticas injustas de recontratación, de
acuerdo con el servicio de información Axis.
Están representados por Teamsters Local
630, perteneciente a la central sindical In
ternational Brotherhood of Teamsters. De

acuerdo con un comunicado del sindicato,
los trabajadores luchan contra los planes de
la filial de Chedraui de cerrar los almacenes,
despedir a los trabajadores y recontratarlos
con salarios que son entre 10 y 12 dólares por
hora menores en un nuevo almacén en Ran
cho Cucamonga. Mmmm.

Mexicali es un asador

EL FIN DE semana la ciudad de Mexicali
registró temperaturas superiores a 46 grados
centígrados, lo cual la convirtió en la más
calurosa del planeta. ¡Y todavía falta agosto,
cuando el termómetro suele subir a 50 gra
dos! En esos días puede freírse un huevo en
el techo de un automóvil. Habrá personas
que no sobrevivirán el verano, como todos
los años. La población espera con ansia que
Claudia Sheinbaum tome posesión y lance el
programa de paneles solares para hogares y
pequeños comercios, lo que representará una
caída dramática de la factura de electricidad.
En Caléxico, California, a 100 metros de dis

Fecha: 26/06/2024

Página: 12

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 32,200

Página 14 de 73



tancia, se pudo.

Twitterati

EL DIA DE hoy, ante más de mil cuatrocientas
mujeres, en un acto de profundo simbolismo,
hice entrega del #bastóndelasmujeres a nues
tra virtual presidenta electa, @Claudiashein.

@M_OlgaSCordero

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

A A través de un video, Juana Mendoza
Diego, de La comunidad de San Pedro
Jocotipac, Oaxaca, explicó cómo fue
elaborado el bastón de mando que ayer, en
un acto con mujeres en el Claustro de Sor
Juana, Le entregó Olga Sánchez Cordero
a La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Foto La Jornada
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La presidenta y
los empresarios
T?
¦ lpasadol9dejumo,lapresiden

i ta electa, Claudia Sheinbaum
JM*4 Pardo (CSP), sostuvo un en
cuentro con el sector privado representa
do en el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE). Ahí presentó los principales ejes de
su plan de gobierno.
Entre los principales elementos a desta

car está, en primer lugar, la ratificación de
los compromisos en materia macroeconó
riiica que CSP hizo durante la campaña: con
trol de la deuda y déficit (mismo que planteó
debería rondar 3.5 por ciento para 2025), así
como respeto a la autonomía de la autori
dad monetaria (Banxico), compromisos ya
conocidos, pero cuyo refrendo fortalece la
confianza del sector.
En segundo lugar, CSP abundó en un eje

que me parece será central: el Programa Na
cional de Infraestructura (PNI). Si bienios re
sultados hasta ahora obtenidos en materia de
inversión de capital son muy favorables, con
tinuar en una senda de crecimiento requiere
un impulso sin precedente a la infraestruc
tura nacional. Para aprovechar el momento
geopolíticoyla relocalización (nearshoring),
así como para mantener la fortaleza del mer
cado laboral y el consumo interno, es indis
pensable que el país crezca en su capacidad de
generación y distribución eléctrica e hídrica,
así como en las redes logísticas que permitan
el traslado eficiente de los bienes.

Algunas de las principales iniciativas del

PNI son la creación de 22 polos de desarrollo
en diferentes regiones del país, junto con co
rredores industriales; el fortalecimiento de
la red carretera y ferroviaria, tanto para tre
nes de pasajeros como de carga; el desarrollo
de parques intermodales para el transporte
eficiente de mercancías; el impulso al mode
lo de transición energética, y la creación de
una agencia de relocalización de empresas,
entre otras.

En tercer lugar, la presidenta subrayó
la prioridad que se dará a la política social.
Tanto los programas actuales, como los adi
cionales planteados por ella en campaña,
tendrán un lugar preponderante en el gasto,
a fin de alcanzar lo que CSP ha llamado pros
peridad compartida
Finalmente, CSP también hizo referencia

a los desafíos y propuestas en materia de se
guridad, un elemento crucial en el buen desa
rrollo del ambiente de negocios.
Tuve la oportunidad de conversar con va

rios asistentes a la reunión y, en todos los ca
sos, encontré una sensación de confianza y
buenas expectativas. Toca, me parece, tomar
le la palabra a la presidenta electa y participar
de lleno con el programa planteado.
Alfa positivo. El encuentro con el CCE,

así como el anuncio de parte del gabinete el
día siguiente, tuvieron un efecto favorable
en los mercados. El tipo de cambio frente al
dólar bajó de 18.51 pesos el día previo a 18.41
después de la reunión, para alcanzar 18.12
pesos ayer, una apreciación de 2.1 por ciento
en total. ¦»>

Fecha: 26/06/2024

Página: 22

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Económicas

David Razú

Costo: 24,522

Página 16 de 73



AUTOMOTRIZ

Grupo KUO acuerda
vender refacciones

El conglomerado Grupo KUO
logró un acuerdo con la fir
ma brasileña Frasle Mobili

ty para venderle su negocio
de refacciones automotrices,
operación que aún está suje
ta a las aprobaciones de las
autoridades correspondien
tes. Aunque no se define el
valor de la venta, en ella ope
ró Santamarina+Steta como
abogados del comprador.

PAÍSES BAJOS
Reconocen a EMA en
evento Internacional

En la reciente edición del
evento Insights, organizado
por la Fundación Food Safety
System Certification (FSSC)
en Países Bajos, la Entidad
Mexicana de Acreditación

(EMA) fue reconocida por el
desarrollo del esquema FSSC
24000, que es una certifica
ción sobre sistemas de gestión
social, misma que ya le dio a
Global Standards SC

IWIEBILS

Thor Urbana compra
9 obras industriales
En el contexto del nearsho
ringy de la consolidación de
la inversión de diversas in

dustrias en México, la em
presa inmobiliaria Thor Ur
bana anunció la adquisición
de 9 inmuebles industria
les orientados a los sectores
manufacturero y logístico en
los mercados de Saltillo y Ra
mos Arizpe, Coahuila.

ALERTA RE BBYA

En riesgo, 52% de las
empresas familiares
En México, 52 por ciento de
las empresas familiares se en
frentan a im alarmante riesgo
de desaparecer, derivado de la
falta de institucionalización
y profesionalización, según
un informe del Centro de In

vestigación para Familias de
Empresarios (Cifem) de BB
VAe Ipade Business SchooL

UA LIMPIEZA A IP\

Inhabilita gobierno a
firma Gott und Glück
La Secretaría de la Función
Pública (SFP) inhabilitó a la
empresa de proveeduría de
limpieza en el Instituto Poli
técnico Nacional (IPN), Gott
und Glückpara celebrar cual
quier tipo de contratación
con recursos públicos duran
te tres meses, tras incumplir
con el pago a los trabajadores
y obligaciones ante el IMSS.
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Priorizar negocios
en Pemex: BM

17
¦ ^ 1 Banco Mundial (BM) sugirió

^ i al gobierno mexicano que para
mejorar la situación financiera

de Petróleos Mexicanos (Pemex), la empresa
"necesita priorizar las áreas de negocio ren
tables reorientando la inversión hacia la sus
titución de reservas, la reducción de los gran
des proyectos de inversión, el mantenimien
to y la mejora de las refinerías existentes que
funcionan muy por debajo de su capacidad,

w estimular las sinergias con el sector privado
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en la exploración y la producción de petróleo,
yvender activos no esenciales".,
La producción de petróleo crudo bajó de

un millón 622 mil 795barriles diarios en ene
ro de 2019 a un millón 507 mil 695 barriles
diarios en mayo pasado por la declinación de
grandes activos como Ku Maloob Zaap, Lito
ral de Tabasco y Cantarell. El primero redujo
su aportación de 615 mil 610 barriles diarios
en mayo de 2023 a594mil 117 barriles diarios
en igual mes de 2024; el segundo de 305 mil
422 barriles diarios a 262 mil 439 barriles y
el tercero de 171 mil 326 a 139 mil 521 barri
les diarios.
El presidente de la Comisión Nacional de

Hidrocarburos (CNH), Agustín Díaz Las
tra, dijo en el Congreso Mexicano del Petró
leo 2024que "las actividades de exploración
se han orientado a lo que se ha denominado
exploración de jardín, es decir, a la localiza
ción de pozos exploratorios en áreas donde
ya se tienen yacimientos descubiertos y en
explotación,yque¿por tanto, cuentan con in
fraestructura". En más de un siglo se extrajo
"alrededor de la mitad del volumen de recur

mente; nos encontramos en una tendencia
contraria a la que prevalecía hasta los años
setenta del siglo XX". 1

Ahora "habremos de enfrentar la futura
etapa de agotamiento de nuestros recursos
fósiles", lo que requiere "una planeación es
tratégica para la declinación de los yacimien
tos actuales, ypara encontrar adicionales". Se
espera que en el Plan Nacional de Desarrollo y
el Programa Sectorial de Energía, "nuestrafu
tura presidenta, Claudia Sheinbaum, inclu
ya políticas públicas óptimas sobre nuestros
cuantiosos recursos prospectivos, urgentes
de atender para la siguiente etapa de extrac
cióny exploración de petróleo y gas".

Cuarto de junto
En días pasados el director general del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Ro
bledo, visitó a David Colmenares, titular
de la ASF; se afirma que pidió flexibilidad en

vicio Integral de Anestesia del IMSS donde
en las cuentas públicas de 2019 a 2022 no se
han podido justificar 2 mil 225 millones de
pesos... Hay empresarios de la construcción
que no han terminado Obras contratadas por
el gobierno federal, o incumplido servicios
por los que recibieron anticipos, que aho
ra amedrentan a funcionarios para evitar la
supervisión que impida su participación en el
próximo gobiernom

Fecha: 26/06/2024

Página: 22

Area cm2: 227

2 / 2

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

Jesús Rangel M.

Costo: 27,694

Página 19 de 73



Desde hace tres décadas, la seguridad pú
blica en nuestro país ha experimentado un
deterioro constante, sin importar el partido
en el poder. Las políticas implementadas
han fracasado, resultando en un desastre
humanitario. Claudia Sheinbaum Pardo,
como la primera mujer en la Presidencia,
tiene la oportunidad histórica de cambiar
esta tendencia.

Durante el gobierno de Ernesto Zedillo, la
seguridad pública sufrió un declive significa
tivo en varias regiones del país. La respuesta
del gobierno fue convocar a una gran con
vención política y empresarial para lanzar
una estrategia nacional de segu
ridad pública, cuyos resultados
fueron decepcionantes.
Con el mandato de Felipe

Calderón el problema de la in
seguridad se abordó de manera
directa, pero con consecuencias
nefastas. Un asunto previamente
controlado por el PRI se convirtió
en un problema social, llevando
aun aumento sin precedentes de
desaparecidos, asesinatos y crí
menes. El trauma fue colectivo y
profundo.

Lós gobiernos subsiguientes también pro
metieron soluciones, incluyendo el retorno del
Ejército a los cuarteles. López Obrador, por
su parte, introdujo la controvertida política de
"abrazos, no balazos", que ha demostrado ser
igualmente ineficaz.

En estos más de 30 años, la inseguridad ha

pasado de ser una estadística a convertirse en
una crisis de seguridad nacional. El narcotrá
fico, que durante décadas fue controlado por
el PRI y luego ignorado o combatido por el
PAN, ahora es manejado de manera permisi
va por la administración de López Obrador.
Las críticas de la izquierda se han transfor
mado en políticas que recuerdan a gobiernos
de derecha.

Actualmente, nos enfrentamos a una crisis
de seguridad de dimensiones colosales. Con

más de 160,000 asesinatos y 111,000 desa
parecidos en el sexenio, estamos ante una
catástrofe comparable a las guerras civiles
en otros países. Desde Zedillo hasta López
Obrador, las estrategias han fracasado una y
otra vez. El problema es estructural y aún no
se ha resuelto.

¿Cuál es la solución? Los ciudadanos he
mos promovido la idea de que, para que
existan derechos, debe haber obligaciones.
Cuando estas obligaciones no se respetan, se
genera un caos difícil de controlar, como el
que vivimos en nuestro país. Desde infrac
ciones de tránsito hasta asesinatos, no exis
te un poder centralizado capaz de imponer
consecuencias adecuadas. Las fuerzas del
orden temen violar los derechos, olvidando

que también existen deberes que
deben ser cumplidos.

El sociólogo Max Weber afir
maba que el Estado tiene el mo
nopolio de la fuerza. Es el Estado
quien debe hacer cumplir estas

obligaciones. Sin embargo, en
los Estados modernos de Amé
rica Latina hemos olvidado este

precepto republicano. En países
Como Francia, España o Estados
Unidos, cometer un crimen gra
ve, como un acto terrorista o un
asesinato masivo, recibe una res

puesta contundente. El respeto al Estado se
mantienefirme.

El problema en México ha sido también
que las corporaciones policiacas y la procu
ración de justicia han sido infiltradas por la
corrupción y el crimen organizado. Frente a
ello, es importante preguntar si el Estado debe
imponerse de nuevo.
Claudia Sheinbaum enfrenta el reto de

devolverle al Estado mexicano su capaci
dad de imponer el orden y garantizar la se
guridad pública. Su éxito dependerá de su
habilidad para equilibrar derechos y obliga
ciones, y de restaurar la confianza en la au
toridad estatal.

Los ciudadanos
hemos

promovido la idea
de que, para que
existan derechos,
debe haber

obligaciones.
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El capitán de laAsociación de Secretarios de
Turismo de México (Asetur), Juan Enrique
Suárez del Real Tostado, dice que el "barco"
para navegar a la Feria Internacional de Tu
rismo de España (Fitur) llegará sin problemas
a buen puerto.

El lunes. Veranda publicó que el presi
dente de Asetur enfrentaba una "tormenta"

al no contar todavía con el compromiso de
todos los estados para juntar el millón de
euros que cuesta ser país "invitado"; tam
bién debido a que no recontrataron a Crea,
la empresa que ha construido cinco años el
pabellón de México y luego del reciente des
pido del director de Asetur.

Pero el lunes pasado, Suárez y
otros secretarios se reunieron

con seis proveedores poten
ciales, quienes presentaron sus
credenciales para encargarse
del proyecto que se llama Mé
xico te conquista, Fitur 2025.
Una de esas empresas es

Euroamérica, de César García
Pavón, consentido del secreta
rio de Turismo Miguel Torruco
mismo que armó la Feria de
Pueblos Mágicos que hoy inicia
en San Antonio, Texas.

De acuerdo con la información obtenida,
hay interés de estas compañías a sabiendas
de que un requisito es su solvencia financie
ra y ahora hay que darles.él beneficio de la
duda, para que una ellas haga un gran papel
Fuentes de Crea, y otras empresas que

en el pasado han organizado el pabellón de
México en Fitur, aseguran que el piso ha cos
tado 500 mil euros, pero ahora sólo serán
230 mil euros.

El primer pago para la construcción del
pabellón no necesariamente se tiene que
hacer en el verano, sino hasta septiembre.

Entre las empresas interesadas en conse
guir el contrato, hay una que ha organizado
ferias estatales y otros eventos grandes; una
especialista en soluciones gráficas y otra que

recomendó el Consejo Mexicano de la In
dustria de Reuniones (Comir).

Hasta este momento son 21 entidades las

que ya confirmaron su participación en Fi
tur 2025 y que aportarán los 350 mil pesos
para devengar la eufemísticamente llamada
"invitación" de Ifema.
De ellos están cuatro de los nueve en

donde habrá cambio de gobierno y que tu
vieron los recursos administrativos para de
jar solventado este proyecto correspondiente
a 2025. Otro dato es que Ifema asegura que
Ecuador pagó 900 mil euros este año, y no
450 mil, por ser el invitado a Fitur en 2024.

Según esta versión no es que los españo
les hayan aplicado la máxima de que "según
el sapo es la pedrada", sino que hubo una

situación administrativa que
permitió otorgarles ese precio.
El país sudamericano con

el que el presidente López
Obrador rompió relaciones
este año, luego de que miem
bros del Ejército sacaron a pa
tadas de la embajada en Quito
al exvicepresidente Jorge Glas
y algunas de las cuales les toca
ron a funcionarios mexicanos,
no recibe ni 10% de los turis
tas internacionales que llegan
a México^

Lástima que las autoridades ecuatorianas
y mexicanas no se hablen, pues sería inte
resante saber hasta qué punto su presencia
en Fitur se ha traducido en un gran negocio
para ese país.
Algo que probablemente le serviría al

próximo gobierno de Claudia Sheinbaum
cuando su equipo comience a hacer planes
y a tomar las decisiones sobre turismo.

Finalmente, lgü de comisión que está pi
diendo Asetur sobre las ganancias; no es
debido a que al capitán Suárez le haya re
gresado su espíritu emprendedor, sino que
se necesita para pagar el coctel de bienve
nida en Fitur.

Aún no se junta
el millón de euros

que cuesta ser
país "invitado",
con el que se
comprometieron
todos los estados.
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Imco: las mujeres
no gobiernan diferente
a los hombres

El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), que
dirige Valeria Moy, realizó un muy interesante estudio que
—muy a pesar — concluye que no hay evidencia que de
muestre que los resultados de los gobiernos encabezados
por mujeres son diferentes a los presididos por hombres.
El estudio, desde luego, se basa en el hecho de que

Claudia Sheinbaum no sólo será la primera mujer Presi
denta de México, sino también de América del Norte, por
que ni Estados Unidos ni Canadá han tenido mujeres al
frente de sus respectivos gobiernos.

Además, por primera vez también —y para mí el simple
hecho es un avance— tendremos ya a partir de octubre a
13 mujeres como gobernadoras en México^

El estudio del Imco resalta también que a nivel mundial
—sólo— nueve de cada 10 jefaturas de Estado o su equiva
lente están encabezadas por hombres, lo que implica que
—lamentablemente— sólo 10% son lideradas por mujeres.
El Imco analizó 72 indicadores que miden la competi

tividad en las 32 entidades del país entre 2005 y 2022 y,
aunque las conclusiones del estudio no demuestra una ma
yor eficiencia entre los gobiernos encabezadas por mujeres
y hombres en México, reconoce que no se deben diseñar
nuevos modelos complementarios y, desde luego, medi
rá resultados en temas como
desigualdad de género, avances
en inclusión, desigualdad de in
gresos laborales, ingresos, cali
dad de vida, y participación de
mujeres en la economía.
EQUIDAD EN
GABINETE DE SHEINBAUM

Y no sólo por parte del Imco, sino
de organizaciones de la sociedad
civil y otros organismos obser
varán con lupa las decisiones
que tome Claudia Sheinbaum
en materia de equidad, presión que no han tenido los
mandatarios.

Sin embargo, hay que reconocer por un lado que López
Obrador fue quien impulsó a fondo y con ello desequilibró
la contienda electoral a favor de Sheinbaum y que ella se
ha comprometido a mantener "al menos" la paridad en su

gabinete. Hasta el momento, ha realizado siete nombra
mientos—incluida la ratificación de Rogelio Ramírez de
la O en Hacienda— y hay cuatro hombres y tres mujeres
confirmadas en su gabinete.

Mañana anunciará al parecer otros seis nombramientos
y para lograr "al menos" el equilibrio en equidad tendría
que haber cuatro mujeres y dos hombres, ¿o no?
MODERNIZACIÓN DEL TLC CON CHILE
La secretaria de Economía Raquel Buenrostro, festejó y
con razón haber concluido la negociación para la moder
nización del Acuerdo de Libre Comercio con Chile, con la
incorporación de dos nuevos capítulos: busca fomentar el
empoderamiento económico de las mujeres y vincular a
micro y pequeñas empresas con grandes cadenas comer
ciales e industriales.
Una de las fortalezas de México es, efectivamente, el

gran número de acuerdos y tratados comerciales que nos
hace una de las economías más abiertas del mundo, aun
que la realidad es que más del 85% del comercio exterior
se realiza con Estados Unidos y una de las prioridades que
ya anunció Marcelo Ebrard es un mayor desarrollo de mi
pymes y su vinculación a grandes empresas exportadoras
en el marco del nearshoringy la renegociación del TMEC
BANXICO SÍ PODRÍA BAJAR TASAS HOY
Bank of America (BoFA) está entre los pocos analistas que
considera factible que el Banco de México reduzca las ta
sas de interés en 25 puntos base para dejarlas en 10.75%,
aunque considera factible —como el consenso de analis
tas— que se mantengan sin cambio en espera por el posible
impactó en la inflación, la depreciación dé más de S?Á del
peso desde la elección.

Por primera
vez, el país
tendrá a partir
de octubre

a 13 mujeres
como

gobernadoras.
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Fragmentación
y descoordinación
gubernamental
Si las confederaciones y cámaras de industria y comercio, así
como patronales o globales, realizaran una encuesta en Méxi
co para conocer cuál es el problema más serio que enfrentan
en su relación con el gobierno mexicano, tal vez encargada
a Roy Campos de Consulta Mitofsky o a Rodrigo Galván de
De las Heras Demotecnia, el resultado sería simple: eficiencia
y coordinación intersecretarial.

Pero también tendrían que hacer un esfuerzo para unifi
car demandas del sector privado al gobierno actual y próxi
mo, pues cada asociación o cámara presenta propuestas
que, en general, se traslapan las unas a las otras, porque el
gran visor que es el Consejo Coordinador Empresarial, o el
Consejo Mexicano de Negocios, unifican las peticiones del
sector. Además de la parálisis en procesos de autorización
en todas las dependencias, el sistema carece de medios
efectivos para imputar responsabilidad a los funcionarios
y dependencias que, sin justificación alguna, detienen au
torizaciones o simplemente no responden.

Claudia Sheinbaum, justo en la presentación de la prime
ra parte de su gabinete la semana pasada, subrayó su inten
ción de simplificar trámites utilizando plataformas digitales
para realizarlos. "No requieren cambios en reglas o leyes, sino
menos trámites para facilitar el cumplimiento". Ésa es la idea.

Pero en el caso del sector privado, también es coordina
ción. Vea el caso de la Unión Americana. La poderosa Business
Roundtable, que dirige Joshua Bolten, apenas en la encuesta
de los CEO del pasado 6 de junio, que recoge su perspectiva
del siguiente trimestre, señala como indispensable que los
Estados Unidos promuevan el comercio y el sistema de me
joramiento de empleo, pero, sobre todo, impulsen el tratado
de libre comercio con estándares más altos (tipo TMEC plus),
para asegurar la competitividad de la industria de su país.

Como respuesta, en plena campaña electoral, se creó el
Economic Diplomacy Action Group (Grupo de Acción de Di
plomacia Económica), coordinado por el Departamento de
Estado e integrado por éste, la USTR y el Departamento de
Comercio, de tal suerte que apoyen los intereses internacio
nales del sector privado estadunidense, en el entendido de
que el objetivo es elevar la productividad, competitividad y
planta de empleo en los Estados Unidos.

En materia de trámites, el problema no parte de la Cona

mer, sino de la ausencia de mecanismos claros de seguimien
to y aprobación de las solicitudes privadas para la realización
de actividades reguladas o supervisadas. Eliminar esta ins
tancia, aveces la única que obliga a evaluar la visión de los
regulados o supervisados para la emisión de nuevas normas
surgidas de las burocracias públicas, eliminaría la consulta
y subrayaría la ineficiéncia. Vea el caso de Cofepris. Un solo
personaje, y no es el presidente comisionado, puede paralizar
no sólo importaciones, exportaciones y trámites de renova
ción de las industrias médicas o de fármacos, sino también
los ámbitos alimenticio, agricola, químico, etcétera.

El caso del SAT es impresionante. Una cita para tramitar
renovación de datos de contribuyente puede tardar de dos a
tres semanas, pero si hubo algún en'or, no hay fonna de co
rregirlo en la ventanilla donde la cara de "no procede" frustra
al contribuyente, el mismo que paga el sueldo de quienes
están para atenderlo, Hay convicción de que la tecnología
y digitalización de trámites abonará a la eficiencia, pero el
otro asunto es que las regulaciones y el exceso de Normas
no oficiales siguen siendo barreras de entrada, de costos y
elementos que limitan la innovación.

No se cuida la emisión de "reglas neutrales" y con el tema
de seguridad, lejos de acordar protocolos de interconexión,
se imponen obligaciones de compras de software a determi
nadas empresas para asegurar la conexión a los sistemas de
cumplimiento de normas en diferentes dependencias del go
bierno. Por último, la digitalización de trámites debe suponer
diálogo con el sector privado para asegurar que lo cumplan,
y evitar que haya costos menores en la realización de un trá
mite o autorización de actividad, si pueden tomar la carretera
alterna. Eso abunda en la 4T.

DE FONDOS A FONDO

#OrgulloITAM... La capacidad de adecuación del currícu
lo educativo en el ITAM, que encabeza Arturo Fernández,
explica por qué se mantiene en los estándares más altos de
contratación de sus egresados y, además, entre los mejores
pagados, Los 14 programas de licenciatura y los 11 programas
de posgrado han incorporado conocimientos transversales
de software y ciencias de datos, más allá de ofrecer una li
cenciatura y master, siendo pionera en Latam en esta rama
del Conocimiento base de la AL
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1E1 sector gasolinera, que desde Onexpo
preside Jorge Mijares, ha estado

muy satisfecho con la gestión de Ángel
Carrizales al frente de la Agencia de Se
guridad, Energía y Ambiente, pues hasta
ahora el organismo ha avanzado bien en el
desahogo de permisos, solicitudes y demás
pendientes que tiene el sector. Sin embar
go, parece que habrá un nuevo motivo para
llevarse los buenos comentarios de los re

gulados y es que el organismo ya está tra
bajando en un proyecto de borrón y cuenta
nueva. Con las que se verían beneficiados
aquellos que tengan proyectos y tramito
logia pendientes. El objetivo es que al cie
rre del sexenio se deje en el sector la menor
cantidad de pendientes posibles.

2 Los bancos, liderados por Julio
«Carranza, están comprometidos con

incrementar la inclusión financiera. Banco
Santander México, encabezado por Felipe
García, a través de su iniciativa Tuiio ha
sumado más de 527 mil personas a los ser
vicios financieros desde 2017 a la fecha. En
ese lapso de tiempo ha otorgado un millón
186 mil 700 créditos y más de 10 mil millo
nes de pesos, 92% para mujeres. Al cierre
de 2023, Tuiio contaba con 78 sucursales
en 17 estados. Entre su oferta complemen
taria se han emitido más de un millón de

pólizas de seguro, además de 831 mil asis
tencias médicas. En 2023 más de 97% de
los clientes contaban con asistencia médica
Contratada.

3 En Cetes Directo, producto y marca
•registrada de Nafin, dirigida por Luis

Antonio Ramírez Pineda, seis de cada
10 cuentas son de personas menores de 35
años, El 40% de los contratos correspon
den a personas de entre 26 y 35 años, 16%
son de mexicanos de 18 a 25 años y 8% de
menores de 18 años. Ésto significa que los
jóvenes son los que tienen más interés por
hacer crecer sus ahorros en esta plataforma
que permite a cualquier persona invertir en
valores gubernamentales. En Cetes Directo,
las personas pueden abrir una cuenta cón
100 pesos, el dinero se puede depositar o
pedir hacer ahorro recurrente, es decir, que
cada periodo se esté tomando dinero de tu
cuenta bancaria para invertir en Cetes,
4 Mañana se celebra el Día de las mi

t ero, pequeñas y medianas empresas
(pymes) y, para festejar como se merecen,
la presidenta de la Canacintra, Esperanza
Ortega Azar, organizó un foro sobre ciber
seguridad e inteligencia artificial con el ob
jetivo de impulsar, preparar y conci entizar
a las empresas de menor tamaño a adop
tar tecnologías eficientes, respondiendo a
las demandas de la globalización y relo
calización de la industria. Ortega también
firmó un convenio de colaboración con la
Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de
Empresas, que lidera Sonia María Garza,
para impulsar el talento de las mujeres en el
mundo empresarial y es que un amplio por
centaje de pymes es liderada por ellas.
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El papel de la Ciudad
de México
en la economía nacional
La CDMX es global, cosmopolita, vibrante y diversa. La capital
de México juega un papel fundamental en el desarrollo y la
competitividad económica regional, nacional y continental.
Alberga algunos de los corredores corporativos más deman
dados del país y las Américas: Santa Fe. Reforma, Polanco e
Insurgentes concentran sedes corporativas de
empresas con alcance nacional e internacional
en la toma de decisiones operativas, financie
ras, comerciales, legales, de recursos humanos
y de inversión. Estos corredores son centros
punta de lanza en la innovación y el desarrollo
empresarial. Por sí solos son motores clave del
crecimiento económico nacional, gracias a la
moderna infraestructura, amplia conectividad,
abundancia de talento y servicios especializa
dos de la ciudad, que potencian la eficiencia y
competitividad de las empresas.
Además de sus corredores corporativos, la

CDMX acoge la Central de Abasto, el mercado mayorista más
grande de América. La Ceda no sólo genera cientos de miles
de empleos directos e indirectos y alberga una central solar,
sino que también fortalece y dinamizala actividad económi
ca del país al articular las principales cadenas de suministro
de la canasta básica para abastecer el consumo doméstico
nacional.

Los distritos financieros de la ciudad también son pila
res de su estructura económica. Albergan bolsas de valores,
sedes de bancos, aseguradoras, fondos de inversión y otras
instituciones financieras püblicas y privadas nacionales y ex
tranjeras. La CDMX también es el principal hub de fintech y
startups a nivel nacional. De hecho, se acaba de celebrar la
sexta edición de Open Finance 2050, evento que reúne ac
tores clave de ambas.

La concentración de servicios profesionales avanzados
en la capital igualmente es imprescindible para el desarro
llo del país. Consultorías, firmas legales, agencias de publi
cidad, inmobiliarias, productoras, distribuidoras, empresas

de tecnologías de la información, entre otras, dan soporte a
pequeñas, medianas y grandes empresas en todo el país. Así.
ante el fenómeno de la relocalización de empresas globales,
la Ciudad de México se consolida como la primera parada de
hombres y mujeres de negocios que buscan orientación y
apoyo para iniciar operaciones e invertir en el país.

Al generar una tercera parte del valor agregado nacional ,
la Zona Metropolitana de la Ciudad de México desempeña
un papel complementario para las empresas establecidas en
otras entidades federativas. Funciona como un centro neu

rálgico para reunir actores clave, coordinar operaciones,
gestionar el comercio exterior y tomar de decisiones corpo
rativas y de inversión. Es un punto crucial para encuentros
de negocios y la toma de decisiones estratégicas con impli
caciones a nivel nacional. Desde la Sedeco CDMX contribui
mos a esta dinámica, impulsando la atracción de inversión,
orientándola y vinculándola con la proveeduría local, que
fortalecemos con capacitación y financiamiento.

Por ser la sede de los tres Poderes, la CDMX no sólo atrae
oficinas corporativas que planean y supervisan plantas pro
ductivas, centros de distribución, comercios y demás unida
des económicas ubicadas en todo el territorio nacional, sino
además, ejercen una influencia decisiva en la formulación de
políticas públicas que moldean el futuro económico de Mé

xico. Desde esta posición privilegiada, la ciudad
facilita la convergencia de ideas y negociacio
nes que fortalecen la integración de cadenas de
valor y clústeres para diversos sectores, impul
sando el comercio, la inversión, la generación
de empleos, el desarrollo económico y la com
petitividad de la nación.
Además de ser un epicentro político y eco

nómico, la CDMX también es uno educativo.
Numerosas universidades y centros de investi
gación atraen estudiantes, profesores e inves
tigadores de todo el mundo, ofrecen servicios
educativos y capacitación de alta calidad, y fo

mentan la investigación y el desarrollo en múltiples indus
trias. La estrecha colaboración entre instituciones educativas

y empresas no sólo nutre una fuerza laboral altamente califi
cada, también impulsa la innovación y la sostenibilidad que
son cruciales para mantener competitivo a México.

El papel de la Ciudad de México en la economía nacional
es uno de liderazgo. Su economía genera beneficios que se
extienden a todo el país a través de la integración y desarro
llo de cadenas de valor. Gracias a la estabilidad económica,
social y política de la que goza el país, construida por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y que tendrá conti
nuidad con la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.
todas las actividades económicas pueden encontrar condi
ciones favorables para crecer de forma sostenible. La ciudad
seguirá poniendo el ejemplo en la construcción de un mo
delo de desarrollo con bienestar y prosperidad compartida.

La economía
de la Ciudad
de México

genera
beneficios

que se extienden
a todo el país.
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8 aspectos legales clave para la
operación exitosa de las PyMEs
En un mundo impulsado

por la innovación y la
agilidad empresarial, las

microempresas y startups se han
convertido en pilares funda
mentales de la economía global.
Estas entidades, definidas por
su tamaño y operaciones, pero
no por su impacto, enfrentan
desafíos únicos que pueden ser
mitigados o exacerbados por el
marco jurídico en el que operan.
Por esta razón, creamos la Guía
Jurídica para Microempresas por
Baker McKenzie y el Centro Mexi
cano Pro Bono en 2021, como un
recurso para los empresarios que
delinea claramente las compleji
dades legales que enfrentan estos
negocios.

Uno de los puntos cruciales
que aborda la guía es la for
mación y estructuración de
microempresas. A menudo, los
emprendedores están navegando
por un laberinto de regulaciones
y requisitos legales al iniciar
sus negocios y esta guía explica
las estructuras empresariales
disponibles, además de orientar
sobre cuál podría ser la más ade

cuada para cada microempresa.
Este enfoque proactivo no solo
fomenta la conformidad legal
desde el principio, sino que tam
bién establece una base sólida

para el crecimiento futuro.
A continuación, comparto

algunos de los puntos legales que
toda PyME debe considerar:

1. Estructura legal y consti
tución: antes de iniciar opera

ciones, es crucial determinar la
estructura legal más adecuada
para la empresa. Las opciones
comunes incluyen la sociedad de
responsabilidad limitada (SRL),
la sociedad anónima (SA) y la So
ciedad por Acciones Simplificada
(SAS), cada una con implicacio
nes diferentes en términos de

responsabilidad legal, régimen
tributario y formalidades de
constitución.

2. Cumplimiento de norma
tivas locales: las PyMEs deben
cumplir con una variedad de
normativas locales, que pue
den incluir licencias, permisos,
registros fiscales, comerciales y
de seguridad social. Es esencial
investigar y cumplir con todas las
regulaciones aplicables según la
ubicación geográfica y el sector
específico de la empresa.

3. Contratos y documentación
comercial: elaborar contratos

claros y precisos es fundamental
para evitar disputas legales y
proteger los intereses de la em
presa. Esto incluye contratos de
trabajo, acuerdos de prestación
de servicios, contratos con pro
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veedores y clientes, entre otros.
Es recomendable contar con el

asesoramiento de abogados espe
cializados para redactar y revisar
estos documentos.

4. Protección de propiedad
intelectual: asegurar adecuada
mente los derechos sobre propie
dad intelectual (patentes, marcas
registradas, derechos de autor)
es esencial para proteger los
activos intangibles de la empresa.
Implementar políticas internas y
procedimientos para gestionar y
proteger la propiedad intelectual
puede prevenir infracciones y
conflictos legales.

5. Normativas laborales y se
guridad social: las PyMEs deben
cumplir con las normativas labo
rales locales, que abarcan desde
contratos de trabajo y horas
laborales hasta seguridad social
y beneficios para empleados.
Mantenerse actualizado sobre

cambios en la legislación laboral
y cumplir con todas las obligacio
nes contribuye a evitar sanciones
y conflictos legales.

6. Protección de datos perso
nales: con la creciente digitaliza
ción, las PyMEs deben cumplir
con las normativas de protec
ción de datos personales. Esto
implica asegurar la adecuada
recolección, almacenamiento y
procesamiento de información
personal de clientes, empleados y

proveedores, conforme a las leyes
de privacidad vigentes.

7. Resolución de conflictos y
aspectos litigiosos: es importante
contar con estrategias para la re
solución de conflictos que puedan
surgir en la operación diaria de
la empresa. Esto puede incluir
la mediación, el arbitraje u otras
formas alternativas de resolución

de disputas, que pueden ser más
eficientes y menos costosas que
los litigios tradicionales.

8. Cumplimiento tributario
y contable: cumplir con las obli
gaciones tributarias y contables
es crucial para evitar sanciones
y problemas legales. Es reco
mendable contar con el apoyo
de contadores y asesores fiscales
para garantizar el correcto ma
nejo de impuestos, declaraciones
financieras y auditorías.

En Baker McKenzie observa

mos que, mientras que las PyMEs
pueden enfrentar desafíos legales
significativos, abordar estos as
pectos de manera proactiva y con
asesoramiento legal adecuado
puede proporcionar una base só
lida para el crecimiento y la soste
nibilidad a largo plazo. Priorizar
el cumplimiento normativo y la
gestión efectiva de riesgos legales
no solo protege a la empresa, sino
que también facilita su desarro
llo en un entorno competitivo y
dinámico.
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Opciones económicas
para el nuevo gobierno

La virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, tiene
ante sí al menos dos posibles

opciones para orientar la política
económica de su administra

ción, cuyos resultados son muy
diferentes.

Una opción consistiría en
organizar los esfuerzos guberna
mentales con el objetivo principal
de instaurar las condiciones para
avanzar lo más posible en la
prosperidad económica, defi
nida en términos del ingreso por
habitante. Este enfoque obede
cería a una visión de largo plazo,
similar al que, con experiencias
diferentes, parece haber predo
minado en los países campeones
del crecimiento económico en las

décadas recientes, como los "tigres
asiáticos", Irlanda y Chile, por
mencionar sólo algunos.

La perspectiva a favor del dina

mismo económico, aplicada ade
cuadamente, podría generar una
mejora continua en el bienestar
medio de la población, oportu
nidades crecientes de movilidad

social y una reducción prolongada
de los índices de pobreza.

Además, con mayores niveles
de ingreso del país, el gobierno po
dría financiar mejor sus funciones
fundamentales, así como otras que
considere necesarias para la cohe
sión social, como transferencias
monetarias a los más necesitados.

Sin crecimiento económico, el go
bierno se encontraría muy limitado
para extraer recursos de la sociedad
y cumplir con sus compromisos.

Como en todo empeño hu
mano, este enfoque no resolvería
todos los problemas ni satisfaría
las aspiraciones de todas las perso
nas por igual, pero ofrecería una

plataforma elevada para realizar
adecuaciones.

Las experiencias internacio
nales confirman que no existen
recetas únicas para la expansión
económica significativa, por lo
que convendría resistir la tenta
ción de emular mecánicamente
"modelos de desarrollo" de otras

naciones. Los aspectos culturales
y las circunstancias históricas de
cada localidad podrían convertir
esas réplicas en ejercicios decep
cionantes.

Sin desconocer esta adverten

cia, algunos elementos comunes
de los casos exitosos parecerían
incluir un marco de "reglas del
juego" atractivo para la inversión
y la innovación, y un desarrollo
"hacia afuera", que propiciaría
la incorporación y creación de
nuevas tecnologías. La inversión
en conocimiento y el cambio
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tecnológico permitirían incremen
tar el crecimiento potencial de la
economía, requisito indispensable
para acelerar el progreso m aterial
del país.

Una opción alternativa con
sistiría en organizar el quehacer
público con el objetivo principal
de redistribuir parte del ingreso
agregado hacia grupos de interés.
Este enfoque reflejaría una visión
de corto plazo, que subordinaría
los requerimientos de crecimiento
económico sostenido a la satisfac

ción de los colectivos privilegiados,
de forma similar a la observada en

algunas economías de desempeño
pobre, como Argentina.

Este enfoque tendría la ventaja
de brindar popularidad al go
bierno, con medidas como transfe
rencias sociales y alzas salariales
generosas, a costa de reducir los
incentivos a la superación perso
nal y el esfuerzo laboral, debilitar
la movilidad social y hacer depen
der la reducción de la pobreza, en
gran medida, del paternalismo
gubernamental.

La desatención de las con

diciones para el aumento de la
productividad podría invitar al go
bierno a dedicar recursos a obras

improductivas. Las crecientes
ayudas monetarias para sostener
la popularidad política, así como
el desperdicio fiscal colocarían las
finanzas públicas en una situa
ción frágil, cuyos efectos podrían
abarcar desde el descuido de las

tareas básicas del gobierno hasta

la inestabilidad financiera del país.
Es habitual que los gobiernos

busquen aplicar programas "híbri
dos" con intereses en crecimiento

y distribución. Sin embargo, en la
práctica, uno de los dos enfoques
tiene primacía. La descripción
previa sugiere que la primera
orientación produciría mejores
resultados en ambos frentes de
forma sostenible.

A juzgar por los recientes
discursos y presentaciones de la
virtual presidenta electa, es proba
ble que la próxima administración
vaya a estar regida por la orienta
ción distributiva. Si bien se han
incluido iniciativas nuevas, como
las referidas a la transición hacia

energías limpias y la digitalización
de trámites administrativos, el
programa de gobierno parecería
buscar extender seis años más el

sexenio que está por concluir.
La prolongación de la adminis

tración actual queda en evidencia
en la continuación literal de los

proyectos mascota y los progra
mas sociales en marcha, así como
la adopción de los planes aún no
realizados. Asimismo, se extien
den los apoyos a nuevos colectivos
y se acrecientan las labores empre
sariales del gobierno.

Convendría que la virtual
presidenta electa pensara "fuera
de la caja", advirtiera que la actual
inercia distributiva es insostenible

y diseñara un programa respon
sable, especialmente con las
generaciones futuras, orientado

primordialmente a la prosperidad
económica.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Refrigerantes que
reducen consumo
de energía

Hoy se celebra el Día Mundial de
los Refrigerantes que funcionan
en una amplia gama de aplica
ciones, que van desde sistemas
de refrigeración y aire acondi
cionado hasta procesos indus
triales. El reto del sector a nivel
mundial consiste en desarrollar

sistemas de refrigeración y aire
acondicionado más eficientes,
que reduzcan el consumo de
energía, de ahí la relevancia de
lo que hace Fluor and Energy
Materials, uno de los grupos de
negocio de Orbia, la multina
cional mexicana presidida por
Juan Pablo del Valle que,
acaba de lanzar al mercado el

Klea 473A, un refrigerante de
alto desempeño, considerado
de nueva generación que reduce
en 90 por ciento las emisiones
de carbono al medio ambiente

comparado con las tecnologías
anteriores a la vez que permite
su utilización en industrias tan

especializadas como los servi
cios de salud, centros de datos,
electrónicos, desde luego aires
acondicionados, automotriz y
por supuesto, refrigeradores.

Nos cuentan que para
desarrollar tecnología como el
Klea 473A; el grupo de negocio

de Fluor and Energy Materials
ha desarrollado una estrategia
de negocios que contempla
inversiones entre 2024 y 2026
por alrededor de 800 millones
de dólares para el desarrollo de
tecnologías limpias que cada vez
son más necesarias en el mundo
actual.

Cambian al juez de
AHMSA

El Consejo de la Judicatura
Federal (CJF) sustituyó al juez
que estaba a cargo del concurso
mercantil de Altos Hornos de

México (AHMSA), que atraviesa
una crisis que inició en noviem
bre de 2022 con la interrupción
en la producción de acero.
El juez Saúl Martínez

Lira, quien desde marzo de
2023 estaba al frente del pro
ceso de la acerera ubicada en

Coahuila fue sustituido luego de
que, desde el pasado 20 de junio,

fuera eñviado por la Judicatura
a Chiapas.

Con lo anterior, el CJF de
terminó que será la juez Ruth
Huerta García, quien quedará
al frente del Juzgado Segundo
Especializado en Concursos

Mercantiles de la Ciudad de

México y desde donde se busca
resolver el caso de AHMSA, que
anteriormente pertenecía a
Alonso Ancira, ligado a la venta
a Pemex de la planta chatarra de
Agro Nitrogenados.

Apenas el 7 de mayo pasado,
el juez Saúl Martínez declaró
la quiebra de Minera del Norte
(Miñosa), filial de AHMSA, lo
que generó inconformidad entre
el empresario Eugene Irwin
Davis, quien hoy está al frente
de AMHSA y el propio Sindicato
Nacional Democrático de Tra

bajadores Mineros, dirigido por
Ismael Leija Escalante.

Además, ha sido fuertemente
criticado por negarse a autorizar
una asamblea de accionistas

para cambiar a la administración
de AHMSA, un proceso nece
sario para los inversionistas del
fondo estadounidense Argentem
CreekPartners, interesado en
inyectar al menos 200 millones
de dólares para reactivar las
operaciones de la siderúrgica.

Promueven 'pasa
porte digital
En México el 89 por ciento de
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las personas han sido víctimas
de fraude en línea, 38 por ciento
de robo de identidad y 51 por
ciento conocen a algún afectado,
según una investigación inde
pendiente realizada por Toluna
que involucró una encuesta a
cerca de mil mexicanos.

En este escenario cobra

relevancia por el proyecto que
impulsa Worldcoin, que es un
protocolo, que tiene a Tools for
Humanity como colaborador
tecnológico, y que promueve el
uso de un pasaporte de identifi
cación digital privado, el World
ID, que busca demostrar que
quien lo porta es efectivamente
una persona real y diferente
de otro humano, sin tener que
revelar su identidad en el mundo

real. Esto se hace a través de la ve
rificación de humanidad al tomar

una imagen en alta resolución del
iris por medio de un dispositivo
llamado orb, que es de código
abierto.

Actualmente más de 5.6 millo
nes de personas se han verificado
a nivel mundial en Worldcoin y
está presente en más de 30 países
como Argentina, México, Chile,
Colombia, Perú, Alemania, Japón
y Corea.

Worldcoin asegura que su
proyecto no busca recopilar ni
almacenar datos biométricos; la
participación es voluntaria y la
tecnología fue concebida para
proteger la privacidad indivi
dual y los datos se eliminan por
defecto una vez que es enviada al

teléfono de la persona verificada.
"Con Worldcoin, las personas

en México obtendrán acceso a

una nueva tecnología de prueba
de humanidad, lo que les permi
tirá demostrar que son personas
reales en Internet en la era de la

inteligencia artificial y también
servirá potencialmente como una
forma de ayudar a frustrar el robo
de identidad", destacó Martín
Mazza, gerente regional de
Tools for Humanity.

"Lanzó al méreado
el Iüea 473Á, un
refrigeratke de alto
desempeño"
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A revisión, el ángel guardián" de la economía

Lo que ha mantenido en pie
a la economía mexicana en
medio de los vendavales ex

ternos y los de fabricación propia,
es lo que combatieron quienes hoy
nos gobiernan: el Tratado de Libre
Comercio de América del Norte,
forjado por los presidentes Carlos
Salinas y George Bush, y luego fir
mado por el mandatario mexicano
y William Clinton.

Dentro de poco más de un año

habrá revisión integral del tratado
entre la presidenta Claudia Shein
baum y quien resulte ganador en
las elecciones de noviembre en
Estados Unidos. Ahí va a estar
el principal foco de atención de
nuestra política exterior.

Cuando llegó a la Presidencia
de Estados Unidos Donald Trump,
el gobierno de Enrique Peña debió
renegociarlo para evitar que el
TLCAN se cayera yafortunada
mentese salvó, con modifica
ciones (en pláticas que contaron
con un observador del candidato

ganador de las elecciones en Mé
xico, AMLO) y fue rebautizado con
el nombre de TMEC.

Aunque formalmente la revi
sión del TMEC está a casi dos años

de distancia, el tema ya empezó a
hacer sombra en la relación entre

el próximo gobierno de Estados
Unidos y el de Claudia Sheinbaum.

Bajo la inédita cláusula de
revisión del TMEC, los tres socios

deben confirmar para el 1 de julio
de 2026 si deciden continuar o
abandonar el tratado.

Si Canadá, Estados Unidos
o México deciden no renovar el

acuerdo, se iniciará un proceso
que dejará el futuro del TMEC
en un estado de incertidumbre

durante los próximos años, con
su consecuente impacto en el
horizonte económico de América
del Norte.

Expertos coinciden en que
la incertidumbre que genera la
cláusula de revisión ya es una
preocupación mayor para las co
munidades empresariales de los
tres países. También para los tres
gobiernos y sus Congresos.

Las presiones de los grupos de
interés se harán sentir.

En una reciente audiencia legis
lativa en el Capitolio, el represen
tante de Arizona Gregg Stanton
hizo notar la próxima revisión y
señaló que México "tiene mucho
que hacer" para superar los retos
que le permitan aprovechar el
nearshoring.

En concreto, "necesita abrir su
política energética y acotar a los
cárteles", dijo.

Durante la misma audiencia en

Washington, el subsecretario de
Estado, BrianNichols, sostuvo que
las reformas judiciales de México
deben preservar la transparencia,
así como respetar y mantener las
protecciones legales a las inversio
nes de sus socios, en especial del
TMEC.

"Obviamente México es un país
soberano y tiene procedimientos
que pueden utilizar para cambiar
su marco legal. Creemos que la
transparencia judicial es vital para
todos los inversionistas, ya sean
inversionistas nacionales, mexica
nos o internacionales, particular
mente aquellos de Estados Unidos
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y Canadá como socios del TMEC",
dijo Nichols.

Durante el anuncio de su

designación, el próximo secretario
de Economía de México, Marcelo
Ebrard, advirtió que la revisión del
acuerdo será uno de los retos del

próximo gobierno mexicano, en
especial por las tendencias econó
micas mundiales.

"Vivimos en un mundo más

proteccionista, hasta cierto punto
más inestable y la encomienda es
sortear esas aguas procelosas con
todo lo que hemos aprendido en
nuestras vidas. Para tener éxito y
cumplir con el mandato del pueblo
de México", dijo Ebrard.

En efecto, las corrientes pro
teccionistas siguen más presentes
que nunca en las filas del partido
demócrata.

La firma del TLCAN fue posible
porque el entonces presidente Bill
Clinton pudo formar una coalición
de republicanos y demócratas mo
derados. Pero dejó una huella al
forzar la inclusión de los acuerdos

laboral y ambiental.
Sin embargo, fue el propio Clin

ton quien incumplió las cláusulas
de transporte transfronterizo del
acuerdo, bajo presión del sindicato
de transportistas.

Fue necesaria más de una dé

cada de pleitos legales para lograr
el cumplimiento cabal de Estados
Unidos con el acuerdo en materia

de transporte.
Aunque el Partido Republi

cano históricamente ha sido más

proclive al libre comercio, esa
visión sucumbió ante la embestida

proteccionista de Donald Trump.
Durante su mandato desdibujó la
agenda económica tradicional de
los republicanos y utilizó la política
comercial como arma de presión
global.

Por eso, más allá del candidato
presidencial que resulte ganador,
México va a enfrentar el fuego
cruzado de presiones de Estados
Unidos en materia comercial.

Si se reelige Biden enfrentará
presiones de sus filas para exigir
concesiones en materia energé
tica, laboral y agrícola.

En el caso de Trump, se esperan
presiones similares para exigir
condiciones preferenciales para
sus empresas e inversionistas.

Más complicada será la nego
ciación si la reforma judicial en
México se aprueba en los términos
en que la envió el presidente López
Obrador al Congreso.

Aquí pueden ganar 500 votos
contra cero esas reformas en la

Cámara de Diputados, y desde
luego será una decisión soberana.

Pero nuestros socios comer

ciales, también en ejercicio de su
soberanía, pueden decir que no
les convence la "justicia popular"
que se va a instaurar en México e
imponernos cláusulas inacepta
bles.

La renegociación no será fácil,
ni con Biden ni con Trump.
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Arranca la batalla
por las reformas
al Poder Judicial

Esta semana inician los primeros encuentros, o
dicho por algunos, los primeros tambores de
"guerra" con respecto al análisis de las reformas
al Poder Judicial. Es un hecho que los cambios
que se quieren hacer a la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) se darán sí o sí.

¿De qué tipo serán? Eso apenas lo sabremos.
Por lo pronto, la iniciativa que envió el presi

dente saliente Andrés Manuel López Obra
dor ha propiciado todo tipo de comentarios, pero
quizás a algunos de ellos debemos darle un especial
seguimiento, y es al análisis que han hecho profe
sionales precisamente al interior de la Corte.
No sólo está siendo analizada por los ministros,

sino por especialistas y expertos en la materia y que
han hecho un servicio profesional de carrera en eso
temas y no hay que dejarlos fuera, ya que los pri
meros borradores sobre el análisis de las reformas

que se plantean hacer no son sólo interesantes, sino
plantean una realidad.
Por ejemplo, en el caso de la propuesta de la

elección de personas juzgadoras por voto popular,
esto no garantiza una mayor legitimidad, ni calidad
en las decisiones judiciales, además estaríamos
también hablando de una destitución injustifi
cada de los actuales jueces federales y estatales,
y también hay que anotar el costo de realizarlas,
además de que de acuerdo con la DEA, el crimen
organizado podría influir en esas elecciones, como
de hecho, ya lo ha hecho en los estados al apoyar a
ciertos candidatos.
Una modificación, estiman, que no esté bien

planeada ni ejecutada, puede atrasar aún más los
miles de casos que están ahora procesándose.
Y ahí, un dato, un juez en promedio en un año

atiende 895 casos, para quienes han estado en un
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juzgado los expedientes que se analizan son mu
chas veces libros y libros de pruebas, que deben
revisarse.

En el análisis previo que hasta ahora ha reali
zado personal de la Corte, se pone de ejemplo el
caso de Solivia en donde se elige desde el 2011 a
los jueces, pero han tenido fallos desde su puesta
en marcha.

En diciembre del año pasado debían realizarse
elecciones judiciales, pero dado que el partido
oficialista no tiene mayoría no se pudo definir
a los candidatos, lo que ha generado una crisis
política y judicial.
En fin, en este arranque de decidir si deben

o no ser votados los jueces mexicanos para una
mejor impartición de justicia, el análisis que se
hace por parte de quienes están actualmente
ejecutando las leyes o han formado parte en su
elaboración debe ser tomado en cuenta en las

opiniones, y no quizás, por pensar en hacer "algo
bueno" como es la elección vía el voto popular,
la de por sí, en muchos casos lenta impartición
de justicia, se convierta aún más en algo difícil
de obtener, ya que estarán los próximos meses
y años, implementando los cambios de esta
reforma.

Siemens optimista por próximo sexenio
El perfil cientifíco de la próxima presidenta de
México, Claudia Sheinbaum, hace prever que

la sustentabilidad en el sector

energético será una de las
áreas que más se impulse en
el próximo sexenio.
En nuestro país Alejan

dro Preinfalk, CEO y pre
sidente de Siemens México,
Centroamérica y El Caribe
ha insistido que existe alto
potencial para las empresas

en ese segmento.
Aunque eso sí, no hay que dejar de lado que

hace falta inversión en tecnología para que el
país pueda lograr avances en la transición ener
gética.
Marco Cosío, vicepresidente de Smart Infras

tructure de Siemens México Centroamérica y
el Caribe también ha estado pendiente de estos
temas y al igual que el grupo han mostrado con
fianza de que por un lado hay la tecnología sufi
cíente para estos cambios, ya que México tiene
un enorme potencial en energías renovables.
Se tienen ya energías intermitentes como la

solar y eólica, pero siempre se debe trabajar más
en impulsar esos cambios, ya que al final, es tam
bién hablar del cuidado del medio ambiente.
El cambio climático es una realidad, y no hay

duda de ello, el mundo mantiene una tempe
ratura global de 1.5 grados y se afectará al 14
por ciento de la población, mientras que si esa
temperatura sube a 2 grados, este porcentaje
aumenta a 37 por ciento.
La realidad nos alcanzó, y como bien dicen en

la iniciativa privada, es tarea de todos, incluido
gobierno, de avanzar en poner en marcha mejo
res usos de las energías.
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Nissan y Aguascalientes la buena relación
Ya les adelantábamos la semana pasada, todo
lo que en Aguascalientes sucedía contado por la

gobernadora Tere Jiménez de
inversiones en el sector auto
motriz, ahora el estado estará
presente en nada menos
que 77 países.
Así es, Nissan Mé

xico que tiene como pre
sidente y director general
a Rodrigo Centeno con
firmó que tan pronto como

el próximo año, no sólo Aguascalientes, sino la
calidad de lo hecho en México, está bien hecho,
será conocido en 77 países vía la producción del
automóvil Kicks, esa producción también signi
fica una inversión de 700 millones de dólares.
La entidad ya es un referente para la industria

automotriz, y ahora la producción mundial de
la nueva Nissan Kicks 2025 pone al país en el
centro de la atención.

Desde luego, para ello se requiere mano de
obra calificada, y ahí hay que destacar la inver
sión en materia educativa que se ha hecho no
sólo de la parte de gobierno, sino de la iniciativa
privada.
De hecho, el anuncio del armado del auto

para distribuir en el mundo se dio en el marco de
la graduación de trabajadores que optaron por
estudiar en la Universidad Nissan; ojalá más em
presas sumen estas acciones en sus presupuestos.

Empresa de limpieza fraudulenta
Largas horas duró el bloqueo en Circuito Interior
con las consecuentes afectaciones económicas,

pero también se dañó la
imagen del Instituto Poli
técnico Nacional (IPN) al
relacionarlo con el atraso

en pagos a los trabajadores,
cuando es un servicio con
tratado a terceros. Pero las
víctimas directas son los tra

bajadores de la empresa Gott
Und Glück que en teoría

tiene como socio a José Gómez Mandujano,
quien en realidad, aseguran es prestanombres
de otro personaje asociado a contratos en otras
muchas dependencias.
Lo cierto, es que esa empresa, también ayer

mismo ya fue inhabilitada y puesta en la "lista
negra" por parte de la Secretaría de la Fun
ción Pública que lleva Roberto Salcedo,
ya que se les pide a todas las entidades públicas
no realizar contratos con ella, esta historia tiene
todavía muchos capítulos por contarse. Lo malo,
es que los empleados están sin recibir su sueldo
ya ganado honradamente y alguien debe ver ya
por ellos.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La única empresa productiva del Estado adscrita a la Secretaría
de Economía es Exportadora de Sal (ESSA), ahora es objeto de

un doble boicot luego de haber sido nacionalizada este año: por un
lado, la firma japonesa que fue propietaria del 49% de las acciones
de la salinera y que se ostentaba como el comercializador exclusivo
de la producción, Mitsubishi, que encabeza Katsuya Nakanishi; por
otro, la espesa capa de burocracia, trácalas e ineficienda del equipo
directivo que representa Carlos Patterson, que registra los peores
resultados de producción en décadas que, de paso, venden a cuen
tagotas y con pérdidas financieras crecientes.
Éstos son los dos primeros problemas que tendrá
que enfrentar Marcelo Ebrard sólo en esa empre
sa tan pronto tome las riendas de la Secretaría de
Economía.

El primer boicot se expresa en los enormes
cerros de 35 millones de toneladas de sal marina
que siguen creciendo en las islas El Chaparrito y
Cedros porque no hay quien la compre. Mitsu
bishi conoce a la perfección qué barcos cargueros
son despachados y, al parecer, opera de la misma
manera que cuando en 2014 el entonces direc
tor, Jorge López Portillo, subió de 10.14 a 20 dólares
la tonelada y empezó a vender sal por su cuenta a
CampoMéxico, InoFood y a Experiencia Nutri
mental: a través de uno de sus funcionarios, el ge
rente de ventas de Mitsubishi para América, Andy
Adachy, se amagó a los nuevos compradores por
su presunta exclusividad de comercialización. En
Asia, la presión a compradores habría sido coordi
nada por el vicepresidente Takashi Yoshida.

Adachy tuvo que detener las presiones luego
de que la directiva de ESSA le advirtió que pro
cedería legalmente contra Mitsubishi en Estados
Unidos por realizar una práctica monopólica
relativa.

Sin embargo, dado el carácter de ornato que
ahora en 2024 tiene Patterson como director ge
neral, el boicot japonés sigue en marcha. Curiosa
mente Mitsubishi aceptó sin aspavientos los 1,500
millones de pesos de pago por la nacionalización
de hace 4 meses porque, al parecer, se comenta, el

equipo de la actual secretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro, documentó doble facturación
y mayores volúmenes de carga que lo adquirido
que representaría un daño estimado en 300 mi
llones de dólares.

Ahora, el boicot se nota en montañas de 3.5 mi
llones de toneladas de sal que no se vende y repre

senta prácticamente la totalidad de la producción
proyectada para este año. De hecho la producción
proyectada, 4.9 millones, el nivel más bajo en dé
cadas. El actual director achaca la mediocridad a
falta de equipamiento y modernización..., ¡pero
mantiene al mismo equipo directivo que desde
hace 20 años que no ha podido o querido moder
nizar barcazas, muelles y planta de lavado!

Vaya, en su momento se encontró a Antonio
Rocha Avilez, jefe de compras, con sobreprecios
de hasta 30% en la adquisición de insumos. La
actual directora Jurídica, Miriam Ozuna, y los
encargados de comercialización y estrategia de
producción, Gerardo Santiago y Luis Castro, han
colaborado a mantener la mediocridad operativa
y obsolescencia de equipos... eso sí, dando nego
cios a los sempiternos proveedores como Raúl
Layle, Antonio Rocha Avilez (primo del exdirec
tor Nonato Avilez Rocha) y la familia Bremer.

Es el boicot interno, chicharronero, pero boicot
al cabo. Veremos que hace Ebrard.

Sor Juana y la carrera judicial. Los años de for
mación académica en México y en el extranjero, el

desempeño de la abogacía en despachos o como
maestros, luego como integrantes de tribunales; el
ascenso como juzgadores a través de muy compe
tidos concursos de oposición en que se hacen exa
minar cientos en ocasiones miles de profesionis
tas; generar una trayectoria profesional ha hecho
de Tañía Méndez, Queta Velasco, Paulina Cisneros,
Magdalena Victoria y Ana Luisa Mendoza sean
juzgadoras de muy alto nivel de conocimientos y
experiencia que, con la reforma de Andrés Manuel
López Obrador, serían suplantadas por otras per

sonas electas tan sólo por su popularidad... y por
quienes paguen sus campañas.

Una muestra del necesario nivel ético e intelec
tual requerido para estos cargos lo acaba de expo
ner Margarita Ríos Farjat y su equipo al lanzar la
primera plataforma de Inteligencia Artificial que
se desempeña en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Se llama Sor Juana, está es su direc
ción: https://ponenciamamrfgpt.stieamlit.app/.
Ahí se puede conocer (a través de un diálogo) los
dos proyectos de sentencias que en este momen
to lleva Ríos Farjat

La plataforma sirve, además, para la divulga
ción accesible y clara del trabajo judicial que gene
re confianza entre la ciudadanía y percibir que no
basta con el voto popular para impartir justicia... a
menos que se desee botar el Estado de derecho
para dar paso a la oclocracia
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Leo y la renovación de Coparmex CDMX. Hoy
eslaeleccióndela nueva presidencia de la Confede
ración Patronal de la República Mexicana en su ca
pítulo chilango. El panorama luce interesante pues,
al parecer, Leovigildo Chávez se proyecta como el
ganador de esta contienda corta pero intensa, en
la que ha generado empatia con la mayoría de los
600 empresarios agremiados a esta cámara de los
cuales 311 tienen derecho a voto. Sus propuestas
de gobierno han tenido buen recibimiento, pues
consta de nueve ejes entre los que destacan mayor
impulso a mujeres y jóvenes emprendedores y la
creación de una comisión de nearshoring para me
jorar el vínculo con el Gobierno capitalino y otros
organismos empresariales.

Hoy se sabe quién queda.
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T a demanda de hidrógeno verde en México se incrementará en más
JJde mil por ciento, pasando de 230 kilotoneladas en2030 a 2,700
ldlotoneladas en 2050. Esto podría generar inversiones superiores a
los 60 mil millones de dólares y la creación de 3 millones de empleos,
según la Asociación Mexicana de Hidrógeno y Movilidad Sostenible
(AMH2). Esta asociación, que encabeza Israel Hurtado, adelanta que
esta demanda de hidrógeno verde será impulsada por su uso en la
industria petroquímica, la mezcla con gas natural para generar elec
tricidad, y en la producción de hierro, acero, vidrio, cemento, y pro
ductos químicos, además de cambios tecnológicos en el sector de la
movilidad. Para satisfacer esta demanda, se necesitarán 79 gigawatts
de capacidad renovable y 51 gigawatts de electrólisis para el año2050.
Y si bien se pensará que México está listo para en
frentar esta situación, hay que dejar claro que la
producción de hidrógeno verde no sólo implica la
creación de la molécula, sino también el desarrollo
de nuevas industrias manufactureras. Pero además

la oportunidad para nuestro país podría posido
narse como un líder en la fabricación de turbinas

eléctricas, electrolizadores, tanques de almacena
miento, compresores, tuberías y válvulas, entre
otros componentes relacionados con el hidrógeno.
México tiene un gran potencial debido a su proxi
midad con Japón El transporte de hidrógeno desde
México a Japón tomaría entre 13 y 16 días, lo que le
da una competitividad similar a la de Los Ángeles y
Australia. Sin embargo, para lograr esto, es necesa
rio mejorar la infraestructura de transporte, como
ductos, puertos e instalaciones de licuefacción

La AMH2 agrupa a 60 empresas del sector, que
documentan la situación, retos y oportunidades
de la industria del hidrógeno verde en nuestro
país, el cual entregará al equipo de transición de
la presidenta electa Claudia Sheinbaum. El texto
destaca que hay aproximadamente 20 mil millo
nes de dólares en inversiones en 14 proyectos, con
una producción de hidrógeno verde que alcanzará
las 41 mil 800 toneladas mediante electrólisis, así
como 390 mil toneladas de amoniaco verde y 270
mil toneladas de metanol verde. La cartera de pro
yectos podría añadir 2,457 megawatts de capaci
dad instalada Entre los retos para el desarrollo de
la industria del hidrógeno verde en México, se deja
claro la necesidad de regulación, leyes y normas
técnicas que brinden certidumbre a las inversio
nes y proyectos de hidrógeno, y la participación

de Pemex y CFE en la producción y consumo de
hidrógeno verde.

También es crucial desarrollar una Estrategia
Nacional de Hidrógeno con la colaboración de
sectores académicos, sociales, ambientales e in
dustriales. La urgencia para el próximo sexenio
que inicia es aumentar la capacidad de genera
ción renovable, reactivar las subastas de compra
de energía renovable, otorgar nuevos permisos de
generación y permitir la interconexión de nuevos
proyectos. Donde también se tiene que voltear
a ver el ampliar la capacidad de transmisión, au
mentar la capacidad de generación nuclear, crear
hubs de hidrógeno en varias regiones y desarrollar
un Mercado Regional de Hidrógeno de América
del Norte.

Outtrip México. Outtrip, una traveltech argen
tina fundada en noviembre de 2019 por Liliana
Barck y Gonzalo Rico, ha iniciado operaciones
en México, proyectando un negocio de más de
500 mil dólares en su primer año en el mercado
mexicano. Desde enero de 2023, Outtrip ofrece
un software de gestión de reservas y disponi
bilidad de servicios. Actualmente, la empresa
tiene presencia en Sudamérica con más de
100 tiendas de alquiler, operadores de turismo
de aventura y centros de esquí en Argentina y
Chile, procesando ventas de hasta un millón de
dólares. Para fortalecer su expansión en Méxi
co, Outtrip ha establecido una alianza estraté
gica con ATMEX (Adventure Travel México), el
evento de negocios más importante de América
Latina en la industria del turismo de aventura y
naturaleza, que cuenta con una red de más de 12
mil profesionales.

Arbitraje internacional. Las empresas britá
nicas Bacanora Lithium y Sonora Lithium, junto
con la compañía china Ganfeng, han iniciado un
arbitraje internacional contra el gobierno mexi
cano ante el Centro Internacional de Arreglo de
Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI) del
Banco Mundial. El caso fue registrado el pasa
do viernes. Ganfeng Lithium había declarado
previamente que el retiro de sus concesiones
era un "acto ilegal" y que defenderían sus dere
chos legalmente, aunque hasta ahora no habían
iniciado ningún proceso. El gobierno mexicano
revocó nueve concesiones a la compañía china
con capital británico, incluida una relacionada
con el yacimiento de litio en Bacadéhuachi, So
nora, considerado el sitio con mayor potencial de
producción de litio en México, aunque aún no ha
comenzado su explotación. Hay que ver que ca
pítulos se le agregan a este asunto al que deberá
hacerle frente la Cuarta Transformación.

Voz en off. Entre diciembre de 2023 y mayo
de 2024, el servicio de transporte terrestre de
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) ha
trasladado a más de 59 mil 200 pasajeros entre
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM) y el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA). Con una flota de seis autobuses
y ocho camionetas equipadas con comodidades
modernas, se han realizado casi 4 mil corridas en
este periodo. Las salidas, programadas cada hora,
tienen una duración aproximada de 50 minutos.
Este servicio es la propuesta para mejor signifi
cativamente la experiencia de los pasajeros y for
talecer el desarrollo del Sistema Aeroportuario
Mexicano (SAM)...
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SECRETARIA DE ECONOMIA
POR ARTURO DAMM ARNAL

En una verdadera economía de mer

cado, en el sentido institucional
del término, en la cual los derechos de
los empresarios a la libertad individual
para producir, ofrecer y vender, y a la
propiedad privada sobre los medios de
producción necesarios para poder ha
cerlo, una organización como la Secre
taría de Economía (SE) sale sobrando.
La misión de la SE es, según leemos en sus documentos
oficiales, "desarrollar e implementar políticas integrales
de innovación, diversificación e inclusión productiva y
comercial, asi como de estímulo a la inversión nacional y
extranjera, propiciando el aprovechamiento de los recur
sos minerales e impulsando la productividad y competi
tividad de los sectores industriales, que permitan su inte
gración a cadenas regionales y globales de valor, con el fin
de contribuir a generar bienestar para las y los mexicanos",
todo lo cual se logra mejor con la economía de mercado
en el sentido institucional del término, en función de la
apreciación de los consumidores, quienes comprando o
dejando de comprar dirigen todo el proceso económico,
desde la producción hasta el consumo, y no en función de
lo que los burócratas de la SE consideren los más adecuado.

La misión de la SE conesponde en buena medida a una
economía gubernamental intervenida, más por criterios
políticos que económicos, contraria al pleno ejercicio de la
libertad individual y al uso íntegro de la propiedad privada

como los agentes económicos, comenzando por los em
presarios y terminando por los consumidores, consideren
más conveniente para maximizar los beneficios.

Desde la innovación, diversificación e inclusión pro
ductiva y comercial, pasando por el impulso a la producti
vidad y la competitividad de las empresas que operen en el
país, hasta la integración de cadenas regionales y globales
de valor, debe ser el resultado de las decisiones y eleccio
nes de los empresarios, en función de las decisiones y elec
ciones de sus consumidores, sobre todo si aceptamos que
el fin de la economía es el bienestar de los consumidores,
para lo cual los empresarios deben estar, literalmente, a su
servicio, ofreciéndoles lo que producen con la trilogía de la
competitividad: menores precios, mayor calidad y mejor
servicio, para lo cual se requiere de la mayor competencia
posible, para lo cual es necesario que el gobierno permita
que todo aquel, nacional o extranjero (lo que importa es
la competencia, no la nacionalidad de los competidores),
que quiera producir bienes y servicios con capital nacional
o extranjero (lo que importa es el capital invertido direc
tamente, no de qué país proviene; lo que importa es que
el capital se invierta directamente en México, no su país
de origen), u ofrecer satisfactores hechos en México o
importados (lo que importa es la cantidad y calidad de los
bienes y servicios ofrecidos, no dónde se produjeron), lo
pueda hacer, reconociendo plenamente, definiendo pun
tualmente y garantizando jurídicamente los derechos de
los empresarios a la libertad individual para producir, ofre
cer y vender, y a la propiedad privada sobre los medios de
producción necesarios para poder hacerlo, derechos que,
por ser parte de los derechos humanos, son de todos los
empresarios, no solo de los empresarios mexicanos.

Continuará.
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Hacia una economía verde
En un contexto donde el cambio cli

mático, la contaminación del agua,
la erosión de los suelos y la reduc
ción de la biodiversidad generan

una creciente preocupación, los bonos verdes
emergen como una herramienta clave en la
transición hacia una economía sustentable,
consolidándose como una tendencia crecien
te en el mundo bursátil.

Sin duda, la crisis ambiental que enfren
tamos, hoy en día, exige soluciones innova
doras. No obstante, cualquier iniciativa de
esta índole requiere financiamiento para ser
llevada a cabo. Es aquí donde entran enjuego
los bonos verdes, activos que permiten a los
proyectos obtener los recursos necesarios,
mientras ofrecen un retorno a los inversores

que apuestan por un futuro más sostenible.
Los bonos verdes canalizan sus fondos

exclusivamente hacia la financiación o re

financiación de proyectos ambientalmente
sostenibles. Sin embargo, es crucial que estos
proyectos estén alineados con los Green Bond
Principies, para garantizar que los fondos no
se desvíen hacia otros propósitos no especifi
cados, manteniendo así la integridad y trans
parencia del proceso.
Esta precaución es fundamental ya que,

detrás de la promesa de un futuro más verde,
existe el riesgo de que estos bonos sean utili
zados como meras estrategias de simulación
ecológica, un fenómeno conocido como "gre
enwashing". Por esta razón, los bonos verdes
se adhieren a estándares comunesy su cumpli
miento es validado por una segunda opinión o
calificación de un agente independiente. Este
enfoque garantiza a los inversores que sus
fondos están verdaderamente contribuyendo
a proyectos sostenibles y que pueden confiar

en el impacto positivo de sus inversiones.
Cabe mencionar que los bonos verdes ofre

cen una rentabilidad similar a otros bonos

comparables, beneficiando especialmente a
emisores de menor calificación crediticia que
obtienen mayor demanda. Mientras que los
inversores, por su parte, buscan cumplir con
sus propias políticas de financiamiento verde,
encontrando en éstos una vía transparente y
relativamente segura de contribuir al medio
ambiente.

Hasta ahora, países como Chile, Brasil y
México lideran el mercado de bonos verdes
enLatinoamérica. En2019, Chile se convirtió
en el primer país del continente en emitir bo
nos verdes soberanos, un hito que no sólo ha
inspirado a otros países de la región, sino que
también demuestra que la sostenibilidad no
es sólo una moda pasajera, sino una prioridad
cada vez más presente en las agendas políticas
yeconómicas.
Frente a este panorama, no cabe duda que

los bonos verdes tienen el potencial de ser
una poderosa herramienta en la transición
hacia una economía sostenible, pero su éxito
depende de la integridad y la transparencia
coala que se gestionen.
En ese sentido, será crucial que tanto inver

sores, reguladores como emisores trabajen
juntos para evitar simulaciones ecológicas
y asegurar que cada bono verde realmente
impulse un cambio positivo y tangible; pues
sólo entonces podremos confiar plenamente
en que estamos invirtiendo en un futuro más
verde y sostenible.

Las oftfól&nes expresadas pgrlosíoLUOTMas son
¡rfÜpgÜíentes y no reflejaríjíécesanaréeftteel puftEdé

Vista de 24HORAS.
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Assange: mucho alivio... y muucha hipocresía
FranRuiz

mundo@cronica.com.mx
juzgado en el punto de la jurisdicción
estadounidense más cercano a su natal
Australia —las islas Salomón, en el Pa
cífico sur—, lo que revela su profunda
aversión (o miedo) a pisar el territorio
continental del país que aplica alegre
mente la pena de muerte para delitos co
mo los que le acusó: espionaje.
Recobrada la libertad, podría visitar

sin problemas EU (país que no permite
juzgar dos veces un caso juzgado), pero,
que nadie se lleve a engaño: no fue in
dultado por el presidente Joe Biden, co
mo sí hizo Barack Obama con Chelsea

Manning, la soldado que pasó cientos de
miles de documentos secretos del Pentá

gono a Assange.
Lo que hizo Biden fue pedir al Depar

tamento de Justicia que aplicará la inter
pretación más suave de la ley, de mane

A la hora que lea esta colum
A na, Julián Assange debe ser

un hombre oficialmente libre,
después de 12 años intenta
do no caer en las garras de

Estados Unidos (7 años encerrado en la
embajada de Ecuador en Londres y cinco
años en una cárcel en la capital británica).
El fundador de Wikileaks eligió ser

ra que, en caso de declararse culpable,
los cinco años que ha pasado Assange en
la cárcel británica sea la pena que se le
aplique, para que así quede automática
mente libre.

Con cierta malicia, Assange no se de
claró culpable ante la jueza de violar la
Ley de Espionaje, sino "culpable de la in
formación" y que el resto del mundo le
ponga el fin a la frase: de la información
que pasó a los medios sobre los crímenes
que cometieron las tropas invasoras de EU
contra civiles iraquíes y afganos, y que el
Pentágono trató de culpar al mundo.

Por eso resulta de una hipocresía mo
numental que el mismo día que EU dejó
de perseguir a Assange —algo que nun
ca tenía que haber hecho, porque no es
un espía que vendió secretos al enemi
go, sino un mensajero que destapó la ver
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dad—, condenase a Putin por censurar a
81 medios europeos "para que los rusos
no sepan la verdad de los crímenes de las
tropas rusas en Ucrania.

Como bien dijo Rafael Correa, el ex
presidente ecuatoriano que le concedió
asilo y permitió que se refugiara en la
embajada de Ecuador en Londres, "si As
sange hubiese denunciado los crímenes
de China o Rusia, tendría un monumen
to en Washington".
Y para hipócritas, los líderes de Cuba

y Venezuela, Miguel DíazCanel y Nicolás
Maduro, que despotrican del "imperialis
mo" por la "cruel persecución" de Assan
ge, mientras ordenan que se pudran en
sus cárceles decenas de periodistas, blo
gueros e internautas, por denunciar los
crímenes de sus regímenes o simplemen
te pedir democracia y libertad#
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Julio Brito A.
@abritoj

* ínternatutas 97 millones de mexicanos: CIU

* Chiapas con el mayor rezago digital en 2023
* Empresas extranjeras demandan al gobierno
Entre 2015 y 2023, la cantidad de internautas en México

creció a una tasa anual promedio de 5.9%, lo cual deri
vó en un conteo equivalente a 97 millones de usuarios
de internet en 2023. Esta figura equivale a 81.2% del
total de usuarios de 6 años o más, detalla un análisis

de The Competitive Intelligence Unit, que dirige Ernesto Piedras.
"Si bien estos datos reflejan el creciente protagonismo que

tiene la conectividad en la vida diaria de todos, 19 de cada 100
mexicanos no son usuarios de internet (22.5 millones). En otras
palabras, la probabilidad de no ser usuario de internet en este
país se acerca al 18.8%",

En cuanto a las entidades federativas, es posible observar que
la probabilidad de no ser usuario es muy elevada cuando se ha
bita en Chiapas, a saber 40.1%. Le siguen los estados de Oaxaca
(29.4%), Veracruz (28.2%), Guerrero (27.3%), Puebla (26.1%),
Guanajuato (21.5%), Tabasco (21.4%), Morelos (21.3%), Michoa
cán (20.6%), Zacatecas (20.3%), Hidalgo (20.2%).

"El caso de Chiapas es prioritario para la atención de políti
cas de conectividad: la probabilidad de no usar internet cuando
se habita dicha entidad difiere en casi 32 puntos porcentuales
respecto a Quintana Roo (donde la probabilidad cae a 8.4%) y
21 puntos comparado con el caso nacional (18.8%)", Concluye
Tcompetitive IU.

Ahora bien, la probabilidad de no ser usuario de internet in
crementa de manera importante cuando se pertenece a los gru
pos etarios de personas entre los 55 y 64 años y las personas de

65 años en adelante: 60.8 y 30,8% respectivamente, mientras
que para el caso de las personas entre los 18 y 25, y entre los 25
y los 34 años, esta probabilidad apenas llega a los 3.3 y 5.9%. En
ambos grupos etarios se estiman 11.5 millones de no usuarios
de internet.

DEMANDA. Bacanora Lithiumy Sonora Lithium, de Inglaterra y
la china Ganfeng lanzaron un arbitraje internacional contra el
gobierno mexicano, que preside Andrés Manuel López Oberador
ante el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas
a Invesiones (CIADI), del Banco Mundial. La empresa oriental
Ganfeng Lithium considera que retiro de las concesiones, que se
había tratado de un "acto ilegal" y que defenderían la concesión
mediante la vía legal.
El gobierno federal quitó a la compañía china con capital

británico nueve concesiones, incluida la relacionada con el ya
cimiento de litio en Bacadéhuachi, en Sonora, y que hasta ahora
es el sitio con mayor probabilidad de producción de litio, aunque
esta inactiva comenzado.

ACUERDO. En un movimiento que fusiona entretenimiento y
tecnología financiera, RappiCard, que lleva José Antonio Murillo
una alianza estratégica con Universal Pictures para lanzar
dos tarjetas de edición especial con los ¡cónicos Minions. Esta
colaboración coincide con el esperado estreno de "Mi Villano
Favorito 4" en México, programado para el 4 de julio, y marca un
momento clave para ambas empresas.

fiscal. El Servicio de Administración Tributaria, que lleva
Antonio Martínez, recaudó 359,025 millones de pesos gracias a su
programa de fiscalización de grandes contribuyentes. La cantidad
es superior en 261,563 mdp si se compara con el mismo periodo
del 2023.
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Banxico, ¿por qué mantener
la tasa de referencia?
El banco central que encabeza Victoria Rodríguez
no debería ignorar la volatilidad financiera poste
rior que se presentó después de las elecciones por
que si bien en los últimos días los principales acti
vos financieros, el tipo de cambio y el mercado
bursátil, recuperaron parte de sus pérdidas, los in
versionistas "todavía están incorporando un ma
yor riesgo de que las súper mayoría de Morena en
el Congreso permitan la aprobación de reformas
constitucionales que disminuirían los controles y
equilibrios institucionales y en el futuro aumenta
rían los costos fiscales en México", consideró el
equipo económico de UBS.

Por lo tanto, espera que Banco de México man
tenga su tasa de referencia en 11% en la reunión de
mañana, ya que la volatilidad financiera postelec
toral justifica una decisión unánime para no mo
ver la tasa. Y la correduría internacional apuntó
que recortar la tasa sería algo disonante porque
hace sólo una semana, la propia Victoria Rodrí
guez dijo a los inversionistas que Banxico podría
intervenir en el mercado de divisas para frenar la
volatilidad. UBS agregó que, por el momento, el
banco central ha mostrado gran paciencia para no
flexibilizar su política monetaria en el ciclo, posi
ción con la que la correduría internacional está de
acuerdo.

OBSTÁCULO BURSÁTIL
Cuando se analizan los motivos de la situación del
mercado local de valores no debe faltar la resis

tencia de empresas familiares de convertirse en
compañías pública con todas las obligaciones que
conlleva, y por eso la relevancia de las principales
conclusiones de la quinta edición del estudio "Ni
vel de progreso de las Empresas Familiares para
lograr su continuidad y armonía", elaborado por el
Centro de Investigación para Familias de Empre
sarios CIFEMIBBVA de IPADE Business School. En

primer lugar, 52% de las empresas familiares que
participaron en el estudio presenta algún grado de
riesgo de no subsistir, esto debido a la acumulación
de malas prácticas que afectan la dinámica fami
liar, provocan su desintegración y el fracaso del
negocio; 45% tiene temas pendientes de resolver y
únicamente 3% de las organizaciones alcanzaron
un nivel adecuado de progreso para lograr subsis
tir en el tiempo. Los procesos de sucesión entre
generaciones siguen siendo el mayor reto para las
empresas familiares, que de hecho aumentó hasta
57% con respecto a la edición anterior donde se
detectó 50%; otro 40% de las organizaciones tiene
temas pendientes de resolver y sólo 3% cuenta
con un plan explícito para llevar a cabo la sucesión
en la dirección general.

Y por si fuera poco, la institucionalización, pro
fesionalización y desarrollo del buen gobierno si
guen siendo áreas de gran oportunidad para las
empresas familiares donde tristemente no hubo
avances con respecto al reporte de 2022, y sólo 5%
de las empresas dijo estar en orden en este rubro.

(Srobertoah
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Kantar: consumo se sostendrá, elección y apoyos
empujan y "hard discount" y marcas propias crecen

Una de las compañías con mayor prestigio
en la medición de los hábitos de consumo,
es la inglesa Kantar con 16 años en el país.

Esta multinacional que opera en 70 na
ciones está a cargo aquí de Francisco Luna,
con 7 años en la ñrma. También llevó las

riendas de Perú tras colaborar por dos dé
cadas en Nielsen.

Kantar Worldpanel consulta cada sema
na a 12,500 hogares en 115 categorías lo que
le permite recoger información tan confia
ble como la del INEGI de Graciela Márquez.

Ahora tras la baja del consumo al inicio
del año, ya corroboró el repunte en abril, un
3% en volumen y 10% en gasto. Nodal en
ello el circulante que trajo la elección, amén
de la influencia de los programas sociales y
los aumentos al salario mínimo que ya está

en 248.9 pesos. Con ello los hogares en di
cha categoría aumentaron su demanda de
6.7 productos diarios a 9.2, esto a pesar de
que su canasta se ha encarecido del 2020 a
la fecha en 47%.

Luna está convencido en que este año el
consumo mantendrá su influencia en la

economía con un avance de al menos 2% en

volumen, no tan lejano al 2.5% del 2023,
máxime que la inflación tiende a matizarse.
Además vienen más programas sociales
con Claudia Sheinbaum como el de la pen
sión para mujeres mayores de 60 años.

El experto remarca que los subsidios no
derrochan, sino que jóvenes y adultos los
utilizan de forma racional.

Una categoría beneficiada es cuidado
personal. Ha avanzado 8% en volumen, ya
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que 7 de cada 10 nuevos empleos generados
son para mujeres. Hablamos de shampoos,
acondicionadores, toallas femeninas, pro
tectores solares, cepillos de dientes. Hay
una evolución hacia mejores marcas. Tam
bién alimentos para cocinar en casa: conso
més, salsas, quesos.

Luna habla de una democratización del

consumo. Añade que las familias no van a
renunciar fácilmente a la mejora que hay
en las categorías que utilizan.

En este contexto formatos como los de
nominados "hard discount" han avanzado

como 3B de Anthony Hatoum, Neto de Ri
cardo Salinas o Waldo's. También las mar

cas propias que han ampliado su portafolio
en autoservicios y clubes de precios como
Sam's de Walmart de Ignacio Caride o Cos
tco de Moisés Sáenz.

Como quiera se cree que el consumo se
mantendrá como un soporte del crecimien
to económico. Habrá que ver.

DÓLAR EN 18.10, CAE TENENCIA DE
EXTRANJEROS Y BONOS AL ALZA

Como era de esperar, dada la incertidumbre
por la reforma judicial en puerta, ayer el
peso trepó a 18.10 por dólar. Le platicaba del
reporte de Banco Base en donde su equipo
económico a cargo de Gabriela Siller daba
cuenta de la venta de posiciones a favor del
peso por los administradores de activos en
el mercado. Este martes también se conoció

que al 14 de junio la tenencia de valores gu
bernamentales por extranjeros acumuló
una disminución de 37,104.5 mdp. Banco
Base también reportó que la tasa de bonos
M a 5 años subió 23 puntos base a 10.15%,
esto por la mayor aversión al riesgo México.

LEVANTA CARSO OTRO DESARROLLO
EN POLANCO Y VECINOS
INCONFORMES

A la callada Carso de Carlos Slim ya constru
ye un desarrollo de usos múltiples en Polan
co. Está en una zona que conoce bien esa fir
ma, como es avenida F.C. de Cuernavaca, ahí
donde por años estuvo Plaza Polanco. Habrá
departamentos y una zona comercial ancla
da con Sears, aún más antiguo ahí. El sigilo
es porque parece que los vecinos no están
muy conformes dadas las dificultades de
movilidad desde que se edificó Plaza Carso.

HOY ELECCIÓN COPARMEX CDMX,
ORTIZ FAVORITO Y 25 DE JULIO RELEVO

Hoy será la asamblea en Coparmex CDMX
para elegir al nuevo presidente y el finan
ciero Adalberto Ortiz es franco favorito vs

Leovigildo Chávez. Se habla de una brecha
de dos a uno. Ya veremos. El relevo de Ar

mando Zúñiga está previsto para el próximo
25 de julio.

@agu¡íar_dd
albcrtoaguilar@dondinero.mx
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Simsa aplasta a EON
y lo mete a la cárcel
La historia de Grupo Simsa, liderado por Salomón y
Nesim Issa Tafich, contra la comercializadora de ener
gía EON Energy, parece sacada de una película de va
queros, donde el poder económico y las influencias
políticas dictan las reglas más allá de lo permitido por
la ley. En 2004, Simsa creó Generación Industrial para
atender al mercado eléctrico mayorista. A pesar de las
restricciones impuestas por la 4T, Generación Indus
trial sigue operando como suministrador calificado.

Sin embargo, ahora busca consolidar un monopolio
en Coahuila, con intenciones de vender energía exclu
sivamente a sus aliados, contraviniendo las leyes que
exigen la oferta de servicios a todos los usuarios califi
cados. Generación Industrial firmó un contrato de ex

clusividad con Integra Potencia, Consultoría en Hidro
carburos y Electricidad (IPCO), liderada por Noé Nava
rrete, ex comisionado de laCRE (20062016) y exdipu
tado del PAN. IPCO realizó negocios con EON Energy,
propiedad de Arturo Gómez Lara, vendiendo energía al
mercado abierto como lo establece la ley. Esta acción
irritó a Grupo Simsa, que insiste en que su contrato con
IPCO les permite vender energía sólo a quienes ellos
elijan, a pesar de ser ilegal.

Curiosamente, Grupo Simsa no ha tomado acciones
legales contra Noé Navarrete. En su lugar, ha dirigido
su embestida hacia Arturo Gómez Lara, el comerciali
zador que desconocía el acuerdo SimsaIPCO. Hace
ocho meses, Gómez Lara fue acusado de fraude en la
CDMX y trasladado a Torreón, donde permanece en
prisión preventiva, a pesar de no haber firmado con
tratos allá. Las pruebas presentadas en su contra in
cluyen cuatro contratos, todos firmados en la CDMX,

con cláusulas claras de que cualquier disputa legal se
resolvería en los tribunales capitalinos. Estos contra
tos no implican directamente a Gómez Lara y no hay
pruebas que lo vinculen con los demandantes.

Los abogados de Gómez Lara han señalado irregu
laridades en el sistema judicial de Torreón, alegando
que se falsificaron documentos oficiales, obstruyendo
la justicia y sugiriendo tráfico de influencias y abuso
de poder orquestados presuntamente por Grupo Sim
sa. En Torreón, Grupo Simsa posee un considerable
poder económico y político, a diferencia de la CDMX,
donde no gozan de esos privilegios.

Marco Antonio Serrano, abogado de Arturo Gómez
Lara, expresa su preocupación sobre la falta de inte
gridad del sistema judicial en Torreón. "¿Cómo puede
la justicia ser tan vulnerada por el poder económico y
las influencias políticas?", cuestiona.

BUZOS

1 Pemex, a cargo de Octavio Romero, presume sus
logros en el incremento de las reservas, pues estima
que para 2025 van a mantener una tendencia de creci
miento, pues al inicio de la administración recibió 7
mil millones de barriles de petróleo crudo equivalente
y va a entregar siete mil 500 millones, lo que significa
una reposición de más del 100% de la reserva. El valor
de las reservas es el indicador más importante en la
industria petrolera para tomar las decisiones y la ruta
a seguir para asegurar la sustentabilidad a largo plazo.

(á)lu¡scarru¡05
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En el XVIII Congreso Mexicano del Petróleo 2024,
en Tampien, destacó la participación de la (.'XII

a Camision Nacional de
Hidrocarburos (CNH] tuvo
una destacada participa
ción en el XVIII Congreso
Mexicano del Petróleo

2024, que se celebró en
Tampico, Tamaulipas.

En el evento, el comisionado presidente
Agustín Díaz Lastra ofreció la conferencia
Magistral: Invertir en recursos prospectivos,
indispensable para maximizar el valor de
nuestros hidrocarburos, para reivindicar la
importancia de recursos potenciales de Méxi
cú, dentro de la planeaclónsectorialy nacional.

Por su parte, el comisionado Salvador
Qrtuño, ofreció un panorama general de
perspectivas para exploración y extracción
de hidrocarburos en México y en el mundo.

En tanto, el titular de la Unidad de Extracción
v Supervisión del órgano regulador, Rafael
Guerrero, abordó desafíos téc
nicos en proyectos de extracción
de hidrocarburosen México, des
tacandoiTrion, Quesqul, Ixachi,
¿ama, Lakach, principalmente.

En referencia a Trion, destacó
que es el primer Plan de Desa
rrollo para extracción en aguas
ultra profundas, aprobado en
agosto de2023, derivado de una
asociación de Pemexcon Woodside Petroleo

Operaciones ele México. El costo total es de 10
mil 434 millones de dólares y el plan considera
recuperar, al final de la vigencia del contrato,
en 2052,434 millones de barriles de aceite y
219 miles de millones de pies cúbicos de gas.

Por otra parte, el Titular de la Unidad de Ex
ploración y Supervisión, Rodrigo Hernández,
habló sobre las actividades exploratorias en
Tamaulipas. Destacóque la entidad federativa
ocupa el segundo lugar de los estados con
mayor potencial de recursos prospectivos
convencionales, con 11 mil 580 millones de
barriles dépetróleocriidóec|U¡valente [MMbp
ce), de los cuales, 78 por ciento se estiman en
su porción marina y el resto en la terrestre.

POR CIERTO

La presentación del director de Pemex, Octavio
Romero, en el Congreso Mexicano de Petróleo
generó muy buenos comentarios, sobre todo
en exploración y producción. Ahí dijo que en
estos seis años se pusieron en operación 54
campos nuevos, 31 marinos y 23 terrestres,
y en el periodo 20122018 únicamente ocho.

Deioual mnrinsp han comenzado a instalar

estructuras marinas relocallza

bles, que son más baratasy lle
van menos tiempo construirlas.
Es un hecho que en esta acele
rada producción hantenldoque
echar mano de varias empresas
privadas con mecanismos que
permitan hacer más ágiles los
procesos mediante lo que han
denominado excelencia operati

va. En el evento estuvieron representantes de
varias compañías como Wheatherford, Baker
lunes. Qüex. SLB. Halliburton, entre otros.

Resaltaron las
actividades

exploratorias
en Tamaulipas
y en México
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Economistas errcuestados por Banxico registran
cierto pesimismo del control injlacionarío, al preuer
que en 2024 terminaremos con 4.27por ciento

anana habrá decisión de política monetaria
de! Banco de México. Si las cosas siguen
como se prevé, no habrá una disminución
en la tasa de interés,y la Junta de Gobier
no que preside Victoria Rodríguez Ceja
votará para dejarla en 11 por ciento. Podría
haber sorpresas, pero es poco probable.

México se está encareciendo, y el peso mexicano está per
diendo valor. Esa es la verdad. La persistente inflación arriba
del rango objetivo de Banxico es lo que está impidiendo que la
tasa de interés pueda bajar. Yaunque parezca imperceptible,
el poder adquisitivo del peso se ha estado reduciendo desde
2019. Cada año, en los últimos tres anos y medio, México no ha
logrado controlar este fenómeno. Y si 2024 termina con una
inflación por encima ele 4 por ciento, tendremos el período
más largo con este problema desde el inicio de este milenio.

No es buena noticia para Claudia Sheinbaum recibir un
país cuya moneda pierde valor. De hecho, los economistas
encuestados por Banco de México han registrado cierto
pesimismo sobre el control inflacionario, al pronosticaren la
encuesta mensual más reciente que este 2024 terminaremos
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con 4.27 por ciento.
¿Qué estrategias podría instru

menta|_|a presenta sheinbaum
para coadyuvaren la reducción veloz
c¡e |a inflación? El famoso Pacic de

AMLO (Pacto Contra la Inflación y la
Carestía), sirvió de poco, porque los
productos alimentarios continuaron
subiendo c!e precio. Pero para Shein
baum solo hay una respuesta: mayor

crecimiento económico anclado en certeza jurídica. Porque
en un contexto de escasez, la única salida es la generación
de incentivos a la inversión para incrementarlosprocluctosy
satisfactores disponibles para el consumidor. Pero la inversión
solo llegará si existe certeza ji ríc:ica total. Por eso la reforma
al Poder Judicial debe ser meticulosamente manejada por la
presidenta, y su reiteración sobre la independencia de ese
poder debe ser constante durante los siguientes meses.

FERRER

La farmacéutica española Ferrer, especializada en medica
mentos de prescripción, productos hospitalariosy productos
ele autocuidacio, nombró a Beatriz Vila Morán corno su nueva
directora general en México, y a Jorge Candía como director
de América Latina. Vila implantará un nuevo plan estratégico
durante los siguientes cuatro años. La empresa es famosa
por, entre otros productos, Hiclrasec, muy recetado para dia
rreas intestinales.

MEXICO PACIFIC

La empresa que encabeza Sarah Bairstow, y que desarrollará
la planta de licuefacción de gas natural en Sonora, Sagua
ro Energía, anunció el lanzamiento c!e inversiones sociales
magnas en Chihuahua y Sonora, en conjunto con la Comisión
Federal c!e Electricidad. Se establecerán varios fideicomisos

que designarán recursos a saluc!, educación, desarrollo de
habilidades y seguridad..

SI las cosas

siguen como se
prevé no habrá
una disminución
en la tasa de
interés
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La falta de pago de la empresa Gott und Glock
a trabajadores de limpia del IPN generé ayer
tremendo caos vial en la CDMS

rupo SIMSA, que llevan los hermanos Sa
lomony Nesim IssaTafich, es uno ele los
grupos más influyentes en el sector ener
gético, principalmente en lo que se refiere
a la distribución de gas natural.

Hacealgunosañosesegrupoincursionó
en el sector eléctrico a través de su empresa

Generación Industrial.

En ese contexto llama la atención un asunto en el que
se presume que los propietarios de SIMSA están haciendo
uso de sus influencias en Torreón para mantener detenido a
Arturo Emmanuel Gómez Lara, presidente de EON Energy,
quien lleva ocho meses recluido en una prisión en esa ciudad
de Coahuila tras una denuncia presentada por Generación
industrial con relación aun proceso de venta de energía, en el
que la empresa Integra Potencia, Cónsultoria en Hidrocarbu
ros y Electricidad (IPCO), ele Noé Navarrete González, violó
un acuerdo de exclusividad ai colocar energía a través de
EON Energy. Curiosamente el también excomisionado de la
CREy amigo íntimo de los dueños c!e SIMSA a pesar cíe estar
denunciado no fue detenido.
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Elabogadoquellevaelcaso, Marco
Antonio Serrano, sostiene que se
trata de un tema personal contra su
cliente, ya que está comprobada la
manipulación del expediente porpar
te del Ministerio Público Eduardo

Nakasima Martínez

Concretamente,del informe poli
cial que describe un supuesto intento
por sobornar a los oficiales, con lo

que justificaron la prisión preventiva. El documento ya fue
dictaminado como falso por un perito de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJNA).

Asimismo, recalca que EON Energy no firmó ningún con
trato con la empresa de ios Issa Tafich,y tampoco lo hizo con
ninguna compañía establecida en Torreón a donde se envió
porel control que tiene ese grupo sobre el Tribunal Superior
de Justicia del Estado de Coahuila, que preside Miguel Felipe
Mery Ayup

LA RUTA DEL DINERO

Que cada vez son más los empresarios en el ocaso del sexenio
no han cumplido con la entrega de obras que les contrató el
gobierno federal o han incumplido con servicios para los que
recibieron anticipos. Más que cumplir a esos empresarios les
es más fácil amedrentarfuncionarios públicoscon la amenaza
que van a sabotear su permanencia en el cargo e incluso les
advierten c!e bloquearles promociones en la administración
entrante. En ese grupo están algunos dueños de constructoras
que han caído en esas prácticas que deberían terminar por el
bien del propio sector... El caos vial que por varias horas afectó
ayer la circulación en ambos sentidos del Circuito interioren
la capital del país habrá que agradecérselo al secretario de
Administración del IPN, Javier Tapia Santoyo í.;ünr contrató
los servicios de limpia a la empresa Cott un Clock que en este
espacio le he referido ha incurrido en diversas irregularidades
con sus trabajadores.

El documento

ya fue
dictaminado

como falso por
un perito de
la SCJN
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Simsa aplasta a EON
y lo mete a la cárcel
La historia de Grupo Simsa, liderado por
Salomón y Nesim Issa Tafich, contra la
comercializadora de energía EON Energy, parece
sacada de una película de vaqueros, donde el
poder económico y las influencias políticas dictan
las reglas más allá de lo permitido por la ley.

En 2004, Simsa creó Generación Industrial para atender al
mercado eléctrico mayorista. A pesar de las restricciones im
puestas por la 4T, Generación Industrial sigue operando como
suministrador calificado. Sin embargo, ahora busca consolidar
un monopolio en Coahuila, con intenciones de vender energía
exclusivamente a sus aliados, contraviniendo las leyes que
exigen la oferta de servicios a todos los usuarios calificados.

Generación Industrial firmó un contrato de exclusividad
con Integra Potencia, Consultoría en Hidrocarburos y Electri
cidad (IPCO), liderada por Noé Navarrete, ex comisionado de
la CRE (20062016) y ex diputado del PAN. IPCO realizó nego
cios con EON Energy, propiedad de Arturo Gómez Lara, ven
diendo energía al mercado abierto como lo establece la ley.
Esta acción irritó a Grupo Simsa, que insiste en que su contrato
con IPCO les permite vender energía sólo a quienes ellos eli
jan, a pesar de ser ilegal.'

Curiosamente, Grupo Simsa no ha tomado acciones legales
contra Noé Navarrete, el firmante del contrato de exclusividad
de IPCO. En su lugar, ha dirigido su embestida hacia Arturo
Gómez Lara, el comercializador que desconocía el acuerdo Si
msaIPCO. Hace ocho meses, Gómez Lara fue acusado de
fraude en la CDMX y trasladado a Torreón, donde permanece
en prisión preventiva, a pesar de no haber firmado contratos
allá.

Las pruebas presentadas en su contra incluyen cuatro con
tratos, todos firmados en la CDMX, con cláusulas claras de que
cualquier disputa legal se resolvería en los tribunales capitali
nos. Estos contratos no implican directamente a Gómez Lara y

no hay pruebas que lo vinculen con los demandantes.
Los abogados de Gómez Lara han señalado irregularidades

en el sistema judicial de Torreón, alegando que se falsificaron
documentos oficiales, obstruyendo la justicia y sugiriendo trá
fico de influencias y abuso de poder orquestados presunta
mente por Grupo Simsa. En Torreón, Grupo Simsa posee un
considerable poder económico y político, a diferencia de la
CDMX, donde no gozan de esos privilegios. Marco Antonio Se
rrano, abogado de Arturo Gómez Lara, expresa su preocupa
ción sobre la falta de integridad del sistema judicial en To
rreón. "¿Cómo puede la justicia ser tan vulnerada por el poder
económico y las influencias políticas?", cuestiona. Serrano su
braya la necesidad urgente de una reflexión sobre las garan
tías del debido proceso.

Buzos

L Pemex, a cargo de Octavio Romero, presume como uno
uno de sus grandes logros el incremento en las reservas II?
pues estima que para el próximo año van a mantener una
tendencia de crecimiento, pues al inicio de la administración
recibió 7 mil millones de barriles de petróleo crudo equivalen
te y va a entregar siete mil 500 millones, lo que significa una
reposición de más del 100% de la reserva. El valor de las reser
vas es el indicador más importante en la industria petrolera
para tomar las decisiones y la ruta a seguir para asegurar la
sustentabilidad a largo plazo de los proyectos petroleros.

y a la par del incremento de las reservas contuvieron la
caída de la producción y si bien los campos nuevos lo han
logrado, el reto es enfrentar la declinación de los campos ma
duros.
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Kantar: consumo se sostendrá, elección y apoyos
empujan y "hard discount" y marcas propias crecen
Una de las compañías con mayor prestigio
en la medición de los hábitos de consumo,
es la inglesa Kantar con 16 años en el país.

Esta multinacional que opera en 70 na
ciones está a cargo aquí de Francisco Luna,
con 7 años en la firma. También llevó las

riendas de Perú tras colaborar por dos dé
cadas en Nielsen.

Kantar Worldpanel consulta cada sema
na a 12,500 hogares en 115 categorías lo que
le permite recoger información tan confia
ble como la del 1NEGI de Graciela Márquez.
Ahora tras la baja del consumo al inicio

del año, ya corroboró el repunte en abril, un
3% en volumen y 10% en gasto. Nodal en
ello el circulante que trajo la elección, amén
de la influencia de los programas sociales y
los aumentos al salario mínimo que ya está

en 248.9 pesos. Con ello los hogares en di
cha categoría aumentaron su demanda de
6.7 productos diarios a 9.2, esto a pesar de
que su canasta se ha encarecido del 2020 a
la fecha en 47%.

Luna está convencido en que este año el
consumo mantendrá su influencia en la
economía con un avance de al menos 2% en

volumen, no tan lejano al 2.5% del 2023,
máxime que la inflación tiende a matizarse.
Además vienen más programas sociales
con Claudia Sheinbaum como el de la pen
sión para mujeres mayores de 60 años.

El experto remarca que los subsidios no
derrochan, sino que jóvenes y adultos los
utilizan de forma racional.
Una categoría beneficiada es cuidado

personal. Ha avanzado 8% en volumen, ya
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que 7 de cada 10 nuevos empleos generados
son para mujeres. Hablamos de shampoos,
acondicionadores, toallas femeninas, pro
tectores solares, cepillos de dientes. Hay
una evolución hacia mejores marcas. Tam
bién alimentos para cocinar en casa: conso
més, salsas, quesos.

Luna habla de una democratización del
consumo. Añade que las familias no van a
renunciar fácilmente a la mejora que hay
en las categorías que utilizan.

En este contexto formatos como los de
nominados "hard discount" han avanzado

como 3B de Anthony Hatoum, Neto de Ri
cardo Salinas o Waldo's. También las mar
cas propias que han ampliado su portafolio
en autoservicios y clubes de precios como
Sam's de Walmart de Ignacio Caride o Cos
tco de Moisés Sáenz.

Como quiera se cree que el consumo se
mantendrá como un soporte del crecimien
to económico. Habrá que ver.

DÓLAR EN 18.10, CAE TENENCIA DE
EXTRANJEROS Y BONOS AL ALZA

Como era de esperar, dada la incertidumbre
por la reforma judicial en puerta, ayer el
peso trepó a 18.10 por dólar. Le platicaba del
reporte de Banco Base en donde su equipo
económico a cargo de Gabriela Siller daba
cuenta de la venta de posiciones a favor del
peso por los administradores de activos en
el mercado. Este martes también se conoció

que al 14 de junio la tenencia de valores gu
bernamentales por extranjeros acumuló
una disminución de 37,104.5 mdp. Banco
Base también reportó que la tasa de bonos
M a 5 años subió 23 puntos base a 10J5%,
esto por la mayor aversión al riesgo México.

LEVANTA CARSO OTRO DESARROLLO
EN POLANCO Y VECINOS
INCONFORMES
A la callada Carso de Carlos Slim ya constru
ye un desarrollo de usos múltiples en Polan
co. Está en una zona que conoce bien esa fir
ma, como es avenida F.C. de Cuernavaca, ahí
donde por años estuvo Plaza Polanco. Habrá
departamentos y una zona comercial ancla
da con Sears, aún más antiguo ahí. El sigilo
es porque parece que los vecinos no están
muy conformes dadas las dificultades de
movilidad desde que se edificó Plaza Carso.

HOY ELECCIÓN COPARMEX CDMX,
ORTiZ FAVORITO Y 25 DE JUUO RELEVO

Hoy será la asamblea en Coparmex CDMX
para elegir al nuevo presidente y el finan
ciero Adalberto Ortiz es franco favorito vs

Leovigildo Chávez. Se habla de una brecha
de dos a uno. Ya veremos. El relevo de Ar

mando Zúñiga está previsto para el próximo
25 de julio.
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Electrificación, retos
y oportunidades de la
industria automotriz

L levo varios años cubriendo a la industria automotriz, y aún sienio mucho
respel.o por lodos los colegas que se rifan con la cobertura punlual y técnica
fíeoste sector.

Desde hace años heseguido de cerca la industria, pero con una visión más
tecnológica; por lo que todavía me siento un advenedizo de la fuente. Sin em
bargo, con el incremento déla autonomía, la conectividad y la electrificación
de los autos, me siento con más herramientas para el análisis y la opinión

informada.

Desde 2015, cuando en Detroit conocí los incipientes Bolt EV de General Motor, Q7 de
Audi, y el i8 de BMW, supe que est a carrera nada le frenaría y más aún, cuandoel gobierno
de ISLÍ y de California ofrecían subsidios para la compra o alquiler de estos vehículos. No
obstante, unos meses antes manejé el Leal de Nissan y el Bolt EV con el grave problema
de la autonomía y la carga en mi vivienda. Ya pasaron casi 10 años y lamentablemente
seguimos con la misma problemática en México.

Desde entonces a la fecha me he convencido de que el país no puede migrar de tajo
a los autos totalmente eléctricos. México debe diseñar una transición paulatina y bien
estructurada hacia ese tipo de autos, siendo los vehículos híbridos el punto intermedio.
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No puedo omitir que ahora revivo el tema a raíz de mi reencuentro con Toyota y sus
vehículos híbridos. Es queden esa reunión, el siempre relajado y afable Luis Lozano, CEO
de Toyota México; nos advirtió de los profundos retos que se le avecinan a la industria en
el país, no sólo por el avance de la electrificación, sino hasta por la próxima revisión del
LMEC en 2026.

Si no creeí; que los autos eléctricos se han vuelto muy importantes en las relaciones
comerciales mundiales, pregúntale a los chinos y a los alemanes. Por eso Luis Lozano dice
que los elementos clave para:el sector automotriz, pasan primero por una revisión, más no
una renegociación del TMEC. Considera que se deben mantener las condiciones act uales
(altamente exigentes) pero que se puede perfeccionar el acuerdo comercial al incluir nuevos
conceptos derivados de la transformación de la industria.

Sin embargo,én ese camino, México se t iene que poner bien pilas (literalmente) para que
nuestra industria tenga acceso a energías limpias, renovables y asequibles. Además, el nuevo
gobierno de 'Claudia Sheinbaum debeacelerar el desarrollo y mejora fie la infraéstruct ura
port otaria, carretera y ferroviaria. Luis Lozano y Toyota México creen que al país le urge una
modernización fie los sistemas aduaneros y facilitación comercial. Por último, coincido
cuando aseguran que es vital el desarrollo fiel Capital Humano altamente capacitado.

Si cumplimos con todo ello, México tendrá una acelerada, ordenada y paulatina migra
ción a los autos totalmente electrificados. Si lo logramos ayudaremos mucho al planeta, a
nuestro país y las nuevas generaciones de mexicanos chingones que vienen.

Un abrazo a todos y gracias por la atención a mi colaboración de mañana

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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El sueño de la longevidad:
¿ciencia o ficción?
L a búsqueda de la eterna juvent ud ha sido una constanteen la historia

de la humanidad. Desde las pociones mágicas de la mitología, hasta,
los avances científicos de la actualidad, el ser humano ha anhelado
extender su vida útil. Hoy en día. gracias a los rápidos avances en
diversas áreas como la biotecnología, la nanotecnología y la me
dicina regenera!iva,éste sueño parece estar más cerca qué nunca.

Cócteles vitamínicos y rejuvenecimiento: Los suplementos y cóc
teles vitamínicos que prometen retrasar el envejecimiento y mejorar la salud
general son cada vez más populares. Algunos tle estos compuestos, como el
resveratrol o la nicotinamida adenina dinucleótido (NAD+), lian demostrado en
estudios con animales tener efectos positivos sobre la longevidad» Sin embargo,
aún se necesita más investigación para determinar su eficacia y seguridad en
humanos.
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Impresión 3D de órganos: La impresión 3D está revolucionando el campo de
la medicina regenerativa, permitiendo la creación de órganos y tejidos a partir
fie células del propio paciente.
Esta nueva tecnología abre la posibilidad de reemplazar órganos dañados o

enfermos, prolongando así la vida y mejorando la calidad de vida de las per
sonas.

Edición genética: La edición del ADN mediante técnicas como CMSPHCas9'
lia abierto un nuevo mundo de posibilidades para la medicina. Esta herramienta
permite corregir errores genéticos que causan enfermedades y, en teoría., podría
utilizarse para retrasar el envejecimiento e incluso aumentar la esperanza de
vida. Sin embargo, esta tecnología aún se encuentra en sus primeras etapas de
desarrollo y existen riesgos éticos y legales que deben considerarse antes de
SU uso generalizado.

¿500 años fie vida? Un futuro incierto:
Si bien los avances científicos mencionados anteriormente son prometedores,

es importante ser cautelosos y evitar caer en el sensacionalismo. La longevidad
humana depende de uii&compleja interacción de factores genéticos, ambienta
les y de estilo de vida. Aunque la tecnología puede ayudarnos a superar algunas
de estas limitaciones, es poco probable que en un futuro cercano lleguemos a
los 500 años fie vida.

Sin embargo, la búsqueda por extender la. vida humana de forma saludable y
significativa conlinúa. Las investigaciones en este campo lienen el potencial

fie transformar nuestra sociedad y brindarnos una mejor calidad de vida en
nuestros años clorados.

Es importante recordar que, junto a los avances científicos, debemos seguir
adoptando hábitos de vida saludables como una dieta balanceada., ejercicio
regular y control del estrés, ya que estos son fundamentales para una longevi
dad saludable.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Imposibles los
planes económicos
para el 2025
Prácticamente todos los avances macroeco

nómicos que la Secretaría de Hacienda
presentó el 27 de marzo pasado al Con
greso en los "PreCriterios 2025" hoy son
letra muerta.

Lo que busca la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría es que se presente
ese documento con tanto tiempo de antelación jus
tamente para poder dar certidumbre sobre las bases
en las que el gobierno tejerá su Paquete Económico
del año siguiente.

Pero la realidad política trazada por este régimen
ha descompuesto cualquier posibilidad de planea
ción y de anticipar la estabilidad económicafinan
ciera que necesitan las familias y los negocios.
Pero más allá de las estimaciones macroeconó

micas que ya no se alcanzarán, el ingrediente que
hoy falta es la certidumbre. Hay dudas, razonables
y muy serias respecto al futuro económico, político,
democrático e institucional del país.
Hay muchos proyectos de inversión detenidos

porque todos quieren ver si en su partida del poder
presidencial Andrés Manuel López Obrador puede
o no dinamitar los puentes de la vida democrática e
institucional de México.

Evidentemente que eso es lo que él quiere con su
paquete de reformas constitucionales, no solo con la
del Poder Judicial, que es la más ominosa, sino con
otras de sus 20 iniciativas que van desde eliminar los
organismos autónomos, revertir el sistema de pensio
nes de las Afore, traspasar la Guardia Nacional al
Ejército y una reforma electoral a su medida.
Además, ¿qué significa en el modelo económico

de López Obrador, que llama "humanismo mexica
no" eso de "que los trabajadores y familias puedan
ser dueños de sus viviendas?

La primera línea roja para poder entender hacia
dónde va México llegará en septiembre cuando se
combine el primer mes de la LXVI Legislatura con el últi
mo mes de mandato constitucional de López Obrador.
A la par de! septiembre negro que se dibuja

habrá que saber cuántas de estas iniciativas las
hace propias la virtual Presidenta electa Claudia
Sheinbaum. Por lo pronto, lleva dos, la del Poder
Judicial y la militarización de la Guardia Nacional.
La Secretaría de Hacienda estimaba en sus

PreCriterios 2025 una expansión del Producto
Interno Bruto en el 2025 de 2.5%, las estimaciones
van ya en 1.4%; la inflación general la ven en 3.3%
al cierre del próximo año, pero hoy está más cerca
na a 5 por ciento. Y ni hablar del tipo de cambio y
las tasas de interés.

Todos estos movimientos se pueden entender,
compensar y justificar con nuevas estimaciones.
Pero perder la confianza en un país que destruya la
autonomía de su poder judicial, la pluralidad de su
Congreso, que busque anular cualquier oposición
o que se apropie del ahorro para el retiro de los
trabajadores puede ser fatal para la economía.

Por lo pronto, y como un indicativo del nivel de
incertidumbre que priva entre muchos agentes eco
nómicos, BBVA México anunció que revisará sus
estimaciones de crecimiento para este año y el
siguiente una vez que se conozca la reforma al
sistema judicial.
Llegamos pues a la mitad del 2024, estamos a

menos de 100 días de la toma de posesión de la
siguiente administración y la realidad es que es muy
difícil poder hacer una planeación económicofinan
ciera seria para el próximo año. Lo que falta en la
ecuación es certidumbre.
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Microsoft enfrenta acusación de monopolio
GrupoTMM tienesu peordíaen Bolsa
Axtel suspende programa de compra de acciones
Amazon realizará Prime Dayel 1 óy 17de julio

Union Europea acusé al fabricante estadounidense
de soflwareMicrosoft de violaciones a las l^es antiraonopo
lio'relacionadas con la combinación de:su herramienta deca
l< tfcotcn' cí KJfi ^ 365 yMi io*i? 1AI

La Comisión Europea, la autoridad antimonopolio del bla
que, informó a Microsoft de su opinión preliminar de que violó
las reglas de competencia al vincular Teams a ofertas de pro
ductjvidad populares qy® incluyen Microsoft Word y Excel
Según la Comisión, Microsoft pudo haber dado a Teams wna
fentaja al no dar a los clientes la opción de tener acceso al
software al suscribirse a otros productos,

Los cambios que Microsoft realizó el año pasadú en la for
H& 'EZ hmci
pifos para abordar las preocupaciones sobre la competencia,
dijo la Comisión.

Los títulos de la compañía mexicana de:servicios de logísti
ca y transportemarítimo Grupo TMM fueron los segundos EOn
la peor baja este moriesen la Bolsa Mexicana de Vabra% sc^
lo por debajo de la viviendera Homex.

Sus acciones perdieron 7.84% a 4.70 pesos, tocando ¡su
menor nivel desde el 18 de junio. Con esta caída anotaron su
mayor pérdida desdeel 23 de diciembrede 2020, cuando
bajaron 10.42 por ciento,

Axtel, la compañía de telecomunicaciones: recientemente
#SBÍndida delgrupo industrial regiomontano Alfa, dijo qu<^
dejará de operar de manera temporal su programa decom
pra de acciones propias, debido a que entra en Un periodo
fe sí»3ia'p»vici & b jflt i»i< ¡átrSL se ii®[iriss ffiaHie*
ros del segundo trimestre del año.

La compañía reanudará su programa el 19 de julio, una
vez que haya reportado los resultadosdel segundo trimestre
del año,

Axtel reiteró que considera que el precio actual de sus ac
uore%i¡u}B(¡r|' i <jpwpi jrfeHerHIgg jsjlteácR y b sterclSti
fnrpfercpMBfc ¡b raspiñíb, cwrfeHMtlJp b i KrefáH
de continuar más adelante consu programa de títulos propios
en el mercado.

Amazon, el gigante de cpmercfo electróniep y servicios en
la nube, llgvará a cabo sü décima edición del programa de
descuentos Prime Day él 1 áy 17 de julio.

En éfiS programa, los clientes Con suscripción Premiurride
Amazon pueden tener acceso a descuentos exclusivos, entre1
gas rápidas y gratuitas.

Prime Day Comenzará en Australia, Austria, Bélgica, Brasil,
Canadá, Egipto, Francia, Alemana, Italia, Japón, Luxembur
go, México, Países Bajos, Polonia, Portugal, Arabia Saudita,
Singapur, España, Suecia, Turquía, Emiratos Arabes Unidos,
Estados Unidos y Reino Unido.

Virite Viviendas Integrales, una desarrolladora dsvivien
jjfsíiJaTri» i|t ulti» b» dpfalbg ® fiRrs i< J

miento para concretar la compra de la totalidad de las accicr
nes de sy: competidor Servicios Corporatisosjaver, por quien
anunció una Oferta Pública de Adquisición en mayo.
HsdffwSb act' fcsifcé d nfr i fiMMteB ag

ía la suscripción de nuevo capital mediante la emisión deac
ciones,,así como para deuda adicional y efodfi^ los mfr
di í csi^Bpla pao firssR'jr ISHsatxi m
4,300 millones de pesos.
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Cuestión de confianza
on la inflación en descenso en Estados Unidos, señales de que el consumo pierdec fuerza, el crecimiento del sector residencial disminuyendo y el empleo con síntomas
de mayor debilidad; parece cada vez menos congruente la postura de la Fed

Con las bolsas en niveles máximos y los
mercados de: deuda en niveles que antici
pan una baja de tasas deinterés por parte
de la Reserva Federal [Fed¡ ai el futuro,
parece: haber pocas razones para ser cait
tebgas con respecto ai segundo semestre;
que está por empezar; sin embargo. Ios
inversionistas pareceo s» cautelosos en les
últirrips días, lo cual posiblemente fcne que
x er íjHíhcSí íctifi mU q¡y$ fterff*
en q® las autoridades h© éorneterán un
nuevéerfor.

los datos apuntan a Una desacelera
ción, en la'economía norteamericana. La

semana pasada las ventas al meñudeís
registraron un crecimiento d&0.l% a tasa
mensual en mayo, por debajo del 0.3%
m/m esperado por los analistas del mer
cado. ExcluyendQ>eomponenfes volátiles
y/o estacionales, las ventas al menudeo
cayeron 0.lf¿en el periodo [vs, 0.2% men
sual est).

Llama la atención que hasta categoría
de*sentas; mostró una epntraceion por se*
gundo; enes Eensecutivo.
Ásimisma los indicadoras del gestor

Jilideticial tambiéB mostraron debilidad.
Los inicios de gasas caplon 5,5% m/m
en mayo jv.'i Un crecimiento de 0.715 m/m
estimado por el consenso). Los inicias dé
Construcción también retrocedieron en: él,

mes {3.8%; éñ mayo, extendiendo una eaír
da de 3.0% mensual en abril)

Por su parte, las solicitudes iniciales del
seguro de desempfes se ubicaran par en
cima de lo esperado. Finalmente, el Indice:
de Indicadores Adelantados:® comportó
negativamente al caer 0:5% m/m en junio
vs. 0.4% m/m:estimado.

Todo esto norapunta a una desaeeÍB*
ración en marcha en la economía nortea
iljwicana El índiGgG'DPNow,: que calcula
la Reserva federal de Atlanta, y que s;fr
consideró un indicador adelantado del
Crecimiento del Producto Interno Bruto, Mr
ñala qué en el Segundo trimestre habrá

un crecimiento de 3.0% a tasa trimestral
anualizada (tta), muy por debajo del 4.5%
tta que presentaba a mediados efe mayo.

Los mercados han mostrado entusiasmo
son relación a los factores quesemos en
este trimestre. La desaceleración consolida
¡! ¡||f® lil pSí¡cf#s ¡¡¡¡¡SI; fe pfffr
ción podrían ceder y que Ja Reserva Fede»
ral podría instrumentar una bajqeri la tasa
de interés más pronto y de mayor magnitud.

No obstante, en su último.Comunicado,
la autoridad anticipa sólo un fécorte a la
tasa de referencia eñ el resto del año.
Con lo li iba»« s&Iatas

de queel consumo pierde fuerza, el creci
miento del sector1 residencial disminuyendo
y el empleo con síntomas de mayor debili
dad; parece cada vez menos congruente
la postura de la Fed.

Los inversionistas han generado una
pausa en los mercad® queen parte tie*
ne: que ver ¿eon el temor de que ¦ banco
central vuelva a estar equivocado en su
Hislórt con respecto al 'escenario macro
económico,.
ftfi1 >211

Con fuerzá, el Comité de Mercados Abier
tos de la Fed reaccionó. Con retraso adu«

eiéndo que los aumentos de precios tenían
un componente dé transitoriedad.
M final,. HÉmplA ihcremufevíalenfs ck

las tasas en 2022 y 2023 es una admisión
de que estuvieron equivocados.

En 2023, al cierre del año, los gober
nadores de: la Fed se mostraron muy op
timistas con relación a ritmo de baja que
pwswitorM lu inJbsUfil'M iste qü^solq
para toparse con aumentos por encima de
lo esperado en el primer trimestre, que de
nuevo bs, evidenciaron.
Es entendibleque bs autoridadesmuss

tren d« nueve paciencia. Lo último qüf de*
searían es tomar decisiones qiJé después
tendrían que revertir. Esto último es el punto
nodal de las políticas monetarias aetuáléS..
AlimHKki inHuWfcSáifin m cleeiáW

SI 1® HH&sdoS, ¡psdarcatffcíflK SS
vuelve muyeostoso y ese costo: podría estar
pagándolo: ahora la Fed.

Por su parte;, bs inversionistas se mues
tran cautelosos. La creación de empleo ha
disminuido, la apertura de plazas nuevas
ms. menor y la tasa de desempleo margi
nalmente ajbe. Varics analistas,:y antier la
Gobernadora de la Fed de San Francisco,
admitieron que pudiérerBÓS estar yi:endo: un
"fiPJlíP Inflexión"Jtjl
Si la Fed no reacciona para relajar

su postura de política monetaria, hay el
riesgo de,Una Caída más abrupta en el
crecimiento, y eso puede tener un costo
slevadocuando losiíndices deBolsa están
en niveles máximos,
.Ahíidte loinln ifufiecsNt j

seguir bajando,, esa es la clave. Pero la
especulación sobre i el banco central reac
cionará a tiempo para evitar un sggcgnario
de desempleo estará claramente sobre,
la mesa. No hay que olvidar queel ban
co central estadounidense tieneun doble
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¡títfyfel CJtKlat I i itftu Ji^'PsdU iiiil
desempleo,.
AquíWMBNM la MI ImlifjH

ra quincSna de julio ie.efevó>cOn respectó
a la quincena previa. Y pasamos por un
episodio breve de intensa volatilidad en
él tipo de cambio, las tasas, de interésde"
largo plazo y la Bolsa.

El mandato de BanxicO es único: con
Holar fa inflactSs. ta ¡itBÉbifsfc asumí

que la Junta de Gobierno del Banco de
México actuará con prudencia anteel ries
go latente detener otro episodio similar en
septiembre y octubre.

La administración del riesgo de perder la
WtfÍWil i§B fas i|f®jg¡p,ri¡Mag ® íg cla«s
|u^><$>J.A tii/eliifti líft

ni el elevado nivel de las tasas,

* Rodolfo Campuzano Meza es j

netal defayex Operadora de Siscieéüéei
de ln\üersián"

5.5%
CAYERON

bs inicios efe

casas Sír mayo,
rrtSs a mes, en

Estados Unidos.

0.3%
CRECIERON

las ventas al
mBniidesJBn EU,
por debajo de ]p
esperado por el

mffieado.
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Los retos de Julio Berdegué en
Agricultura y Desarrollo Rural
M M enemos 10 años para ha
E B cer cambios fundamenta

les eri la forma en la que
producimos alimentos...
si no los hacemos, esta

mos fritos", ha dicho Julio Berdegué Sacristán, que
será el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural
en el gobierno de Claudia Sheinbaum.

¿A qué se refiere Berdegué? Los retos que im
plica el cambio climático están complicando las
condiciones en las que se producen ios alimentos,
en México y en el mundo. En el mar, es más com
plicado mantener los niveles de pesca que se te
nían. Las cosechas se enfrentan con los retos de
ciclos de lluvias alterados y golpes de calor o frío
extremos. Las sequías golpean con fuerza la acti
vidad ganadera.

La producción de alimentos se lleva el 75% del
agua que se consume en México. El porcentaje es
alto y está algo arriba del promedio de los países
desarrollados, que se sitúa alrededor del 60 por
ciento. Uno de los mayores problemas es el des
perdicio del agua, vinculado con infraestructura
deficiente, tecnologías obsoletas y hasta factores
culturales. Más de la mitad del agua que se utili
za en la producción de alimentos se desperdicia.

El equipo de Claudia Sheinbaum trabaja a
marchas forzadas para terminar un Plan Hídrico
Nacional, que será el documento del que derivará
una nueva política nacional de agua. Un aspecto
que me preocupa y en el que podemos hacer mu
cho más es en el saneamiento de cuencas, me co
mentó la próxima presidenta en una entrevista pu
blicada por El Economista a fines del año pasado

¿Se puede mantener o superar la producción

agroalimentaria en un contexto de dificultades cre
cientes, asociadas al cambio climático? Berdegué
Sacristán piensa que sí es posible, aunque requie
re un esfuerzo que no sólo depende del gobier
no. México es el noveno productor mundial de
alimentos, con una producción de 301 millones
de toneladas. Es, también, el séptimo exportador
del mundo. Las ventas al exterior valen alrededor

de 28,000 millones de dólares. Tenemos expor
taciones que rompen récord cada año, al mismo
tiempo que enfrentamos escasez de productos bá
sicos como maíz y frijol, reconoce el Consejo Na
cional Agropecuario en su libro Visión de Futuro,
que contiene propuestas para el desarrollo del sec
tor en los próximos años hacia el 2040.

¿Por dónde empezar? Julio Berdegué habla de
soberanía alimentaria, pero tiene una visión prag
mática del asunto en el que no sataniza la impor
tación de maíz transgénico para alimento animal
y uso industrial. Su interpretación de soberanía se
sintetiza en producir más e importar menos. Colo
ca como una de las prioridades la reducción/eli
minación de la extrema pobreza de la gente que
se dedica a la producción de alimentos: campo,
pesca o acuacultura. En el sector rural, ahora hay
6.2 millones de personas en extrema pobreza y
son 40% de todos los que hay en México. La me
ta declarada de Sheinbaum es que no sean más
de 2% del total de la población en pobreza ex
trema al final de su sexenio. Esto supondría mejo
rar significativamente las condiciones de alrede
dor de 5 millones de personas que ahora viven
en el campo.

¿Qué tanto podrá hacer Julio Berdegué desde

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural ¡Sa
der) a partir del primero de octubre? De los nom
bramientos anunciados por Sheinbaum, es el que
cuenta con mayor experiencia internacional inin
terrumpida en el tema que le fue asignado. Es un
estudioso que ha trabajado en varios países de
América Latina en diversos temas relacionados
con el campo. En México, estuvo al frente del Cen
tro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Tri
go. Sus trabajos publicados incluyen aspectos re
lacionados con genética, organizaciones sociales
y hasta el impacto de las grandes cadenas comer
ciales en la producción de alimentos.

La agenda de trabajo de la Sader incluye a los
productores de autoabasto y empresas sofistica
das que utilizan tecnología de vanguardia. En me
dio, están pequeños y medianos productores que
también requieren atención gubernamental. El
presupuesto de la Sader asignado para el 2024
son 74,109 millones de pesos. No alcanzan.
¿Qué tanto apoyo recibirá la Sader de Ber

degué para resolver asuntos que rebasan o tras
cienden los límites tradicionales de la secretaría?
Pienso en el papel que juega la violencia y los gru
pos criminales en el campo mexicano. Es un fac
tor de riesgo para las cadenas de exportación,
como quedó claro hace unos dias con el agua
cate y el mango de Michoacán. Es también un
agravante de las condiciones de pobreza para
los productores en amplias franjas del territorio na
cional, por ejemplo, Guerrero, Morelos, Guana
juato y Zacatecas.

Así las cosas. Vienen tiempos de definición pa
ra el campo mexicano. Los próximos 10 años se
rán clave.
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Posible colusión en mercado SMS A2P
Recientemente, la Autoridad Inves

tigadora del IFT informó sobre el
inicio de una investigación por
la probable comisión de prácti
cas monopólicas absolutas en

el mercado de servicios de terminación

de tráfico de mensajes cortos ¡SMS) de
Aplicación a Persona (A2P). En el caso de
que se compruebe la probable colusión,
se impondría multa a los agentes económi
cos infractores de hasta el diez por ciento
de sus ingresos.

Los mensajes cortos SMS Aplicación a
Persona (SMS A2P) son mensajes de texto
generados por una aplicación o sistema
informático y enviados por empresas u
organizaciones a un destinatario espe
cífico o a un grupo de destinatarios per
mitiendo prestar diversos servicios, como
la autenticación de usuarios mediante el

doble factor de autenticación (2FA), con
firmaciones de transacciones financieras,
envío de alertas de seguridad, promoción
de servicios y en general notificaciones
de todo tipo. En su bandeja de entrada
de SMS, amable lector, podrá ver mensa
jes de empresas de telecomunicaciones
e internet, bancos, tiendas e incluso del
gobierno, como los SMS que envía el SAT.
Desde un punto de vista jurídico, la

Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión permite que operadores de
servicios fijos puedan participaren este
mercado por dos razones básicas: (i) la
concesión única les permite prestar cual
quier servicio técnicamente factible, y (¡i)
la obligación de los concesionarios del
servicio móvil de interconectar sus redes

y servicios de manera no discriminatoria.
No obstante, el IFT ha sido omiso en

obligar a los operadores móviles a permi
tir la interconexión de este servicio de ma

nera no discriminatoria, le que ha dado
lugar a acuerdos presuntamente anticom
petitivos entre Telcel, Movistar, AT&T y Ai
tón para excluirá otros concesionarios de
la interconexión SMS A2P. Cabe señalar

que el propio IFT ya manifestó que tales
acuerdos son contrarios a los principios
de interconexión y dañinos para la com
petencia. Esta manifestación la hizo el IFT
en la resolución del Convenio Marco de

Interconexión de Telcel. A la letra, dijo:
"De lo cual se observa que los servicios

de mensajes cortos considerados como
servicios de interconexión no distinguen
ni excluyen las modalidades bajo las
cuales puede llevarse a cabo la presta
ción de dichos servicios, por lo tanto, la
prestación de los servicios de mensajes
cortos en cualquier modalidad constituye
un servicio de interconexión, el cual debe
prestarse de manera obligatoria entre
concesionarios de redes públicas de tele
comunicaciones.

Referente a que los concesionarios mó
viles acordaron prohibir el envío de men
sajería A2P a través de interconexión ante
la imposibilidad de acreditar o corroborar
el consentimiento de los usuarios destino

para recibir esa clase de mensajes, defi
niendo además los parámetros que ca
racterizan prácticas prohibidas, como el
spamming o el flooding, se señala que lo
anterior consiste en un acuerdo específico
entre un determinado grupo de prestado
res de servicios, el cual es contrario a la
citada definición de interconexión esta

blecida en la LFTR, puesto que restringe
el envío de mensajes cortos entre redes,
además de restringir la participación de
nuevos competidores en la prestación del
servicio de mensajes cortos. Asimismo, se
señala que corresponde exclusivamente
al Instituto la autorización, y modificación
de los términos y condiciones del CMI,
por lo la definición de los parámetros
que caracterizan prácticas prohibidas,
como el spamming o el flooding, co
rresponde únicamente al Instituto".
A pesar de la claridad con que el

IFT refuta la justificación Telcel, que
es exactamente lo mismo que lo que
dicen los otros concesionarios móvi

les (AT&T, Aitón y Movistar) sobre su
acuerdo para excluir SMS A2P de la
interconexión, el IFT ha sido omiso en
prohibir y sancionar la existencia de
ese acuerdo, que muy probablemente
constituye una práctica monopólica
absoluta que permite fijar precios, res
tringir la oferta y segmentar el merca
do. El citado acuerdo tiene el siguiente
objeto y efectos:

1. Entraña un pacto de no agresión
entre competidores ya que todos los
concesionarios firmantes renuncian a
enviar tráfico SMS A2P a los usuarios
de sus competidores, a cambio de te
ner cautivos y sin competencia a sus
propios usuarios.
2. El acuerdo genera una segmen

tación de mercado ya que los servicios
A2P son vendidos por los concesiona
rios móviles exclusivamente a un redu

cido grupo de empresas que actúan
como sus revendedores que son cono
cidos como agregadores.
3. El acuerdo les permite actuar

como autoridad para juzgar que es
SPAM y degradar la calidad de ser
vicio de sus competidores unilateral
y discrecionalmente bloqueando sus
mensajes, aún a costa de dañar la
calidad de servicio que ofrecen a sus
propios usuarios. (En este enlace se
puede ver los comentarios de los usua
rios de AT&T que no reciben SMS A2P
https://foro.att.com. mx/conversations/
servicios/norecibosmscortosdeban
cosyservic¡osdeautenticac¡n/6392a
91142ba910b5c75ea29)
Mediante este acuerdo, que podría

constituir una colusión sancionada

por la Ley Federal de Competencia
Económica, los concesionarios móviles
conformarían un cártel que les permite
reducir la competencia en el mercado y
aumentar sus beneficios a expensas de
los consumidores y de otras empresas
que legítimamente buscan participar
en el mismo.
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La calidad
Continuando con el tema de la sema

na pasada, en donde hablamos de
la importancia de la calidad de los
productos y servicios, hoy entrare
mos en la forma en la que la ad

ministración de cualquier entidad puede impul
sar que toda la organización trabaje con calidad.
Como ya mencionamos, la calidad es un te

ma que involucra y asigna responsabilidad a to
dos los miembros de la organización y debe te
ner un efecto de cascada.

La calidad debe ser generada desde la cús
pide de la organización. Desde el órgano máxi
mo de decisión pasando por el gobierno cor
porativo y la dirección general, deben mandar
mensajes a todos los miembros de la importan
cia de la adherencia a ios valores dictados inclu

yendo una cultura en donde la calidad se vuel
va un modo de vida.

Cuando el órgano máximo de decisión de la
entidad define la visión, misión y los valores que
la van a regir, incluye entre estos algunos como
la honestidad, la disciplina y la calidad. Ade
más, distribuye entre todo el personal un códi
go de ética que rija el comportamiento de todos
en su carácter de miembros de la organización.

Estas comunicaciones deben ser complemen
tadas con un diseño de procedimientos claro,
preciso y bien comunicado a cada individuo al
que le sean asignadas cada tarea. Estos proce
dimientos deben describir con detalle los pasos
a realizarse para ejecutar las tareas asignadas.
También deben incluir los errores más comunes

que pueden ser incurridos en las mismas, con
objeto de que sean evitados.
Adicionalmente, los procedimientos deben

definir los flujos direccionales de los resultados
de cada tarea, es decir, hacia que individuo o
grupo de personas deben ser dirigidos, a quie
nes ese producto, servicio o información les va a
servir como materia prima para desarrollar sus
tareas. En el momento en que cada miembro en
tiende que su trabajo tiene consecuencias en la
eficiencia y calidad de los otros, entiende la im
portancia de la eficiencia, oportunidad y cali
dad de sus tareas.

Los procesos de supervisión oportuna son
otro aspecto relevante a considerar para lograr
un proceso de calidad. Cuando los miembros
del equipo saben que alguien los está vigilando
para verificar que no haya desviaciones al pro
cedimiento ponen más atención y cuidado en el
desarrollo de las tareas. Pero además el super
visor les indica con oportunidad el error, lo cual
permite y aprender.
Los aspectos mencionados deben abonar a

que las personas asignadas asuman una actitud
de orgullo respecto del trabajo que desarrollan.

Para terminar debo mencionar que la respon
sabilidad de revisar la viabilidad de las mejoras
a los procesos y de ¡mplementarlas, correspon
de exclusivamente a la administración, por lo
que los miembros de la organización no deben
tomar estas iniciativas, que pueden tener el efec
to contrario en la calidad. Sin embargo, la ad
ministración debe promover que los miembros
propongan cambios y mejoras a los procesos.
Un comité de directores y expertos podrá

evaluar las iniciativas, y determinar si alguna
generará una mejora en el proceso e incremen
to en la calidad del producto. Si esto sucede,
puede haber una recompensa para el miembro
que haya generado la propuesta.

Fecha: 26/06/2024

Página: 16

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Económicas

Luis Alberto Cámara Puerto

Costo: 160,140

Página 68 de 73



Litio, tesoro invaluable,
¿viable?
Calificado como "el petróleo del futuro", el Litio en Mé

xico, se convirtió durante este sexenio, en un tesoro
invaluable.

En el contexto mundial del aumento en la demanda

de Litio para las baterías que utilizan los autos eléc
tricos y el acelerado avance hacia la electromovilidad, el gobierno
lopezobradorista lo tomó como un símbolo patrio ¡equivalente al
petróleo) y decretó su nacionalización.

El Litio ha tenido más peso en el discurso oficial que en el presu
puesto. El énfasis gubernamental de su importancia no ha correspon
dido con las acciones concretas para desarrollar lo más elemental,
la exploración.
El 23 de agosto del 2022 se creó la empresa estatal Litio para

México, con el acrónimo: LitioMx
Sin embargo, la empresa dirigida por Pablo Daniel Taddei no

recibió recursos federales para empezar a operar.
A dos años de su creación, en este 2024 el Presupuesto de

Egresos de la Federación (PEF) previo destinar 9 millones 769 mil
de pesos. El Servicio Geológico Mexicano, responsable de la
exploración, tampoco ha registrado un presupuesto acorde con el
propósito oficial.
Como en todas las actividades relacionadas con la minería, la

exploración requiere cuantiosos recursos.
El 18 de febrero de 2023, se promulgó el Decreto de la Nacionali

zación del Litio en México para salvaguardar reservas de litio en 234
mil 855 hectáreas que abarcan los municipios de Arivechi, Divisade
ro, Granados, Huásabas, Nácori Chico, Sahuaripa y especialmente
Bacadéhuachi, que es el territorio que cuenta con el mayor potencial
para la explotación de litio en todo el estado de Sonora y de México.
El Presidente de México, explicó enfático que se nacionaliza el

Litio "para que no lo puedan explotar extranjeros. Ni de Rusia, ni de
China, ni de Estados Unidos. El petróleo y el litio son de la nación".

La fundamentación de la nacionalización abiertamente sostiene

que no se permitirá la explotación del litio por inversionistas foráneos.
Sin embargo se requieren grandes cantidades de recursos para

explotarlos y el gobierno mexicano no los tiene.

El decreto que creó la paraestatal LitioMx utiliza lenguaje ambiguo
sobre la inversión privada, por lo que analistas dudan que el país
atraiga la inversión necesaria para detonar su potencial.
Luego vino la decisión del gobierno de México de cancelar la

concesión de nueve concesiones a Ganfeng Lithium, exponiendo
como causa que la empresa no cumplió con la inversión mínima de
2017 a 2021.

En enero de este año 2024, las empresas presentaron demandas
de nulidad ante el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, bus
cando anular las resoluciones que cancelan las nueve concesiones.
En mayo de este año 2024, las empresas Shanghai Ganfeng,

Bacanora y Sonora iniciaron un procedimiento de arbitraje ante el
CIADi respecto a una serie de leyes, regulaciones y medidas rela
cionadas emitidas por México, es decir, por la nacionalización del
Litio que decretó el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Ganfeng Lithum Group busca que México compense a los de

mandantes por los daños derivados de las violaciones a los tratados
bilaterales de inversión, entre China y México y Reino UnidoMéxico.
Todavía no hay una cantidad concreta del costo que tendrá el plei

to para México, que obviamente tendrá la posibilidad de defenderse.
Eventualmente podría perder, si no demuestra que le asiste la

razón.

México enfrenta una demanda internacional por el Litio, que en
sí misma es negativa por el costo que podría representar para el
erario federal.

Adicionalmente, un pleito de esta naturaleza; la cancelación de
concesiones para la explotación de Litio, es una mala señal para las
inversiones internacionales.

El gobierno mexicano le apuesta a la explotación de Litio, cuando
para ello requiere de inversiones internacionales.
Veremos qué camino tomará la próxima presidenta de México,

Claudia Sheinbaum, al respecto.
Con Marcelo Ebrard, en la Secretaría de Economía, segura

mente habrá más pragmatismo.
Ojalá que las ruta que se tome sea la que más convenga al interés

nacional.
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La economía
mundial en

Ja segunda
mitad del año

La segunda mitad del año presenta en
términos económicos para el mundo,
todavía muy elevados niveles de incer
tidumbre que afectan el desempeño
global y, simultáneamente, fenómenos

puntuales a las distintas regiones y países,
que contribuyen a generar complementos de
dicha incertidumbre, agregando factores de
volatilidad en los entornos locales.

Para la segunda parte del año, organis
mos como el Fondo Monetario Internacional,
pronostican que el mundo seguirá creciendo
a una tasa continua cercana a 3.2%, misma
que se extenderá durante el 2025 y que
básicamente mantiene la misma dirección

que se presentó en el 2023.
Este dato resulta significativo, si considera

mos que para estas alturas, supuestamente el
mundo debería de presentar ya una desace
leración de la actividad económica, produc
to de la política monetaria, que en la mayor
parte del mundo presentó una trayectoria
larga y agresiva de incremento a las tasas
de referencia, como el mecanismo funda
mental para frenar el incremento de precios
y el sobrecalentamiento de las economías,
mismos que se presentaron a su vez, en gran
medida, como resultado de las políticas que
se crearon para compensar el efecto econó
mico de la pandemia.
En teoría, un periodo prolongado de tasas

de interés elevadas ya debería haber generado
un efecto importante sobre el nivel de empleo,
sobre el nivel del crédito y sobre el nivel general
de la actividad económica, lo que hizo que
muchos previeran un efecto de desaceleración
y potencial recesión en distintas regiones.

La realidad es que ello no ha ocurrido, o
por lo menos no con la rapidez, la profundi
dad y la consistencia esperada, la mayoría

de los bancos centrales continúan con

preocupación observando que los niveles
de inflación no están completamente bajo
control y que hay elementos estructura
les que han mostrado una resiliencia en
factores como el consumo, que a su vez
alimentan el crecimiento económico.

Esta sería la primera vez en la historia
económica reciente del mundo, en el que
una subida generalizada y agresiva de
las tasas de referencia no logró frenar
rápidamente la economía.
Existen múltiples factores que han

contribuido a darle esa resistencia a la

estructura de crecimiento de los precios.
Las afectaciones a las cadenas globales
de suministro por la pandemia y por los
conflictos geopolíticos están entre las más
significativas. Pero también está el hecho
de que las inyecciones de liquidez que en
distintos países se han hecho por distintos
conceptos (como apoyos en pandemia
como en Estados Unidos o como incre

mentos al salario en México), han logrado
mantener en ciertos sectores de la pobla
ción un consumo más elevado del que se
anticipaba que se tendría a esta altura,
dada la trayectoria de las tasas.

Existen otros fenómenos que poten
cialmente pueden provocar una afec
tación complementaria. En particular,
para algunas organizaciones como la
OCDE, resulta relevante dar seguimiento
al efecto potencial que puede generar la
utilización de tecnologías de Inteligencia
Artificial, como un elemento que reviva y
de un nuevo impulso de aceleración a la
productividad global, impulsado por la
innovación. Este fenómeno aún continúa

incierto, pues pese a la visión en algunos
casos alarmista y en otras francamente
exageradamente optimista son solamen
te ciertos sectores los que empiezan a
tener un efecto directo de la tecnología.
Para nuestro país, el escenario donde

el Banco de México, en este año baje una
sola vez la tasa y mantenga un periodo
mayor de tasas altas, tiene efectos impor
tantes para el potencial crecimiento en los
años venideros.

Ello, a su vez, es significativo, porque
periodos prolongados de tasa altas en mu
chos sentidos desincentivan las inversiones

financieras que hoy deberíamos tener como
prioritarias, si queremos aprovechar las ten
dencias relacionadas con el nearshoring.

"Cuando soplan vientos de cambio,
algunas personas construyen muros y
otras construyen molinos de viento".

Proverbio chino.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

¿Eres lo que haces? ¿Ysi
no fueras una sola cosa,
sino muchas? ¿Ysi lo que
hoy te define mañana ya
no? ¿Es hora de matara
ese "yo" de hoy para que
nazca uno nuevo?¿Te
atreves?

No sé si es porque ya se acercan
los 50 años y estoy andropáusico,
pero corren tiempos en los que me
hago muchas más preguntas sobre
quién soy dónde estoy y hacia
dónde voy

Tenía 16 años cuando,
estudiando la prepa, decidí que
quería ser periodista. Tal vez
lo único que buscaba, desde
entonces, era poder responder
a la pregunta: ¿Quién soy? Y sí
que me funcionó por muchos
años responder: "Soy periodista",
cuando me preguntaban mi
ocupación. Ya no era "nadie",
ahora era "periodista". Se sentía
importante.
Pasaron 20 años en los que

viví la mentira de que era eso,
un periodista, hasta que llegó la
pandemia y, de un día para otro,
ya no tenía una marca periodística
detrás de mí que me diera la

seguridad que me faltaba.
Lo padre es que no tuve tiempo

de preguntarme: ¿Ahora quién
soy? La prioridad de ese año 2020
era sacar adelante a mi familia a

como diera lugar. ¡Y lo logré!
Pero ahora, poco más de cuatro

años después, haciendo de todo,
entre periodismo, contenido
para marcas, estrategias de
comunicación y nuevas narrativas
para empresas, además de talleres
y conferencias de storytelling, me
llegó la hora de hacer la pregunta
incómoda: ¿soy periodista?

En términos formales, no lo
soy desde mayo de 2020, pues
no he vivido de eso. En términos

existenciales, siempre me he
considerado un contador de

historias, un periodista. Pero,
¿cómo seguir siendo periodista
en una época en la que todo
mundo es creador de contenido

y estamos saturados de ruido?
¿Cómo y por qué aterrarme al
periodismo si ya no puedo vivir
de este oficio?

Pero si no soy periodista,
entonces ¿qué demonios soy
ahora?

Sin cajas ni etiquetas

Pero ahora hay otra pregunta vital
por responder: si no vivo de ser
periodista, ¿cómo voy a generar
recursos para mantenerme a mí y
a mi familia?

"El pensamiento categórico

nos aleja de la comprensión del
panorama más amplio. Carece de
contexto. Las categorías nos llevan
hacia la certeza, pero nos alejan de
la claridad", dice Bob Johansen,
en su libro FullSpectrum Thinking,
How to Escape Boxes in a Post
Categorical Future.
O sea que meterte en cajas

para tratar de definirte no
ayuda mucho. Por eso el mismo
Johansen recomienda: "Prueba

muchos tipos de trabajo mientras
tengas menos de 50 años. No
permitas que la gente (como tus
padres, tus amigos, tus profesores,
tu primer jefe o tu empresa) te
categoricen demasiado pronto o
te etiqueten como esto o aquello."

Da miedo salirte de las cajas
o categorías, ¿no? Esa libertad se
siente como lanzarte al vacío sin

paracaídas. ¿Te atreves?
¿Qué es lo peor que podría

pasarte? Equivocarte varias veces
en el camino, aprender de esos
errores y, un día, sin más, lograr
conectar tu pasión, tu profesión,
tu vocación y tu misión, y así
ganar dinero, sentirte feliz y dejar
tu granito de arena por un mundo
mejor. Eso que los japoneses
llaman ikigai.

Yo ya empecé a matar al
periodista que hay en mí,
pero mantengo al contador de
historias. ¿Hacia dónde me llevará

esta aventura? No tengo ninguna
certeza, pero ya te contaré...
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El Instituto Politécnico Nacional

(IPN), bajo la dirección de Arturo
Reyes Sandoval, fue el epicentro
de una serie de manifestacio

nes por parte del personal de
limpieza.

Los trabajadores, empleados
por la empresa Gott und Glück,
S.A. de C.V, tomaron las calles
para denunciar la falta de pago
de sus salarios y su no afiliación
al Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) de Zoé Robledo.

Las protestas, que se llevaron
a cabo el 25 de junio, cerraron
importantes arterias de la Ciu
dad de México, como calzada
Taxqueña, Circuito Interior y
avenida Las Granjas, en un even
to que generó un caos vial que
puso de relieve la gravedad de la
situación,

El IPN respondió rápidamente
y señaló que los manifestantes
no tienen una relación laboral di

recta con la institución, sino con
Gott und Glück, empresa contra
tada para el servicio de limpieza
en 2024, bajo la licitación A
11B00011B00001N62024.

La Secretaría de Educación

Pública (SEP) emitió una tarjeta
informativa en la que aclaró que
el IPN ha iniciado el proceso
administrativo para la rescisión
del contrato con Gott und Glück

debido a las irregularidades en el
pago de salarios y la falta de afilia

ción al IMSS de sus trabajadores.
Gott und Glück ganó el contra

to para la limpieza de las instala
ciones del IPN el 19 de marzo de

2024, después de que el Órgano
Interno de Control ordenara re

petir el proceso de contratación
inicial, que había adjudicado
el contrato a Armot Seguridad
Privada y Servicios por más de
400 millones de pesos.

Sin embargo, las irregularida
des y la falta de cumplimiento
de las obligaciones laborales
han llevado a una situación

insostenible.

La Secretaría de la Función

Pública (SFP), dirigida por Rober
to Salcedo, intervino para sancio
nar a Gott und Glück e inhabili

tarla para celebrar contratos con
recursos públicos durante tres
meses, a partir del 26 de junio. La
resolución de Alejandro Galicia
Avilés, titular del Área de Espe
cialidad en Responsabilidades,
fue publicada en el Diario Oficial
de la Federación, en el que se
especifica que todas las entida
des deben abstenerse de aceptar
propuestas o celebrar contratos
con Gott und Glück durante el

período de sanción.
En tanto, fuentes cercanas al

caso señalan que esta serie de
manifestaciones habría ocurrido,
presuntamente como una estra
tegia de la empresa para personal

al IPN y no perder el contrato.
Sin duda, la medida de la SFP

en contra de Gott und Glück llega
en el momento en el que se pone

en riesgo la integridad de los pro
cesos de contratación pública.
Mientras que el IPN ha dejado
claro que es prioritario asegurar
que la empresa cumpla con sus
obligaciones laborales para man
tener un ambiente académico y
laboral adecuado.

El documento del IPN afirma

que quedan suspendidos los con
tratos con esta empresa, habre
mos de darle seguimiento.

Quiebra AHMSA

No pierda de vista el capítulo
adicional que se está gestando
en la historia de quiebra de Altos
Hornos de México (AHMSA), por
que resulta que el Consejo de la
Judicatura Federal (CJF) sustitu

yó al juez encargado del proceso
de concurso mercantil de AHM

SA, para avanzar en el concurso
mercantil, por lo que el juez Saúl
Martínez Lira, quien había estado
al frente del caso desde marzo

de 2023, fue trasladado por la
Judicatura a Chiapas.

Martínez Lira ocupa el cargo
de titular del Juzgado Quinto
de Distrito de Amparo y Juicios
Federales en Tuxtla Gutiérrez, lo
que implica su retiro del proce
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so de AHMSA. Ahora, la CJF ha
designado a la juez Ruth Huerta
García para dirigir el Juzgado
Segundo Especializado en Con
cursos Mercantiles, ubicado en la
Ciudad de México.

La juez Huerta García aho
ra tiene la tarea de resolver el

complicado proceso de concurso
mercantil de AHMSA.

Esta historia en la trayectoria
del empresario Alonso Ancira ha
estado en el centro de controver

sias, particularmente relaciona
das con la venta de la planta de
Agronitrogenados a Petróleos
Mexicanos (Pemex), en la que por
cierto la audiencia intermedia de

Emilio Lozoya Austin, exdirec
tor de Pemex, en que la Fiscalía
General de la República, que está
acusado de lavado de dinero, fue

aplazada hasta nuevo aviso por
Gerardo Alarcón López, juez de
control del Centro de Justicia Pe

nal Federal del Reclusorio Norte.

La situación de AHMSA

se complicó más cuando el 7
de mayo pasado el juez Saúl
Martínez declaró la quiebra de
Minera del Norte (Miñosa), una
filial de AHMSA. Esta declaración

de quiebra ha sido motivo de in
conformidad tanto para Eugene

Irwin Davis, actual líder de Altos
Hornos de México, como para el
Sindicato Nacional Democrático

de Trabajadores Mineros, dirigi
do por Ismael Leija Escalante.

La crisis financiera de Miñosa

refleja la severa insolvencia que
enfrenta AHMSA, complicando la
situación laboral y económica de
sus empleados y proveedores.

Ya veremos las reacciones

pero lo que acabamos de ver
podría significar una nueva
dirección y posiblemente una
resolución más favorable en el

proceso de concurso mercantil.
Pero eso sí, a esto aún le faltan
muchos capítulos por ver.

Vozenoff

El sistema de tráfico aéreo falló,
eso sí, Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano,
organismo desconcentrado de
la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transpor
tes, aclaró que se activaron los
protocolos de seguridad aérea en
el sector número siete (Jalisco y
Zacatecas) debido a que la falla
demoró seis vuelos, y todo bajo
control, normalizándose el ritmo
del tráfico aéreo en dicho sector...
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